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 लोकसभा

 ef

 लोक-सभा

 १६  १९५८

 ea

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 महोदय  पीठासीन

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 लकड़ी  के  स्लीपर

 f  श्री  वि०  च०  दाक्ल च्ध्क  :

 भोम तो  मसौदा  :

 * eve.
 |

 सरदार  इकबाल  सिंह  :

 थो  रामकृष्ण  :
 L

 क्या  रेलबे  मंत्री  १७  Pex  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  २३६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में

 बताने  की  करेंगे कि  :

 लकड़ी  के  २०  लाख  स्लीपरों  के  संभरण  के  लिये  विश्व  भर  के  देशों  से  जो  टेंडर

 मांगें  गये  थे  क्या  उन  पर  विचार  पुरा  हो  गया  है  ;

 यदि  तो  किन-किन  देशों  से  कितने  मूल्य  पर  स्लीपरों  का  आयात  किया  जाने  वाला

 यदि  उपर्युक्त  का  उत्तर  नकारात्मक  हो  तो  उसके  कया  कारण  हैं
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  व०  :

 लोक-सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।  | [afaa  परिशिष्ट  १,  श्रतुबन्ध

 सख्या  १३३]  ।

 wea  उत्पन्न नहीं  होता  |

 tat fao  शुक्ल
 :

 विवरण  से  प्रतीत  होती  है  कि  घटिया  किस्म के  vf  स्लीपर  खरीद

 गये  हैं  ।  क्या  वे  बेयरिंग  प्लेटों  के  इस्तेमाल  के  बाद  उन  स्लीपरों  से  सस्ते  बैठेंगे  जो  महंगे  हैं

 भ्रास्ट्रेलिया से  खरीदे  गये  हैं  ।

 मूल  अग्रेज़ी  में
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 ५१०  मौखिक  उत्तर  १६  १९४५८

 श्री सें०
 वें०  रास स्वामी

 :
 प्लेटों

 पर  १२  रु०
 प्रति  स्लीपर  खच  पड़ता  है  प्रौढ़  इससे  खर्चे

 कर  उसका  मूल्य  अ्रधिव  हो  जाना  स्वाभाविक ही  है

 वि०
 wo

 शुक्ल
 :  पिछले वर्ष  यहां  बताया  गया  था

 कि
 विदेशों  से

 लगभग  २०  लाखਂ

 लकड़ी  के  स्लीपर  खरीदे  जायेंगे  ।  विवरण  से  प्रतीत  होता  है  कि  केवल  १२  ही  लाख  स्लीपर  खरीदेਂ

 गये हैं  ।  इसके  क्या  कारण

 श्री  do  वें
 ०
 राम स्वामी  :  स्थिति  कुछ  कठिन  है  ।  मेरा  ताइपे  यह  है  कि  हम  fara  के  बाजारों

 में  सस्ते  से  सस्ते  मूल्य  पर  लेने  की  कशिश  करे  रहे  यहीं  कारण  है  कि  हमने  अधिक  नहीं

 खरीदे  |  संभव  है  कि  हम  अघिक  स्लीपर  सस्ते  मूल्य  पर  मिल  जायें  ।

 रेणु  चक्रवर्ती
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  ब्राजील नें  भी  इसके
 लिये  टेंडर  भेजे

 थे  ae

 यह  कि  उनका  टेंडर  उन  दोनों  देशों  की  अपेक्षा  का  था  जिनका  उल्लेख  इस  विवरण  में  किया  war

 है
 यदि  तो  उसे  प्रस्वी कार  क्यों  दिया  मया  ?

 श्री  सें०  वें०  रामास्वामी
 कारण  यह  है  कि

 उन्होंने  पुरा  विवरण  नहीं  दिया  है
 ।

 हम  उस  माला

 के  गुणों  कौर  टिकाऊपन  के  बारे  में  नहीं  जानते  कौर  यही  वजह  है  कि  हम  उस  पर  विचार
 न  कर

 सके  ॥

 श्रीमती  मजीदा  अहमद  :
 कया  झ्रास्ट्रेलिया  की

 फर्म  ने  ठे  के  के  ्  सारे  स्लीपरों  का
 संभरण

 कर  दिया है  या  सानुपातिक  रूप  से  संभरण  करने  का  कोई
 समझौता

 .  था
 प्रौर

 उसका  मूल्य  कुल

 कितना है  ?

 fat सें०
 वब०  रामस्वासी  :

 उसमें  कुछ  कमी  है  लेकिन  ठीक-ठीक  ब्यौरा  बनाने  के  लिये  मुझे

 पूर्वे  सूचना  चाहिये  |

 श्री  दास प्पा
 :
 प्रत्येक  सली  पर  के  लिये  बि रया रिंग  प्लेट  की  कितनी  लागत  होगी  जिनकी  झ्रास्ट्रेलियन

 स्लीपरों  के  लिये  तो  नहीं  वरन्  अमरीकन  स्लीपरों  के  लिये  जरूरत  पड़ेगी  ?

 श्र  सें०  राम स्वामी
 :  में  बता  चुका हूं  ।  प्रत्येक  स्लीपर  के  लिये  यह  १२  रुपये  होती है

 pera  मन्त्री  जगजीवन  :
 उपमंत्री  की  बात  में  मैं  कुछ

 सौ  जोड़ दूं
 ।  बिर्यारग

 प्लेट  की  लागत  १२  रुपये  पड़ती  लेकिन  यदि  हम  इस  बात  पर  विचार  करें  स्लीपर

 कितने  दिनों  तक  चलेगा
 तो

 सानुपातिक  रूप  से  इसकी  लागत  ६  रुपये  ही  बैठेगी ।

 pat  फिरोज़  गांधी  :
 उपमंत्री  महोदय  ने  प्रभी  कहा  है  कि  वे  ब्राजील  के  स्लीपरों  के

 का  पता  नहीं  लगा  पाये  थे  लेकिन  उनके  जो  दाम  बताये  गये  थे  वे  सब  से  थे  ।

 सरकार  को  पता  है  कि  ब्राजील  के  स्लीपरों  का  इस्तेमाल  जर्मनी  में  किया  जाता है  जहां  यात्री  शर

 oe क  ee: दोनों  का  यातायात  भारत  की  अपेक्षा  कहीं  भारी  होता  कौर  क्या  हमारे  प्रतिनिधि

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 प्रश्न  इतना  लम्बा  नहीं  होना  चाहिये  |

 श्री  फीरोज  गांधी
 :

 ये  वापस  में  जुड़े  हुए  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :
 इससे क्या  हुमा  ?

 सें०  do  राम स्वामी
 :

 मैने
 fad  इतना  कहा  था

 कि
 उन्होंने  जो  आंकड़े  दिये

 थे  वे  स्पष्ट

 नहीं थे

 मूल  ~~ ~ WTA F में



 १६  ATE,  Zeus  मौखिक  उत्तर  ५११

 थ्री  गोरे--उठे

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  :
 मंत्री  महोदय  को  उत्तर

 दे
 लेने  दीजिये  |

 श्री  जगजीवन  राम
 में  इतना  दौर  जोड़  दूं  कि  टेंडर  मांगने  से  पहले  ही  रेलवे  मंत्रालय  कौर

 लकड़ी  सम्बन्धी  पराम्दाता  ने  देशी  स्लीपरों  की  कमी  को  ध्यान  में  रखते  हुए  fara  के
 बाजारों  से

 स्लीपर  मंगाने  की  सम्भावनाओं  का  पता  लगाने  का  प्रयास  किया  था  ।  इस  पूछताछ के  दौरान  में  कुछ

 व्यापारियों  ने  बड़े  ही  आकर्षक  मूल्य  पर  ब्राजील  के  स्लीपरों  का  प्रस्ताव  किया  था  कौर  यह  मूल्य

 इतना  कम  था  जिसकी  कल्पना  भी  नहीं  की  जा  सकती  at  इसीलिये  लकड़ी  सम्बन्धी

 परामशंदाता  कौर  स्लीपरों  के  संभरण  के  प्रभारी  अफसरों  ने  इन  स्लीपरों  का  विवरण  पता  लगाने

 के  लिये  विद्वेष  कार्यवाही की  ।  टेंडरों  के  सम्बन्ध म  fears  तक  यह  विवरण  प्रविधिक

 दाताओं  को  यह  विवरण  उपलब्ध  नहीं  किया  गया  था  |  १०  जून को  जा  कर  कहीं  ब्राजील  से  कुछ

 जानकारी  मिली  है  कौर  इस  सम्बन्ध  में  कौर  पूछ-ताछ
 की

 जा  रही  है
 ।

 श्री  गोरे--उठे

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  स्लीपरों  को  कौर  समय  नहीं  लेना  चाहिये  ।

 fat  गोरे
 :

 झ्रापने  मुझे  पुकारने  का  वादा  किया  था  ॥

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  वादा  जरुर  किया  लेकिन  इस  स्पष्टीकरण  के  बाद  मैं  समझता

 हूं  कि  समुचित  उत्तर  दिया  जा  चुका  है
 ।

 अन्तर्राष्ट्रीय  शासनिक  तार  टेलीफोन  सम्मेलन

 1१४८९.
 श्री  सुबोध  क्या  परिवहन  तथा

 संचार  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार
 ने

 जेनेवा  में  होने  वाले  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  प्रशासनिक  तार  व  टेलीफोन  सम्मेलन

 में  भाग  लेने  का  निमंत्रण  स्वीकार  कर  लिया  है  ;

 क्या  सम्मेलन  के  लिये  प्रतिनिधि  चुन  लिये  गये  हैं  ;  शर

 यदि  तो  इन  प्रतिनिधियों
 का

 चुनाव  करने  में  कौन  सा  तरीका  अपनाया  गया

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :
 जी

 जी  हां  ॥

 प्रतिनिधियों  का  चुनाव  मंत्रालय  कौर  उसके  सम्बन्धित  विभागों  में  से  किया  गया  है  atk

 इसमें  इन  अफसरों की  प्रविधिक  श्रीताओं  श्र  झ्रनुभव  का  पूरा  पूरा  ध्यान  रखा  गया  है  ताकि

 वह  सम्मेलन में  भारत  का  दू  टिकोण  प्रभावपूर्ण  ढंग  से  उपस्थित कर  सकें  ।

 थ्रो  सुबोध  इस  प्रतिनिधि  मंडल  को  जेनेवा  भेजने  का  खर्चे  पूरा
 करने

 के  लिये कुल

 कितनी  व्यय  की  जायेगी  ?

 श्री  राज  बहादुर :  सब  से  ३३,०००  रुपये  की  विदेशी  मुद्रा  का  भुगतान  हमें  करना  ही

 पड़ेगा  चाहे  हम  प्रतिनिधि  मंडल  भेजें  या  न  भेजें  ।
 इसके

 AAA  R¥,c00  रुपये  विमान के  किराये

 पर  शहरों  १२,५००  रुपये  रोजाना के  ध. आ खचं भ्रौर  अन्य  आकस्मिक  बातों  पर  व्यय  यह  बाद

 वाली  राशि  विदेशी  मुद्रा द्र ों  के  रूप  में  होगी ।
 लच्छा

 मूल  अंग्रेज़  में
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 को  gata  हंसना  :  जेनेवा  सम्मेलन  में  किन-किन  मुख्य  बातों  पर  चर्चा  की  जायेगी  ?

 राज  बहादुर
 :

 चर्चा  के  मुख्य  विषय  हैं  विनियमों  ake  शुल्क  का  पुनरीक्षण

 लेकिन  जो  महत्वपूर्ण  बातें  वहां  चर्चा के  लिये  करायेंगी  उन  में  एक  यह  भी  हो  सकती  है  कि

 योरोप की  तार-संचार  व्यवस्था को  पश्चिम  दक्षिण  पूर्व  एशिया  ate  सुदूर  पूर्वे  एशिया  की

 तार-संचार  व्यवस्था  से  वापस
 में  जोड़  दिया  जाये

 ।  वहां  हमारे  देश  का  प्रतिनिधित्व  होना  बहुत

 जरूरी  क्योंकि  जहां  तक  इस  प्रकार  परस्पर  भ्रन्तर्सबंध  का  प्रशन  हम  नहीं  चाहते कि  हमारा

 देश  इस  से  छूट  जाये  ।

 श्री  तंगामणि
 :

 कितने  प्रतिनिधि  चुनें  गये  हैं  पौर  उनके  नाम  क्या  हैं
 ?

 श्री  राज  बहादुर :  तीन  चुने गये  हैं  ;  डाक  तथा  तार  के  चीफ  इंजीनियर  श्री  करार  सी०

 समुद्र पार  संचार  सेवा  के  डिप्टी  डाइरेक्टर  )  श्री  एस०  एन०  कालरा परिवहन

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  वायरलेस  प्लैनिंग  एण्ड  कोश्रारडिनेंशन  के  डिप्टी डाइरेक्टर  श्री  एन०  वी ०

 गदाधर  |

 खण्डवा  हिंगोली  रेल  लाइन

 श्री  रामकृष्ण
 :

 TE Yo.
 f  सरकार  इकबाल  सिंह  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 खण्डवा-हसोली रेल  लाइन  के  निर्माण  में  अरब  तक  कितनी  प्रगति  हुई है  ;

 क्या  कार्य  कार्येक्रम  के  अनुसार  चल  रहा  है
 ?

 रेलवे  उप मन्त्री  सें०  व०  :  कुल  मिलाकर ६०  प्रतिशत  प्रगति  हुई

 है  |

 जी  हा

 श्री  रामकृष्ण  :  कया  पूरी  हो  चुकी  लाइन  का  कुछ  भ्रंश  यातायात  के  लिये  खोल  दिया  गया

 ह ै?

 श्री सें०
 जी  लगभग  ५१  मील  |

 शो  राम  कृष्ण  :.  यह  लाइन  कब  तक  पूरी  हो  जायेंगी  ?

 सें०  व् ०  राख स्वामी  :  PERL  तक  ।

 काठमाण्डू  के  निकट  विमान  दुर्घटना

 1१४४.  गोमती  पार्वती  कृष्णन  :  क्या  परिवहन  तथा
 संवार  मंत्री  यह  बताने  की  करें

 गे
 कि

 २४  १९५८ को  काठमाण्डु  के  निकट  जो  विमान  दुर्घटना  हो  गयी  थी  क्या

 उसकी  कुछ  जांच  करायी  गयी  थी  ;  कौर

 मूल  में ।
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 यदि  तो  इस  जांच  की  उपपत्तियां  कया  हैं  ?

 agar  उप मन्त्री  :
 जी  लेकिन  यह  दुर्घटना  नेपाल

 के

 राज्य-क्षेत्र  में  होने  के कारण  जांच  नेपाल  सरकार नें  कराई  थी  ।

 नेपाल  सरकार  से  जांच  के  प्रतिवेदन  की  अरब  भी  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  क्योंकि  यह  विमान  हमारे  सहकारियों  में  से  एक  क्या  हमें  किसी  भी

 स्तर  पर  इस  जांच  में  भाग  लेने  का  मौका  दिया  गया  है  ?

 s
 @  |

 श्री  मुही उद्दीन  :  जी  हमारे  अधिकृत  प्रतिनिधि
 को  इस  जांच  में  नामजद  किया  गया

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  कैप्टन  पहाड़ियों  में  काफी  नीचाई
 पर

 विमान  ले

 जा  रहा  था  क्या  इंडियन  एयरलाइंस  कारपोरेशन  के  इस  सहकारी  की  यह  स्वीकृत  रीति  है  कि  पैट्रोल

 की  खपत  कम  करने  के  लिये  वह  विमान  को  काफी  नीचाई  पर

 उड़ायेंगे
 ।

 श्री  मुही उद्दीन  :  इस  मसले  की  जांच  यह  समिति  करेगी  ।  प्रतिवेदन  को  अन्तिम  रूप  प्रदान

 किया  जा  चुका  है  ,  लेकिन  हम  नेपाल  सरकार  से  उसकी  एक  प्रति  कीਂ  प्रतीक्षा  कर  रहे  हैं

 sat  गोरे
 :

 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  इस  विमान  का  पाइलट  भारत  के  योग्यतम  पाइलटों  में

 श्री  मुहोउद्दीन
 :

 जहां  तक  मुझे  पता  है  वह  काफी  वरिष्ठ  चालक  था
 ?

 श्रीमती  रेणु  चक्रवातों  इस  विद्वेष  घटना  के  सम्बन्ध  में  क्या  इस  बात  का  पता  चला  है  कि

 विमान  पर  शझ्रावस्यकता  से  अ्रधिक  बोझ  लदा  था  या  नहीं  ?

 महोदय
 :

 यह  सब  बातें  तो  जांच  की  हैं  ।

 श्रीमती  पा वंती  कृष्णन्
 :

 क्या  इस  विमान  के  लिये  ढूंढ़ने  वालों  को  भेजने  में  बहुत
 ज्यादा

 देर  हो  गयी
 थी  ;  कौर  कया  इसके  पाइलेट की  जिसकी  मृत्यु  हो  गयी

 थी
 पत्नी  कौर  पिता

 को  यह  झूठी

 सूचना  दी  गई
 थी  कि

 वह  पांच  बजे  दाम  को
 जब  कि  यह  दुर्घटना  कहीं  पहले  हो  चुकी

 थी  ?

 श्री  मुही उद्दीन  :
 मैँ  सभा को  यह  स्मरण  दिला  दूं  कि  जिस  दिन  यह  दुर्घटना हुई  थी  उस

 दिन  असैनिक  उड्डयन  के  मेरे  पुत्र-पदाति  कारियों  ने  इस  सभा  में  एक  वक्तव्य  दिया  था

 तौर  are  दिन  उन्होंने  प्रौढ़  आगे  वक्तव्य  दे  कर  निश्चित  रूप  से  यह  बताया  था  कि  सभी  यात्री  मर

 गये  हैं  कौर  कोई  नहीं  बचा  |

 तक  इस  बात  का  सम्बन्ध  मुझे  कोई  जानकारी  नहीं है  ।

 श्रीमती रेणु  चक्रवातों  :  हम  जो  बात  जानना  चाहते  थे  वह  यह  है  ।  हमें  दुर्घटना की  सुचना

 मिलने  ढूंढने  वाले  दल  को  भेजने  के  बीच  में
 कितना  समय  व्यतीत  gat

 ?

 महोदय
 :

 उन्हें  पता  नहीं  है  ।  उन्होंने  में  जो  बात  कही  है  वह  श्रीमती  पा वंती

 कृष्णन्  के  इसी  प्रदान  के  सम्बन्ध  में  थी
 ।

 उन्हें  कुछ  भी  जानकारी नहीं  है  ।
 दवा  कानन कन  भाना

 pret  at  में
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 गप शी मती tor  चक्रवातों  :  यह  बात  प्रश्न  के  दूसरे  भाग  के  सम्बन्ध  में  थी  ।  पह  ने  भाग  में  यह

 छा  गया  था  कि  दुर्घटना  की  सुचना  मिलने  पौर  खोज  करने  वालों  का  दल  भेजने के  बीच  में  कितना

 व्यतीत  हुसना
 ?

 fait  मुही उद्दीन
 :

 यह  दुर्घटना  दोपहर  को  हुई  थी  भ्र ौर  जहां  तक  मुझे  याद  है  उसी  दिन  तीसरे

 पहर  हमारे  दो  डकोटा  विमान  ही  नरेश  का  डकोटा  के  स्थान
 का  पता  लगाने  के  लिये

 गये  थे  लेकिन उस  दिन
 वे

 उसका  पता  नहीं  लगा  पायें  ।  उन्हें  दूसरे  दिन  उसका  पता  चला  ।

 मंसुर  में  सुपारी  विक्रय  समितियां

 श्री  वासुदेव नायर  :  व्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  मैसुर  सरकार  ने  राज्य  में  काम  करने  वाली  तमाम  सुपारी  विक्रेता

 समितियों  का  एक  सहकारी  विक्रय  संघ  बनाने  का  निश्चय  किया  है

 क्या  मैसूर  सरकार  ने  इस  योजना  के  सम्बन्ध  में  केन्द्र  से  कोई  सहायता  मांगी  है  ;
 AK

 यदि  तो  कितनी
 ?

 सहकार  मन्त्री  पृ०  याण  ate  जी  ag

 स्टेट  भ्रारेकानट  कोआपरेटिव मार्केटिंग  फेडरेशन  शिमोगाਂ  नाम  का  एक  संघ

 Zo—2o— REY  को  रजिस्टर  हुजरा है
 ।

 शराकत  क  लागत  का  Yo  प्रतिशत  |

 port  वासुदेवन नायर  :  क्या  सुपारी  पैदा  करने  वाले  कुछ  राज्यों  जैसे  केरल

 भी  ऐसे  ही  विक्रय  संघ  बनाने  का  कोई  प्रस्ताव  था
 ?

 पडा०  पं०  शा०  देशमुख  :  मझे  पता  नहीं

 श्री  बासप्पा  :  बिक्री  सम्बन्धी  सुविधा  न  होने  मध्यवत्तियों  द्वारा  मुनाफे
 का

 काफी

 वंश  ले  लिये  जानें  के  कारण  सुपारी  का  मलय  होते हुए  भी  सुपारी  उत्पादकों को  अच्छी

 कीमत नहीं  मिल  कौर  यदि  तो  क्या  सरकार  इस  पहल  पर  विचार  कर  उत्पादकों  को

 भी  अधिक  सुविधा  प्रदान  करने  की  व्यवस्था  करेगी
 ?

 डा० | हू ५
 शा

 ०
 देव

 :  इस  सहकारी  विक्रय  संघ  की  मार्फत  सुविचारों  का  लाभ  उठाया

 जा  रहा है  ।  सभी  sea में  सुपारी  ही  ऐसी  चीज  है  जिसके  पैदा  करने  वालों  को  कोई  शिकायत

 नहीं  हो  सकती--इसकी कीमत  बहुत  ज्यादा  है

 श्री  तरासुदेवन्
 साथर

 :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  सुपारी  समिति  के
 अध्यक्ष  ने  कोजीकोड

 की

 उसकी  पिछली  ब  ठक  में  अध्यक्ष  पद  से  भ्र पने  भाषण  में  कहा  था  कि  wa  राज्यों  में  भी  ऐसे  संघ

 दारू
 करने  का  प्रस्ताव है  ?

 डा०  प०  देशमुख
 :  जी  यदि  राज्य  चाहें  तो  ऐसे  संघ  आरम्भ  कर  सकते

 लेकिन

 मुझे
 पता  नहीं  कि  इस  सम्बन्ध में  जब  तक  क्या  निश्चित  कार्यवाही  की  गयी  है  ।

 भी
 शिवनंजप्पा

 :
 वास्तव  में  कितनी  वित्तीय  सहायता  दी

 गयी
 a?

 ग्रंग्रेज़ी  में
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 Fo  झा०  देशमुख  उन्होंने  Fo,coo  रुपये  का  बजट  बनाया  था  प्रत्येक

 डिपो  के  लिये  १५,०००  रुपये  का  मांगा  था  ।  उन्हें  सुझाव  दिया  गया  है  कि  १०,०००  रुपया

 ग्रसती  डिपो  att  weal  के  लिये  ६,०००  रुपया  काफी  होगा  |  मामला  भी  विचाराधीन है  ।

 पत्तन  शर  गोदी  कर्मचारियों  की  हड़ताल

 +

 [

 att  तंगामणि :

 श्री  मोहन  स्वरूप

 श्री  मोहम्मद  इलियास

 श्री  दी०  च०  धर्मा

 श्री  नवल  प्रभाकर

 थ्रो  भक्त  दरशन

 श्री  त्रिदिव  कुमार  चोरों

 श्री  स०  म०  बनर्जी

 श्री  वाजपेयी

 श्री  उ०  Ao  पार्टी

 थो  संगण्णा

 पंडित  gio  ato  तिवारी

 श्री  श्रीधर 1*१५६

 थ्री  झमररासिह  डामर

 श्री  राधा  रमण

 श्री  घोषाल

 att  नाथ  पाई

 श्री  बाल्मीकि

 श्री  जगन्नाथ  राव

 +.. है  ईश्वर  भ्रमर

 att  रघनाथ  fag

 को  सुधार

 सरदार  इकबाल  सिह

 को  प्र०  के०  देव

 श्री  परिचय  प्रम्बलम चन्

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  लोक-सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगे  जिसमें

 यह  दिखाया गया  है  कि

 १९४५८  की  पत्तन  प्रौढ़  गोदी  कर्मचारियों  की  हड़ताल  में  कितने  पत्तन  कौर  गोदी

 कर्मचारियों ने  भाग  लिया

 इस  हड़ताल  के  कारण  देश  को  कितना  नुकसान  उठाना  पड़ा  ;

 कर्मचारियों की  मुख्य  मांगें  क्या  थीं  ;

 कया  सरकार  ने  गोदी  कर्मचारियों
 के

 प्रतिनिधि  मण्डल  को  हड़ताल
 खत्म  करने  के

 लिये  कुछ  श्राइवासन दिये  थे थे  ;

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 यदि  तो  इस  वादे  का  ब्यौरा  कया  है  ?

 तथा  संचार  मंत्र/लय में  राज्य-मंत्री  राज  से

 सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता
 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  १३४]

 श्री  तंगामणि  :  क्या  फेडरेशन  को  मांगों  में  से  एक  मांग  यह  भी  थी  कि  उपदान  कौर

 निधि  के  विषय  में  श्री  पी
 ०  सी ०  चौधरी  की  सिफारिश  मान  ली  कौर  यदि  तो  हड़ताल  खत्म

 होने के  ष्  जब  शिष्ट  मंडल  सम्बन्धित  मंत्री  से  मिला  तो  क्या  यह  मांग  मान  ली  गयी  थी  ?

 श्री  राज  बहादुर  :
 फेडरेशन  की  मांग  वही  है  जो  कभी  माननीय  सदस्य  ने  बतायी

 लेकिन

 इसे  अन्य  त्रों  के  संदर्भ  में  पढ़ा  जाना  चाहिये  साथ  ही  इस  में  स्वयं  रिपोर्टिंग  अ्रफसर  श्री  पी०  ato

 चौधरी  की  इस  बात  का  भी  ध्यान  रखा  जाना  चाहिये  कि  द्वितीय  aaa  अ्रायोग  की  नियुक्ति  के

 स्वरूप  नयें  वेतन  आयोग  के  अंतिम  निष्कर्षों  के  आधार  पर  उनकी  सिफारिशों  का  ही  पुनरीक्षण

 अर  करना  पड़  सकता  है  उन्हें  उनके  झ  घटाया-बढ़ाया  जा  सकता  है  |

 धंधा  क्या  हड़ताल के  दौरान  जो  १६  24S  से
 आरम्भ

 हुई

 पुलिस  द्वारा  गोली  चला  दिये  जाने  से  मद्रास  में  ६  व्यक्ति  मारे  गये  थे  कौर  साते
 घायल

 हो  गये
 थे

 कौर  यदि  हां  तो  क्या  सरकार  ने  मृतकों  कौर  स्थायी  रूप  से  असमर्थ  होने  वाले  व्यक्तियों
 के  परिवारों

 को  कुछ  प्रतिकर दिया  है  ?

 श्री  राज  बहादुर  :  सम्बन्धित  राज्य-सरकार  ने  इस  दुर्भाग्यपूर्ण  गोलीकांड  की  घटना  की

 जांच  के  लिये  एक  जांच  समिति  की  नियुवित  कर  दी  है  ।  उस  जांच  का  परिणाम  अभी  तक  प्रकट

 नहीं  gat  है  कौर  मेरा  स्याल  है  कि  यदि  कुछ  प्रतिकर  देने  का  प्रश्न  उठा  तो  राज्य  सरकार

 उस  जांच  के  परिणामों  के  झ्राधार  पर  उस  पर  विचार  करेगी  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  भक्त  दर्शन  |

 पत्नी  तंगामणि
 :

 इस  जांच  के  भ्र लावा  मेरा  यह  था  कि  क्या  सरकार  ने  ,  ,

 महोदय  :  मैं  माननीय  सदस्य  को  बाद  में  फिर  पुकारूंगा  wa  श्री  भक्त  दर्शन
 ॥

 श्री  Wad  ्  इस  हड़ताल  के  दौरान  में  झर  इसकी  समाप्ति  के  बाद  भारत  सरकार

 ने  जो  कदम  उठाये  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  मज़दूर  लोग  इसमें  कितना  सहयोग  दे  रहे  हैं

 भविष्य  में  किसी  हड़ताल  की  श्रीलंका  तो  नहीं  है  ?

 श्री राज  बहादुर  :
 में  इतना  निवेदन  कर  सकता  हूं  कि  जहां  तक  कलकत्ते  का  प्रदान  है  गरब

 तक

 हम  वहां  पीस  रेट  सिस्टम  लागू  नहीं  कर  पाये  थे  भ्र ौर  इसके  पहले  पीस-रेट  स्कीम  के  सिलसिले  में

 जो  कमेटी  जस्टिस  जी०
 जी

 ०  भाई  की  भ्रध्यक्षता में  नियुक्त  हुई  उसमें  उनको  सहयोग  नहीं  मिल

 रहा  था  ।  लेकिन  अरब  उन्होंने  उससे  सहयोग  किया  है  कौर  कलकत्ते  की  पीस-रेट  कमेटी  के  बारे

 में  जो  बातें  हैं  उनके  बारे  में  जी
 ०

 जी०  भाई  साहब  ने  हाल  में  ही  रिपोर्ट  देने  का  वादा  किया  है
 |

 fart area arg : नाथ  पाई  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  हड़ताल  इसी  संकेत  पर  वापस  ली  गयी  थी  कि

 सरकार  अधिकांश  मांगें  पूरी  कर
 श्र  सरकार  के  इन  वादों  को  पूरा

 न
 करने  के

 कारण

 गतिरोध  उत्पन्न हो
 गया  है  इन  लोगों  के  दुबारा  हड़ताल  कर  देने  का  ख़तरा

 उत्पन्न  हो

 गया  ह ै?
 a

 अंग्रेजी  में
 ग
 Gratuity
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 श्री राज  बहादुर  :
 सरकार

 की  कौर  से  जिन  शर्तों  पर  श्राइवासन  दिये  गये  थे  ag  बिल्कुल

 स्पष्ट
 थीं  ।  हम  ने  हमेशा  ही  यह  कहा  हूं  कि  हम  कर्मचारियों  के  प्रति  न्याय  कराने  के  लिये  इच्छुक

 हैं
 और

 उन  पर  पूर्ण  सहानुभूति  के  साथ  विचार  किया  जाना  चाहिये
 ।
 मेरे  ख्याल  में  हड़ताल  वापस

 ले  लिये  जाने  के  बाद  जो  चर्चा  शर  बातचीत  हुई  है  उसमें  हम  ने  अ्रघिक  से  अधिक  सहानुभूति  के

 साथ  विचार  किया  है  कौर  जितना  आगे  हम  बढ़  सकते  उतना  हम  बढ़े  ।

 पति
 स०  म०  बनर्जी  :  क्या  फेडरेशन  के  प्रतिनिधियों से  चौधरी

 आयोग  के  प्रतिवेदन के

 ्य  के  बाद  बातचीत  की  कौर  यदि  तो  ठीक-ठीक  किन  बातों के
 बारे  में  समझौता

 और  वें  बातें  कौन  सी  थीं  जिन  पर  समझौता  नहीं  हो  सका ?

 श्री राज  बहादुर  :  स्पष्ट  है  कि  बातचीत
 न

 केवल  इस  प्रतिवेदन  के  जाने  के  बाद  वरन

 हड़ताल  वापस  लिये  जाने  के  बाद  हुई  थी  ।  जहां  तक  इन  बातों  का  सम्बन्ध  विज्ञप्ति कौर  गज़ट  की

 अधिसूचना में  उनका  ब्यौरा  दिया जा  चुका  है  ।  मेरा  ख्याल है  कि  मैं  उन्हें  यहां  पढ़  कर

 सुना  सकता  हूं  ।

 pal स०
 बनर्जी

 :  मेरा  प्रदान  बिल्कुल
 स्पष्ट

 था  ।
 फेडरेशन

 के
 प्रतिनिधि

 किन  बातों

 से  सहमत  हो  गये  थे  कौन  सी  बातें  ऐसी  हैं  जो  कर्मचारियों  के  दिमागों  को  अरब  भी  परेशान

 कर  रही हैं  ?

 श्री  राज  बहादुर :  मेरे  मन  में  यह  धारणा है  कि  जो  कुछ  भी  सरकारी  विज्ञप्ति  में

 शामिल है  उस  में  पारस्परिक  समझौते  की  बात  गई  हो  सकता  है  कि  कुछ  बातों  पर

 एक  पक्ष  उतना  जोर  न  देता  हो  जितना  दूसरा  देता  है  ।

 श्री  सूप कार
 :  क्या  पत्तन तथा  गोदी  कर्मचारियों के  फेडरेशन  कौर  सरकार के

 निधियों  के  बीच  कोई  समझौता  हो  गया  ate  यदि  तो  दोनों  पक्ष  किन-किन  बातों  पर

 सहमत हो  गये  हैं  ?

 श्री  राज  बहादुर
 :

 मैं  केवल  पिछले  प्रश्न  का  उत्तर  दोहरा  सकता  हूं  ।

 jot  प्रभात कार  :  क्या  यह  सच  है  कि  फेडरेशन  के  साथ  इस  बातचीत  में  समझौता नहीं

 धाया  है  कौर  इसके  फलस्वरूप  पुनः  हड़ताल  का  खतरा  उत्पन्न  होने  की  संभावना  है  ?

 श्री  राज  बहादुर  :  कुछ  बातें  ऐसी  जैसे  उदाहरण  के  लिये  निवृत्ति  के  समय  के

 जिन  पर  फेडरेदान  के  प्रतिनिधि  कुछ  ग्रेड  हुए  से  थे  वे  कह  रहे  थे  कि  हम  तत्काल  श्री  चौधरी

 की  सिफारिश मान  लें  ।  हम  ने  अपनी  कठिनाइयां  उन्हें समझा  दी  कौर इन  कठिनाइयों  के  होते

 हुए  भी  हम  ने  कुछ  वर्गों  के  कर्मचारियों  के  सम्बन्ध  में  एक  ऐसा  फार्मूला  निकाल  लिया  है  जिससे

 उन्हें  wa  से  शरीक  सुविधायें  मिल  सकेंगी  ।

 श्री  साधन  गुप्त
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  हड़ताल  तोड़ने  के  लिये
 जो

 अनुभवहीन
 सैनिक

 कर्मचारी  बुलाये  गये  थे  उनके  अनाड़ी  ढंग  से  काम  करने  के  कारण  पत्तन  पर  लगी  कई  मशीनें

 ग्रस्त हो  गयी

 fait  राज  बहादुर  :  ऐसी  किसी  घटना  की  झोर  हमारा  ध्यान  श्रीकृष्ण  नहीं
 किया

 गया  है

 अर  यदि  माननीय  जो  अधिक  जानते  मुझे  ऐसी  कोई  घटना  बता  देगें  तो  में  उनका

 बड़ा  श्राभार  मानूंगा ।
 en

 मूल  अंग्रेज़  में
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 pat  एन्थतों
 पिल्ले  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 जो
 भी

 स्थानीय  मांगें  तय  नहीं  हुई  हैं  सभी

 निर्णयन के  लिये  भेज  दी  जायेंगी  और  जो  मांगें  श्री  चौधरी  के  प्रतिवेदन  से  संबंधित  नहीं  होंगी

 उन
 पर  सरकार  शीघ्रता

 के
 साथ  विचार  यदि  तो  यह  श्रीनिवासन पुरा

 किया गया  है  ?

 fall  राज  बहादुर
 :  सरकारी  विज्ञप्ति  में  समझौते  की जो  शर्तें  प्रकाशित हुई  हैं  उनके

 अनुसार  यह  तय  हो  चुका  है  कि  इन  स्थानीय  ae  विभागीय  मांगों  पर  पत्तन  के  स्तर  पर  पत्तन  के

 श्रफ़्सरों  से  बातचीत  की  जायगी  अर  यदि  दोनों  पक्षों  के  बीच  समझौता  न  हो  पाया

 तो  केन्द्रीय  सरकार  के  पास  एक  प्रतिवेदन  भेजा  जायेगा  श्र  वह  उस  पर  विचार  कर  जो  उचित

 समझेगी  faa  करेगी  ।

 ya  एकता  पिल्ले  :  मेरा  स्पष्ट  था  ।

 महोदय  :  कुछ  समय  तक  प्रतीक्षा  करना  होगा  ॥

 श्रीमती  मफोदा  अहमद  :  क्या  विदेशी  जहाजों  को  रोक  रखने  के  कारण  विलम्ब-शुल्क

 दिया  गया  और  यदि  तो  कितनी  रकम  दी  गई  है
 ?

 श्री राजबहादुर राज  बहादुर  :  निस्संदेह  ही  हड़ताल  १०  दिन  चलती  रहने  के  फलस्वरूप  जहाज़  रुके  रहे

 किन्तु  wa  यह  भीड़  दूर  कर
 दी

 गई  है  किन्तु  मैं  नहीं  समझता  कि  विलम्ब-शुल्क  दिया  गया  है
 ।

 झर  यदि  ऐसा  किया  है
 तो

 मेँ  यथासमय  जानकारी  दे  दूंगा  |

 पूरी  नाथ  पाई  :  विवाद  भर  समझौते  के  संभावित  सिद्धान्त--दोनों  का  आधार  चौधरी

 समिति  रिपोर्ट  है
 ।

 क्या  मंत्री  महोदय  रिपोर्ट  at  प्रति  लोक  सभा  के  पटल  पर  रखने  के  लिये  सहमत

 श्री राज  बहादुर  :  मेरा  विचार  है  कि  संकल्प  पारित  होने  पर  यह  रिपोर्ट  सार्वजनिक  रूप

 से  प्रकट कर  दी  गई  इसकी  प्रति  पहले  सभा-पटल  पर  नहीं  रखी  गई  है  तो  मैं  यह  भी

 कर  दूंगा  |

 श्री  स०  Ho  उन्होंने  मेरे  seq  का  उत्तर  नहीं  दिया है  ।

 महोदय  प्र इन कालीन  धंटे  में  इन  प्रश्नों  का  उत्तर  नहीं  दिया  जायेगा  ।  यह

 एक  पृथक  विषय  है  जिस  पर  फिर  कभी  चर्चा  की  जा  सकती  है  ।  अ्रभी भीਂ भी  २०  सदस्य  प्रदान  पूछने

 के  इच्छुक  हैं  ।  माननीय  सदस्यों  को  इतना  सहायक  होना  चाहिये  कि  अधिकतम  संख्या  में

 पूछे  जायें  |

 स०
 स०  बनर्जी :  मंत्री  महोदय  को  वक्तव्य  देना  चाहिये  था  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  विभिन्न  अ्रवसरों  पर  अलग-ग्रहण  रूप  में  पूछा  जा  सकता है  |

 जमुना  बाजार  में  रहने  वालों  के  लिये  कॉलोनी

 +

 श्री  राधा  रमण  :

 1१४५८.
 ्  श्री  दी०  चे  शर्मा

 व्या  स्वास्थ्य  मंत्री  १९४८  के  तारांकित sea  संख्या  १०७४ के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  जमुना  बाजार  के  निवासियों के  लिये  दिल्ली  में  जमुना  पुल के  पार

 एक  कोलोनी  निर्माण  करने  के  बारे  में
 क्या  प्रगति  हुई

 मूल  अंग्रेजी  में
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 स्वास्थ्य  मंत्री  :  लोक-सभा  के  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता है
 |

 परिशिष्ट  १,  झ्र तु बन्ध  संख्या  234]

 श्री  दावा  रमण  :  क्या  सरकार  ने  अपने  वायदे  तौर  झा इवा सन  के  अनुसार  इंत  १५००

 मकानों  का  निर्माण  आरम्भ  कर  दिया  गया  ale  यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  प्रभी  तक  कितनी

 प्रगति  हुई  है  ?

 ी  कर मरकर
 :

 विवरण  में  कहा  गयां  है  कि  जमीन  के  बारे  में  अधिग्रहण  सम्बन्धी  दोष

 कभी  की  जायेगी  |  इसमें  तीन  चार  महीने  लग  जाये  ।  इसके  Teta  ही  निर्माण  कार्य

 प्रारम्भ  होगा ।

 शी  राधा
 रमण  :  क्या  सरकार ने  जमुना  बाजार

 के
 निवासियों

 के
 लिये  १५००  मकान  बनाने

 के
 बारे  में  कोई  समय

 निश्चित  किया है  ?

 श्री  कर मरकर
 :  जहां तक  ५०  एकड़  जमीन  का  सम्बन्ध  है  इस  कार्य  में  तीन  चार  महीने

 लगेंगे  |  उसके  बाद  झ्रावव्यक  कदम  उठाये  जाये  ।

 निभा भा०  Fo  गायकवाड़  :  जमुना  बाजार  में
 रहने  वाले  कितने  परिवारों

 के  लिये

 श्वास  का  उपबंध  किया  जायेगा  ?

 1.0  कर मरकर  :  ५०  एकड़  जमीन  जमुना  बाजार  के  निवासियों  के  लिये  निर्धारित  स्थल

 टी  भ्रंश है  ।  इनमें  से  प्रतिकाश  उस  बस्ती  में  हैं  जो  झिलमिला  ताहिरपुर  में  विशेष  रूप से

 इसके  लिए  बनायी
 गई

 थी  ।
 इनकी  संख्या  कुल

 १२००  मकान हैं  और  किलोखेड़ी में  लगभग

 Yoo
 मकान  हैं

 ।
 ये

 मकान
 विशेष  रूप  से  जमुना  बाजार  के  निवासियों के  लिये

 बनाये
 गये  थे

 किन्तु  उनमें  से  कुछ  लोगों  को  ag  बस्ती  सुविधाजनक  सिद्ध  नहीं  हुई  ।  उनके  लिये  ag  अतिरिक्त

 व्यवस्था की  गई  है  ।

 aa  प्रकाश  क्या
 सच

 नहीं  है  कि  प्रस्तावित  पचास  एकड़  भूमि  पानी  में  डूब  रही

 चार  महीने  तक  उसकी  यही  भ्रवस्था  रहती  है  ।  क्या  सरकार  उनके  लिये  वैकल्पिक  स्थान  की

 व्यवस्था  करेगी  ?

 पो  कर समर कर  :  इस  प्रदान  पर  सावधानीपूर्वक विचार  किया  गया  था  ।  यह  निचली

 तह  वाली  ज़मीन  है
 ।

 यह  हमारी  पूर्व  aaa  थी  ।  किन्तु  उत्तर  प्रदेश  सरकार  से  परामर्श  के  ह

 यह  मालूम  हुप्मा कि बाढ़ कि  बाढ़  की  तुरन्त  कोई  आशंका  नहीं  है  ।  इसलिये  यह  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।

 जमीन  का  विकास  करते  समय  यह  देखने  का  प्रयत्न  किया  गया  है  कि  मकान  ऐसी  भूमि  पर  हो  जहां

 काल  को  छोड़  कर  बाढ़  न  पहुंच  सके  ।

 fat  जाधव
 इन  नागरिकों  की  कुल  कितनी  संख्या  है  कौर  उन्हें  बसाने  के  लिये  कितने

 मकान चाहियें  ?

 श्री  कर मरकर  :  बाद  में  संशोधन  की  गुंजाइश  रखते  हुये  इस  क्षेत्र  में  लगभग  १६००

 दो-मंजिले  मकान  बनाने  का  विचार  है
 ।

 ag  में
 १३००

 मकान  कौर
 नीलोखेड़ी

 में
 ४००

 मकान  से  पथ  है  ।

 पुन्नी  जाधव  :  इन  नागरिकों  की  कुल  कितनी  संचय  ६  प्र  इनके  लिये  कितने  मकान

 इक हैं  ?

 मूल  wast  में
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 श्री  कर मरकर
 मेरा

 विचार  है  कि  जमुना  बाज़ार  क्षेत्र  में  कुल  २६००  परिवार हैं

 वहां  कुल  जनसंख्या  १२,०००  है  ।  इस  प्री  भ्राबादी  के  लिये  ही  मकानों  की  व्यवस्था  की  जायेगी  ।

 झिलमिला  ताहिरपुर
 में  रूप  में  उन्हें  बसाया  गया  है  कौर  किलोखेड़ी  के  मकान  पुरे  भर  गये

 हूँ  ।  यह  तो  भ्र ति रिक्त  के  रूप  में  है  ।

 श्री  राधा  रमण  :.  जमना  बाज़ार  के  निवासियों  के  लिये  मकान  बनाने  के  बारे  में

 झिलमिला  ताहिरपुर  प्रौढ़  ५०  एकड़  की  एक  शर  जगह--इन  तीनों  के  अतिरिक्त  क्या  कोई

 ae  जगह  भी  इस  प्रयोजन  के  लिय  है
 ?

 श्री  कर मरकर  हमारा  विचार है  कि  जमुना  बाज़ार  के  निवासियों  के  लिये  ये  तीनों

 जगह पर्याप्त हैं

 हीराकुड  बांध  परियोजना

 1१४५९  श्री  क्या  सिचाई सनौर  विद्युत  मंत्री  १७  १९५८  के  तारांकित

 संख्या  १७२१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  उड़ीसा  की  सरकार  निकट

 भविष्य  में  सम्पूर्ण  हीरा कुड  बांध  परियोजना  को  नियंत्रण  में  लेने  के  लिये  तयार  है
 ?

 श्र  विद्युत  उप मन्त्री  (att  :  dregs  नियंत्रण  बों  की  २६

 १९५८ को  हुई एक
 बैठक

 के  निर्णायानुसार  एक  समिति  की  नियुक्ति  की  गई  है  जो  उड़ीसा  की

 सरकार  को  हीरा कुड  बांध  परियोजना  के  नियंत्रण  के  हस्तान्तरण  सम्बन्धी  प्रबन्ध  करने  की  सिफारिश

 करेगी  ।  की  जाती  है  कि  यह  समिति  ३०  <e45  अरपना  प्रतिवेदन प्रस्तुत

 कर  देगी ।

 श्री  सुधार  यह  ॒  हस्तान्तरण  वास्तविक  रूप  से  कब  से  लाग  होगा
 ?

 श्री  हाथी  :
 वास्तव

 में  यह  प्रतिवेदन  पर  निर्भर  करना  चाहिये  किन्तु  हम  ३१  दि

 तक  इसका  हस्तान्तरण  कर  देना  चाहते

 pat  मिलती  इस  समिति  के  सदस्य  कौन-कौन  हें  इसके  निदेश  पद  क्या  हें
 ?

 पी  हाथी  :  हीरा कुड  बांध  परियोजना  के  चीफ़  उड़ीसा  के  विद्युत  चीफ़

 उड़ीसा  के  सिचाई  चीफ़  इंजीनियर  कौर  हीराकुड  बांध  परियोजना  के  वित्तीय  सलाहकार  एवं  प्रमख

 लेखाधिकारी  इसके  सदस्य  हैं  ।  इसकी  स्थापना  बांध  परियोजना  के  संधारण  संचालन  के  लिये

 यक  व्यवस्था  की  देखभाल  करने  के  लिये  की  गई  है  ।

 fait  पाणिग्रहण  पहले  वाले  के  उत्तर  में  मंत्री  महोदय  ने  कहा  था  कि  हीराकुड  बांध

 की  पहली  शभ्रवस्था  पुरी  होने  से  पुत्र  ही  हीरा कुड  का  नियंत्रण  उड़ीसा  की  सरकार को  हस्तान्तररित

 कर  दिया  जायेगा  ।  क्या  सरकार  को  यह  है  कि  बांध  की  पहली  अ्रवस्था  ३१  g&Xa

 से  पहले  पुरी  हो  जायेगी ?

 pat  हाथी  हम  तयार  हें  शर  ज्यों  ही  उड़ीसा  की  सरकार  तेयार  हो  जायेगी  हम

 कुड  परियोजना  उसे  हस्तांकित  कर  देगे  ।  उस  समय  मेने  प्यार  उत्तर  में  यही  बात  कही  थी  ।

 pat  सुधार  :  जो  पदाधिकारी  वहां  कार्य  कर  रहे  उनका  क्या  होगा
 ?

 क्या  उड़ीसा की  |

 सरकार  को  उन्हें  तब  तक  काम  में  लगाये  रखना  पड़ेगा  जब  तक  कि  परियोजना  की  दूसरी  शभ्रवस्था

 पुरी  नहीं  हो  जायेगी ?

 मूल  att  में
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 श्री  हाथी
 :

 जहां  तक  पदाधिकारियों  का  सम्बन्ध कुछ  पदाधिकारी  भारत  सरकार

 के
 हैं

 ।
 उनमें  से  कुछ  उड़ीसा  राज्य  पदाली  के  हैं

 ।
 भारत  सरकार  की  पदाली  में  के  जितने  पदाधिकारियों

 की  झ्रावश्यकता  होगी  वे  वहां  काम  करते  रहेंगे  दोष  भारते  सरकार  में  वापस  चले  |  जहां

 उड़ीसा  राज्य  पदाली  के  पदाधिकारियों  का  सम्बन्ध  में  नहीं  समझता  कि  उनमें  कुछ  फालतू

 नियर  होंगे  ।

 श्री  पाणिप्रही  :
 क्या  हीराकुड  बांध  परियोजना  का  विद्यमान  चीफ़  इंजीनियर  यह  बांध

 उड़ीसा  राज्य  सरकार  को  हस्तांतरित  किये  जाने  के  द  वहां  की  सरकार  के  अधीन  करता

 रहेगा ?

 त्री  हाथी

 यदि  झ्रावश्यकता हुई  तो  वह  चिप्लेमा  पावर  हाउस  के  लिये  वहां  काम  करता

 परिवार  नियोजन

 +

 |  सरदार  इकबाल  सिंह

 1*१६०.  Lait  राम  कृष्ण  :

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  भारत  सरकार  ने  गर्भ  निरोधक  उपकरणों  के  विज्ञापन  की  प्रनम रि भयो  दे  दी  है  ;

 यदि  तो  ऐसा  करने  के  कारण  ale  परिस्थितियां  क्या  हैं
 ?

 स्वास्थ्य  मन्त्री
 :  att

 राष्ट्रीय  स्वास्थ्य  कायें  क्रम  में  परिवार  नियोजन  के  महत्व  को  दृष्टि  में  रखते  हुये  उन

 गर्भ  निरोधक  उपकरणों  के  विज्ञापनों के  जिनके  भारत  सरकार  द्वारा  प्रभावी  ate  हानिरहित

 मान  लिया  निम्न  दाँतों  के  अधीन  शभ्रनुमति  दे  दी  गई  है
 :

 (१)  उत्पादन  उपचार  का  दावा  नहीं  कर  सकेगी  ;

 (२)  विज्ञापन  में  ag  बताया  जायेगा  कि  wa  निरोधक  उपकरण  का  उपयोग  डाक्टर

 की  सम्मति  &  किया  जायेगा  ;

 (३)  विज्ञापन  में  इस  बात  का  उल्लेख  नहीं  किया  होगा  कि  सरकार  से  इसको  स्वीकृति

 मिल  चुकी  है  भ्रमणा  विज्ञापन  को  प्रकाशित  करने  के  लिये  मंजूरी  दे
 दी

 गई  है  ;

 कौर

 (४)  विज्ञापन  ates  ate  चमत्कारिक  उपचार  विज्ञापन  )

 १९५४  की  धारा
 ४

 का  उल्लंघन  नहीं  करेंगा  |

 सरदार  इकबाल  सिंह
 :

 इस  प्रयोजन  के  लिये  ae  चमत्कारिक  उपचार

 जनक  अधिनियम  में  संशोधन  किया  जायेगा
 ?

 श्री  कर मरकर
 :

 पह  पर्याप्त  z |

 मूल  भ्रंग्रेज़ी  में
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 सरदार  इकबाल  सिंह  यह  अधिनियम  संसद्  द्वारा  बनाया  गया  था  क्योंकि  देश  में  सभी

 प्रकार  के  आपत्तिजनक  गर्भ  निरोधी  उपकरणों  के  विज्ञापन  थे  ।  अरब  सरकार  इसके  लिये  क्या  कार्यवाही

 करने  का  विचार  करती  है  कि  इसकी  पुनरावृत्ति
 न

 हो  सके
 ?

 गधी  कर मरकर  :.  यदि  ऐसा  होता  है  तो  उसके  लिये  विधि  मौजूद  है  ।  ऐसे  लोगों को

 लय  में  लाया  जायेगा  भ्र ौर  उन्हें  दण्ड  मिलेगा  ।

 श्री  पाणि प्र हो  :
 विदेशों  में  कुछ  गोलियां  भी  बनाई  गई  हें  जो  इन  निरोधक  उपकरणों

 की  ate  अधिक  लोकप्रिय  हैं  ।  क्या  सरकार  इस  पर  भी  विचार  कर  रही  है  ?

 १उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  समय  हम  इस  देश  में  गर्भ  निरोधी  उपकरणों  के  विज्ञापनों  के  प्रश्न

 पर ही  विचार कर  रहे  हँ

 श्री  स०  स०  बनर्जी  :  इस  देश  में  परिवार  नियोजन  पर  प्रति  कितनी  राशि  व्यय  की

 जाती  है  ate  प्रति  ae  कितने  परिवारों  का  प्रायोजन  किया  जाता  है  ?

 1  उपाध्यक्ष  सहोदय
 :

 सामान्य  परिवार  नियोजन  का  इस  प्रश्न  से  सम्बन्ध  नहीं  है
 |

 श्र  मोहम्मद  इमाम
 :

 बहुधा  कहा  जाता  है  कि  ये  बहुत  से  गर्भ  निरोधी  उपकरण
 हानिकारक

 कया  सरकार  ने  इसके  लिये  कोई  सावधानी बरती  है  कि  गर्भ  निरोधी  उपकरण  अथवा  उन  में  से

 अधिकांश  हानिकारक  हैं  श्र  उनका  वांछित  प्रभाव  होगी  तथा  जिनका  प्रचार  किसी  सक्षम  डाक्टर

 द्वारा  परीक्षा  करने  के  ध  ही  उनका  विज्ञापन  किया  जायेगा  ?

 प्री  कर मरकर
 :

 इनकी  जांच
 की

 जाती  है  कौर  हम  लोगों  के  पूर्णरूपेण  सन्तुष्ट  हो  जाने  के

 पश्चात  ही  हम  यह  कह  सकते  हैं  कि  ये  हानिरहित  है  ate  तभी  उनके  विज्ञापन  के  लिये  अनुमति दी

 जाती है

 fat नाथ  पाई  :  यह  विज्ञापित किया  गया  है  कि  जनसंख्या  की  समस्या  का  हल  एक  गोली

 के  रूप  में  पाया  गया  है  ।  क्या  भारत  सरकार  के  चिकित्सा  पदाधिकारियों  ने  इस  दावे  की  जांच  की

 ह ै?

 e.
 महोदय :  जैसा कि  मैं  प्रभी  अभी  कह  चुका  इस  प्रश्न  से  हमारा  मुख्य  सम्बन्ध

 गर्भ  निरोधी  उपकरणों  के  विज्ञापन  से  है  ।

 गज  नाथ पाई  :  यह  गोली  गर्भ  निरोधी  है  और  इसका  विज्ञापन  किया  जा  रहा  है

 1  उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 फिलहाल  हमारा  सम्बन्ध  गर्भ  निरोधी  उपकरण  के  विज्ञापन  से  है  ।

 fai नाथ  पाई  :  अब  भारत  में  भी  इसका  विज्ञान  किया  जा  रहा  है  जिसको  मैंने

 के  नवीनतम  wae  में  पढ़ा  था  ।

 प्रधान  मन्त्री  तथा  वेदेदिक-कार्य  मंत्री  (att  जवाहर  लाल  माननीय  सदस्य  ने  कहा

 है  कि  उन्होंने  लाइफ  अथवा  अन्य  इसी  प्रकार  के  किसी  पत्र  में  इसका  विज्ञापन  पढ़ा  है  ।  सामान्यतः

 हम  वैज्ञानिक  अथवा  अन्य  किसी इसी  प्रकार  के  सं  क्षिप्त  अथवा  sea  समाचारों को  इसमें  सम्मिलित

 नहीं
 करते  हैं

 ।

 अंग्रेज़ी  में
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 जहां  तक  तथाकथित  गर्मी  रोधी  गोली  का  सम्बन्ध  स्पष्ट है  कि  यदि  वह

 जनक  कौर सस्ती  जिसको  खोज  निकाला  गया  है  तो  यह  एक  बहुत  बड़ी  चीज़  होगी  ।  इस  विषय
 में

 स्वयं  हमारे  डाक्टर  भी  एक  से  प्रतीक  स्थानों  में  कौर  विशेषकर  कलकत्ता  में  गवेषणा  कर  रहे  हैं  ।

 उन्होंने  काम  किया  है  ।  तक  वे  बहुत  कुछ  इस  बात  से  सन्तुष्ट  हो  गये  हैं
 कि

 गोली  कुछ

 जानवरों  के  बारे  में  लाभदायक  है
 |  इस  विषय  में  गवेषणा  करने  में  समय  लगता

 है  प्र  अरब
 वे  इसके  प्रभाव  की  जांच  करने  के  लिये  एक  तरीके से  at  बढ़  भारत  सरकार

 ने

 इसके  लिये  mart  दिया  है  तथा  इस  कार्य  के  लिये  वह  उनकी  सहायता कर  रही  है

 दिल्ली  से  गेंहूं  का  चोरी  छिपे  ल  जाना

 श्री  तंगामणि

 श्री  नवल  प्रभाकर

 *
 १६१  शना  राधा  रमण

 को  बाजपेयी

 क्यां  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  ate  गाजियाबाद  के  बीच  गेहूं  का  तस्कर  व्यापार  चलता

 है  ;

 यदि  तो  इसे  रोकने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ;

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  गिरफ्तारियां की  गई  हैँ  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  ज् ०  प्र०  जेन )  ate  जी  गेहूं  प्रो  गेहूं  से  बने

 द्रव्य  क़ो  दिल्ली  से  उत्तर  प्रदेश  स्थित  स्थानों  में  चोरी  चोरी  से  ले  की  सूचनायें प्राप्त  हुई  थीं

 दिल्ली  शासन  ने  उसकी  रोक  थाम  के  लिये  प्रबन्ध  कर  दिया  है  ।  दिल्ली  कौर  उत्तर  प्रदेश  को  मिलने

 वाली  सड़कों  पर  स्पेशल  पुलिस  बिठा  दी  गई  है  माल  की  एक  स्थान  से  दूसरे  स्थान  पर  ले  जाते

 समय  जांच  पड़ताल  की  जाती  है  ।

 १०४  arent  गिरफ्तार  किये  जा  चुके  हैँ  |

 उपाध्यक्ष  महोदय :  अग्रेज़ी  का  उत्तर  भी  पढ़ा  जाये  ।

 पश्चात  उत्तर  झंप्रेजी
 सें

 at  पढ़ा  गया

 थो  तंगा मणि  :  माननीय मंत्री  महोदय  ने  अभी कहा  है  कि  १०४  व्यक्ति  गिरफ्तार  किये

 ।
 इन  लोगों  के  पास  कितना  ag  पकड़ा  गया  है

 ?

 और  कृषि  उप मन्त्री  Ao  स०  लगभग  ८८३  मन

 paren  इकबाल  सिंह  गेह  पकड़ने  के  बजाय  उसके  चोरी  छिपे  ले  जाने  को
 रोकने

 के  लिये

 सरकार  ने  कौर  दूसरी  क्या  कार्यवाही  की  हैं
 ?

 श्री प्र ०  प्र०
 जेन

 :  हमने  कई  कार्यवाही की  है  |
 उन  सबको

 बताना  लोकहित में  नहीं  होगा

 _  क्योंकि  उससे  चोरी  छिपे  माल  ले  जाने  वालों  को  हल  मिल  जायेगा

 ।
 कीााातल्यल्ए एएए «ण «न»

 tea  अंग्रेजी में
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 fat  फोरोज  गांधी  :  ८८३  मन  में  से  उचित  मूल्य  की  दुकानों  का  कितना  गेहूं  था  ?

 प्रोफ़सर प्र ०  प्र०  जेन  :  हमारे  पास  इसका  कोई  रिका  नहीं  है  ।

 fat  राधा  रमण  :  क्या  सरकार  ने  जो  कार्यवाही  की  है  उनसे  कोई  प्रभावोत्पादक  परिणाम

 नहीं  निकला  है  शर  गिरफ्तार  किये  गये  व्यक्तियों  में  से  अधिकांश  ऐसे  हैं  जो  केवल  बहुत  थोड़ी

 मात्रा  में
 ले  जाने  वाले  हैं  जब  कि  बड़े  बड़े  लोग  कौर  ट्रकों  ग्राही  में  भर  कर  उसका  चोरी-छिपे ले

 जाना  wa  भी  जारी  है
 ?

 fat  प्र०  जेन  :  मे  इस  ठोस  जानकारी  के  आधार  पर  यह  कह  सकता  हूं  कि  चोरी  छिपे

 गह  ले  जाना  अब  लगभग  बन्द  कर  दिया  गया  है  ।  हो  सकता  है  कि  इधर-उघर  कुछ  थोड़ा  बहुत

 '
 तस्कर  व्यापार  हो  रहा  हो  किन्तु  चोरी-छिपे  उसका  ले  जाना  जब  लगभग  बन्द  हो  गया  है

 ।

 pattern रमण  :  अभी  प्रभी  यह  बताया  गया  था  कि  १०४  व्यक्ति  गिरफ्तार  किये  wa

 हू  ।  इन  लोगों  के  मुकदमे  की  वर्तमान  स्थिति  क्या  है
 ?

 श्री  श्र०  प्र०  जेन  :  तैतालीस  व्यक्तियों  को  पहले  ही  भ्र परा धी  ठहराया  जा  चुका  है  द्रोह

 wy  मुकदमे wt  चल  रहे  हैं  |

 pat  विभूति  मिश्र
 :

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  दिल्ली  में  गेहूं  कितने  रुपये  मन  बिकता  है

 से  जो  गेहूं  उत्तर  प्रदेश  ले  जाया  जाता  है  वह  वहां  पर  कितने  रुपये  मन  बिकता  है
 ?

 गश्री श्र० प्र० प्र ०  प्र०  जैन  :  दिल्ली  में  गेहूं  का  भाव  साढ़े  १५  रुपये से  ले  कर  १७  रुपये तक  है  कौर

 प्रदेश  के  खास  पास  के  इलाकों में  २०  रुपये  मन  से  ले  कर  २२  रुपये  मन  तक  है  |

 इकबाल  सिंह  :  मैं  मंत्री  महोदय  के  इस  कथन  से  सहमत  नहीं  हूं  कि  चोरी-छिपे

 गेहूं  ले  जाना  बन्द  हो  गया  है
 ।

 कया  सरकार  ने  उन  फर्मों  का  नाम  चोरबाजारी  करने  वालों
 की

 सूची  में  दल  कर  लिया  जो  दिल्ली  से  उत्तर  प्रदेश  को  चोरी-छिपे  गेहूं  भेज  रहे  हैं  क्या  उनके

 ०५१ लाइसेंस  जब्त  कर  लेने  के  बारे  में  सरकार  ने  कोई  कार्यवाही  की  है
 ?

 त्रों  प्र०  जेन :  कुछ  फर्मों  का  नाम  चोर  बाजारी  करने  वालों  की  सूची  में  एज  कर  लिया

 गया  है  प्र  कुछ  के  लाइसेंस  रोक  दिये  गये  हैं  उन्हें  लाइसेंस  नहीं  दिये  जा  रहे  हैं
 ।

 श्री  फीरोज  गांधी
 :

 माननीय  मंत्री  महोदय  ने  कहा  है  कि  वह  यह  नहीं  जानते  कि

 उचित  मूल्य  की  दूकानों  से  कितना  गेहू  चोरी-छिपे  ले  जाया  गया  था  ।  कया  यह  सच  है
 कि

 उचित

 मूल्य
 की

 दूकानों  से  भी  गेंहू  चोरी  छिपे  ले  जाया  जा  रहा  था  जो  इसमें  शामिल  है
 ?

 महोदय
 :
 गेहूं  को  कैसे  पहचाना  जा  सकता  है

 ?

 pal  फीरोज  गांधी
 :  क्या यह  सच  है  ?

 ५  ७
 श्री श्र०  म०  थामस :  आयात किये  गये  गेहूं  को  चोरी  छिपे  लाये  ले  जाने  की  aft

 नहीं  है  क्योंकि  पजाब  ate  दिल्ली  में  हम  प्रदीप  मात्रा  में  किया  gar  गेह  नहीं  बांट

 रहे
 हैं  ।

 pa  साधन  गुप्त  :  क्या  चोरी-छिपे  गेहूं  ले  जाने  के  लिये  ट्रकें  तथा  अरन्य  मोटरगाड़ियां  पकड़ी

 क  यदि
 तो  कितनी  !

 ब

 मूल
 ७ ०,

 ी  में
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 fat  श्र०म०  जन  :  जी  कुछ  ट्रकें  पकड़ो  गई  थीं  ।

 1  नी  सायन  परत
 :  कितनी  ?

 ची  ...* (५  To  जेन  :  मैं  संख्या  नहीं  बता  सकता  |

 हुगली  के  पाती  का  खरापन

 1१६२.  को  o~ fx igq  कुमार  alae  क्या  परिवहन  तथा  संवार  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  रेलगाड़ी  के  काम  करते  हुये  कुछ  इंजन  पोर्ट  कलकत्ता  में
 ८

 १९५८  को  हुगली  के  पानी  के  अ्रत्यधिक  खारी  होने  के  कारण  खराब  हो  जिसका  उपयोग

 इन  इजनों  को  चलाने  में  किया  जाता  है  att  सेवा  चालू  रखने  के  लिये  पूर्वी  रेलवे से  कुछ

 उधार  मांग  गये  थे  ;

 यदि  तो  पत्तन  पदाधिकारियों  द्वारा  हुगली  के  खारी  पानी  से  उत्पन्न  समस्यायें

 हल  करने  के  लिये  कया  कार्यवाही की  गई  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मं त्री
 त्री

 राज  :  जी  हां  ।

 हुगली  नदी  के  पानी  का  अत्यघिक  खारी  होना  नदी  में  ग्रीष्म  ऋतु  में  ५  से  पाती

 न  मिलना  है  ।  पत्तन  पदाधिकारियों  ने  अस्थायी  उपाय  के  रूप  में  गोदियों  aim  जेट्रियो ंमें  कई

 बनवाने  का  निश्चय  किया  है  जिससे  नदी  के  पानी  का  उपयोग  करने
 की

 श्रावश्यकता

 न  पड़

 yan त्रिदिव कुमार  चौधरी  :  कितने  इंजन  खराब  हो  गये  थे  कौर  माल  न  ले  जाये  जाने  के

 कारण  कितनी  हानि  हुई  क्योंकि  उन्हें  पत्तन  के  प्रकार  या  बाहर  नहीं  ले  जाया  जा  सकता  था  ?

 श्री राज  बहादुर  :  खराब  मौसम  में  अर्थात  प्रति  वर्ष  अप्रैल  से  जून  तक  यह  औसत  लगाया

 गया है  कि  १०-१२  इंजन  खराब  हो  जाते  हैं  ।

 yt  त्रिदिव  कुमार  चौथा
 :

 क्या  पत्तन  प्राधिकार  ने  हुगली  नदी  के  खारीपन  के  प्रति  वर्ष

 का  कोई  हिसाब  रखा  है  कि  उसमें  कितना  प्रतिशत  खालीपन  होता  है  ate  उसमें  वृद्धि  का  कोई

 feats  है  ?

 राज  बहादुर
 :

 में  नहीं  समझता  कि  खारीपन  के  प्रतिशत  का  कोई  रिकार्ड
 रखा  जाता

 किन्तु  यह  स्पष्ट  है  कि  किसी  सीजन  में  वर्षा  में  विलम्ब  होने  पर  अथवा  पानी
 न

 मिलने  पर

 खालीपन  बढ़  जाता  है  कौर  हमें  समाचार  मिला  है  कि  जब  कभी  ऐसी  चीजें  होती  तो  भ्रमित  संख्या

 में  इंजन  खराब  होते  हे  ।

 +श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती
 :  कया  यह  सच  है  कि  इस  वर्ष  एक  लाख  पानी  में  १०  भाग

 की  तुलना  में  ६५०  भाग  खारीपन  गया  जो  बहुत  fas  है  ate  दस  नहीं  ally  इस  वर्ष  एक

 ही  दिन  में
 ह

 इजन  हो  को

 !

 ee  ee  9  ws,

 +मूल  भ्रंग्रेजी में

 134
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 शो  राज  बहादुर  :  मुझे  यह  जानकारी  नहीं  मिली  है  ।  निस्संदेह  यह  as  बड़ा  खराब  था  ।

 किन्तु मुझे  इस  बात  की  सुचना  नहीं  है  कि  ४१  इंजन  खराब  हो  गये  थे
 ।

 tat  न्रिदिव  कुतार  :  मंत्री  महोदय  ने  कहा है
 कि  इसका  कारण  गंगा

 के  मुख्य

 जल  विभाग  से  जो  पानी  भ्राता  है  उससे  हुगली  में  कम  पानी  जाना  है  ।  क्या  में  जान  सकता हूं

 कि  पत्तन  प्राधिकार  तौर  लोनार  हुगली  चैनल  जो  पत्तन  के  रास्तों  को  मिलाती  है  उसके  संरक्षण  से

 सम्बन्धित  इंजीनियरों  ने  इसकी  स्वतंत्र  रूप  से  कोई  जांच  करके  खारीपन  के  प्रतिशत  में  वृद्धि  viz

 इस  खारीपन  की  समस्या  का  नौकर  हुगली  चैनल  प्रौर  मुख्य
 जल

 चैनल  में  रेत  जमा  हो  जाने
 की

 समस्या  को  रोकने  से  कहां  तक  सम्बन्धित  इस  बारे  में  कोई  रिपोर्टे  प्रस्तुत  की  थी  ?

 12.0  राज  बहादुर  :  में  समझता  हूं  कि  इस  चीज़  को  सभी  लोगों  जिसमें  संरक्षण  सम्बन्धी

 कर्मचारी  वं  भी  सम्मिलित  स्वीकार कर  लिया  है  कि  ag  समस्या  ताजा  पानी
 न

 मिलने  पर

 उत्पन्न हो  जाती  जो  हुगली में  से  ही  कहीं न  कहीं से  लाना  पड़ता  भ्रौर  यदि  ताजा  पानी

 मिलता  रहें  तो  यह  समस्या  हल  हो  सकती  है  ।

 tat  कया  यह  सच  नहीं  कि  कुछ  काल  ऐसा  भी  होता  है  जब
 कि

 ताज़ा  पानी  मिलने

 के  कारण  खारीपन  कम  रहता  है  कौर  इस  समय  से  लाभ  नहीं  उठाया  जाता
 ?

 श्री  राज  बहादुर :  में  माननीय  सदस्य  द्वारा  मांगा  गया  औसत  बता  रहा  हूं  ।  यातायात

 के  लिये  हमारे पास  ३९  इंजन  ५  स्थैयभार  के  २  खराब  हो  जानें  पर  इस्तेमाल  के  लिये

 और  २  आवश्यकता  पड़ने  पर  इस्तेमाल  के  लिये  रहते  ये  सब  इसी  प्रकार  काम  में  लाये  जाते

 यही  औसत  है  किन्तु  खराब  मौसम  में  कुछ  कठिनाई  हो  जाती  है  ।

 पश्  विमल घोष  :  क्या  सरकार  इस  बात  से  सन्तुष्ट  है  कि  कुछ  नलकूप  खोदने  से  खारीपन
 की

 समस्या हल  हो  जायेगी  ?  waar  यदि  कुछ  ate  किया  जाना  है  तो  वह  क्या  है  ?

 राज  बहादुर  :
 में  पहले  ही  बता  चुका  हूं  कि  स्थिति  का  सामना  करने  के  लिये  यह  अस्थायी

 प्रबन्ध है  ।  इसका  वास्तविक  उपचार  तो  कहीं  न  कहीं  से  जल  लाना  है

 सानिया  सदस्य
 :  कहां  से

 ?

 pat  प्रभात कार  :  इसको  स्थायी  रूप  से  हल  करने
 के

 लिये  कया  कार्यवाही
 की

 जा  रही  है
 ?

 fat  राज  बहादुर  :
 यह  प्रदान  मेरे  साथी  सिचाई  शौर  विद्युत  मंत्री  से  पूछा  जाना  चाहिये

 ।

 कुछ  माननीय  सदस्य  खड़े  हुए  --

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 चूंकि  इसका  कोई  स्थायी  हल  नहीं  इस  कारण  इस  मामले  पर  कौर

 अधिक
 समय

 हम  क्यों
 व्यय  करें

 । ee
 ~

 a  ee  oe,

 रहमत  अंग्रेजी  म
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 TAG ईन  at  शिपघाडं  fasta  की  रिपोर्ट

 +

 ह  श्री  दमानी  :

 |  att  शो  नारायण  दास  :

 शी  सुबोध  हुं सदा  :

 श्री  राम  कृष्ण :

 सरदार  इकबाल  सिंह
 :

 श्रोतों  पावती
 कृष्ण तु

 :

 श्र  न् ०  4०  नायर

 श्री  दी०  च०  शर्मा  :

 श्र  रामेश्वर  टाटिया  :

 श्री  बोस :

 श्री  कौडियाल  :

 श्री  वि०  चं०  शुक्ल  :

 थ्रो  पोकर  साहेब  :

 श्र  कुमारन  :

 93.0  att  गाणिप्रही  :

 को  दावा  रमण  :

 को  तंगा मणि  :

 को  घोषाल  :

 श्री  नाथ  पाई  :

 थ्री  डिवनंजप्पा  :

 शी  रघुनाथ  सिंह  :

 श्री  मोहम्मद  इमाम  :

 श्री  वासुदेवन नायर  :

 थ्रो  Ao  रा०  मुनि स्वा मो  :

 श्री  मणियंगाडन  :

 शो  :

 गोमती  सफीना  अहमद  :

 sft  हेम  ब्रा

 नया  परिवहन  तथा  संवार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  ब्रिटिश  शिपयार्ड  मिशन  की  रिपो  की  जांच  करने  के  लिये  सरकार  ने  कोई  समिति

 बैन युक्त  की  है  ;

 यदि  तो  क्या  उसने  रिपोर्ट  की  जांच  कर  ली  है  ;  शौर

 saat  उपपत्तियां क्या  हैं  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-यंत्री
 राज

 :  जी  हां  ।

 oO
 कौर  .

 ब्रिटिश  ~ c  मिशन  की  रिपोर्टे  विचाराधीन  है
 ।

 मूल  wast  में
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 श्री  दमानी
 :

 इस  तथ्य  की  दृष्टि  से  कि  वाणिज्यिक  पोतों
 की

 भार  क्षमता  अपर्याप्त  है

 और  हमें  भाड़ों  का  बहुत  बड़ी  राशि  में  भुगतान  करना  पड़ता  है  जिसमें  विदेशी  मुद्दा  भी  sees क  @  +  १.  के

 उपाध्यक्ष म  ड़ोदय  :  set  प्रत्यक्ष  होना  लगभग  तीस  व्यक्ति  हैं
 ।

 प्री  दमानी  :
 क्या  सरकार न  इस  शिपयाडे  पर  धन  व्यय  करने  के  बजाय  कुछ  नये  जहाज

 खरीदना  वांछनीय  समझा  है  ?

 एक  माननीय  सदस्य
 :

 यह  हमारे  वाणिज्यिक  जहाजों  के  बारे  में  नहीं  है
 ।

 श्री वि०  do  शक्ति  क्या  यह  सच  है  कि  ब्रिटिश  शिपयार्ड  मिशन  ने
 roars

 बनाने  के  लिये

 कोचीन को  सर्वोत्तम  स्थान  बताया  है  भ्र ौर  क्या  उसके  पक्ष  में  विचार  किया  जा  रहा  है
 ?

 पति राज  बहादुर  :  आयोग  की  रिपोर्ट  कुछ  बातों  पर  निर्भर  करती  है  कौर  यह  कहा  गया  है

 कि  कोचीन  सर्वोत्तम स्थान  है  ।  इसमें  सन्देह  नहीं  कि  समिति  इस  पर  विचार कर  रही  है

 pat  श्री  नारायण दास  :  समिति  इस  कायें  को  कब  तक  पूरा  कर  लेगी
 ?

 श्री  राज  बहादुर
 :  दो

 बैठकें  पहले  ही  हो  चुकी  हैं  कौर  मुझे  आशा  है  कि  तीसरी  बैठक  में  वह

 रिपोर्ट  पर  अपनी  सिफारिशों के  बारे  में  झ्रन्तिम कर  लेगी  ।

 pat  दास प्पा
 :

 कया  रिपोर्ट  पर  fig  करते  समय  करवाड़  पर
 भी

 विचार  किया  जायेगा

 शौर  कया  मैसुर  सरकार  को  सारी  सुविधायें  दी  गई  हैं
 ?

 fat  राज  बहादुर  :  यह  मामला  रिपोर्ट  पर  विचार  करने  के  साथ  सम्बद्ध  है  कौर जो  समिति

 श्री  इस  पर  विचार  कर  रही  है  वह  इस  चीज़  को  ध्यान  में  रखेंगी  ।

 pat  जोखिम  आल्वा
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  ब्रिटिश  मिशन  ने  यह  शिकायत की  है  कि

 उनका  कार्यक्रम  बड़ा  व्यस्त  था  उन्हें  एक  जगह  से  दूसरी  जगह  भागना  पड़ता  था

 गत्ता  जब  वह  करवाड़  नामक  स्थान  पर  था  तो  जोग  झरना  भद्रवती  आयरन  वर्क्स  जो  समीप

 में  ही  उसे  नहीं  दिखायें  गये  थे
 ?

 pat  राज  बहादुर
 :

 मुझे  ऐसी  किसी  शिकायत
 की

 जानकारी  नहीं  है
 ।

 इकबाल  fag:  क्या  इस  उच्च  शाक्ति  प्राप्त  समिति  ने  करवाड़  तथा  स्थान

 का  दौरा  किया  जैसी  कि  मिशन  ने  सिफारिश  की  थी  ?

 राज  बहादुर  :  इसने  नौ  स्थानों  का  दौरा  किया  जिनमें  से  एक  कोचीन  भी
 था  ।

 श्रीमती  पारवती  कृष्णन
 :  शिपयार्ड मिशन  में  उच्च  टेविनकल  विशेषज्ञ  तो  फिर  इस  उच्च

 शक्ति  समिति  की  क्या  आवश्यकता  थी  |  इसका  बनाना  क्यों  आवश्यक समझा  गया  कौर  फिर

 इसे  fore पर  भ्रन्तिम  fora  करने  में  इतना  समय  क्यों  लग  रहा  है  जब  कि  यह  रिपोर्ट  उस  क्षेत्र

 के  विशेषज्ञों  द्वारा  तैयार  की  गई  है  ?

 part  राज  बहादुर  :  सरकार  को  प्रस्तुत  की  जाने  वाली  रिपोर्टों  पर  विचार  करने  के  लिये

 ऐसी  समितियां  बनाना  सरकार  के  लिये  सामान्य  बात  है  ।  उसे  रिपोर्ट  में  दी  गई  सारी  बातों  अन्य

 कारकों  पर  विचार  करना  पड़ता  है  ।

 मूल  wast  में
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 ग  भो  कुमारन  :  द्वितीय  शिपयार्ड  के  लिये  कितनी  विदेशी  मुद्रा  कूती  गई  है
 ?

 फ्लो  राज  बहादुर  विभिन्न  स्थानों  के  बारे  में  fide  में  ही  कहा  गया  है  ।

 त्र  पाणिनी  ही
 दूसरा  शिपयाडे  द्वितीय  योजना  समाप्त  होने  से  पहले  बन  जायेगा

 ?

 pat राज  बहादुर  :  में  इस  स्थिति में  उत्तर  नहीं  दे  सकता ।

 श्री  पंगास  शि  मंत्री  महोदय  ने  कहा  कि  ब्रिटिश  मिशन  ने  सिफारिश  की  है  कि  द्वितीय

 शिया  कोचीन  में  खोला  जाना  चाहिये  ।  इस  पर  कितना  व्यय  होगा  प्रौढ़  इस  समिति  में  कौन

 कौन  लोग  होंग ?

 ना राजबहादुर राज  बहादुर  :  मेरे  पास  इसके  झांकने  नहीं  हैं  ।

 कम  से  कम  नाम  Ti  बताये जा  सकते  हैं  ।

 राज  बहादुर  :  वैदेशिक  मंत्रालय  के  महा  सचिव  श्री  एन०  कार  परिवहन

 विभाग  के  सचिव  श्री  आकर  एल०  प्रतिरक्षा  श्री  पुल्ला  वाणिज्य कौर  उद्योग

 लय  के  विशेष  सचिव  श्री  एल०  बने  योजना  आयोग  परामर्शदाता श्री  Fo  पी०  परिवहन

 विभाग  के  संयुक्त  सचिव  डा
 ०  नागेन्द्र  वित्त  मंत्रालय  के  संयुक्त  सचिव  श्री  एस०  एस०

 कर  तथा  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्रालय  के  औद्योगिक  परामर्शदाता  श्री  बी  ०  डी०  केलकर हें  ।

 नायर  यह  समिति  अन्तिम  fora  कब  तक  कर  लेगी
 ?

 fat  राज  बहादुर  :  में  निश्चित  तिथि  नहीं  बता  सकता  ।  समझता हुं  कि  वह  इस  कायें

 को  बहुत  शीघ्र  कर  लेगी

 vat  मोहम्मद  इमाम  :  इस  टीम  में  विशेषज्ञ  थे  जिनको  जहाज  बनाने  के  बारे  में  ज्ञान  था

 शर  उसी  ने  अपनी  रिपोर्ट  दी  थी  ।  क्या  हम  यह  समझें  कि  wa  जो  नई  समिति  बनाई  गई  है  इसके

 सदस्य  ब्रिटिश  fra  के  सदस्यों  से  अधिक  कुशल  टेवनीशियन  हें  पौर  क्या  हम  यह  लगाया  जाये

 कि  जो  स्थान  उन्होंने चुना  सरकार  को  स्वीकार  नहीं  है  as  कोई  दूसरा  स्थान  चुनने  का

 विचार कर  रही  है  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हम  यहां  कोई  चीज  मानने  की  आवश्यकता  नहीं  है
 ।

 परिवार  मित्रो  तथा
 वे

 देशी-क्रचर  मंत्रो  जवाहरलाल  :
 क्या  में  कुछ

 बोल  सकता  हूं
 ?

 सामान्य  प्रिया  यह  है  कि  जब  भी  कोई  विशेषज्ञों  की  टीम  नियुक्त  की  जाती  है

 श्वा  विदेश  से  बलाई  जाती  है  तो  सरकार  उसकी  सिफारिशों  पर  विचार  करती  है
 ।

 इस  पर  विचार

 करने
 के

 लिये
 एक  उच्च  शक्ति  प्राप्त  टीम  बनाई  जाती  है  जिसमें  वरिष्ठ  सचिव  होते  हैं  जो  उस  पर

 करने  के  पश्चात  कैबिनेट  को  रिपोर्ट देते  हैं  तत्पश्चात्  कैबिनेट  इस  पर  विचार  करती

 विशेषज्ञ  टीम  द्वारा  सुझाई  गई  कोई  भी  चीज़  ही  लागू  नहीं  कर  दी  जाती  क्योंकि  विशेषज्ञ  टीम

 पर  विशेषज्ञों  की  दृष्टि  से  विचार  करती  अ्रन्य  किसी  दृष्टिकोण  जैसे  प्रतिरक्षा  aria  की  दृष्टि

 से  नहीं  ।  मैं इस  विशेष  मामले  के  बारे  में  नहीं  कह  रहा  हूं  किन्तु  कूछ
 भी

 मामले  हैं  जिन  पर

 इस  सम्बन्ध  में  विचार  करना  पड़ता  है  ।  अतः  इस  मामले  में  सामान्य  प्रक्रिया  अपनाई  गई  है  ।

 जब  तथाकथित  समिति  इस  पर  विचार  कर  लेती  है  तो  वह  केबिनेट  को  रिपोर्ट  देती  तत्पश्चात

 केबिनेट  इस  पर  विचार  कर  भ्र पना  निष्कर्ष  निकालती  है  |

 मूल  अंग्रेजी  में
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 पत्नी  रा  कमीशन  की  मध्य-मध्य  सिफारिशें  क्या  थीं  ate  क्या वे  सिफारिशें  सभा

 पटल  पर  रखी  जायेंगी  ?

 राज  बहादुर  वें  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।

 श्री  जोखिम  आल्वा  :  क्या  ये  सारे  सचिव  केवल  शिपिंग  में  माने  हुये  विशेषज्ञ  और  यदि

 तो  क्या  उसमें  कोई  स्वतन्त्र  संसद  सदस्य  प्रथा  स्वतन्त्र  व्यापारी  नहीं  रखा  जायेगा
 ?

 श्री  वि०  च०  शुक्ल :  क्या  इस  योजना  काल  के  से  पुर्व  इस  शिष्यों  के  पूरे  बन  जानें

 सम्भावना  है
 ?

 महोदय  इसका  उत्तर  पहले  ही  दिया  जा  चुका  है  ।

 अ्रमरीका से से  खाद्यान्न

 +

 |
 |

 शरत  दामानी

 ी  श्री  रामेश्वर  टांटिया
 |

 १६४.  3  श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी

 डा०  राम  सुलग  सिह

 सरदार  इकबाल  fag

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  पिछले  विनियोग  में  से  पी०  एल०  ४८.०.  के mee

 अमरीका ने  भारत  को  अतिरिक्त  खाद्यान्न  खरीदने  के  लिये  अ्रतिरिकतत  उपलब्ध

 करने  का  प्रस्ताव किया  है

 यदि
 तो  नयी  निधि  के  अ्रावंटन  की  क्या  af  है  ;  शर

 इस  नये  प्रस्ताव
 के

 अन्तर्गत  कितना  खाद्यान्न  ?

 वाद  तथा  कृषि  उपमंत्री  अठ  स०  थामस )  जी

 ५  करोड  wo  लाख  डालर

 लगभग  ७.८  लाख  टन  |

 गजनी  दामानी
 :  इस  माल का  प्रति टन

 क्या
 अ्रवतारित  मूल्य  है

 शौर  पहले

 से  क्या  तुलना है  ?

 त्री  श्र ०  म०  थामस  ७-८  लाख  टन  में  से  हमारा  गेहूं लियें  प्रदत्त  ३

 करोड़  ७०  लाख  से  ४.८ लाख  टन  खरीदने  का  विचार  ह्म  rac है  ।

 अवतारित  मूल्य  का  पता  नही ंहै  ।  कोदों  के  सम्बन्ध  में  हम  प्रदत्त
 ४०

 लाख  डालरों से

 एक  लाख  टन  का  आयात  करना  चाहत  हैं  कौर  हम  प्रदत्त  ५०  लाख  डालर  से

 एक  लाख  टन  का  आयात  करना  चाहत

 इकबाल  fag  पी०  एल ०  Coo  क  अन्तर्गत  इस  वृष नमे ५  वृष  तक  खरीदे  गये

 गेहूं का
 मूल्य

 मात्रा
 ae  =

 मिलि  wast  में
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 fat  पु  स०
 थामस :  पी०  एल०  Yoo

 के
 अन्तर्गत  प्रदत्त

 निधि  में  से  हमने  अब  तक
 ६५  Te  टन  गेहूं  कौर  १.६३  लाख  टन  चावल  खरीदा है

 |

 1  को  बसंत  :  कितनी  अवधि  में  इस  मूल्य  श्र  ब्यांज  का  भुगतान

 किया  जायेगा ?

 नब्ज  न  स०  थामस : |  नत  इस  पांच  करोड़  ७०  लाख  डालरों  व्यवस्था

 २  करोड़  १९  लाख  डालर  भारत  अमरीकी  खर्च  के  लिये  प्रयोग  में  लाया

 और  बाकी ३  करोड़  ५१  लाख
 डालर

 के  ऋण  को हमें  ३०  वर्षों में  देना  होगा
 ।

 ह  श्री  रंगा
 इस  मूल्य  में  जिस  पर  यह  अमरीका  में  बेचा  जाता  है  और  उस

 मूल्य म  जिस  पर  यह  सब  हमें  दिया  जा  रहा है  कितना  मूल्य
 wa  है  कौर  जिस  मूल्य  पर

 यह  हमें  अमरीका  से  मिल  रहा  है  कौर  देश  में  हमें  जो  मूल्य  देना  पड़ता  है

 उस  में  वा  ग्रस्त है  ?

 वाय  तथा  कृषि
 मंत्री  wo  :  इस  विशेष  मात्रा  के  नारे  में  आंकड़े

 बताना  सम्भव  नहीं  है  क्योंकि  यह  wit  खरीदा  जा  रहा  है  परन्तु  सामान्य  तौर से

 P4- 2%  रुपये  के  बीच  पडता  है  अर  हम  १४  रुपये  पर  बेचते अमरीकी  गेहूं  हमें

 श्री  त्रिदिव  चौधरी  :  कल  राशि  रुपयों  में  दी  जायगी  झ्रथवा  विदेशी

 मुद्रा में  ?

 न  प्र०  जैन  :  रुपयों  में  ।

 ta  यह  बात  ध्यान में  रखते  हुए कि  आसान  वाले  कुछ  वर्षों  में  हमें  बहुत

 ऋण  जहां  तक  इस  ऋण  का  सम्बन्ध  हमारा  पहला  भुगतान  कब

 array  होगा  ?

 $
 श्री  Fo

 प्र  ०  जन :  पहले  तीन  वर्षों में  भुगतान  नहीं  किया  जाता

 है  ;  qa ३०  से
 ४०  वर्षों  तक  भुगतान  किया  जाता है

 ।

 चेचक  और  हैजा

 si  बे  च०  मलिक : ।

 शो  स०  चे  सामन्त :

 श्यो  भक्त  दंशन 1*1६५

 भ
 पंडित  हवा  ato  तिवारी  :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  ८  ges  के  तारांकित  sea  संख्या  208%  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 wea  बातों  के  साथ  साथ  विभिन्न  राज्यो ंमें  उग्र  रूप  से  चेचक  श्र  हैजा

 होने के  कारणों  की  करने के
 विशेषज्ञ  नीतियां  बनाने  के  सम्बन्ध में  क्या

 सरकार को  राज्य  सरकारों  से  उत्तर  प्राप्त हो  गये

 मूल  dist में
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 यदि  तो  उत्तरों  का  कया  स्वरूप है  ;

 किन्हीं  राज्य  सरकारों  ने  चेचक  ak  हैजा  के  फैलने  पर  नियंत्रण

 करने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  से  सहायता  के  लिये  कहा  है  ;  श्र

 यदि  तो  उस  पर  क्या  निर्णय  किया  गया  है  ?

 स्वास्थ्य  मन्त्रों  (att  कर मरकर )

 area  उत्तर  प्रदेश  भ्र  पश्चिमी  बंगाल  की

 सरकारों  ने  विशेषज्ञ  समितियां  बनाली हैं  ।  श्रीराम  सरकार  एसी  ही  एक  समिति

 बना  रही
 a
 4.0  ।  wea  राज्य  सरकारें  अभी  इस  प्रश्न पर  विचार  कर  रही हैं  ।  तथापि

 मद्रास  सुझाई  गई  विशेषज्ञ समिति  का  नियुक्त  कियाजाना  आवश्यक  नहीं

 समझती  उनकी  राय  में  स्वास्थ्य  कर्मचारियों  द्वारा  जिला  स्तर  पर  किये  गये

 उत्तम  निरोधक  कार्य
 से  समस्या  को  सुलझाने  में  सहायता  मिलेंगी  ।

 शासन  बिहार  श्र  पश्चिमी  बंगाल  की  सरकारों  ने  सहायता  के

 मांग  की  |

 लोक-सभा
 पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  जिस  में  भारत  सरकार  द्वारा

 wa  तक  दी  गयी  सहायता  का  ब्यौरा  दिया  गया  है  |  परिशिष्ट  १,  ware

 संख्या  १२६]

 tat  qo  मलिक
 :

 विवरण  से  पता  चलता  है  कि  उड़ीसा  को  कोई  सहायता

 नहीं  दी  गयी  क्या  उड़ीसा  सरकार  उड़ीसा  में  हैजा  चेचक  को  रोकने

 के
 लिये  data  सरकार  से  सहायता  के  लिये  नहीं  कहा

 1  श्री  कर मरकर :  मेरे  उत्तर  से  पता  चलता  है  ने  इसके  लिये

 |

 Tat  qo  च०
 किन  राज्यों  में  और  चेचक  हुयी ?

 श्री  उत्तरी  भारत  के  सब  राज्यों  में  ।  वास्तव

 पिछला
 वर्ष  चेचक

 के
 लिये

 सब  से  at  वर्षों  में  से  था
 |

 1  डा०  सुशीला  नायर  :  ag  बात  देखते  हुए  fe  विद्वस्वास्थ्य संगठन  ने

 सारे  विश्व के  स्तर  पर  चेचक  पर  नियंत्रण  करने  का  निश्चय  किया  है  क्या  भारत  सरकार

 के  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रही  है  ?

 pa  कर मरकर
 :  यदि  समय  पर  उपयुक्त  कार्यवाही  की

 जायें  तो  चेचक
 की

 समस्या

 साधारण है  I  को  यह  बतातें  मुझे  खेद  होता  है  कि  कुछ  नगर

 क्षत्रों बहुत
 में

 चेचक
 के

 ath
 पहली  बार  झ्रावश्यक  समझे  जाते

 उचित

 धानी  नहीं  बरती  जाती  है  |  अतः  हमने हाल  ही  में  सब  राज्यों  सरकारों  से  यह

 देखने  के
 लिये  atte की  है  कि  पहली बार  टीके  लगाने  कौर  जहां  कहीं  भी  आवश्यक

 a  दूसरी  बार  टीके  लग
 ~  ने  में  afer

 सावधानी  बरती  जाय

 ! ee  ar  ees,

 1  मूल  अंग्रेजी  में
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 मुझे  इस  बात  का  पता  है  कि  अगले  वर्ष  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  इसको

 अन्तर्राष्ट्रीय  समस्या  बनाने के  लिये  पग
 उठा

 रहा  है  उन के  पास  इसका  समाधान

 है  ।  परन्तु  जसा  मेंने  समस्या का  समाधान  watt है  ।  हमें  स्वयं

 सावधानी  बरतनी  है
 शर  यह  देखना है  कि  पैदा  हुए  प्रत्येक  बच्चे  को  टीका  लगाया

 जाय  ।

 न द  क  क re
 पतो  रा०  पड़ा भि रामन  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  शुद्ध  गंदे  तरीकों  से

 तैयार  किये  गयें  टीकों के  कारण  नगर  पालिका  क्षेत्रों  में  पर्याप्त  भय  फैला है

 |  कर मरकर  इस  wea  से  भय  ;  हमारे  टीके  बिल्कुल ठीक  थे  |

 श्री
 स०  चे  सामन्त  भाग  के  उत्तरमें  मंत्री  महोदय ने  बताया कि

 विशेषज्ञ  समितियां  नियुक्त  की  जा  रही  जहां  तक  भारत  में  भेजे  की  घटना  का  सम्बन्ध

 है  ,  क्या  यहसच  है  नहीं  कि  केन्द्रीय  मंत्रालय  की  सहायता से  विश्व  संगठन

 नें  सर्वेक्षण  किया  कौर  कि  भेजें की  सब  से  अधिक  घटनायें  गंगा के  डेल्टा  att

 महानदी  के  निकट  क्षेत्र  में  होती  ar  यदि  तो  इन  विशेषज्ञ  समितियों  द्वारा  ak

 अधिक  क्या  जांच  पड़ताल  की  जावेगी  कौर  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  की  राय  के

 ?
 अनुसार  पग  उठायें  गये  हैं

 गा  कर मरकर :  पहले  जांच  पड़ताल  की  गयी  हैं  कौर  जैसा  मेरे  माननीय

 मित्र ने  हैजे  का  गंगा के  डेल्टा  में  पता  लगा है  वहा ंसे  यह  नियमित

 रूप  से  होता है  यह  प्रदान  राष्ट्रीय  प्रश्न  हो  क्यों  कि  पिछलें वर्ष

 बहुत से  राज्यों  में  हैजा  बहुत  भयंकर  स्पेस  हुमा  हमने  सोचा  कि  एक

 विशेषज्ञ  समिति  द्वारा  अग्रेतर  अध्ययन  श्रावस्ती है  |

 हैजे  की  महामारी  के  शभ्रतिरिक्त  मैं यह
 बताऊं

 कि
 प्रत्येक  राज्य

 में  विशुद्ध पीने

 पर्याप्त  व्यवस्था  नहीं  कौर  विशुद्ध  पीने  का  पानी  का  सम्भरण

 करने के  लिये  उत्तम  सम्भव  उपाय  करने  के  हमने  प्रयत्न  किये हैं  ।

 श्री  पाणिनी  चेचक  कौर  हैजे  से  उड़ीसा  में  मौतें  क्या

 लगभग  १०,०००  व्यक्ति  मरे  क्या  केन्द्रीय सरकार  के  ध्यान  में  यह  बात  लायी

 गयी  है  कि  दी  गयी  झ्रधिकांश  सहायता  असफल  सिद्ध  हुयी  है
 ?

 फी  आंकड़ों के  बारे  में  मैं  दृढ  निश्चय  नहीं कह  सकता  परन्तु

 मेरा  विचार  है  कि  पिछले  ay  सब  से  अधिक  उड़ीसा  को  हानि  हुयी ।

 जहां  तक  प्रदान  के  दूसरे  भाग  का  सम्बन्ध  इस  पर  ध्यान  दिया गया  है  कौर  यह

 मालूम  gar  कि  दोषयुक्त टीकों  के
 बारे

 में
 शिकायतें  निराधार  वास्तव

 में
 तथ्य

 यह  है  fe  हमें  के  इन्दर  maa  उपचार-कार्यो के  लिये  सरल  पद्धति  का

 वास्तव  में  राज्य में  जब  एक  वाला विकास  करना  है  |

 गया  तो  उसको  पीटा  गया  कौर  बाहर  निकाल  दिया  गया ।

 1  मूल  भ्रंग्रेजी  में



 प्र्  १६  geus

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 अखिल  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  संस्था

 १५१.  ai  qo  पृ०  नायर  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 ५
 क्या  अखिल  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  संस्था

 गा
 जीवाणु  विज्ञान  में  कोई

 गवेषणा  की  जा  रही  हैं  ;  और

 क्या  यह  सच  है
 कि

 के
 अभी  तक  एक  भी  इलेक्ट्रा  माइक्रोस्कोप

 नहीं है
 ?

 1  स्वास्थ्य  मंत्री  :  att

 हां  ।

 चितरंजन  का  रेलते  इंजन  का  कारखाना

 1*१४५२.  श्री
 त०  न्०  विट्ठल  राव  :  क्या

 रेलवे  मंत्री  २५  ZEUS.  तारांकित

 gat  संख्या  ४८६ के  उत्तर  के  सम्बन्ध मे  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  चितरंजन
 रेलवे  इंजन  कारखाने  में  एक  इस्पात

 द्  tle  घर  स्थापित

 करने के  लिये  ठेके  को  afar  रूप  दे  दिया  गया  है  ;

 y
 यदि  जिस  साथ  को

 दिया  गया  ्  नाम  है

 और

 यदि  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  है  तो  उसके  कारण  हैं
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  नहीं  ।

 प्रइन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 ।  ये  भांडार की टेंडरों  पर  भ्रान्ति
 रूप  से

 विचार  किया
 जा  रहा  हैं

 खरीद के  साधारण टेंडर  नहीं  थे  इन  में  ग्रा धुनिक इस्पात  ढलाई  घर

 पद्धति  में  सर्वोच्च  जानकारी  प्राप्त  करने के  प्रविधिक  सहयोग  कौर  हमारे

 कर्मचारियों  को  प्रशिक्षण  की  उत्तम  सुविधायें भी  अन्तर्गत  इन  मुख्य  बातों  कोरिया

 बहुत  सी बातों के  साथ  ब्यौरेवार  जांच  पड़ताल  के
 लिये

 भेजा  गया  है  जिससे  इस  को

 भ्रन्तिम  रूप  दिये  जाने  में  देरी हुयी

 लम्बी  यात्रा  करने  वाले  यात्रियों  को  सुविधा

 प  *QY 3,  श्री  जीत सिह  सरहदी  :  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  पूर्वी  रेलवे की  तरह  उत्तर  रेलवे  पर  भी  RYo F मं  से  whe  शौर

 ee  ee
 ३००  मील  के  २०१

 शर
 ५००  मील  के  बीच  कौर  ५००  मील  से  ऊपर

 1  मूल  भ्रंग्रेजी में
 1  Election  Microscop2



 १६  १९४८  लिखित  उत्तर  दश

 यात्रा  वाले
 यात्रियों

 '  के  लिये  पृथक  सुरक्षित  रखने  की  पद्धति  को लागू
 ~

 करन  का  कोई  प्रस्ताव है  ;

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 इस  PY-V— Us  से  ३९ रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज खां  )
 :

 रप /  ४०
 डाउन  दिल्ली-हावड़ा  जनता  एक्सप्रेस  गाडियों  पर  लागू  कर  दिया  गया है

 जो

 उत्तर  रेलवे  पर  चलती  हैं  ।

 set
 उत्पन्न  नहीं  होता ।

 केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत  प्रयोग  का  विभाजन

 1 १५७.
 श्रीमती  इला  पालवौथरी  :  सिंचाई  अर  विद्युत्  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे कि  :

 र
 क्या  यह  सच  है  fe  भारत  सरकार  सिचाई  wk

 विद्युत्  के  स्वतंत्र एकक

 बनाने के  far  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत  आयोग  के  दो  भाग  करने  के  प्रस्ताव

 पर  विचार  कर  रही

 यदि  तो  इसके क्या  कारण  हैं  ;  शौर

 शभ्रन्तिम  निर्णय
 कब  तक  किये  जाने

 की  सम्भावना है
 ?

 सिचाई  और  विद्युत  उपमंत्री  (att  :  पर  द्वितीय

 पंचवर्षीय  योजना  कौर  भराने  वाली  योजनाओं  के  सिचाई  शर  fart  क्षेत्रों  में

 तीब्र गति  से  करने के  कौर  विद्या  विभाग  safer  कार्य  सौंपने  की

 संभावना  के  लिये  भारत  सरकार  ने  यह  निश्चित  करने  के  लिये  कि  क्या  वर्तमान  व्यवस्था

 इसकी  सफलतापूर्वक  कार्यान्वित  कृ  fat  पर्याप्त  केन्द्रीय  जल  तथा

 विद्युत  at  के  संगठन  का  पूर्वावलोकन  करने का  निश्चय  किया  है  ।  आयोग की

 मान  स्थिति  की  जांच  करने  ake  योग्यता  प्राप्त  करने  के  लिये

 इसको  पुनर्गठित  करने  के  तरीके  बताने  के  लिये  श्री  बी०  Fo  सी०  एस०

 के  सभापतित्व  में  एक  उच्च
 स्तरीय

 समिति  स्थापित  की  गयी है  ।  अन्य

 निर्देश  पदों  के  साथ  साथ  एक  पद  यह  भी  है  कि  क्या  भ्रायोग  के  A  भाग  बनाये  जायें

 met  दो  संगठन  स्थापित  किये
 जिन

 में  से  एक  विद्युत  शौर  दूसरा

 नौवहन  गौर  बाढ़  नियंत्रण  का कार्य करे

 सरकार  समिति  के
 प्रतिवेदन

 की
 प्रतीक्षा

 में  हैं  जिस के  १९५८ के

 पन्त तक  प्राप्त  होनेकी  आशा  है  ।  प्रतिवेदन  के  प्राप्त  होने पर
 एक

 दो  महीने

 में  को  कोई  निर्णय  करने  starr  है  ।

 सम्बलपुर-तितली गड़  रेलवे  लाइन

 1*१६६.  श्री  संगीता
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  सम्बलपुर-तीतलागढ़  रेलवे  लाइंन  के

 =  में  १२  १६५८
 के

 तारांकित
 प्रश्न  संख्या  ६७.  उत्तर

 के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कोई
 अग्रेतर  प्रगति की  गयी

 ;  और

 ?
 यदि

 तो  उसके
 व्या  परिणाम

 निकलें  हैं



 ५२६  लिखित  उत्तर  १६  LEYS

 सर्वेक्षण के  लिये रेलवे  उपमंत्री  सें०  वें०
 :

 aa  काम  पूरा  हो  आर  प्रतिवेदन  तेयार  किया  जा  रहा  है  ।

 कार्य  ऋम  मुल्यांकन  संगठन

 1* १६७.  श्री  पाणिप्रह्ी  :  क्या  सामुदायिक  विकास  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 कि

 कार्यो-क्रम  म  दि ow  OTe  |
 क  र  ह  कर  ा  | ्य  गठन  ने  खंड  कर्मचारियों  की  कमी को  गंभीर

 बताया
 है  ;  AK

 wey  की
 क्या  खंड  क्मेंचारियों  की  कमी  के  फलस्वरूप  प्लव  ग्या  संख्या  बढ़ाना  हानिकर

 होगा  ?

 स्त  डा  उसा
 सामुदायिक  वकास  (att  स०  Ro

 ह  जी

 जी  ati  कार्प क्रम
 में  ढील  डालने  के  सरकार  के  हाल  ही  के  निर्णय  का  यद

 भी  एक  कारण  था  ।

 भारत-ब्रिटेन  दूर  संचार  सेवा

 1*१६८.  श्री  मं०  रं०  उष्ण  क्या
 परिवहन

 तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा

 करेंग
 किः

 क्या  भारत  ौर  ब्रिटेन  के  बीच  दूर  संचार  सेवा  लागू  करने  के  लिये  ब्रिटिश

 सरकार  से  बातचीत  पूरी  हो  गयी

 यदि  तो  सेवा  कब  चालू  की  जायेगी  ;  कौर

 इस  पर  कितनी  लागत  जायेगी ?

 ब्रिटिश +परिवहन  तथा
 सं  वार  मं  लय  में  राज्य-मंत्री  राज  बहादुर  )

 «द्ग  संचार  शभ्रधिकारी  मूल  रूप  से  सेवा  के  चालू  करने  के  सहमत  हो  गय  हें  ak  दरों

 और  अन्य  बातों  पर  तभी  विचार  किया  जा  रहा

 सेवा
 को

 चन्  वह  से  चालू  किये  जाने  की

 शभ्रतिरिक्त  लागत  नगण्य  है  क्योंकि  सेवा  वर्तमान  उपकरणों  ak  कर्मचारियों

 से  ही  चालू  की  जायगी  |

 अखिल  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  संस्था

 प*१६९  श्री
 राधा

 रमण  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकार  ने  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  संस्था  पर  wa  तक  कितना  घन

 (a )
 भविष्य  के  लिये  सर

 कार  ने

 इसके

 बारे  में  क्या  वायदे  किये

 ह

 1  मूल  अंग्रेजी  में
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 स्वास्थ्य  मंत्रो  कर  :
 YR.  EL  लाख  रुपये

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  wet  तक  ge  ३४५  लाख  रुपये  |

 रेलवे  डाक  सेता  करें  वारी

 ११७०.  श्री  वाजपेयी  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 किः

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  ate  नयों  दिल्लो  रेलते  डाक  सेवा  के  डाक  छांटने

 वाले  कर्मचारियों  ने  २०  १९४५८  को  एकदम  हड़ताल  कर दी  जिसके  परिणामस्वरूप
 ~

 कं  भेजने  में  बाधा  हो  गयी ;

 यदि  तो  हड़ताल  के  क्या  कारण  थे  ;  कौर

 कमेंवारियों  को  शिकायतों  का  निवारण  करने  के  लिये  क्या  कार्रवाही  की  गयी

 जी  हा परिवहन  संवार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (ATi  राज

 ऐसी  कोई  हड़ताल  नहीं  हुई  परन्तु  दिल्लो  वायु  डाक  सेवा  wie  डाक  छंटनी  विभाग  के

 चोरियों  का  २०  १९४५८  को  डाक्टरों  प्रमाणपत्र  देकर  एकत्रित  रूप  से  बोमार  होना

 बताया  गया  |

 )  कमंचारियों  की  दो  कथित  शिकायतों  के  कारण  (१)  दिल्लो  डाक  स्टेशन  से  एक

 प्लेटफार्म  इंस्पेक्टर  का  स्थानान्तरण  कौर  (२)  स्रष्टा  के  कारण  विलम्बित  श्र  बाद  में  सेवा

 से  विमुक्त  किये  जाने  वाले  डाक  छांटने  वाले  को  सेवा  में  पुनः  नियुक्त  करने  के  लिये  १६  जून

 से  १८  १९४५८  तक  प्रत्येक  डाक  कार्यालयों  में  art  घंटे  तक  आंशिक  रूप  a  कार्य  बन्द

 रहा |

 निवारण  करने  वाली  स्पो  कोई  fdr  शिकायत  न  थो  परन्तु  संघों  ने  काय  के

 अ्रांदशिक  रूप  से  बन्द  किये  जाने  पर  खेद  प्रकट  किया  लज्जित  श्रीराम-पत्र  वायस  लिये  गए

 शौर  २१-६-५८  को  सामान्य  काय  चालू  ।

 विदेशों  से  खाद्यान्न

 1१७१.
 डा०  सुशीला  नायर  :  क्या  खद्य  तथा  कृषि  मंत्री  लोक-सभा

 पटल
 पर

 विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगे  जिसमें  यह  दिखाया  गया  हो

 भारत  में  बन्दरगाह  में  जहाजों  के  अन  पर  खाद्यान्नों
 को

 उतारने  में  देरी
 के

 कारण  पिछले  तीन  वर्षों  में  सरकार  को  प्रतिवर्ष  कुल  कितना  विलम्ब-दुबक  देना  पड़ा  ;

 sae
 क्या  कारण  थे  ;

 शौर

 ऐसी  आकस्मिकता  का
 ma

 न  रोकने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 ह

 dat  में
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 तथा  कृषि  मन्त्री
 (att

 मप्र  पिछले  फोन  वर्षों  में  खाद्यान्न

 लाने  वाले  जहाज़ों  को  दिये  गये  या  देय  विलम्ब-शुल्क  को  कुल  राशि
 निम्न

 प्रकार  है  :

 व  f4aeq  शल्क

 को  राशि

 में  )
 आवणणणणण

 Sexy  2,50,500

 geXg  १२,६००

 १९  ४७  ७  %o0,400
 renee

 जहाज़ों से  माल  उतार  कर  उसको  रखने  के  स्थान  के  वंदन में देरी में  देरी

 के  कारण  कौर  कुछ  मामलों  में  विभिन्न  संचालन  कठिनाइयों  के  फलस्वरूप  धीमे  माल  उतारने

 के  कारण  विलम्ब-दायक  देना  पड़ा

 जहाज़  के  झान  पर  यथासम्भव  शोघ  स्थान  आवंटित  करने  के  लिय  पत्तन

 शिकारियों  द्वारा  प्रत्येक  प्रयत्न  किया  गया  है  ।  संचालन  कठिनाइयों  को  समाप्त  करने  AK

 न्यूनतम  बनाने  के  लिय  पत्तन  प्राधिकारियों  के  परामर्श  से  हर  सम्भव  पग  उठाय  जत॑

 ह्

 भारत-मलाया  स्टीमर  सेवा

 श्री  रविनाथ  सिह
 pepe.  L Latt  कुमारन :

 क्या  परिवहन  तथ  संवार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  मलाया  कौर भ
 भारत

 के  ala  पर्याप्त  सामुद्रिक  सेवा  के

 जिसके  फ MENT  स्वरूप  यात्रियों  को  बड़ी अभाव  में  3-8  महीने  पहले  सीटें  बक  करायी  जाती  हैं

 कठिनाई  होती
 है  आर

 यदि  तो  स्थिति  को  सुधारने  के  लिये  सरकार  द्वारा  क्या  पग  SST  जा  रेड

 झोर तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मं त्र  (at  राज
 :

 ल्लाह-सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  १,  ma  ars  संख्या  gu!

 सेलम-बंगलौर  रेलवे  लाइन

 1१७३.  श्र  ब०  विपुल  राव
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  २८  १६५८  के

 कि रांकित  yet  संख्या  ६०८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  क

 क्या  सोलन-बंगलौर  tat  लाइन  के  इंजीनियरिंग  सर्वेक्षण  के  प्रतिवेदन  की  जांच

 समात  हो  गयो  |  <  ALS

 गाएगा  ewe

 मथ  में
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 यदि  तो  देरी  के  क्या  कारण  हैं  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  Fo  राम-नामी )  श्र  कभी नहीं  ।  रेलवे

 wast  यातायात  सर्वेक्षण  प्रतिवेदन  की  जांच  कर  रहा
 है  कौर  इसके  बगर  बोझ  द्वारा

 इंजीनिर्यारग  प्रतिवेदन  की  जांच  पूरी  नहीं  होगी

 नई  दिल्ली  के  बड़े  डाक-घर  में  चोरो

 १७४.  श्री  मोहन  स्वीप  क्या  परिवहन  तथ  घार  मंत्री  यह  बताने  को  ढ्

 करेंगे

 नई  दिल्ली  से  १  हजार क्या  यह  सच  है  कि  ७  १९४५८  को  गोल ड

 रुपय  की  चोरी  हुई  थी  ौर

 यदि  तो  क्या  चोर  पता  लगा  लिया  गया  है
 ?

 परिवहन
 तथा  संचार

 मं
 मलय  में  राज्य  सत्रों os  ie  (att  राज  हां  ।

 )  नहीं  ।

 होरा कुड  परियोजना

 1१७५  श्री  सुधार  व्या  सिचाई  शौर  विद्युत  मंत्री  23  Feus  क

 तारांकित  शन  संख्या  १७९२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 PENS  में  हीरा कुड  परियोजना  क्षेत्र  में  ग्राम  कालीन  फ़सल  के  fat  वास्तव  म

 कितने  क्षत्र  में  सिचाई  हो  रही

 सहायक  नदियां  श्र  जल भागों  के  निर्माण  के  सम्बन्ध  में  गरब  तक  क्या  प्रगति

 twat  है  ;

 किस  तारीख  तक  पुरी  सिचाई  परियोजना  के  पूरे  हो  जाने  की  संभावना है  ?

 १सिचाई  शर  वियत  उपमन्त्रो  हाथो  )  BRR,2%  एकड ़|

 (१)  सहायक  नदियां  और  छोटो  नदियां

 मिट्टी  का  काम  ९६  ४  प्रतिशत

 निर्माण  काय  3'9  ५  प्रतिशत

 (2)  क्षेत्रीय  जल माग  द  ६  प्रतिशत

 तक १९५९

 है  जप
 डम  डम  पर  fa  मान  कुट ता

 १*१७६.  श्री  दी०  चे  फार्मा  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  १९  geug

 के  तारांकित  wet  संख्या  2oUv  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  Har  करेंगे  कि

 क्या  एक  १९५७  को
 डम  डम  हवाई भ्र  पर  हुयी  इंडियन  एयरलाइन्स

 कारपोरेशन  के  एक  डकोटा  विमान  की  दुर्घटना  में  चालक वृन्द
 के

 चार  कुमारी  क्यों  की  मृत्यू nm  ह  ह  em  er  लिव नवीन

 tra  अंग्रजी



 Xo  शनिवार  १६  geys

 के  सम्बन्ध  में  जांच  करने  के  लिये  नियुक्त  जांच  समिति  द्वारा  दिये  गये  प्रतिवेदन  पर  सरकार

 ने  विचार  कर  लिया  2;  ak

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  का  क्या  कायें वाए  करने  का  विचार  2?

 jaime  उड्ड्यन  उप मन्त्री  :  शर  जांच  न्यायालय

 के  प्रतिवेदन  पर  सरकार  ने  विचार  कर  लिया  है  ak  ब्रिटिश  सरकार  के  साथ  प्रतिवेदन  के

 प्रकाशन  की  तिथि  पर  शिरास  में  सहमति  होने  पर  इसको  प्रकाशित कर  दिया  जायगा  क्योंकि

 डम  डम  हवाई  पर  गिरने  वाले  हमसर  विमान  का  पंजीयन  नहीं  ga
 था  जिसके  परिणाम

 स्वरूप  इण्डियन  एयरलाइन्स  कार्पोरेशन  के  डकोटा  विमान  के  चालक वृन्द  की  मृत्य  हुई

 डाक  तथा  तार  कर्मचारियों  के  लिये  वर्दी

 श्री  दी०  चं०  फार्मा  :  परिवहन  am  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  डाक
 तथा

 तार  निदेशालय  की  वर्दी  समिति  ने  डाक  तथा

 तार  कामना  रियों  की  वर्दी  के  लिये  खादी  के  प्रयोग  को  समाप्त  करने  ate  उनको  fea की

 वर्दी  देने  की  सिफारिश की  है  ;  ak

 याद  तो  सरकार  ने  इस  पर  क्या  निर्णय  किया  है
 ?

 परिवहन  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  समिति

 ने  सिफारिश  की  है  कि  वर्ग  ३  के  पदाधिकारियों  जैसे  लाइन-कर्मचारी  इत्यादि  श्र

 संचालक  वर्ग
 ४

 के  मचा  रियों  जैसे  तार  डाक  कर्मचारियों  इत्यादि  को  कारखानों

 में  बनी  ड्रिल  कपड़े  की  वर्दियां  दी  जायें  जब  कि  गैरसंचालक वर्ग  ४  जैसे  भारतीयों

 ar  कार्यालयਂ  च  परायों  ale  शरई तो  इत्यादि  को  खादी  कपड़े  की  वर्दियां  देना  जारी

 रखा  जाये  ।

 प्रतिवेदन  परीक्षणाधीन  है  श्र  ot  तक  कोई  निर्णय  नहीं  किया  गया

 हजा  रोक  चेचक

 ह  अनिरुद्ध  सिह  :

 ३५३.  श्री  विभूति  सिश  :

 पंडित  डा०  ato  तिवारी  :

 कया  स्वास्थ्य मंत्री  ८  १९४८ के  तारांकित  संख्या  Roly  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पूर्वी  उत्तर  बिहार  ah  पश्चिमी  बंगाल  में  हैजा  ak

 चेचक  महामारी  के  कारण  चालू  वर्ष  में  ३०  ges  तक  पृथक  रूप  से  कितनी  मौतें

 हुयी ं?

 fara  मंत्रो  कर मरकर  :  भ्रपेक्षित  जानकारी  नीचे  दी  हुई  है
 :

 हजा
 a

 चेचक ह

 बिहार  भरे  २,२७१

 पश्चिमी  बंगाल  3,uske  €,€८२

 पूर्वी  उत्तर  प्रदेश
 ह  अश  a  i  इ्इश्ण्

 जानकारी एकत्र  की  जा  रही

 मूल  wal
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 डाक  अर  तार  निर्देश  शिका

 शमी  झा सर  :

 1३५४.  J
 को  सुनाया  शअम्बलन  :

 थ्रो  थाना  पिल्ले  :
 L

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 डाक  ग्रोवर  तार  निर्देशिका  भाग  १  के  १९  ५६  संस्करण  की  कितनी  प्रतियां  प्रकाशित

 की  गई  थीं

 इस  पर  कुल  कितनी  लागत  भाई  ;

 मुद्रित  प्रतियां  डाकघरों  में  कब  भेजी

 क्या  PEXE—XY  श्र  REXW—US  में  खोले  गये  सभी  डाकघरों  को  इस

 निर्देशिका  की  प्रतियां  भेजी  गई  थी ं;

 |
 ्

 )  मुद्रण  के  पश्चात  क्या  वृद्धियाँ  और  परिवर्तन  हुए  हैं  ;

 यदि  तो  शअ्रगली  निर्देशिका  कब  मुद्रित  होगी ?

 पं परिवहन  तथा  संचार  मसें  राज्य-मंत्री  राज  (4G  |

 €०,६२९६  रुपये  १६  नये  पैस े।

 भारत  सरकार  नई  दिल्ली  से  प्रतियां  प्राप्त  होने  पर  प्रकाशन  के

 दिल्ली  ने  2EYY  ReUS  के  बीच  सकल  स्टाक  डिपो  को

 धीरे-धीरे  संभरण  किया  ।  सकल  स्टाक  डिपो  प्रतियां  प्राप्त  होने  पर  धीरे-धीरे  मुख्य

 डाकघरों  को  प्रतियां  भेजते  रहे  |

 डाक  श्र  तार  निदेशक  भाग १  सभी  मुख्य  atk  उप डाकघरों  को  भेजी  जाती

 १९५६-५७  RERV—US  में  खोले  गये  सब  मृख्य  उप डाक  घरों  सिवाय

 उत्तर  प्रदेश  सकल  के  कुछ  उपडाकघरों के  जिन्हें  प्रतियां  नहीं  दी  जा  सकीं  क्योंकि  सकंल

 स्टाक  डिपो  को  पूरा  कोटा  नहीं  मिला  प्रतियां  भेजी  गई

 जी

 निर्देशिका  का  2X  का  संस्करण  प्रेस  में  है  पौर  शीघ्र  ही  छप  जायेगा

 इंजन

 1३५५  श्री  बाजपेयी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 बड़ी  लाइन  श्र  मीटर  लाइन  पर  wea  कितने  इंजन  चल  रहे

 इन  दोनों  लाइनों  पर  चलने  वाले  उन  इंजनों  की  संख्या  क्या है  जो
 ३०

 से  अधिक  पुराने  हैं  ;  ar

 a  कितन  माल

 डिब्बे  कौर  सवारी  डिब्बे  इतने  ही
 पुराने  है  र —

 wast  में

 134
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 tea  उपसन्त्री  शाहनवाज़  :

 बड़ी  लाइन  ६११७

 RYoOR मीटर  लाइन

 २७२७

 मीटर  लाइन  ११७०

 माल  डिब्बे

 बड़ी  लाइन  %

 मीटर  लाइन  २२७७२

 सवारी  डिब्बे

 RON बड़ी  लाइन

 मीटर  लाइन  RXRo

 लखनऊ  में  रेलवे  क्वार्टर

 13३५६  श्री  बाजपेयी
 :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :
 oN  ~  ~*~  o~

 उत्तर  कौर  पूर्वोत्तर  रेलवे  के  लिये  लखनऊ  में  कितन  क्वार्टर  बनाने  का  विचार

 az  लखनऊ  में  कितने  word  आवश्यक  कर्मचारियों  को  mit  क्वाटर  नहीं  मिले
 श्र

 अत्यन्त  श्रावश्यक  कर्मचारियों  को  कब  तक  क्वाटर  मिल  जायेंगे
 ?

 रेलवे  उप मंत्रो  सें०  वह  राम स्वामी )  इस  वित्तीय  वर्ष
 में  उत्तर  रेलवे

 के  लिये
 RIG

 se  पूर्वोत्तर  रेलवे  के  लिये
 ११४

 क्वार्टर  बनाने  का  विचार  है
 ।

 उत्तर  रेलवे  में  ६७७९  फिर  पूर्वोत्तर रेलवे  में  ७२१

 कोई  तिथि  निश्चित  करना  सम्भव  नहीं  परन्तु  किसी  वर्ष  में  उपलब्ध  निधि

 कौर  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  आवंटनों  के  भीतर  रहते  हुए  यह  प्रयत्न  किए  जा  रहे

 हैं  कि  अत्यन्त  आवश्यक  कर्मचारियों  को  जल्दी  से  जल्दी  क्वॉटर  मिल  जायें  ।

 पाकिस्तान  में  सेवा  &  fag  विकल्प  देते  वाल  रेलवे  किरदारों

 13३५७.  को  वाजपेयी  :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कुल  रेलवे  कर्मचारियों  ने  (१)  श्रन्तकलीन तौर  पर  (२)  अन्तिम

 रूप  से  पाकिस्तान  में  सेवा  करने  का  विकल्प  दिया  था  ;

 कितने  कर्मचारी  ऐसे  है  जिन्होंने  विकल्प  पाकिस्तान  के  लिये

 परन्तु  बाद  में  भारत  में  रहने  का  अन्तिम  निर्णय  कर  लिया  ।

 कितने  कर्मचारी  ऐसे  हैं  जिन्होंने  अन्तिम  रूप  से  पाकिस्तान  के  लिये  विकल्प

 दिया
 था

 परन्तु  वे  पाकिस्तान  नहीं  गये  कौर  यहां  ही  नौकरी  के  लिये  श्रावेदन  पत्र  दे  दिये  ;
 a

 faa  अंग्रेजी  में
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 कितनों  को  ga:  नौकरी  दी  गई ;

 कितने
 व्यक्ति  पाकिस्तान जा  कर  लौट  oad  oak  यहां  नौकरी के  लिये

 अ्रावेदन  पत्र  ak

 कितनों  को  पुनः  नौकरी  दी

 उपमंत्री  दाहनवाज्ञ  :  प्त
 Ss.  ्य

 /

 है  वह  एकत्र  की  जा  रही  है  कौर  यथा  समय  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी ।

 सिचाई  वाली  भूमि  का  क्षेत्रफल

 qs  श्री  भदौरिया  :  क्या  सिचाई  श्र  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 देश  की  कुल  कितने  एकड़  भूमि  में  सिचाई  होती  है

 राज्यवार  कितने  एकड़  भूमि  में  (१)  नहरों  द्वारा  शौर  (२)  नलकूपों  द्वारा

 सिंचाई  होती  है  ;

 ror
 कुल  कितने  एकड़  भूमि

 सिंचाई  की  सुविधायें  देने  के  लिये  पंचवर्षीय  योजनाकाल  में  क्या  लक्ष्य  निश्चित

 किया गया  है  ?

 सिचाई  झ्र  विद्युत  मंत्री  हाफिज  मुहम्मद  :  से  Feyy=

 ५६  के  अन्त  तक  सींचे  गये  क्षेत्र  का  विवरण  सभा  पटल  पर  रख  दिया है  परिशिष्ट

 १,  अनुबन्ध  संध्या  १  ३८]

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  निश्चित  लक्ष्य  २१०  लाख  एकड़  जिसमें से

 १२०  लाख  एकड़  के  क्षेत्र  बड़ी  तथा  बीच  की  सिंचाई  योजनाओं  द्वारा  और  €o  लाख  एकड़

 के  क्षेत्र  को  छोटी  सिंचाई  योजनाओं  सिचाई  की  सुविधाएं दी  जायेंगी  ।

 भूमि

 aye.  श्री  भदौरिया  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 देश  में  राज्यवार  कुल  कितने  एकड़  भूमि

 देश  में  राज्यवार  कुल  कितने  एकड़  भूमि  में  खेती  होती

 देश  में  कितने  एकड़  भूमि  ऐसी  है  जिस  पर  खेती  हो  सकती
 है  ;

 देश  के  स्वतन्त्र  होने  के  बाद  से  अरब  तक  कितने  एकड़  भूमि  खेती  के  योग्य  बनाई

 गई ;  शौर

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजनाकाल  में  भूमि  को  खेती
 के

 योग्य  बनाने

 के  लिये  क्या  लक्ष्य
 निश्चित ध्

 किया
 जवा  हैं  यन



 प्र  लिखित  उत्तर  १६
 तरार

 )  2eyus

 खाय  तथा  कृषि  मन्त्रों  स०  :  q  \  /  क  तक  की  मिली

 हुई  जानकारी  का  एक  विवरण  सभा-पटल  पर
 '

 1  जाता  परिशिष्ट  १  श्रनुअत्थ

 संख्या  १३४]

 सन  PEXV—US  से  केन्द्रीय  ट्रेक्टर  संगठन  द्वारा  कृषि  योग्य  बनाई  गई  भूमि

 के  teat
 की

 एकड़ों  में  जानकारी  नीचे  दी  गई  है

 कृषि  योग्य

 राज्य  बनाई  भूमि

 )  *

 मध्य  प्रदेश  ०€  लाख

 उत्तर  प्रदेश  ३०  लाख

 पंजाब  १४  लाख

 बिहार  ०५  लाख

 झा साम  ०५  लाख

 कुल  ६.६३  लाख

 >
 जहां  पर  शझ्रावव्यक समझा  गया  र्थ्य  आंकड़ों  को  पूरा  कर  दिया  गया

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  पहले  तीन  सालों  के  लिये  निर्धारित  लक्ष्य  नीचे

 दिये  गये  हैं
 ।  योजना के  बाकी  दो  सालों  के

 सम्बन्ध  में  तभी
 तक  कोई  लक्ष्य  निर्धारित  नहीं

 किये  गये

 मध्य  प्रदेश  ०५  लाख  एकड़

 आसाम  ०६  लाख  एकड़

 बिहार  १६  लाख  एकड़

 कुल  २७  लाख  एकड़

 —  Se

 मालावानी  में  एक  इंजन  और  पांच  माल  डिब्बों  का  पटरी  से  नीचे  उतर  जाना

 श्री  रघुनाथ  सिंह :

 : fee
 {

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि
 :

 क्या
 यह  सच  है  कि  ६  जुलाई  Reug

 को  मध्य
 रेलवे

 की  मुख्य  लाइन
 पर  मालवानी

 स्थान  पर  माल  गाड़ी  के  पांच  डिब्बे  और  इंजन  पटरी  से  नीचे  उत्तर

 यदि  तो  इसका  कारण  था  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  राम स्वामी )  जी  हां  ।  ६-७-५८  को  लगभग

 oo,  ३०
 बजे  मध्य  रेलवे  के  मालावानी  स्टेशन  पर  से  गुजरते  समय  एस०  ३५  डाउन  मालगाड़ी का

 .' इजन  शौर
 इसके  साथ

 के  पांच  डिब्बे  पटरी  से  नीचे  उत्तर  गये  थे
 ।

 ~



 १६  १६४८  लिखित  उत्तर  क

 इसका  कारण  यह  था  कि  सिगनल  के  बिना  ड्राइवर  मालगाड़ी  को  आगे  ले  गया  जो

 कि  रेत  के  ढेर  से  जिसके  कारण  सिगनल नहीं  दिया  गया  पटरी से  नीचे  उतर

 ।

 उत्तर  प्रदेश  में  खाद्य  की  उचित  मूल्य  वालो  दुकानें

 1३६१  थ्रो  वाजपेयी  :
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 उत्तर
 प्रदेय  में  इस  समय  खाद्य  की  उचित  मूल्य  की  कितनी  दूकानें  हैं  ;

 इनमें  से  कितनी  दूकानें  राज्य  के  कमी  वाले  पूर्वी  जिलों  में  पौर

 वहां  अनाज  क्या  भाव  बिक  रहा  है
 ?

 fata  तथा  कृषि  मंत्रो  श्र०  To  :  ६  MIE
 को  उचित  मूल्य  वाली  दूकानों

 की  संख्या  २,४४€  थी  |

 पूर्वी  जिलों  में  २,०२४  हैं  ।

 इन  दुकानों  पर  निश्चित  फुटकर  भाव  नीचे  बताये  जाते  हैँ

 गेहूं  रुपये  का  दो  सेर  १०  छटांक

 बेझड़  मक्का  रुपये का  चार  सेर  ।

 बाजरा  रुपये  का  तीन  सेर  छः  छटांक  |

 बम्बई  राज्य  में  ग्राम्य  जल  संस्करण  योजनाएं

 1२६२.  को  पांगरदर  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने की  क्या  करेंगे  कि  बम्बई  राज्य

 को  ग्राम्य  जल  संभरण  योजनाएं  कार्यान्वित  करने  के  लिये  जो  राशि  अझ्रावंटित  गई  उस  में  से

 प्रथम  ate  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  कालों  में  कितनी  खरच  की  गई  ?

 स्वास्थ्य  मंत्रो  करमरकर  :  प्रथम  कौर  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजनाश्रों  में  बम्बई  राज्य

 ने  अपनी  राष्ट्रीय जल  संभरण  श्र  स्वच्छता  कार्यक्रम  )  योजनाओं पर  यह  खर्चे  किया :

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना :  RV. 22 १३  लाख  रुपय े।

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  २२.६४  लाख  रुपये

 तक )

 तार  भेजने  को  सुचित्रा

 ३६३.  को  कठ  Ho  मालवीय :.  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 प्रत्येक  रेलवे  के  किन-किन  स्टेशनों  पर  हिन्दी  में  तार  भेजने  की  सुविधा  है  ;

 PEXS  में  किन  किन  स्टेशनों  पर  यह  सुविधा  देने  का  विचार  है  ;  शौर

 यदि  किसी  aire  स्टेशन  पर  यह  सुविधा  न  देने  का  विचार  हो  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  |

 रेलवे  उपमंत्री  ्रो  शाहनवाज़  खां  :  एक  विवरण  सभा  पटल
 पर  रख  दिया  गया

 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  १४०]

 इस  साल  कुछ  कौर  स्टेशनों  पर
 भी

 यह  सुविधा  देने  का  विचार है  ।  ऐसे  स्टेशनों  की

 सुचना  मंगायी  जा  रही  है  कौर  यथासमय  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 soa  । सवाल  नहीं
 re

 मूल  में



 Ye  लिखित  उत्तर  १६  eys

 विदेशो  पेंट

 1३६४  को  हेम  राज  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 १९५८  के  पूर्वार्ध  wait  जनवरी  से  १६४५८  तक  कितने  विदेशी  es  भारत ~
 श्र 1

 उन  से  कितनी  विदेशी  मुद्रा  की  ara  हुई
 ?

 तथा  संवार  मंत्रालय में  राज्य  मंत्रा  (at  राज
 बहादुर

 :  जनवरी से  मई

 जन  भ्र १९५८  तक  ४०,१४१  पर्यटक  में  पाकिस्तानी शामिल  नहीं  )  भारत  ५  ।

 जुलाई  १९५८  के  अ्रांकड़े  उपलब्ध  नहीं  हें  ।

 ये  झांकने  भारत  के  रक्षित  बेक  द्वारा  एकत्र  किये  जाते  हें  कौर  इस  वर्ष  के  पूर्वाध के

 wins  उपलब्ध  नहीं ह

 राष्ट्रीय  जल  सम् भरण  तथा  स्वच्छता  योजनाएं

 ३६४  थ्रो  श्री  नारायण  दास  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 जैसा  कि  स्थानीय  स्वशासन  के  लिये  केन्द्रीय  परिषद्  द्वारा  सिफारिश  की  गयी
 क्या

 उनकी  जनसंख्या  का  ध्यान
 न

 रखते  हुये  राष्ट्रीय  जल  सम् भरण  तथा  स्वच्छता  योजना  का  क्षेत्र सब

 और पंचायतों  तक  बढ़ा  दिया  गया  है  $

 यदि
 तो  पंचायतों की  संख्या  कितनी  है  are  इस  योजना  के  अन्तर्गत उनको  कितनी

 सहायता  दी  गयी  are  उन्होंने  कितनी  सहायता का  उपयोग  किया
 ?

 स्वस्थ्य  मंत्रो
 नहीं  ।

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 रिवा डी  स्टेशन  पर  प्लेट  फॉर्म

 शो  रास  कृष्ण :

 ‘LL
 सरदार  इकबाल  सिह

 क्या  tea  मंत्री २५  2&4 F arf के  तारांकित त  dear  बउर  के  उतर  के  ararey

 में यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  रेवाड़ी  स्टेशन  पर  तीन  नये  प्लैटफॉर्मों  के  निर्माण  का  कार्य  आरम्भ  कर  दिया

 गया  है  ;

 यदि  तो  wa  तक  कितनी  प्रगति की  गई  है  ;

 यह  कार्य  कब  तक  पुरा  हो  जायेगा
 ?

 उपमंत्री  शाहनवाज़  खा ं)  हां ।

 रिवाड़ी  पर  नये  प्लैटफॉर्मों  की  व्यवस्था  करने  का  कार्य  स्टेशन  याद  की  नवनिर्माण

 योजना  का  एक  प्रंग है  इसमें  लाइनों  में  वुद्धि  श्र  वर्तमान  भवनों  इत्यादि  का  गिराना

 ee
 भीਂ  सम्मिलित  है  ।

 मन  तक

 ४

 Hoare  कार्य  पूरा  किया  जा  चुका  है

 ।

 अंग्रेजी
 में



 १६  RexS  लिखित  उत्तर  प  ४१

 प्लेटफार्मो < का
 निर्माण

 PEUE
 के  अन्त  तक  पूरा

 हो  जाने  की  है  यद्यपि  उस  वर्ष

 के  पहले  भाग
 में  श्राइलैण्ड प्लैटफॉर्म  का  एक  भाग  उपलब्ध  हो  जायें

 ी | 1

 राज्यों  a  सड  विकास  योजनायें

 1२६५७  श्री  राम  कृष्ण  :  क्या  परिवहन  संवार  मंत्रीं  यह  बताने की  कपा  करेंगे  कि

 क्या
 सरकार  को  राज्य  सरकारों  से  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  केन्द्रीय  सड़क

 निधि  से  पुरी  होने  वाली  सड़क  विकास  योजनाएं  प्राप्त हो  गयी  हैं  ;

 यदि
 तो  उन

 राज्यों  के  नाम  कया  हैं  जिन्होंने  सड़क  विकास  योजनाएं  भेजी

 \  )  प्रत्येक  मामले  में  राज्य-वार  योजनाओं  का  क्या  स्वरूप  है
 ?

 तथा  संवार  मंत्रालय  राज्य-मंत्री  राज  )  हाँ

 ae  लोक-सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  जिसमें  भ्रपेक्षित  जानकारी

 दी  हुई ह  ।  परिशिष्ट  १,  झ्रनुबन्ध  संख्या  eve]

 दिल्ली  और  नई  दिल्ली  अस्पतालों  में  पलंग

 राम  कृष्ण
 २६

 at
 दी ०  चल  शर्मा

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  १४  १६५८  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  १६२७ के  उत्तर के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे  कि  १९५८-५६  में  दिल्ली  ate  नयी  दिल्ली  में  विभिन्न  अस्पतालों  में

 अस्पताल-वार  कितने  पलंगों  की  भर  व्यवस्था  की  जायेगी  ?

 च
 |  स्वास्थ्य  मंत्रों  ७ (श्रो  )  E4G—HE  में  दिल्ली  शौर  नई  दिल्ली  में  विभिन्न

 अस्पतालों में  २५८  झ्र ति रिक्त  पलंगों  की  व्यवस्था  करने  की  प्रस्थापना  है  जिसका  विवरण  नीचे

 दिया  है

 अस्पताल  का  नाम  व्यवस्था  किये  जाने  वाल

 पलंगों  को  संख्या

 बझा वाला  दिल्ली  र्

 शक्ति  नगर  प्रसूति गृह  तथा
 दिल्ली  ३०

 अलीपुर  स्वास्थ्य दिल्ली

 नवीन  नई  दिल्ली  १३७

 सफदरजंग  नई  दिल्ली  QS

 लेडी  हार्डिग  चिकित्सा  कालेज  तथा  नई  दिल्ली  .  ४२

 He  २५८

 उपरोक्त  आंकडों  में  gcuc—ue F fatatred Weqareat में  विलिंग्डन  नई  दिल्ली  में  ५०  पलंग  बढ़ाने  की

 संख्या  सम्मिलित  नहीं  है  क्योंकि  इस  संख्या को  १४  १६५८  को
 पूछे  गये  तारांकित प्रश्न

 संख्या  १६२७ के  उत्तर  में  सम्मिलित  किया  जा  चुका है  ।

 मूल  म्रंग्रेजी में
 ।
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 स्लीपरों  की  atta

 13३६८.  श्री  Fo  go  नायर
 :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 PEXY—ANE  PEYR—AXY  PEYO—YG  में  नये  प्रकार की  भर

 रासायनिक रूप  से  तैयार  की  गयी  लकड़ी  के  स्लीपरों  की  खरीद  में  वृद्धि  हुई

 यदि  तो  कितनी  वृद्धि  हुई  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  वे०  :  शर  नहीं  ।  यद्यपि

 निक  रूप  से  तैयार  की  गयी  स्वीकृत  इमारती  लकड़ी  की  किस्में  ७०  तक  बढ़ी  हैं  ,  रेलवे  संयंत्रों  में  पहल

 दो  वर्षों कीं  १९५७-४८  में  रासायनिक  रूप  से  तैयार  किये  गये  स्लीपरों  की  संख्या  में

 कमी  हुई  है  ।.  यह  श्रीराम  में  प्लाईवुड  इण्डस्ट्री  में  कुछ  प्रकार  के  व्यपवतंन जम्मू

 काश्मीर  में  बाढ़  के  कारण  है  |

 राजस्थान  में  पीने  के  पानी  का  सम् भरण

 1३७०.  श्री  हरिश्चन्द्र  मायूर  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 राजस्थान के
 किन  क्षेत्रों

 में
 पीने  के  पानी  की  अधिक

 कमी  का  अनुभव  किया गया  हैं  ;

 योजना  के  अन्तर्गत इन  क्षेत्रों  में  कितना  धन  खर्चे  किया  गया

 इस  सम्बन्ध  में  यदि  कोई  योजनायें  बनायी  गयी  हैं  तो  वे  क्या

 स्वास्थ्य  मंत्रो  :
 (=)  सार  राजस्थान के  बहुत  से  भागों  में  पानी

 की  बहुत कमी  हूं  |

 १९५८  के  तरंत  तक  नगरीय  तथा  ग्रामीण  जल  सम्भरण  योजनाओं  पर  निम्नलिखित

 शाद  खच  की  गयी
 वे  .

 नगरीय  e  R19, LV,  RIV  रुपय  |

 ग्रामीण  ८१,००,०००  रुपय  |

 निम्नलिखित अनुमोदित  योजनायें  चालू  हैं

 नगरीय  योजनायें

 किशनगढ़

 waist  में
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 9  संगरिया  मण्डी

 भरतपुर

 ज  टोंक

 20  मण्डवा

 र्  बूंदी

 भीलवाड़ा १२

 झालावाड़

 झालरापाटन

 ग्रामीण  योजनायें  सख्या

 नये  कूपनों  का  निर्माण  SEE

 S352 पुराने  कूचों  की  मरम्मत

 नये  कुंडों  का  निर्माण  Vs

 पुराने  कूचों  की  मरम्मत
 ८ रे

 बावड़ियों को  स्वच्छ  में  बदलना  .  २८२

 विदेशों  से  ara  तारों  कौर  पत्रों  का  वितरण  न  किया  जाना

 1३७१.  को  वासुदेवन  नायर
 :  परिवहन  तथा

 संसार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  भारत  में  कुछ  व्यक्तियों  के  नाम  भेज  गये  पत्रों  इत्यादि  के  वितरण के  बारे

 में  विदेशों  से  कोई  शिकायतें art  हैं  ;

 यदि
 तो  १९४५६,  PUG  284s  के  पहले  महीनों  में  कितनी  शिकायतें

 ;  कौर

 क्या  ऐसी  शअनियमितताश्रों
 के  कारणों  का  पता  लगाने  के  लिये  कोई  जांच  की

 गयी

 है

 परिवहन  तथा  संसार  TANT  में  राज्य-सूत्रो  (att  राज
 हां  ।

 जानकारी  वकीलों  से  एकत्र  की  जा  रही  है  a  सदस्य  को  समय  दे  दी  जायगी  ।

 ऐसे  मामलों  की  हमेशा
 जांच  होती  है

 ।
 परन्तु  जहां  एक  स्थान  से  दूसरे  स्थान  का

 पारेषण  श्रभिलेखं नहीं  रखा  जाता  जैसा  कि  बिना  पंजीकृत  डाक  के  मामले  वहां यह  जांच

 पड़ताल  सफल  नहीं  सकती  |

 रेलवे  सप्ताह  पर  व्यय

 GR  £ ह  माइन  स्तूप  क्या  रेलवे  मंत्री
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  रेलवे  प्रशासन

 ने  इस  वर्ष  aq  सप्ताहਂ  मनाने  पर  जो  व्यय  किया  उसका  महाखण्डवार ब्योरा  कया  है
 ?

 मूल  रंगरेजी  सें
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 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  सुचना  मंगायी  जा  रही  है  जितनी  जल्दी  हो  सकेगा

 एक  बयान  सभा-पटल  पर  रख  दिया  जायगा
 |

 wag  म॑  संकेतन  और  दूर  संचार  का  सुधार

 1३७३.  श्री  दो०  Wo  फार्मा  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  रेलवे  में  संकेतन  कौर  दूर  संचार  में  सुधार  करने  का  कोई  प्रस्ताव  भारत  सरकार

 के  विचाराधीन है

 यदि  तो  योजना की  मुख्य  बातें  कया  कौर

 योजना  पर  कितना धन  ae  किया  जावेगा
 ?

 रेलवे  शाहनवाज  at)  भारतीय  रेलवे
 में

 संकेतन  दूरसंचार

 में  सुधार  करने  सम्बन्धी  कार्य  पहले ही  हो  रहा है  ।

 योजना
 काल  में  श्री  चालू  प्रस्तावित  कार्यों  की  मुख्य  बातें  निम्न  प्रकार  है

 १.  संकेत

 (१)  लगभग  २४५०  स्टेशनों  पर  gute  कौर  खराब  संकेतों  का  बदलना

 (२)  लगभग  RXo  मझे  इन्टरलाक  वाले  स्टेशनों  पर  इन्टरलाकिंग  की  व्यवस्था  करना
 |

 (३)  लगभग  SYo  स्टेशनों  पर  इन्टर ला किंग के  स्तर  को  ऊंचा  उठाना  |

 (४)  दोहरे  लाइन  संगठनों  पर  लगभग  १००  स्टेशनों पर  लाक  ब्लाक  कार्य की  व्यवस्था

 करना  |

 (५)  इकहरी  लाइन  सेक्टरों पर  लगभग  ६००  स्टेशनों पर  टोकन  /  बगैर टोकन  के  ब्लाक

 आजार  की  करना  |

 i  and पं केतन की  व्या व्यवस्था  करना  | (६)  कुछ  चुने  हुए  जंक्शन  स्टेशनों  पर विद्युत

 (७)  लगभग
 ४०

 मील  वाले  कुछ  बहुत  यातायात वाले  सेक् दानों  पर  स्वयंचालित  ब्लाक  संकेतन

 की  व्यवस्था  करना  |

 २.  दूरसंचार

 (१)  मुख्य  तार  यातायात  को  निबटाने  के  लिये  wer  स्टेशनों  को  मिलाने  के  लिये  लगभग

 २०  बतार क सम्बन्ध के  सम्बन्ध  की  व्यवस्था करना  |

 (२)  दक्षिण  पूर्वी  श्र  पश्चिमी  रेलवे  पर  तीन  बहुमुखी  मार्ग  वी०  एच०  The
 सम्बन्ध  की  व्यवस्था करना

 (3)  लगभग  २५  जनशक्ति  से  चलने  वाले  एक्सचेंजों  को  स्वयंचालित  एक्सचेंजों
 शर  उनकी  क्षमता  को  ४०  से  बढ़ा  कर  ६००  टेलीफोन  करना  |

 (४)  लगभग  ३०००  मील  पर  ट्रेन  कन्ट्रोल  /  डिप्टी ट्रेन  कन्ट्रोल  की  व्यवस्था  करना  |

 (५)  अधिक  तार  परिवहन वाले  सेक्टरों  पर  मार्स  उपकरणों*  को  बदलने के  लिये  १३

 दूर मद्र कों  की  व्यवस्था  करन  |
 ह

 1Signalling  &  Telecommunications

 2Morse  instruments

 अंगरेज
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 (&)  कुछ  ने  हुए  विन्यास-यार्डी  पर  वार्ता  प्रसार  तथा  लाउड-स्पीकर  सम्बन्धी  खर

 करण  की  व्यवस्था  ८ ६ ४ है  |

 द्वितीय  योजना काल  में  २०  करोड़  रूपये |

 नजफगढ़  झोल  में  पम्पिंग  ग्ज्ञः

 नह
 ।  398.0  को  दो०  Ao  शर्मा  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  दिल्ली  राज्य  में  नजफगढ़  झील  में  एक  पम्पिंग  स्टेशन  बनाने  के  सम्बन्ध  में  अरब  तक  क्या  प्रगति

 गयी  है
 ?

 rata  तवा  कृषि  संतरी  ०  अब  इस  बात  का  पता  लगाने  के  लिय  प्रावश्यक

 सर्वेक्षण
 किया  जा  रहा  है  कि  नजफ़गढ़  झील  में  इकट्ठा  हुये  वर्षा  के  पानी  का  किस  प्रकार  से  सिचाई

 कार्यों  में  उत्तमोत्तम उपयोग  किया  जा  सकता है  सर्वेक्षण  के  पुरा  होने
 पर

 पम्प  लगाने
 के

 प्रदान  पर

 विचार  किया  जावेगा  |

 काला  पत्ता

 1२७१५.  दा  Wo  शमा  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  भारत  सरकार  द्वारा  geyr—Ve  में  कांडला  पत्तन  के  विकास '  के  लिये  क्या  पग  उठाय गये  हैं  ?

 परिवहन
 तथा  सरकार  मंत्र/लय  में  राज्य-मंत्रो  राज  बहादुर )

 चालू  वर्ष  में  कांडला

 पत्तन के  विकास  के  अरब  तक  निम्नलिखित  पग  उठाये गये  हैं  :

 (१)  पत्तन  की  यातायात क्षमता  को  १२  लाख  टन  से  बढ़ा  कर  १७  लाख  टन  प्रति  वर्ष  बढ़ाने

 के  लिये  भ्र ति रिक्त स्थान  का  निर्माण  किया जा  रहा  है

 (२)  जहाज से  माल  उतारने  के  स्थान  पर  ३  से  १०  टन  तक  की  विभिन्न  क्षमता  वाली  २१

 के
 लगाये  जानें  में

 ४
 टन  की  टर्न  बन  चकी  हैं  प्रौढ़  तीन  टन  वाली  क्रेनों

 का
 बनाना  चालू

 सब  क्रेनों  के  चालू  वर्ष  में  लग  जानें  की  तराशा  है  ।

 (3)  उपादान  समुद्रवंक  में  किनारे
 पर

 गहराई  को  सुधारने
 के

 लिये
 आवश्यक

 उपायों  के
 निश्चित  किये  जाने  के  लिये  जांच  पड़ताल  हो  रही  है  ।

 (४)  पत्तन  में  वाले  जहाजों  को  खड़ा  करने  प्रौर  उनसे  सम्बन्ध  स्थापित  करने  के

 लिये  कांडला  पत्तन  अधिकारियों  के  लिये एक  वी  ०  एच ०  एफ़०  बेतार  के  सेट  समेत  एक  राडर  सेट

 बनाया जा  रहा  है

 (  ५)  जहाजों  atk
 स्टीमर  के  एजेंटों  को  एक  दूसरे  को  कौर  प्राय  अधिकारियों  को  समाचार

 भेजने  के  लिये  एक  डाक  तथा
 तार

 बेतार  टेलीफोन  तार  स्टेशन  स्थापित  किया  रहा

 है ।

 (६)  एक  आयात  तथा  निर्यात  व्यापार  नियंत्रण  कार्यालय  खोला  गया  है  ।

 (७)  पत्तन  के  ठीक  पीछे  गांधीधाम  बस्ती  में  भूमि  का  सुधार  किया  गया  है  प्लाट  शीघ्र

 ही  पत्तन  के  कार्य  के  सम्बन्ध  में  कार्यालय  तथा  निवासस्थान  बनाने  के  लिये  व्यापारियों  ate  war

 व्यक्तियों  को  भ्रावंटित किये  जायेंगे  ।

 मल  अंग्रेजी में
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 (८)  गांधीधाम  बस्ती  में  बम्बई  सरकार  का  एक  बस्ती  स्थापित  करने  का  विचार

 है  पौर  भारत  सरकार  कांडला  पत्तन  प्रशासन को  राज्य  सरकार के  एजेण्ट  के  रूप  में  योजना को

 कवित  कराने  के  लिये  सहमत  हो  गयी  है  ।

 आयोजित  परियोजनाश्रों  सम्बन्धी  अध्ययन  दल

 श्री  ato  चंद  वर्मा

 |
 श्री  बोस :

 सरदार  इकबाल  सिंह  : 1३७६.  <

 नौ  राम  कृष्ण

 L  श्री  ब्र ०  राव  :

 क्या  सामुदायिक  विकास  मंत्री  €  १९  1c  के  अतारांकित  रन  संख्या  २२२६  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  सामुदायिक  विकास  कायें क्रमों  की  प्रायोजित  परियोजना गों

 सम्बन्धी  अध्ययन  दल  के  प्रतिवेदन  के  परीक्षण  के  सम्बन्ध  में  we  तक  क्या  प्रगति  की  गयी  है  ?

 विकास  मंत्री  सु०  कु०
 :

 सामुदायिक  विकास
 कार्यक्रम  प्रायोजित

 परियोजनाओं  सम्बन्धी  अध्ययन  दल  द्वारा  प्रस्तावित  मुख्य  परिवर्तन  निम्नलिखित  थे
 :-

 | (2)  लोकतन्त्रीय  विकेन्द्रीकरण

 (२)  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  ate  गहन  प्रकरणों  के  बीच  भेदभाव  को  दूर
 करना  |

 (3)  कार्यक्रम  का  विन्यास  |

 जहां तक  मद  (१)  प्रधान  लोकतन्त्रीय  विकेन्द्रीयकरण का  सम्बन्ध  स्थिति का  राष्ट्रीय

 विकास  परिषद  ate  फिर  १९५८  में  सामुदायिक  विकास  सम्बन्धी  वार्षिक  सम्मेलन  द्वारा

 शिक्षण  किया  गया  ।  राज्य  सरकारें  प्रपने  अपने  प्रदेशों  तौर  प्राथमिकताओं  के  लिये  उपयुक्त  उपायों

 पर  विचार कर  रही  हैं  ।

 मद  (२)  तथा  (३)  के
 सम्बन्ध

 में  निर्णय  कर  लिया  गया  है  we  विकास

 क्रम  में  पुनरीक्षणਂ  पत्रिका  दौरा  राज्य  सरकारों  को  भेज  दिया  गया  है  झर  सकी  प्रतियां

 पुस्तकालय में  भी  उपलब्ध  हैं  ।

 पंजाब में  पम्पिंग  सेट

 सरदार  इकबाल  सिंह  :

 1३७७.  गू
 श्री  राम  क्रमश  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  पंजाब  में  पम्पिंग  सेटों  की  स्थापना  के  लिये  सहायता दी  है  ;

 पिछले  तीन  वर्षों  में  इस  सम्बन्ध  में  पंजाब  सरकार  को  कुल  कितना  धन  दिया

 पंजाब  सरकार नें  किस

 rc  तक
 इस  धन  का

 उपयोग  किया  है
 ?

 re 1

 मूल  sas  में
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 fata  तथा  कृषि
 मंत्री  श्र०  प्र०  जेन )

 a  (7)  लोक-सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  जिसमें  जानकारी

 दी  हुई  है
 परिशिष्ट  १,  गण तन्य  संख्या  g¥R]

 हिमाचल  प्रदेश  का  चाल  नियन्त्रण  आदेश

 TROT
 JS  सरदार  इकबाल  fag

 att  राम  उष्ण :

 क्या  ata  तथा  कृत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हिमाचल  प्रदेश  में  उत्पादकों
 ने  चालू  नियंत्रण  प्रदेश  के  बारे  में  सरकार  को

 अभ्यावेदन  जेबा  है  ;

 यदि  तो  श्रभ्यावेदनों का  क्या  स्वरूप

 सरकार ने  इस  सम्बन्ध  में  कया  कार्यवाही की  है  ?

 वाद्य  तथा  कृषि  मंत्रो  To
 किसी  से  कोई  लिखित  अभ्यावेदन

 प्राप्त नहीं  हुआ  तथापि  आरम्भ  में  जब  नियंत्रण  area  प्रख्यापित  किया  गया  तो  शिमला के

 स्थानीय
 श्रीमतियों

 ate  चालू  के  व्यापारियों  द्वारा  हिमाचल  प्रदेश  सरकार  के  श्रसैनिक  सम्भरण

 विभाग के  पास  कुछ  दिष्टमण्डल  जाय े|

 दिष्टमण्डल  के  सदस्यों  को  नियंत्रण  रादेश  के  परिणामों  से  बाजार  में  सामान  के  अ्रबाध

 संचरण  में  बाधा  व्यापार  के  भ्र संतुलित  होने  का  भय  था  |

 प्रशासन  ने  शिष्टमंडल
 के  सदस्यों  को  नियंत्रण  आदेश  के  उद्देश्य  झर  उसको  लागू

 करने  के  तरीके  बताये  |  यह  कहा  गया  है  कि  शिष्टमंडल के  सदस्य  संतुष्ट  हो  गये  |

 खराब  रेलवे  माल  डिब्बे

 सरदार  इकबाल  सिह

 wef  को राम  लग

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  रेलवे  में  खराब  माल  डिब्बों  के  पुरःस्थापन  के

 लिये  रेलवे  द्वारा  क्या  ठोस  पग  उठाये गये  हैं
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  झा हत वाज  :  लोक-सभा पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता है

 जिसमें  भ्रपेक्षित  जानकारी दी  हुई  है  ।  परिशिष्ट  १,  wart  संखया  eva}

 |: है|  रेलवे  में  चोरी

 1३८०.  श्री  बोस  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 व्या
 दुष्ट  व्यक्तियों के  एक  गिरोह  ने  १  g&ue  को  पूर्वी

 रेलवे
 पर  दुर्गावती  शौर

 रोड  स्टेशनों  के  बीच एक  मालगाड़ी रोक  ली  भरे  हुये  माल डिब्बों में  से  एक  बड़ी  मात्रा

 में
 मूल्यवान  वस्तुयें लूट  लीं  ह

 घटना का  ब्योरा  कौर

 इस  विषय  में  कया  कार्यवाही
 की  गयी है  ?

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 उपमंत्री  शाहनवाज़  at)  यह  लूट  का  मामला  नहीं है  परंतु

 चलती  गाड़ी  में  चोरी  का  साधारण  मामला  जिसमें  अपराधी  ६५०  रुपये  के  मूल्य  के  चने  के  २६

 थैले ले  गये  ।  वैक्यूम  की  कमी  के  कारण  माल-गाड़ी  को  दुर्गावती  बुझा  रोड  स्टेशनों के  बीच

 रुकना  पड़ा  |

 १  2eUs At Ud Hl की  रात  को  Ro, VY A पर  माल  गाड़ी  संख्या  १२९४  दुर्गावती

 और  ्  रोड  स्टेशनों
 के

 बीच  Soh / RY  मील  पर  वैक्यूम  की  कमी  के  कारण
 रुकी  ।

 इस  गाड़ी

 पर  रेलवे  सुरक्षा बल  के  मार्ग  रक्षक नहीं  थे  ।  गाड़ी  के  गाडे  ने  गाड़ी  के  निकट  १०,  १२  व्यक्तियों

 को  करते  हुये  देखा  ate  माल  डिब्बे  के  टूटने  की  आवाज  सुनी
 ।

 यह  देख कर
 कि  वह

 दुर्गावती  aa  सूचना  सिगनल  से  भ्रमित  दूर  नहीं  गाड़ें  दुर्गावती  स्टेशन  के  पूर्वी  केबिन की

 गया  कौर  असिस्टेंट  स्टेशन  मास्टर  को  घटना  की  सुचना दी  ।  दुर्गावती  स्टेशन  पर  ड्यूटी  पर  लगे

 हुये  तीन  सशस्त्र  दल  के  कर्मचारी  गार्ड  के  साथ  घटना-स्थल
 पर

 कराये  जहां
 पर

 जांच  करने  पर  गाड़ी

 के  मध्य  में  छः  माल  डिब्बों  के  दरवाजें  खुले  पायें  गये  कौर  चने  के  थैले  लाइन
 पर

 इधर  उधर  पड़े
 पाये

 गय
 ~

 |

 उस  ही  समय  में  गाड़ी  के  ड्राइवर  ने  गाड़ी  को  लुटते  देख  प्यार  इंजन  को  गाड़ी से  काटकर

 झ  रोड  ले  गया  झौर  वहां  सहायक  स्टेशन  मास्टर को  सुचना  दी  ।  रेलवे  सुरक्षा बल  के  सैनिक

 झर  एक  सरकारी  रेलवे
 पुलिस  कांस्टेबल  समेत  रेलवे  कर्मचारियों  का  एक  दल  बुझा  रोड

 से

 घटना  स्थल  पर  पहुंचा  ।  घटना  स्थल  पर  कोई  दुष्ट  व्यक्ति  नहीं  पाये  गये  शौर  गाड़ी को  ्

 रोड  लाया  गया  जहां  माल  डिब्बों  को  परीक्षण  के  लिये  पुनः  सील  feat
 गया

 ।
 परीक्षण

 से  पता  चला  कि  में  से  एक  माल  डिब्बे  में  से  ६  ५०  रुपये  के  मूल्य  के  चने  के  २६  थैले
 कम

 बाकी

 ५  माल  डिब्बों  में  कोई  कमी  नहीं थी  ।

 मुगलसराय  पर
 सूचना  प्राप्त  होने  पर प्रातः  २.  ४०  पर  एक  रेलवे  सुरक्षा  बल  जांच  दल  ष्

 रोड  पहुंचा प्रो  उन्होंने  क्षेत्र  का  निरीक्षण  किया  परन्तु  उसका  कोई  परिणाम  नहीं
 निकला

 सरकारी
 रेलवे  सेसारम  ने  भारतीय  दंड  सहिता  की  धारा  ३७४

 के
 अन्तर्गत

 एक  मामला  रजिस्टर
 कर

 लिया
 ।  इस  मामले  में  रेलवे  पटना  के  सुपरिटेंडेंट  कौर  दानापुर

 के  सहायक  सुरक्षा  पदाधिकारी  ने  भी  वैयक्तिक  रूप  से  जांच  की  है
 ।  यह  विषय

 mit  भी

 परीक्षणाधीन  है  |

 हारा कुड  परियोजना

 kite  श्री  सुधार  क्या  सिचाई  कौर  विद्युत्  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 हीराकुड  परियोजना  क्षेत्र  में  कितने  सरकारी  मकान  ate  ard  जनिक  स्थान

 विकृत कब्जे  में

 ऐसे  कितने  मकान  हीरा कुड  जलमग्न  क्षेत्र  के  विस्थापित  व्यक्तियों
 के

 अनधिकृत

 कब्जे  में  हैं  ?
 ~

 सिचाई  ale  विद्युत  उपमंत्री  :  हीरा कुड  परियोजना  क्षेत्र  में  १३

 सरकारी  मकान  कौर  €८०
 सार्वजनिक  स्थान  अनधिकृत  कब्जे  में  हैं  अनधिकृत  कब्जे  के

 ये  मामले
 मुख्यतः  किरायेदारी

 में  परिवहन  के  कारण
 हैं

 ?

 मूल  wait  में
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 यद्यपि  drags  जलमग्न  क्षेत्र  से  विस्थापित  व्यक्तियों  द्वारा  अनधिकृत  रूप

 से  किसी
 भी

 मकान  पर  कब्जा  नहीं  किया  गया  है  ;  छः  स्थानों पर  अनधिकृत  कब्जा
 है

 ।

 डाक  सूची  ata

 (sit  do  do

 1३८२.  ।  श्री  भक्त  दोन  :

 स०  चे  सामन्त
 :

 कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  १९  2Eus  के  तारांकित  seq  संख्या  १०७८

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  डाक  सुविधायें  में  टि  के

 का
 पुनर्विलोकन  करने  के  लिये  नियुक्त  समिति  नें  अपना  प्रतिवेदन  दे  दिया  है  ;

 यदि  तो  समिति  की  सिफारिशों पर  क्या  निर्णय  किया गया  2;

 कया  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  लोक-सभा  पटल  पर  रखी  जावेगी  ;

 यदि  भाग  का  उत्तर  नाकारात्मक  हो  तो
 समिति  द्वारा  इस  काय  में  अब

 तक  क्या  प्रगति  की  गयी  है  कौर

 प्रतिवेदन  के  कब  तक  प्राप्त  हो  जाने  की  सम्भावना  है
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :  जी

 सिफारिशें  परीक्षणाधीन  हैं

 क्योंकि  समिति  महानिदेशक  द्वारा  प्रविधिक  पदाधिकारियों  के  विभागीय  दल  के

 रूप  में  डाक  सुविधाघरों  के
 विस्तार  के  लिये  विंमान  मानदंड  का  पुनर्विलोकन  करने  भ्र  ऐसी

 सुविचारों  के  भविष्य  में  विस्तार  के  लिये  उसको  परामर्श  देने  के  लिये  नियुक्त  की  गयी

 Wa:  इसके  प्रतिवेदन  की  प्रति  के  लोक-सभा  पटल  पर  रखने  का  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 शौर  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होतें

 दिल्ला  में  खाद्य  अपमिश्रण

 (
 सरदार  इकबाल  सिह  :

 1३८३ |  राम  कृष्ण  :

 क्या  स्वाथ्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 क्या  दिल्ली  में  खाद्य  पदार्थों  शौर  wea  वस् तुझ ों  में  अपमिश्रण  वृद्धि  पर  है  ;

 करने  का  चालान किया  गया  ? यदि  PEXG—US  में

 स्वाथ्य  मंत्री  :  थोड़ी सो  वृद्धि  का  पता  चला

 मल  भ्रंग्रेजी में



 AXE  लिखित  उत्तर  १६  अगस्त  eas

 चालित  किये  गये  व्यक्तियों  की  संख्या  निम्न  प्रकार  है
 :--

 (१)  १९६५७  से  १४०६

 (२)  PeXG  से
 च्े

 EX

 कुल  २२०२

 काष

 भ्रन्तरर  परिवहन

 सरदार  इकबाल  सिह

 शना  राम  कृष्ण

 क्या  परिवहन  संवार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 गतिहीन  प्ररित  सलोन  हाता  मत

 सक  गा

 कय  किय  यता

 शौर

 देश  के  विभिन्न  प्रदेशों  में  परिवहन  की  कठिनाइयों  को  दूर  करने
 में  यह  किस  हद

 तक  प्रमथ  हो  सको है  ?

 तथा
 सं  बार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्रा  राज  बहादुर  ar

 (a)

 सूचित
 अब

 तक
 प्रयोग  की  ३  दीपक  हुई  राज्य  सरकारों  श्र  परिवहनਂ  में

 अन्य  व्यक्तियों  से  सड़क  परिवहन  इस  समय  होने  वाली  कठिनाइयों  कौर  उनके

 दूर  करने  के  सुझावों  के  बारे  में  जानकारी  देने  को  कहा  गया

 आयोग  के  काय  से  सम्बन्धित  प्रारूप  नियम  तैयार  किये  गये  हैं  तौर  उन्हें  टिप्पणी

 के  लियें  सम्बन्धित  wea  मंत्रालयों  को  परिचालित  किया  जा  रहा

 पूर्णकालिक  सभापति  जो  १०  ae Gs)  को  सम्मिलित  समस्या से
 परिचित

 होने  श्र  राज्य  सरकारों  aie  wea  सम्बन्धित  व्यक्तियों  से  व्यक्तिगत  रूप  से  बातचीत  करने

 के  लिये  शीघ्र  ही  राज्यों  का  दौरा  area  करेंगे  ।

 राज्यों  में  पौधा  संरक्षण  केन्द्र

 करे
 J  सरदार  इकबाल  fag

 श्री  राम  कृष्ण

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  भारत  सरकार  नें  विभिन्न  राज्यों  में
 पौध

 संरक्षण  केन्द्र  खोले  हैं  ;

 प्रत्येक  राज्य
 म  केन्द्र  कहां-कहां खोले  गये  हें

 प्रत्येक  राज्य  में  इन्हें  किस  प्रकार  संगठित किया  गया  है  ate  इनके

 क्या  काय  ह  शौर

 केन्द्र  किन  oral  पर  कार्य  करेंगे  wie  देश  के  किसानों  की  किस  प्रकार

 सेवा  करेंगे
 ?

 प्रग्रेज़ी  में
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 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  जेन  जी

 राज्य  केन्द्र  का  स्थान

 आंध्र  wear

 असाम

 बिहार

 ares
 Sf  ara

 Larry

 दिल्ली  नई  दिल्ली

 केरल  एन कु लम

 wey  प्रदेश  S  बिलासपुर

 इन्दौर

 मद्रास  तिरूचिरापल़्ली

 जेम सुर

 पजाब  पठानकोट

 उत्तर  प्रदेश

 नई  दिल्ली  शर  पालनपुर  के  अतिरिक्त  दोष  प्रत्येक  केन्द्र  के  मुख्य  रक  पौधे

 संरक्षण  पदाघिकारी  हैं  जिनके  wile  ws  कर्मचारी  हैं  |  नई  दिल्ली झौर  पालनपुर

 के  केन्द्र  केवल  टैक्नीकल  शभ्रसिस्टेंटों के  अ्रधीन  हैं  जो  वरिष्ट  टैक्नीकल  पदाधिकारियों  से  मशवरा

 करके  करते  हैं  ।
 प्रत्येक  केन्द्र  में  १००  श्रमिक  द्वारा  चलने  वाली  कौर  २२  विद्युत

 चालित  झाड़  पोंछ  करने  वाली  wea  लगभग  १५  टन

 और  २  मोटर  गाड़ियां  होती  है

 उनका  मुख्य  काय  पौधों  के  रोगों  का  सर्वेक्षण  उनका  अन्त  करने  झर  की  गई

 कार्यवाही का  मूल्यांकन  करने  में  राज्य  सरकारों  की  सहायता  करना
 वे

 राज्य  कर्मचारियों

 के  लाभ  &  लिये  प्रादेशिक  प्रशिक्षण  कार्यक्रमों  का  भी  आयोजन  करते  हें  जहां  पौधों  के

 का  प्रशिक्षण  प्रदान  किया  जाता  है  झर  वे  विभिन्न  परिस्थितियों  में  मशीनों  और

 का  प्रभाव  निर्धारित  करते

 में  केन्द्र  राज्य  के  क्षेत्रों  के  अनुसार  नहीं  बल्कि  प्रादेशिक  पर  पौधे

 रक्षण  और  राज्य  के  पन्थ  विस्तार  संगठनों  के  सहयोग  से  कार्य  करते  हैं  ।  वे  पौधों  का  बचाव  करने

 वाली  मशीनें  तथा  अन्य  उपकरण  किराये  की  निश्चित  दरों  पर  देते  हें  झर  सरकारी

 गैर-सरकारी  संस्थाओं  और  कृष्कों  को  लगभग  लागत  मूल्य  पर  देते  पौधों में  संरक्षण

 के  उपायों  को  कृषकों  में  लोक-प्राम  बनाने  के  लिये  ये  we  शीघ्र  ही  कुछ  ग्राम  पंचायतों

 के  क्षेत्रों  को  चुनकर  वहां  एक  गहन  कायें  करना  चाहते  ह

 मूल  अंग्रेज़ी  में  ।
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 पंजाब  सें  बीज  पेदा  करने  चान  फार्म

 (  सरदार  इकबाल  सिह  :

 13८६.  .  -

 1
 श्री  राम  कृष्ण  :

 क्या  खाद्य  aa  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पंजाब  को  बीज  को  उपज
 bad

 करने  वाले  काम  बनाने  के  लिये  ceys—ye  में  कितनी  राज  सहायता  दी  गई ?

 न्
 20.8% ae ae | लाख  रुपये |  खाद्य  तथा  कुच  मंत्री  श्र०  To

 जहाजों  को  दुर्घटनायें

 /  सरदार  इकबाल  सिह  :

 1३८७.
 थो

 राम  कृष्ण

 कया  परिवहन  तथा  संतार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 :

 ~
 FEXV—4AS  में  समुद्री  जहाजों

 की  कितनी  हु  ;

 मे  दुर्घटनायें  किन-किन  स्थानों  पर  हुई ं;

 कितने  व्यक्ति  मरे
 अथवा  घायल  और

 घायल  gu  व्यक्तियों  ate  मरने  वालों  के  निकट  सम्बन्धियों  को  कुल  कितना

 प्रतिकर  दिया  गया ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :  €८  |

 (@)  शौर  एक  विवरण  जिस
 में

 अपेक्षित  जानकारी  दी  गई  है  सभा-पटल  पर

 रखा  जाता है  परिशिष्ट  १,  mare  संख्या  १४४]

 कलकत्ता वणिक  पोत  जिला  बम्बई  में  किसी  को  प्रतिकर नहीं  दिया  गया

 मद दास
 के  बारे  में  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  और  यथासम्भव  शीघ्र

 सभा-पटल पर

 रख  दी  जायेंगी

 पंजाब  में  फालतू  चावल

 (  सरदार  इकबाल  सिह
 1३८८.

 ‘Lat
 राम  कृष्ण  :

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  चालू  वर्ष  में  विभिन्न  जोनों

 के  लिये  dara

 a

 से  कितना  फालतू  चायल  आवंटित  किया  गया

 मूल  प्रंप्रेजी  में
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 fara  तवा  कृषि  मंत्री  (a  मप्र  १९५७  से  2eKS

 की  समाप्ति  तक  विभिन्न  राज्यों  atc  केन्द्रीय  रक्षित  डिपो  को  पंजाब  का  जो  चावल  दिया

 गया  उसकी  मात्रा  नीचे  बताई  जाती  है

 आंकड टनों  में

 अम्म ie  कार्बन  २६,६००

 केन्द्रीय रक्षित  डिपो  ——

 Vo.oo0

 ४०

 शे  oe

 लगे  हुए  रेलवे  स्टेशन

 |  सरदार  इकबाल  सिंह
 :

 1३८८९.  ्र
 भो  राम  कृष्ण :

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 VEXK—KY  से  PERV—¥S  तक  उत्तर  tea  के  भटिंडा  से  हिन्दू माल कोट

 सक  कितने  रेलवे  स्टेशनों  पर  बिजली  लगाई  गई  ;  ak

 इन  स्टेशनों  पर  बिजली  लगाने  के  लिय  कितनी  राशि  aa  ar  गई  है
 ?

 उप सत्र  सूज  1.0  राम स्वा मा ं)  ५६-५७  MIT  REXV—US  में  भटिंडा

 mie  हिन्द्रमालकोट  सेक् दान  के  किसीਂ  स्टेशन  पर  बिजली  नहीं  लगाई  गई  है  ।  गिदड़वाहा

 शर  मलाऊत  स्टेशनों पर  RVm SYS  श्र  १४-६-५८  को  बिजली  लगाई  गई  थी  ।

 इन  दो  स्टेशनों पर  लगाने पर  २२,५३८  रुपये खच  हुए

 टक  काल

 1३९०  |  न०  रा०  सनिस्वाभी  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 राज्य  सरकारों को  ट्रंक
 कालों

 के  १९५६-५७  2eye-Us HF auf ¥ के  वर्षों  के

 बिलों  की  कितनी  राशि  अभी  चकानी  है  कौर

 इन  बकाया  राशियों  को  एकत्र  न  करने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्रो  राज  कौर

 जानकारी  इस  समय  उपलब्ध  नहीं  है  ।
 वह  एकत्र  की  जा  रही  है  कौर  यथा  समय

 सभा-पटल
 पर

 रख  दी  जायगी ह

 ya  अंग्रेजी
 में



 २६०  लिखित  उत्तर  १६  १९४८

 त्रिपुरा  में  परिवहन

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 1३९१.  श्री  बांगशी  ठाकुर  :

 कि

 ae  सच  है  कि  त्रिपुरा  में  दो  सब-डिवीजनों  कंचनपुर
 ae

 थर्मनगर  के

 लोगों  को  परिवहन  की  कठिनाइयों  के  कारण  बड़ा  कष्ट  हो  रहा  है  ;  कौर

 यदि  तो  इस  बारे  में  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  बहादुर )
 :  जी  at

 कंचनपुर  को  झ्रासाम-गप्रगरताला सड़क  के  साथ  मिलाने  का  काम  हों  रहा

 इस  सड़क  के  पूरा  हो  जान  पर  इस  क्षेत्र  की  परिवहन  सम्बन्धी  कठिनाइयाँ  बहुत  हद  तक

 दूर  हो  जायेंगी  ।

 गंगा  कौर  ब्रह्मपुत्र  नदी  आयोग

 "Fae.  श्री  विभूति  मिश्र
 कया  सिंचाई site  विद्युत मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  अप्रैल  १९५८  में  श्री  शंकर  सेन  के  सभापतित्व  में  गंगा  भर  ब्रह्मपुत्र  नदी  आयोग  की

 बैठक  में  हुए  frat  को  कार्यान्वित  करने  के  बारे  में  प्रगति  हुई

 सिचाई
 और  विद्युत  उपमंत्री  हाथी )

 दी  गई  है  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  १,  अ्रतुबन्ध  संख्या  १४५)

 का  Waar  पिलर  कौर  तिलक  नगर  के  निकट  मल-शोधन  संयन्त्र

 13६३.  को  दी०  च०  दार्मा  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृषि  करेंगे  कि  :

 var  दिल्ली  में  तिलक  नगर  ate  कारोनेशन  पिलर  के  निकट  मल  aha

 संयन्त्र में  व्यापारिक  प्रयोग  के  लिये  गैस  तैयार  करने  की  किसी  प्रस्थापना  पर  fra  किया

 जा  रहा

 क्या  fan  किया  गया  कौर

 इस  पर  कितना  ख़र्च  होगा  ?

 freq  मंत्री  कर मरकर  जी  केवोपुर ate  arta  पिलर

 के  निकट  मल  शोधक  संयंत्रों  में  गैस  के  टैंकों  का  निर्माण  करनें  के  बारे  में  दिल्ली  का  नगर

 निगम  विचार  कर  रहा  है  ।

 अभी  कोई  निर्णय  नहीं  किया  गया

 लगभग  10,000
 रुपये  |  एएए

 मिल  ——s

 ewage  treatment  Plant.



 १६  2&xsG  लिखवाती  उत्तर  ५६

 दिल्ली  में  जल-सम्भव ग  का  रुक  जाना

 प  REY,  शो  दो०  चं०  फार्मा  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  fH:

 क्या  यह  सच  है  कि
 चन्द्रावली  पम्पिंग

 स्टेशन  में  १०  १९५८ को  ४४

 इंच  का  मुख्य  पाइप  फट  गया  था  जिस  का  प्रभाव  दिल्ली  में  पानी  की  सप्लाई  पर  पड़ा

 यदि  तो  पाइप  के  ce  जाने  के  कया  कारण  हैं  ;  कौर

 पाइपों  को  इस  प्रकार  की  क्षति  भविष्य  में  कभी  न  हो  इसके  लिये  क्या  प्रयत्न

 किये गये

 स्वास्थ्य  AAT  कर मरकर  जी
 दो  दिन तक  पानी की  सप्लाई

 ११  बजे  प्रात  :  से
 ४

 बजे  सांय  तक  हीਂ  सीमित  रखनी  पड़ी  ।

 इसका  कोई  faery  कारण  नहीं  था  । पाइप  श्रचानक  टूट  गया  था  ।

 इतने  बड़े  वाटर  asa  में  ऐसी  दुर्घटनायें  बिल्कुल  न  हों  यह  असम्भव  है  ।

 फिर  भी  इसकी  पुनरावृत्ति को  रोकने  के  लिये  दिल्ली  नगर  निगम  का  विचार  ये  उपाय  करने

 का  है  --

 (१)  wearer  १  कौर  २  के  बीच  को  मिलाने  वाली  लाइन  को  2e4us  तक

 पूरा  कर  दिया  गया  था  कौर  पाइप  के  फटने  से  पहले  इसका  इस्तेमाल

 शुरू  कर  दिया  गया  था
 |

 इस  लाइन  के  कारण  ही  इस  वर्ष  उस  दुर्घटना

 के  समय  पानी  की  सप्लाई  को  रोका  जा  सका  था  ।

 (२)  न्यू  चन्द्रावली  से  म्यूटिनी  मैमोरियल  रे जर वायर तक  ४८  इंच  का  मुख्य  नाला

 बनाने  के  लिये  शभ्रघिकतर  पाइप  प्राप्त  हो  गये  हैं  ate  विशेष  पाइपों  का

 व्यादेश
 भजा  जा  चुका  इस  लाइन  के  बन  जाने  पर  यह  कठिनाई

 काफी  कम  हो  जायेंगी ।

 |
 3.0
 थ  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  अवधि  में  जो  मुख्य  लाइनें  बनाई  जा  रही  हैं

 उनमें  है  लगाने  का  विचार  है  ।
 जब  नई  मुख्य  लाइनें

 सालू  हो  जाती  हैं  तो  वेतनमान  लाइनों  को  एक  एक  करके
 '

 रीमिक्स  वाल्व

 लगाने  के  लिये  बन्द  किया  जा  सकेगा  ।  यह  कार्य  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना

 में  करने  का  विचार

 रेलवे  सवारी  गाड़ी  के  डिब्बों  को  अपने  श्राप  धोने  वाली  सदन

 1३९५.  श्श्  राठ  मनिस्वामी  कया  रेलें  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  पश्चिम  रेलवे  के  इंजीनियरों  ने  सचारी  गाड़ी  के  feral

 को  भ्र पने  श्राप  ata  वाली  एक  मकीन  का  श्रविष्कार  किया है

 यदि
 तो  वास्तव  में  इसका  काम  कसा  है  ;

 कया  शायरी  की  जाने  वाली  मशीन  से  यह  सस्ती

 मूल
 aa  में

 1Reflux  Valves



 न्र  लिखित  उत्तर  दुनिया  auc

 रेलवे  उप मंत्रो  झा हन बाज़  पर्चम  रेलवे  के  इंजीनियरों  ने  एक  मदीन

 ईजाद की

 इसका  काम  सन्तोषजनक है

 जी

 खाद्य  को  कमी

 कि

 1३९६.  बाल्मीकी
 :

 क्या  खाद्य  तथा
 कृषि  मंत्री  यह

 बताने
 a

 कृपा  करेंगे

 जून
 92  ute RRA  श्र डार  wale

 we  t  टू
 g
 है  €  ys  a

 i  बीच  किन-किन  राज्यों  में  खाद्य  की

 कमी  अनुभव की  गई
 शौर

 सरकार  ने  कमी  दूर  करने  श्र  पीड़ित  क्षेत्रों  की  सहायता  के  लियें  कया

 बाही
 को

 खद्य  तथा  कृषि  मंत्रो  wo  प्र०
 पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  और

 श्रीराम  में  कुछ  मध्य  त्रिपुरा  ak  हिमाचल  gear

 सरकार  ने  कई  उपाय  किये  हैं  ;  कि  :

 (१)  उचित  मूल्य  वाली  दूकानों  पर  सरकार  द्वारा  निश्चित  मूल्यों  पर  काफी

 अनाज  बेचना

 (२)  जहां  कहीं  श्रावव्यक  हो
 सहायता  के  लिये

 कोई  काम
 श्रारम्भ  करना

 ;

 (३)  बल  कौर  पात्र
 व्यक्तियों  को  मुफ्त  अनाज  बांटना

 (४)  कृषि  ऋण  इरादी  ।

 भारतीय  कृषकों  की  fader  यात्रा

 1३६७.  श्री  बाल्मीकी  :  क्या  खाद्य तया  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PeYE—YXY  PEYV—-UG  के  बीच  प्रत्येक  देश  को  कृषकों  के  कितने  दल

 भेजे गये  थे  ;

 इन  कृषकों  को  किन  grat  पर  चुनता  गया  ;  कौर

 गत  वर्ष  में  कितने  कृषक  विदेशों  से  वापस  लौटे  हैं
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  श्री पण  प्र०  जन

 PEYE—UY  (१)  १६  कृषक  को ।

 (२)  ३५  नवयुवक कृषक  अमरीका  को  ।

 (3)  ४  कृषक सूस  को

 (2)  २०  काम  नेता  wade को  ।

 (२)  ३७
 नवयुवक  कृ

 र
 अमरीका  को ।

 मिल  प्रंग्रेजी  में



 १६  exc  लिखित  उत्तर  4&3

 एक  प्रैस नोट  द्वारा  उम्मीदवारों  के  झ्रावेदन  पत्र  मांगे  जाते  हैं  ।  उमीदवार  राज्य

 सरकारों  को  झपने  आवेदन  पत्र  देते  हैं  कौर  कुछ  एक  चूने  हुये  आवेदन  पत्र  केन्द्रीय  सरकार  को  भेज

 east  कृषक  संस्थाओं  सहकारी  संघों  के  द्वारा  भी  प्रा वेदर  पत्र  भेजे  जाते हैं  ।  एक  केन्द्रीय

 चुनाव  समिति इन  सब  order पत्रों  को  देखती  है  ।
 जब

 समय  होता  है  तो  एक  प्रादेशिक  चुनाव

 समिति  जिस  में  डायरेक्टर  राज्य  सरकारों  के  विकास  भ्रायुक्त  ौर  केन्द्रीय  सरकार

 के  दो  तीन  प्रतिनिधि  होते  हें  उम्मीदवारों  से  करने  के  लिये  नियुक्त  की  जाती  प्रादेशिक

 चुनाव  समितियों  केन्द्रीय  चुनाव  समिति  द्वारा  चुने  गये  उमीदवारों  का  इन्टरव्यू  केन्द्रीय  चुनाव

 ate  करता  है  जिसमें  सहकार  मंत्री  सभापति  होते  हैं  विदेशी  सरकारों के  प्रतिनिधि  और  मंत्रालय

 के  पदाधिकारी होते  हैं  ।  यह  als  ही  उम्मीदवारों  के  चुनाव  के  बारे  में  ग्रीम  निर्णय  करता  है  ।

 वही  लोग  चुने जाते  हूँ  जिन्हें  खेती  का  व्यावहारिक प्रचुर  होता
 प्रंग्रेज

 का  पर्याप्त ज्ञान  होता

 है  और  विदेशों  में  प्रयुक्त  आघुनिक  तरीकों  को  समझने  की  योग्यता  होती  है  जिसें  वे  sot  फार्म  पर

 कर  सकें  उनके  समुदाय  को  भी  लाभ  हो
 |

 |

 भुवनेश्वर  में  मुर्गों  पालन  काम

 13३९८.  को  संगण्णा  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  २०  १९५८  के  भुवनेश्वर

 में  प्रादेशिक  मुर्गीपालन  फार्म  सम्बन्धी
 तारांकित  प्रदान

 संख्या
 ३५८

 के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 इस  बारे  में  कोई  प्रगति  हुई  है  ;  ak

 यदि  तो  क्या  परिणाम रहे  ?

 तथा  कृषि  मंत्री  प्र०  भुवनेश्वर में  प्रादे  शिक

 फोन
 बनाने  के  लिये  उड़ीसा  सरकार

 ने
 केन्द्रीय

 लोक
 निर्माण  विभाग को  ५०  एकड़  भूमि  दे  दी

 है  जो  कि  इमारतों  के  श्र  प्राक्कलन  तेयार कर  रहा  है  ।

 छः  बड़े
 और

 पांच  छोटे  wiz  १४५  ast  शौर  अन्य  उपकरण  जो  टैक्नीकल

 सहकारिता मिशन  के अन्तगं त  प्राप्त  ना  था  राज्य  उसरकार  को  दे  दिया  गया  है  ।

 त्र
 Te हाल ही  में  इस  मंत्रालय  का  एक  पदाधिकारी  उड़ीसा  भेजा  गया  है  ताकि

 लगा  फार्म  को  चाल  करने  के  बारे  में  अन्तिम  प्रबन्ध  कर  सके

 उत्तर  प्रदेश में  खाद्यान्न  के  मूल्य  में  वद्ध

 1३९९६.  श्री  स०  स०  *  बननी  :
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  अत्यावश्यक वस्तु  १९५५ की  थारा  ३  की
 उपधारा  रे

 लागू  करने  से  उत्तर  मदर  में  खाद्यान्न  के  मूल्य  बढ़  गये
 शर

 यदि
 तो  इसके  क्या  कारण



 द्  १६  ys

 जे
 ara  तथा

 कृषि  मंत्री  ०  प्र०  श्र  उपज  कम  होने  के  कारण

 उत्तर  प्रदेश  में  खाद्यान्न के  मूल्य  बढ़  गये  ८ |
 x
 ॥  की  on

 ना  sotrr
 सल  का

 उत्पादन  कम  होने  के  कारण  मूल्यों
 में

 बुद्धि  बहुत  ज्यादा हुई
 ।

 राव  लाइन  को  दोहरा  करना

 Sao  श्री  डा सर  बया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  है. क  करेंगे  कि  :

 पश्चिमी  रेलवे  के  रतलाम  तथा  गोधरा  स्टेशनों  के  बीच  रेलवे  लाइन  को  दोहरा  करने

 के  लिये  पहले  कितनी  धनराशि  मंजूर की
 गयी  थी  ;

 आर

 इस  काम  के  लिये  ate  कितनी  राशि  मंजूर की  गयी  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  श्री  सें०  ब्य है  :  ove LY  लाख  रुपये  |

 5,2  लाख  रुपये  ।

 रुपौला डाक  घर

 कि  ९१०

 भी  पाणि ग्र हो  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 कया
 यह  सच  है

 कि
 रूरकेला  डाक  घर  में  डाक  तथा  तार  विभाग

 ने  बहुत  कम

 सुविधायें  दी  हैं  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  कर्मचारियों को  रहने  का  स्थान न  देने  के  क  कोई भी  कर्म

 लारी  रूरकेला  म  नहीं  रहना  चाहता ;  शर

 यदि  तो  इस  बारे  में  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  बहादुर  रूरकेला

 उप  डाक  घर  में  स्थान  की  कमी  के  कारण  अतिरिक्त  BANS  काऊंटरों  की  व्यवस्था

 नहीं की  जा
 सकी

 ।
 इस

 कमी  को  पूरा  करने  के  लिये  मनीश्माडंर  भेजने  का  समय  दो  घंटे  बढ़ा  दिया

 गया  हैश्नौर  किराये
 पर  उपयुक्त  स्थान मिल  जाने  पर  इस  क्षेत्र  में  दो  कौर  डाक  घर  खोलने का

 विचार है

 कौर
 .  रहने  का  स्थान  प्राप्त  करने में  कठिनाई  होती  है  ।  हिन्दुस्तान  स्टील

 प्लांट  प्राधिकारियों से  रहने  का  स्थान  प्राप्त  करने  का  प्रयत्न  किया जा  रहा  है  |

 चीन  की  सहकारिता  प्रणाली

 श्री  भक्त  :

 शी  स०  बहु  सामन्त

 कया  खाद्य तथा कृषि तथा  कृषि  मंत्री  २८  Pe yr  के  तारांकित गर्त  संख्या  ५७५ के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  fe  :

 चीन  को  सहकारिता  प्रणाली  के  बारे  में  पाटिल  प्रतिनिधिमण्डल ने  जो  रिपोर्ट  दी  थी

 बया  इस  बीच  उस  पर  विचार  कर  लिया  गया
 है  ड

 a
 TO.  ये

 अंग्रेंजी  में



 g  द्  TET,  2€yus  लिखित  उत्तर  AEX

 (a)  यदि  तो
 उस  रिपोर्ट की  प्रत्येक  मुख्य  सिफारिश पर  क्या  निर्णय  किया  गया  है  ;

 यदि  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  तो  इस  सम्बन्ध  में  अब तक  क्या  प्रगति

 >  ate

 कब  तक  अन्तिम  निर्णय  हो  जानें की  mar  है  ?

 खाद्य  तवा  कृषि  मन्त्री  प्रे ७  :  कौर  चीन  को  भेजे  गये  पाटिल

 प्रतिनिधिमंडल  की  मुख्य  सिफारिश  सहकारी  फार्मों  की  स्थापना  के  सम्बन्ध  में  हैं  ।  rex.

 में  राष्ट्रीय  विकास  परिषद् में  हुये  वाद-विवाद के  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  बाकी

 समय  में  ३०००  सहकारी  फार्मों  की  स्थापना  करने  का  निर्णय  किया  गया  था  |  यें  प्रयोग  सहकारी

 खेती के  टेविंनक्स  के  विकास  के  लिये  जो  साधारणतया भारतीय  परिस्थितियों  के  लिये  तथा

 के  झनेक  भागों  में  विशेषकर  स्थानीय  परिस्थितियों  के  लिये  उपयुक्त
 किये  जाने  थे

 ।
 ata

 खालों  तक  थे  प्रयोग  किये  जाने  के  बाद  ही  समस्त  देश  या  उसके  विभिन्न  प्रदेशों  के  लिये  सब

 से  उपयुक्त  टेक्निकल का  विकसित  करना  ate  उनका  निश्चय  करना  सम्भव  हो  सका

 की  योजनाओं में  PEXS—VE  में  लगभग  Yoo  सहकारी  फार्मो की  स्थापना  के  लिये  उपबन्ध

 az  दिया  गया  है  ।

 झर  प्रशन  ही  नहीं  होता  ।

 यमुना  के  ऊपर  ASH  का  पुल

 So  att  सकत  दर्शन :
 ०

 रे  Lost  नवल  प्रभाकर  :

 गया  परिवर्तन तथा  संचार  मंत्री  १२  १९५७  के  तारांकित  संख्या  ८०६  के

 उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  पंजाब  cea  उत्तर  प्रदेश के  बीच

 जमुना नदी  पर  सड़क  का  पुल  बनाने  के  बारे  में  इस  बीच  क्या  प्रगति हुई  है  ?

 परिवहन  तबा
 सं

 बार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  राज  :  उत्तर  प्रदेश  सरकार

 ने  पंजाब  सरकार  को  यह  सुझाव  दिया है  कि  पुल  के  बनाने  का  स्थान
 पंजाब

 की  तरफ से

 पानीपत  are  उत्तर  प्रदेश  की  तरफ  से  खेराना  के  बीच  निहित  किया  जाय  |  यह  मामला  अब .

 दोनों  राज्य  सरकारों के  विचाराधीन  है  |

 रेलगाड़ियों  का  देर  से  चलना

 ४०४.  श्री  विभूति  मिश्र  क्या
 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  प्रत्येक  tat

 महाचण्ड  )  में  पिछले  छे  महीनों  wale  १९५८ से  ३०  १९४५८  तक  कितने

 की  सदी  गाड़ियां लेट  चलीं  ?

 रेलवे
 उपमंत्री  शाहनवाज़  एक  विवरण  सभा

 पटल  पर
 रखा  जाता

 है  जिसमें यह  बताया  गया  है  कि  पहली  जनवरी  gaye  शौर  २०  १९५८  के  बीच  सवारी  ढोने

 के  लिये  जितनी  गाड़ियां  चलायी  गयीं  उनमें  कितने  फ़ीसदी  गाड़ियां  लेट  चलीं  ।

 परिशिष्ट  १,  श्रमुबन्ध  संख्या  १४६]

 faa  अंग्रेजी  में



 लिखित  उत्तर  १६  १९५८

 इक़बाल  में  जल  संभरण

 1४०५.  श्री  ao  wal  fag  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 bes
 १९५६  के  बाद  इम्फाल में  जनता  के  लिये  पानी  के  कितने  व्यक्तिगत नल  लगाये

 ौर

 जनता  के  लिये  पानी  की  सप्लाई पहले  ही  aga  कम  थी  फिर सार्वजनिक हित  के

 ये  व्यक्तिगत  नल  क्यों  लगाये  गये  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सात

 क्योंकि  पानी  की  वर्तमान  सप्लाई  इतनी  अ्रधिक  नहीं  है  कि  इसकी  से  अधिक

 सप्लाई  करने  वाले  नल  लोगों  के  लिये  लगाये  जा  सकें  इसलिये  एक  बड़ी  जिस  पर

 Qa. zy  लाख  रुपये  खर्च  कार्यान्वित  की  जा  रही है  ।  इस  से  जनता  के  लिये ar  पानी

 के  नल  लगाने  जा  सकेंगे  |

 हिमाचल  प्रदेश  में  सड़  हें

 Sok,  श्र  परा  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  १  १९५८  के  ग्रतारांकित

 अवन  संख्या  १८७९  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हिमाचल  प्रदेश  की  उन  ६७  सड़कों के  नाम  क्या  हैं  जिनकी  १९४७-५८ में  मरम्मत

 की

 क्या  मरम्मत  की  गई  सड़कों  में  पगडंडियां  भी  शामिल  अर

 क्या  इन  सड़कों
 की

 मरम्मत  सरकार  ने  स्वयं  की  या  ठेकेदारों  द्वारा  करवाई  हू
 ?

 परिवहन  तथा
 सं

 दार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  एक  विवरण

 सभा  पटल  पर  रख  दिया  गया  है  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  Vv9]

 इन  सड़कों  में  घोड़ों  के  चलने  योग्य  सड़कें  भी  शामिल  हैं  ।

 सड़कों  की  सालाना  देखभाल  कौर  मरम्मत  का  काम  विभागीय  अधिकारियों ae

 ठेकेदारों  दोनों  के  द्वारा  किया  जाता  है  ।

 पूर्वोत्तर
 रेलवे  में  ढलानों  को  मरम्मत

 1४०७.  पंडित  gto  नाम  तिवारी
 :

 क्या  tae  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पूर्वोत्तर  रेलवे  के  रेल  फाटकों  की  दोनों  are  ढालों  की  मुरम्मत  के  लिये  हई

 राशि  स्वीकृत  की  गई

 क्या  यह  सच  है  कि  इन  ढालों  की  झोर  ध्यान  नहीं  दिया  जाता  कौर  इनकी  मरम्मत

 नहीं  की  जाती
 जिससे  ठेलों  ate  मोटरों  शादी  के  लिये  बड़ी  कठिनाई  होती  शौर

 सोनपुर  झर  चपरा के  बीच  विशेषकर  बड़ा  गोपाल  गोल्डन गंज स्टेशनों  के  बीच

 कितने  वर्षों  से  ढालों
 की

 मरम्मत  नहीं  की  गई  है
 ?

 a  et



 १६  Pays  लिखित  उत्तर  ARY

 रिले  SAAT  (20  सें०  qo  :  पूर्वोत्तर  रेलवे ने  रेल-फाटकों

 और  उनको  मिलाने  वाली  सड़कों  ate  ढालों  की  मरम्मत  ताकि है  org  BN!  के  लिये  नियत  किया  है  कौर

 इस  कार्य  पर  काफी  रूपया  खर्चें  किया  जा  चुका  है  |

 (@)  नहीं  ०» श्ञीमान  ।

 सोनपुर-चपरा  सैक्शन  में  बड़ा  गोपाल  कौर  गोल्डन गंज  स्टेशनों  के  बीच  के

 फाटकों की  साधारण  देखरेख  के  म्रतिरिकत  १९५६-५७  में  विशेष  मरम्मत भी  की  गई  थी  ।

 डाबा  तथा  तार  कर्मचारियों  के  लिये  कल्याण  बोर्ड

 ८2 है|  ata  हुं सदा  :

 feos,  थन  स०  ६. ह  सामन्त  :

 at  बोस  :

 कया  परिवहन  तथ  dare  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  डाक  तथा  तार  कर्मचारियों के  लिये  कल्याण  मंत्रणा  बोर्ड  स्थापित

 कर  दिया

 यदि  तो  बोर्ड  के
 सदस्यों

 के  नाम  क्या  त्र

 बों  के  कृत्य  क्या  हैं

 पप  हन  तथा
 संचार  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  राज

 :

 बोर्ड  के  सभापति  और  अन्य  ऊपर  धन  ं  ना  चान  यें  हैं  — oe

 श्री  राज  बहादुर  मंत्री  )

 श्री  शंकर  प्रसाद  डायरेक्टर  जनरल

 डिप्टी  डायरेक्टर  जनरल  एण्ड

 श्री  एन०  श्रार०  मने  डिप्टी  वेल्फेयर

 वी ०  जी० न  डच  डीएवी  डाक  तथा  तार  कर्मचारियों  की  1...  फेडरेशन

 के  प्रेजीडेंट

 श्री  एस०  एन०  चटर्जी  सी०  टी०  को  कलकत्ता  के  चीफ  सुप्रिन्टेंढे

 5  डैड  लैटर  बम्बई  के  कलक श्री  एम०  एस०
 भट

 श्री  सी०  ए०  ow  मद्रास  सर्कल  में  टैलीग्राफिस्ट

 श्री  परिमल  कान्ति  डी०  राय  श्रीराम सकल  में  चार्टर

 श्री  कार  एल ०  सोनी  राजस्थान सर्कल  में  सार्टर

 न  श्री  जलील  हैदराबाद

 सीनियर  इलेक्ट्रिकल  टी  ्

 डी
 ग्रुप  कलकत्ता

 |

 अंग्रेजी  में



 भ्र््द्प  लिखित  उत्तर  १६  eeus

 रोड  का  काम  मंत्रणा  देना  है  वह  डाक  तथा  तार  कर्मचारियों  में  कल्याण कार्य  की

 आमोद-प्रमोद en,  आका गतिविधियां  बढ़ान ेऔर  उन्हें  सुविधायें  देने  ate  कर्मचारियों  के  के  खेलों  कौर

 सांस्कृतिक  कार्यक्रमों  का  करने  के  लिये  सरकार  से  सिफारिशें  करेगा
 |

 डाक  घर  बचत  बक  + [:- ह

 TFok  ८. हैं  मुरारका
 :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 इस  समय  डाक  घर  बचत  बैंक  लेखों की  कुल  संख्या  कितनी

 «८६...
 गत  चार  ad  में  इन  में  से  कितने  डड  ग्रकाऊंट

 ”
 घोषित  किये  गये

 \  44.5,
 ss (7)  श्रकाऊंटोंਂ

 में

 कुल  कितनी  रिकी  जमा है
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  बहादुर )  :  30-38-28 uS

 को  ६,६ १८,४५४  अं का ऊंटों  के  ।

 डाक
 घर

 बचत  बैक  के  वे  लेखे  जिन  में
 ad

 तक  कोई  लेन  देन  नहीं  होता  वह

 डेड  अकाऊंट  माना  जाता  है  ।  ३१  Pes  को  ऐसे  लेखे  २,८७३.  ६८१  थे  ।  गत
 चार

 बर्ष  में  कितने लेख
 ्य

 घोषित  किये  गये  इस  बारे  में  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है श्रौः  प्राप्त  होने

 पर  सभा-पटल पर  दी  जायेंगी

 रे-  को  ८,०२,  ९८,८१३  रुपये ।

 सुखा

 ४१०.  श्री  सरजन  पाण्डे  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सारे  देश  में  अनावष्टि के  कारण  १  EA  श्र  १९४५८  में  अब  तक  पैदावार में  कितने

 प्रतिशत कमी  हुई  कौर

 इस  कसी  को  पूरा  करनें  के  लिये  सरकार  क्या  कदम  उठा  रही  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  to  प्र०  कृषि  उत्पादन  का  सूचनांक  सन्

 2eKV-US TH में  ११३  '
 ४

 है  कौर  जब  कि  यह  सन  ae Os  में  १२३  '  ८  था  और सन  PEVE-YO

 म  १००
 था  ।  इस  भांति सन  RENE  की  तलना  में  सन  eeyo-Us H HY Tea के  कृषि  उत्पादन  यह

 ८.४  प्रतिशत  की  कमी  दिखलाता  है  ।

 विशषज्ञों के  की  सिफारिश  जिन्होंने  सूखे  से  प्रभावित

 प्रदेश  ग्रोवर  उत्तर  प्रदेश  राज्यों  का  दौरा  किया  अतिरिकत aw  उत्पादन  योजनाओं  को  कार्यान्वित

 करने
 के  लिए  सन्  REY  में  इन  राज्यों को  yy  '

 ४६
 लाख  रुपयों  की  एक  रकम  मंजूर  की  गई

 |

 शीघ्र  सिचाई  कार्यों  के  रास्तों  में  कराने  वाली  बड़ी  कठिनाइयों  के  सम्बन्ध  में
 विचार-विमर्श  करने  दौर

 उनको  सुलझाने के  प्रादेशिक सिचाई  कां  फ्रान्सिस  की  जा  रही  हैं  ।  इस  के  समस  समय

 पर  राज्य  सरकारों  उत्पादन  के  लक्ष्य  प्राप्त  करने  के  लिये  उपयुक्त  कदम  उठाने
 के

 लिए  जोर  दिया  जा  रहा  ग्रागामी  रबी  मौसिम  में  अन्न  की  फसलों  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए

 एक  आन्दोलन  आरम्भ  करने  का  भी  प्रस्ताव  है  ।

 ———__ Trt  में



 १६  24s  लिखित  उत्तर  ४६८

 दुग्ध  उत्पादन  का  श्रध्यपन

 1४११.  श्री  बाजपेयी  :  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि

 उत्तर  प्रदेदा  के  पूर्वी  भागों  में  दुग्ध  दूध  देने  वाले  पशु त्रों की की  नसलों

 उनके  प्रबन्ध  शादी  के  अध्ययन  के  लिये  जो  योजना  आरम्भ  की  गई  थी  क्या  वह  बन्द  कर  वी  मई

 यदि  तो  गणों  शादी  को  जो  इस  योजना  के  सम्बन्ध  सें

 नियुक्त  किये  गये  थे  क्या  वैकल्पिक  नौकरियां  दिलाई  गई  हैं
 ?

 तथा  कृषि  मंत्री  अ०  प्र०  जन )  जी  वह  योजना  १९५८

 बन्द  कर  दी  गई  थी  ।

 तीनों  इंस्पेक्टर  ae  तीनों  सुपरवाइज़र  उत्तर  गुजरात  बम्बई  राज्य  के  सौराष्ट्र

 भाग  में  वैसा  ही  सर्वेक्षण  कर  हमें  |  २०  गणकों  में  से  दो  को  सुपरवाइज़र  बना  दिया  गया  है  झर

 दो  को  लायब्रेरी  अटैंडेंट  पौर  सात  भारतीय  कृषि  गवेषणा  परिषद  में  दफ्तरी  हैं  ।  €
 को  अन्य

 संस्थानों में  नौकरी  दिलाने  की  सिफारि दा की  गई  है  ।

 भारतीय  पाल  बोल

 Rix  श्री  वाजपेयी  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  की  फसल  के  उत्पादन  के  समायोजन  कौर  वितरण
 के  लिये

 एक
 अखिल

 भारतीय  पाल  बोर्ड  बनाने  का  विचार  ऑर

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  है
 ?

 वाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  (st  श्र०  प्र०  जन  ()  संसद  के  एक  सदस्य  के

 पास  से  एक  सुझाव  इस  सम्बन्ध  में  प्राप्त  ज  है  ।  अरन्य  कोई  प्रस्ताव नहीं  है  ।

 बिजली का  goat

 1४१३.  wt  बाजियों  कया  सिंचाई  ate  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दिल्ली

 और  नई  दिल्ली  के  सरकारी  कर्मचारियों  में  बिजली  का  दुरुपयोग  बचाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही

 की
 गई  है

 ?

 सिचाई  at
 faaa  उपमंत्री  :  आवास  ate  सम्भरण  मंत्रालय

 द्वारा  विद्युत  के  दुरुपयोग  को  रोकने  कौर  सरकारी  कार्यालयों  एवं  दिल्ली  कौर  नई  दिल्ली  के  सरकारी

 कम  चोरियों  के  निवास  स्थानों  में  विद्युत  के  उपभोग  में  कमी  करने  के  सम्बन्ध  में  EX  में

 जारी  किये  गये  निदेशों  की  एक  प्रतिलिपि  लोक-सभा  पटल  पर  रखी  जाती  है  ।

 परिशिष्ट  १,  झ्नबन्घ  संख्या  १४८]

 नंगल  ग्रिड  के  कोटला  पावर  स्टेशन  में  एक  जेनरेटिंग  ट्रांसफारमर  मई  2845 F Ware में  चानक

 खराब हों  गया  था  ।  परिपत्र  द्वारा  निदेदा  जारी  किये  गये  थे  कि  ६  के  इस्तेमाल  में  यथासम्भव

 मितव्ययिता  बरती  जायेगी  ।  बिजली  का  दुरुपयोग  चाहे  सरकारी  कार्यालयों  में  हो  अथवा

 चोरियों के  निवास  स्थानों  उसे  रोका  जाना  चाहिये  धौर  श्रावव्यकता  कम  से  कम  कर  दी

 वानी  चाहिये  ।
 हि

 मूल  भश्रंग्रेंजीਂ  में



 ०  लिखित  उत्तर  १६  Ras

 पैग़ाम्बर  का  रेल  डिब्बा  बनाते  वाला  कारखाना

 1४१४.  श्री  वाजपेयी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  १७  १९५८ के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या

 २७४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  पेराम्बलूर  के  रेल-डिब्बे  बनाने  वाले  कारखाने  में  का
 सर्वेश्रेष्ठ

 श्रमिकਂ

 लाग  करने  के  प्रस्ताव  की  जांच  कर  ली  गई  है  प्रौढ़  उसके  ब्योरे  पर  अन्तिम  रूप  से  निर्णय  कर

 लिया  गया  कौर

 यदि  तो  योजना  की  प्रमुख  विशेषताएं  कया  हे
 ?

 उपमंत्री  शाहनवाज़  at)  इसकी  कभी
 भी

 जांच
 की

 जा  रही  है
 ।

 wat  sera  नहीं  होता
 |

 पत्तन  घौर  गोवा  श्रमिकों  की  हड़ताल

 शी  दामानी

 थी  राधा  रमण

 aft  नाथ  पाई

 शो  ईश्वर  भ्रमर

 थी  रखना  सिह

 ५  श्री  तंगामणि

 श्री  सुधार

 सरदार  इकबाल  सिंह

 थ्री  प्र०  के०  देव

 श्री  न०  रा०  मुनि स्वामी

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  सभा  पटल  पर  एक  ऐसा  विवरण रखने  की  कृपा  करेंगे  जिसमें

 बताया गया  हो  कि

 १€  Ke  में  पत्तन  are  गोदी  श्रमिकों  की  हड़ताल  से  feat  काम  के  घंटों  की

 हानि  हुई

 हड़ताल  से  कितने  भारतीय  कितने  विदेशी  जहाज़ों  को  अलग-अलग  हानि  हुई

 wiz  किन-किन  स्तनों  पर  उन्होंने  ७  लंगर  डाले

 क्या  पत्तनों में  हड़ताल  के  दौरान  में  झगड़े  के  परिणामस्वरूप  कुछ  लोग  हताहत  भी  हुए  ;

 यदि  तो  मृतकों  श्र  घायलों  की  संख्या  कितनी  थी

 (=)  क्या  मुल्क  are  श्रपंग  श्रमिकों  के  परिवार  वालों  को  प्रतिकर  दिया  गया  पौर

 यदि  तो  प्रत्येक  को  कितनी-कितनी  गांधी  दी  गई
 ?

 परिवहन  तथा
 संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री

 राज  बहादुर )  :
 से  एक

 विवरण
 लोक-सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है

 ।
 परिशिष्ट

 १,
 भ्रनुबन्थ  संख्या  ewe]

 sis  ी  में
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 कुद  न्र  q

 1४१६.  श्री  झा सर  :.  नया  ara  तथा  कृषि  मंतो  २२  2EKK  के

 प्रश्न  संख्या  १०७५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  जापानी  हकीकत  पौदे  के  प्रचार  के  लिये  सरकार  द्वारा  किये  गये  प्रयत्नों  र्म

 पिछले  दो  वर्षों  में  जब  कोई  प्रगति  के  ्  दिखाई  दिये

 क्या  किसी  सामुदायिक  परियोजना  क्षेत्र  अथवा  wea  कहीं  उक्त  पौदे  की  विशद  रूप

 खेती  की  गई

 यदि  तो  कहां  और  किस  हद  कौर

 ह  '
 पौदे  के  अ्रतिरिक्त  सरकार क्या  देश  में  भूसे  के  सम् भरण  की  बृद्धि  करने  के  लिये  कु

 को  दुष्टि  चबवा  हाथ  में  प्रति  कोई  उपाय  भी  है
 ?

 tars  तथा  कृषि  मंत्री  ज् ०  से  एक  विवरण

 cea  पर  रखा  जाता है  ।  दिखाये  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  ae  १४०]

 मलेरिया  रसूल

 el  सुबोध  हवा
 Tere.

 वह
 का  स०  सामन्त :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह
 सच  है

 कि  ges  में  मलेरिया  उन्मूलन  सप्ताह  मनाया
 गया

 (a)  यदि  तो  कया  यह  सप्ताह  सारे  राज्यों  में  मनाया  गया

 मलेरिया  उन्मूलन  सप्ताह  का  कार्यक्रम  क्या  कौर

 इसको  कहां  तक  कार्यान्वित  किया

 featem  मं  २३  से  ३०  Rus  तक  मलेरिया  उन्मूलन

 सप्ताह  मनाया  गया  था

 (a)  सूचना  राज्यों  से  एकत्रित  की  जा  रही  है  प्रौढ़  यथासमय  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 इस  कार्यक्रम  में  प्रत्येक  राज्य  में  इस  अवसर  का  मुख्य  स्वास्थ्य

 मंत्रियों  और  जनता  के  प्रमुख  व्यक्तियों  द्वारा  रेडियों  अथवा  सार्वजनिक  सभाओं  में  उद्घाटन

 करना  सम्मिलित  था  ।  प्रदर्श  सिनेमा

 स्त्री  छिड़कने  का  सामूहिक  वाद-विवाद  ग्राही  के  द्वार  प्रचार  किया  गया  था

 राज्यों  से  सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  रोक  यथासमय  सभा-पटल  पर  रख
 दी

 जायेगी

 बंगलौर  नगर  क  लिये  जल  सम् तर रण  और  नालियों  क

 1४१८.  थी  शिव  कँटिया  :  व्या  स्वस्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  बंगलौर  नगर  में  जल  सम्भरण  की  पूर्ति  एवं  नालियों
 की

 समस्या

 के  लिये  केन्द्र  द्वारा  पर्याप्त  वित्तीय  सहायता  का  वचन  दिया  गया  कौर

 छः

 यदि
 at, at  उसका  ब्योरा  क्या  है

 ?

 मल  प्रंप्रेजी  में



 श७र  लिखित  उत्तर  शनिवार  १६  ae Ga

 स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  जल

 सम् भरण  शर  निगम  की  सफाई  योजनायें  के  लिये  १०  .
 ०  करोड़  रुपये  की  कुल  राशि  का  जो  उपबन्ध

 किया  गया  है  उसमें  से  मसूर  सरकार  ने  बंगलोर  नगर  में  जल  सम्भरण  शहरों  नालियों  की  योजनाओं

 के  लिये  200.0  ०
 लाख  रुपये  की  राशि  नियत  कर  दी  है  ।  राज्य  सरकार  नें  इस  नियत  की  गई  राशि

 को  बढ़ां कर  rc
 ०

 लाख  रुपये  कर  देने  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  है  किन्तु  केन्द्र के  पास  निधि

 सीमित  होने  के  कारण  यह  निवेदन  स्वीकार  नहीं  किया  जा  सका  |  राज्य  सरकार  ने  इस

 क्रम  का  पुनर्निरीक्षण  कर  निम्न  दो  योजनाएं  लागू  करने  का  विचार  किया  है

 १.  जल  सम्भरण  योजना  प्राक् कलित  लागत  ६०,
 ०

 लाख  रुपये  |

 २.  कमी  के  अन्दर  की  नाली  योजना  प्राक् कलित  लागत  vo  ०  लाख  रुपये  |

 बंगलौर नगर  जल  सम्भरण  सम्बन्धी  वितरण  व्यवस्था  की  योजनाएं  रोक  ३७  भागों  के  टीमें

 अनुमान  १४  कौर  २७  में
 दो

 बार  में  प्राप्त  हुये  थे  जिनमे ंसे  .  €  ६५८  लाख  रुपये
 के  १७  प्राक्कलन

 करने  के  भ्  अब  तक  स्वीकृत  कर  लिये  गये  ह  ।  देख  प्राक्कलनों को  केन्द्रीय  लोक  स्वास्थ्य

 संगठन  द्वारा  सुझाये  तरीके  के  अनुसार  इनका  पुर्नानरीक्षण  करने  के  ९  स्वीकृति

 दी  जायेंगी  ।  स्वीकृत  योजनायें  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  2EYO-  में  ऋण  के  रूप  में

 २.०  लाख  रुपय  की  मंजरी  दी  गई  थी  ।

 चावल  समिति  की  बठक

 1४१९.  शो
 जीवन  ठप्पा  क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री यद  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारतीय कृषि  गवेषणा  परिषद्  की  चावल  समिति  की  पहली  doe  हाल  ही  में

 शिमला  में  हुई  कौर

 यदि  तो  क्या  निष्कर्ष  निकाले  गये
 ?

 खाद्य  तथा  छाया  (3  प्र ०  जी  चावल  समिति  की  पहली  बठक

 श३  2€XsS  को  शिमला  में  हुई  थी  ।

 समिति  are
 की

 गई  महत्वपूर्ण  सिफ़ारिशों का  सारांदा  लोक-सभा पटल  पर  रखा

 बाता है  भागिये  alzfsrer  १,  अनुबन्ध  संख्या  2u2]

 उत्तर  भारत  क्लब

 1४२०.  सरदार  इकबाल  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की

 करेंगे कि

 क्या  भारत  सरकार  ने  उत्तर  भारत  उड्डयन  क्लब  के  लिये  geXe  के  लिये  कुछ

 राशि  आवंटित की

 यदि  तो  क्लब  को  कितनी  राशि  सहायता  के  रूप  में  दे  का  विचार है  ?

 उदयन  उप मंत्रों  मुह  :
 गौर  जी  हां

 ।
 क्लब

 को

 साज  agra  देने  के  सिए  cores  में
 (,22%,2o6

 रुपये  की  व्यवस्था
 की

 गई  है
 ।

 था

 मल  arty  में
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 अधिक  पन्त  उपजाओ  आन्दोलन

 न्
 |  ४२१.  सरदार  इकबाल  सिंह  :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पंजाब  को  wa  उपायो  आन्दोलन
 के

 लिये
 as  Or Oc)  में  कितनी  राशि

 झ्रावांटत  की  गई  थी  प्रौर  क्या  वह  सब  खे  हो  गई

 राज्य  में  खाद्य  उत्पादन  बढ़ाने  में  इससे  कहां  तक  सहायता  मिली  श्र

 कितने  एकड़  are  अधिक  भूमि  पर  खेती  की  जाने  लगी  है  ?

 तथा  कृषि  मंत्रो  जगण  प्र०  :  राज्य  सरकार को  LE. २७  लाख

 रुपये  की  राशि  व्यय  करने  का  अ्रधिकार  दिया  गया  था  जिसमें  से  उसने  १३३  .  ०२  लाख  रुपये  व्यय

 किये थे  ।

 ७८,५००  टन  भ्र ति रिक्त  उत्पादन  होने  का  समाचार  मिला  है  |

 ६४,८००  एकड़  और  भूमि  पर  खेंती  की  जाने की  सुचना  दी  गई  है  ।

 राज्य  च्  बोर्ड

 1४२२.  सरदार  इकबाल  सिंह  :  क्या  सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 किः

 भारत  सरकार  द्वारा  विभिन्न  राज्यों  में  राज्य  विद्युत  बोर्डों  के  PEY QRS  में

 कितनी  वित्तीय  सहायता  की  मंजूरी  दी  गई

 इसका  कहां  तक  उपयोग  किया  जा  चुका  है  ;  भ्र ौर

 इस  सम्बन्ध  में  PEYGANE  में  कितनी  राशि  की  मंजूरी  दी  गई  है  ?

 सिंचाई  कौर  face  उपमंत्री  (att  हाथी  )  :  गौर  विद्युत

 EWS  के  उपबन्धों  के  प्रवीन  राज्य  विद्युत्  बोर्डों  को  वित्तीय  सहायता  देने  के  लिये  केवल

 राज्य  सरकारें  ही  सक्षम  है  ।  भारत  सरकार  ने  भूतपूर्व  दिल्ली  राज्य  विद्युत्  बोर्डे  जो  श्री  दिल्ली १ ५

 नगरपालिका  निगम  दिल्ली  विद्युत  सम्भरण  उपक्रम  राज्य  सरकार की  हैसियत  से

 PEYO-US  में  ५०  लाख  रुपये  का  ऋण  मंजूर  किया  जो  सब  खर्चे  किया  जा  चुका है
 ।

 एक  भी  नहीं  ।  दिल्ली  नगरपालिका  निगम  के  बनजाने  से  दिल्ली  में  विद्युत  उत्पन्न

 सम्भरण  कौर  वितरण  का  कार्य  नगरपालिका  निगम  को  हस्तान्तरित  कर  दिया  गया  है  नौ दिल्ली

 राज्य  विद्युत्
 बोझ  ७  १९५८  को  भंग  कर  दिया  गया  है

 |

 भू  सर्वेक्षण

 1४२३.  सरदार  इकबाल  सिंह
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री
 ७  2845.0  के  तारांकित

 प्रश्न  संख्या  ७५१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  डा०  सी ०  ई  ०
 केलांग  द्वारा  प्रस्तुत  की  गई

 ।
 रिपोर्ट  की  सरकार  ने  जांच  कर  ली  है  ;

 झ्र

 यदि
 तो

 भारत  सरकार  ने
 क्या  निर्णय  किया है

 ?

 मल  wat  में
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 fara  तथा  कृषि  मंत्री  श्र०
 प्र०  :

 एक  विवरण  लोक-सभा  पटल  रवा  जाता है
 ।  परिदिष्ट  १,  अनुबन्ध

 संख्या  gx2]

 कोणाक  के  लिये  सभी  मौसमों  में  काम  रानें  वाली  सड़क

 1४२४.  श्री  पाणिग्रहण  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  द्वितीय  योजना  काल  में  कौशिक  के  लिये  सभो  मौतों  में  काम  art  वालो  सड़क

 पुरी  हो  जाने  का  कार्यक्रम  निश्चय  हो  गया  है  ;  अर

 क्या  सड़क  पुरी  करने  के  लिये  उड़ीसा  की  सरकार  ने  कुछ  कौर  अनुदान  मांगा है
 ?

 तथा  संचार
 मंत्रालय

 में
 राज्य-मंत्री

 राज
 :

 जी at

 किन्तु  राज्य  सरकार  स्थिति  की  ga:  जांच  कर  रही  हैं  ।

 भ्रमण  सिचाई  योजना

 1४२४.  श्री  सुरेन्द्र  नाथ  द्विवेदी  :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 क्या  चाल्  वर्ष  में  उड़ीसा  की  सरकार  से  कोई  नई  भ्रमण  सिचाई  योजना यें  प्राप्त  हुई  हैं  ;

 क्या  इस प्रयोजन  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  कोई  विशेष  अनुदान  दिया  जा  रहा है
 ?

 fara  तथा  कृषि
 मंत्रो  श्र०  प्र०  :  कौर  (@).  जी  नहीं  ।  राज्य  सरकार

 ने  बताया  है  कि  वह  नई  परियोजना  नये  area  करने  के  लिये  योजना  में  अ्रघिक  से  अधिक  १०  लाख

 रुपये  भ्र ौर  बढ़ाने  के  लिये  भारत  सर  कार  से  मांग  करेगी  |  राज्य  सरकार  के  ब्यौरे  को  प्रतीक्षा  की

 जा  रही है  ।

 जूट  की  खती

 1४२६.  श्री  bes  देदे  हना oe  ata  <7  ToT  fra-  .
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  को  कपा  करेंगे

 कि  उड़ीसा  में  कितने  एकड़  भूमि  पर  जूट  की  खेती  की  जा  रहो है  कौर  REY Ges  में  कुल  कित नी

 पैदावार  हुई  ?

 तथा  कृषि  मंत्री  त्०  प्र०  :

 क्षेत्र  ६४,०००  एकड़

 पैदावार  9,905,000  गांठें

 लाख  Bt  Gat

 1४२७.  श्री  रा०  चल  माझी  :  क्या  खाद्य  तथा
 कृषि

 मंत्री  यह  बताने  को  कता  करेंगे  कि  :

 क्या  उड़ीसा  राज्य  में  केन्द्र  द्वारा  लाख  की  खेतो  में  विस्तार  करने  का  कोई  विचार है  ;
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 )  उड़ीसा  में  वे  क्षेत्र  कौन-कौन  से  हैं  जिन  में  केन्द्र  द्वारा  लाख  की  खेती  की  जा  रही  है  ;

 और

 (7)  उड़ीसा  में  केन्द्र  द्वारा  किन  नये  क्षेत्रों  में  खंती  की  जाने  वाली  है  ?

 तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  :  भारत  सरकार  ने  द्वितीय  पंचवर्षीय

 योजना  काल
 के

 दौरान  में  उड़ीसा  में  कुन  44,400  रुपये  की  लागत  पर  लाख  की  खेती  करने की

 एक  योजना  पर  मंजूरी  दी  है  जिसमें  केन्द्र  श्र  राज्य  सरकार  का  श्रद्धा-म्राथा  WT  रहेगा  |

 उड़ीसा  में  लाख  की  खेती  के  लिये  बताई  गई  योजना  का  उद्देश्य  दो  ब्रूडलाख  केन्द्र

 स्थापित  करने  का  है  जिनमें  से  एक  क्योंकर  डिवीज़न  के  नंबर  नामक  स्थान  में  होगा  शोर  दूसरा

 उड़ीसा  राज्य  में  काशीपुर  डिवीज़न  के  माहुलपटना  क्षेत्र  के  इंडिया  नामक  स्थान  में  ।  इन  कार्यों  की

 स्थापना  PEU-XG  में  को  जा  चुकी है
 |

 फिलहाल  भारत  सरकार  का  ऐसा  कोई  विचार  नहीं  है  किन्तु  दो  अर
 ब्र  डलाख

 एक  अक्षमालिक  डिवीज़न  में  शर  दूसरा  बोनोई  डिवीज़न  के  नगरिया  ब  में  खोलने  का  प्रश्न

 उड़ीसा  सरकार  के  विचाराधीन  है  |

 स  खा न

 S  श्री  सोहन  स्वरूप :
 TEA

 इकबाल  fag  :

 क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  ढपा  करेंगे  कि  :

 इस  वर्ष  देश  के  किन-किन  क्षेत्रों  मैं  वर्षा  के  देर  से  होने  या  सुखा  पड़ते  का  खरीद  की  फसल

 पर  प्रभाव

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  उतर  प्रदेश  में  अनाज  भ्र ौर  गेहूं  की  भारी  कमी  है  ग्रोवर  गेहूं  का

 भाव  दिनों  दिन  बढ़ता  जा  रहा  है  ;

 यदि  तो  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कायवाही  कर  रही  है  न्य

 उत्तर  प्रदेश  कौर  देश  के  अरन्य  भागों  में  सस्ते  अ्रनाज  की  कितनी  दुकानें  खोली  गई  हैं

 और  भविष्य  में  कितनी  तौर  खोली  जाने  वाली  हे  ;  कौर

 रबी  की  फसल  में  अनाज  का  कितना  उत्पादन  जना  शौर  वह
 गत  वर्ष  की  तुलना  में

 कैसा  रहा  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  £. हू  To  :  मध्य

 पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  पश्चिमी  बंगाल  में  १९५७-५८  की  खरीफ़  की  फसलों
 पर

 वर्षा

 में
 विलम्ब

 कौर  सूखा  का  प्रभाव  पड़ा  है  ।

 जी  हां
 ।
 गेहूं  के  उत्पादन  में

 भी
 कुछ  कमी  हुई  है

 ।

 मोटे  अनाज  विदेशी  गेहूं  का  वितरण  जो  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  में  पहले  से  चल  रहा

 है  र  बढ़ा  दिया  गया  है  ।  मध्य  प्र  पश्चिमी  उत्तर  प्रदेश  में  बहुत  सो  सस्ते  की  दुकानें  अनेक

 स्थानों  पर  खोल  दो  गई  हें  ।  उत्तर  प्रदेश  से  गेहूं  का  निर्यात  बन्द  कर  रखा  है  ।  घाटे  की  feat  द्वारा

 देसी  गह  की
 खरीद

 बन्द  कर  दी  गई  है  ।  इ  न  मिलों  को  विदेशी  गेहूं  केन्द्रीय  भण्डा
 रों  से  दिया  जाता  है  ।

 मूल  अंग्रेजी  मं



 49%  लिस्ट  बत  उत्तर ४  NU ਂ  १६  As

 लगभग ३४५०  उत्तर  प्रदेश  मेंबर  35,000  दूसरे  राज्यों A  प्रा वश्य कता  पड़ने  पर

 शर  दुकानें  खोल  दी  जायेंगी  |

 उत्तर  प्रदेश  में  रबी  की  फसल  का  उत्पादन  गत  वर्ष  की  निक्षा  लगभग  १४  प्रतिशत

 कम  रहा  है  कौर  समस्त  देश  में  २०  प्रतिशत  कम  है  |  उत्पादन  के  आ्रांकड़े  निम्नलिखित  हैं

 zt  में  )

 PENS-U  PEN O-NS

 (१)  उत्तर  प्रदेश  प्२१८  ARVO

 (२)  समस्त  देश  १८४०५  VUSR ३े

 सिगनल  के  का  श्रायात

 1४२४.  श्रीमती  पावती  कृष्णन  :
 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  क्या  करेंगे  कि  प्रत्येक

 रेलवे  में  पिछले  प्रत्येक  तीन  वर्षों  में  सिगनल  के  खम्भों  के  प्रख्यात  पर  कितनी  विदेशी  मुद्रा  व्यय  की

 गई  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़
 :

 हंकड़े  रुपयों  में

 सिगनल  के  खम्भों  के  रायात  पर  व्यय  की

 गई  राशि

 रेलवे  a ates ate  स्वा  ES  a  SS  SY

 PEXY-XE  PEURAKY  PEYO-XS

 दिव  ि  वि  व  SS  by  ME  ि  SS

 रुपये  रुपये  रुपये

 मध्य  8, 2oe  g,XOR  9.0  १,५७०

 पूर्वी

 उत्तर  &8, 528  99,E5% ६

 —
 उत्तर-पूर्व

 उत्तर-पूर्व  सीमान्त  a

 दक्षिण  की  ARR  LOG  ARA

 दक्षिण-पूर्व  सा

 पश्चिम  ow  a  =

 रेलों  के  विद्युतीकरण  २२,५३६

 द  ि  Se  ि  कि  ि

 योग  १७४  &  &, 20%  ६,७०८ |

 मूल  भ्रंग्रेज़ी  में
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 पांडु  सनौर  प्रम  लगावें
 के  बीच  ब्रह्मपुत्र  पुल

 ४३०  श्री  सफीना  अहमद : क्या रेलवे मंत्री यह क्या  रेलवे  मंत्री  यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे कि  gs  और

 अमीन गांव के बीच के  बीच  प्रस्तावित  ब्रह्मपुत्र  पुल  के  बारे  में  कया  प्रगति  की  गई  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  प्रारम्भिक  कार्य  जसे पुल  बनाये  जाने के

 स्थान  का  उस  तक  जाने  के  यार्ड  तथा  उस  स्थान  की  सफाई  करने  के  धर्न्य  ara
 गई

 i
 कार्यों  में  सन्तोषजनक प्रगति  हो  रही  है  ।

 नींव  का  कार्य  आगामी  काम  करने  वाले  सीजन  Saree  करने  का  निचय  किया  गया  है  ।

 पुराना  ate  हिंगोली  के  बीच  रेल  मार्ग

 1४३१.  श्री  पांगरकर  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  यह  सच  है  कि  ६  १९५८  की  रात  को  अत्यधिक
 वर्षा  होने  के  कारण  पुराना

 att  हिंगोली  के  बीच  की  रेल  की  पटरियां  पानी  के  कारण  बह  गई  जिसके  परिणामस्वरूप  उपर्युक्त

 स्टेशनों  के  बीच  यातायात  बन्द  हो  कौर

 यदि  तो  यातायात  को  चालू  करने  में  अधिकारियों  को  कितना  समय  लगा  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  वें०  ६  १९५८ की  रात  से  ग्रत्यघिक

 वर्षा  aren  हो  जाने  के  कारण  मध्य  रेलवे  के  पूरना--हिंगोली  छोटी  लाइन  के  सेक्शन  पर

 बस्मतनगर  शौर  बोल्या  स्टेशनों  के  बीच  जनक  स्थानों  पर  कई  जगह  पटरी  उखड़  गई  थी  जिससे  उस

 सेक्दयान  की  सीधी  गाड़ियों  का  जाना  रोक  दिया  गया  था  ।

 सीधा  आवागमन  PY—-V— PEELS  से  पुनः  ग्रा रम्भ हो  गया  था  |

 पर्यटक  विकास  परिषद्

 JS  श्री  हेमराज
 :

 ४३२.
 सरदार  इकबाल  सिंह

 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 पेंट  विकास  परिषद्  की  श्रीनगर  में  हुई  बैठक  के  मुख्य  निर्णय  कया  थे  ;  कौर

 सरकार  ने  कौन-कौन  से  निर्णय  स्वीकार  करके  उन्हें  कार्यान्वित  कर  दिया  है  ?

 परिवहन तथा तथा  संचार  मंत्रालय  में
 राज्य-मंत्री

 राज  :  एक  विवरण

 लोक-सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  १  ५३]

 (a)  परिषद्  की  बैठक  की  कार्यवाही  का  सारांश  प्रभी-प्रभी  उपलब्ध  है  कौर  सरकार

 ने  उसके  द्वारा  की  गई  सिफारिशों  पर  wed  जांच  अभी  पुरी  नहीं  कर  पाई  है
 ।

 प्रतीक  उपजाश्रो योजना

 1४३३.  श्री  हेमराज  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि

 १९५८-५९  के  लिये  अ्रधिक  अन्न  उपजाओ  योजना  के  अधीन  प्रत्येक  राज्य  से  कितनी

 संख्या  में  अल्प  सिंचाई  योजनायें  प्राप्त  हुई  हैं
 ;  शौर

 इन  योजनाओं पर  प्रत्येक  राज्य  के  लिये  कितनी
 धन

 राशि  स्वीकृत
 की

 गई  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  :  रोक  जानकारी  बताने  वाला

 एक  विवरण  लोक-सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  परिशिष्ट  १.
 अनुबन्ध  संख्या  १४४]

 tat  अंग्रेज़ी  में
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 झांसी  मानिकपुर  सेक् दान  पर  महोबा  स्टेशन

 ४३४.  श्री  रा०  स०  तिवारी  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि :

 क्या यह  सच  है  कि  यात्रियों  को  झांसी--मानिकपुर सेक्शन  के  महोबा  स्टेशन पर  जगह

 की  कमी  के  बहुत  कष्ट  का  सामना  करना  पड़ता  है  ;

 इस  असुविधा  को  दूर  करने  के  लिये  महोबा  स्टेशन  पर  बरसाती  कौर  कमरे  बनाने  का

 काय॑  कब  तक  पूरा  हो  जायेंगी  ;  ौर

 क्या  यह  काम  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  पूरा  होने  की  सम्भावना  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़
 :  शायद  माननीय  सदस्य  का  मतलब  मध्य

 रेलव ेके  झांसी--मानिकपुर  सेक्शन  के  महोबा  स्टेशन  से  है  ।  यदि  ऐसा  तो  उत्तर  नकार  में  है  ।

 कौर  इस  स्टेशन  पर  दो  प्रतीक्षालय  मौजूद  हू  :  एक  तीसरे  दर्जे  का  जिसका

 क्षेत्रफल  लगभग  29vo  वर्गफुट  है शौर  दूसरा  ऊंचे  दर्जें  का  जिसका  क्षेत्रफल  १९२  वर्गफुट है
 |  यहां

 जो  यातायात  होता  है  उसे  देखते  इस  समय  प्रतीक्षालय की  अधिक  सुविधा  देने  या  प्लेंटफामं  पर

 छत  डालने  की  ज़रूरत  नहीं  जान  पड़ती  ।

 qatar  सीमान्त  रेलवे  प्रशासन

 sf  शी
 TRY.

 श्रीमती मफीदा  were  :

 कया  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 नवीन  रेलवे  ज़ोन  के  उद्घाटन  होने  के  ear  से  पूर्वोत्तर  सीमान्त  रेलवे  प्रशासन  के

 प्रत्येक  श्रेणी  में  अरब  तक  कितनी  नई  नियुक्तियां  की  गई

 अनुसूचित  जाति  कौर
 अनुसूचित

 के  कितने  व्यक्तियों  ने  आवेदन  भेजे

 थे  और  उनमें
 से

 कितनों  की  नियुक्ति  हुई  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  खां  )
 :  ax  तृतीय  श्रेणी

 तृतीय  श्रेणी

 अ्रनुसुचित  जातियों  शौर  अनुसूचित  जाति  कौर

 अनुसूचित  श्रादिमजातियों  अनुसूचित  श्रादिमजाति कुल  नई
 नियुक्तियां  के  उम्मीदवार झ  के  नियुक्त  गये

 ee  ee PN PN

 अनुसूचित  अनुसूचित  भ्रनुसूचित

 ग्रादिमजाति  जाति  श्रादिमजाति

 धव  य  RS  SS  ST  eS  ि  Cane

 Yao  २६९  ११८  ३  wR

 8  भा टाइपिस्ट  ३६

 स्टेनोग्राफर  १६  oe  oe

 असिस्टेंट  ड्राफ्ट्समेन  a4  ——  oe

 नसं  ग्रेड ए  २  १

 नस  ग्रेड  बी  g  omy

 मूल  प्रंग्रेजी
 में



 १६  Reys  लिखित  उत्तर  KOE

 शॉन चतुथ  श्रेणी

 सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  प्रौढ़  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी

 हसन-मंगलौर  रेलवे  लाइन  सर्वेक्षण  रिपो

 1४३६.  थ्री  सिद्धनंजप्पा  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रेलवे  बोर्ड
 ने  हसन--मंगलौर  रेलवे  लाइन  सर्वेक्षण  रिपोर्ट  पर  विचार  कर  लिया

 शर

 यदि
 तो

 उस  पर  क्या  निर्णय  किया  गया  है
 ?

 उपमंत्री  सें०  :  बोर्ड  द्वारा  रिपोर्ट  की  जांच  की  जा

 रही है  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 उत्तर  रेलवे  का  सादुलपुर--हनुमानगढ़  सेक्शन

 1४३७.  श्री  कर्गोसिह  जी  :  व्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  उत्तर  रेलवे  के  सादुलपुर--हनुमानगढ़  सेक् दान  के

 लगभग  सभी  स्टेशनों  पर  पीने  के  पानी  की  सन्तोषजनक  व्यवस्था  न  होने  के  कारण  यात्रियों  को

 अत्यधिक  भ्र सुविधा  होती  है  ;  ौर

 यदि  तो  इस  विषय  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शहनवाज  सादुलपुर-हनुमानगढ  सेक्शन  के  सभी

 स्टेशनों  पर  पीने  के  पानी  का  पर्याप्त  प्रबन्ध  है  तर  यात्रियों  को  कोई  कष्ट  नहीं  होने  पाता  है  ।

 इस  dares  के  प्रत्येक  स्टेशन  पर  एक  पानी  पिलाने  वाला  रख  दिया  गया  है  ।  इसके  साथ  ही

 गर्मी के  मौसम में  ३५  ale  areal  पानी  पिलाने  के  लिये  रखे  गये  हें  ।  शेरेकान  शहरों  तिथि  स्टेशनों

 पर  गहरे  नलकूपों  की  व्यवस्था  कर  दी  गई  श्र  तहसील  भद्रा  एवं  एलेनाबाद  स्टेशनों  पर  मीठे

 पानी  के  कुएं  भी  मौजूद  हूँ  ।  ग्य  स्टेशनों  पर  पानी  टैंकों  से  दिया  जाता  है  जो  प्रति  दिन  चलने  वाली

 गाड़ियों  के  साथ  जुड़े  रहते  है  ।

 seq  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 रेलवे  मन्त्रालय के  संलग्न  कार्यालय

 ४३८.  श्री  कठ  Yo  मालवीय  :  क्या  रेलबे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 रेलवे  मंत्रालय  के  कितने  संलग्न  कार्यालय  दिल्ली  से  बाहर  स्थित  हैं  ;

 ये  कौन-कौन  से  ह  ak  कहां  कहां  स्थित हैं  ;
 शर

 क्या  प्रौढ़  भी  कुछ  कार्यालय  या  सेक्शन  बाहर  भेजने  का  प्रदान  सरकार
 के  विचाराधीन

 ह ै?
 अलाम

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़
 ग्रोवर  (wz)

 ि  )}-  At
 घान  खाका  ग्रोवर  मानकी -

 ग्रोवर ~
 करण  संगठन  का  अनुसंधान  निदेशालय

 '
 लखनऊ  में  है  यांत्रिक  निदेशालय  चित्तरंजन  में  है  ।

 जी  नहीं  ।

 ह

 मूल  अंग्रेजी  में

 *Research  Directorate.
 IResearch  Design  and  Standardisation  Organisation.

 4'Mechanical  Directorate.



 खुद  सभा-पटल पर  रखे  गये  पत्र  १६  gus

 सहकारी  काम

 श्यो 1४३६.  हेम  बरता  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ५  १९५८  के  तारांकित  प्रश्न

 संख्या  ROKR  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  विभिन्न  राज्यों  में  aS  AG-KE  में

 प्रयोग के  तौर  पर  सहकारी  फार्म  खोलने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  ने  क्या  सिद्धान्त  और  मान  निर्धारित

 तथा  कृषि  मंत्री  wo  प्र०  :  कोई  भी  सिद्धान्त  और  मान  निर्धारित  नहीं  किये

 गये  हैं  ।  निम्न  मुख्य  बातें  जिनका  सहकारी  फार्मों  को  पालन  करना  चाहिये  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में

 दी  गई  हैं  ।

 कमी  के  झ्रावश्यक  सामूहिक  भूमि  ate  संयुक्त  प्रबन्ध  है  ।  विकास  की  इस  अवस्था

 में  उतनी  पर्याप्त  ढील  की  भ्रावश्यकता  है  जिससे  भूमि  को  सामूहिक  रूप  दिया  जा  सके  a  सहकारी

 एककों के  द्वारा  काम  कियाਂ  जाये  |  हरनेक  प्रकार  के  संगठन  बनाने  के  बारे  में  विचार  किया  जा  सकता

 है  प्र  विभिन्न  परिस्थितियों  में  भिन्न-भिन्न  प्रकार  का  प्रबन्ध  करने  से  पैदावार  अधिक  weet  हो

 सकेगी  ह

 SS  SS  NY

 सभा-पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 हिमाचल  प्रदेश  खाद्य  अपमिश्रण  नियम

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  में  खाद्य  अपमिश्रण  रोक  LEY  की  धारा  २४

 की
 उप-धारा  (३)  के  शभ्रन्तगंत  दिनांक  १२  १९५८  की  हिमाचल  प्रदेश  की  अधिसूचना  संख्या

 एम०-१-१६/५५-२  में  प्रकाशित  हिमाचल  प्रदेश  खाद्य  अपमिश्रण  Reus  की  एक  प्रति

 सभा-पटल पर  रखता  हूं
 ।  में  रखी  गयी  देखिये  संख्या  एल०  टी ०  982/25]

 अखिल  भारतीय  चिकित्सा-विज्ञान  संस्था  नियमों  में  asters

 श्री  करमरकर  :  में  अखिल  भारतीय  चिकित्सा-विज्ञान  संस्था  १९४६  की  धारा

 २८  की  उप-घारा  (  के  genic  ates  भारतीय  चिकित्सा-विज्ञान  संस्था  १९५८  में  कुछ

 संशोधन  करने
 वाली

 दिनांक  २६  १९५८  की  अधिसूचना संख्या  जी०  एस०  आर  ६३३  की

 एक  प्रति  सभा-पटल पर  रखता  हूं
 ।

 में  रखी  गयी  देखिये
 संख्या  एल०  ate  wee/ys]

 सुती  वस्त्र  रादेश  में  संशोधन

 तथा
 उद्योग  उपमंत्री  सतीश

 चन्द्र  )  :
 श्री  कान नगों  की  ate  से  भ्रत्यावश्यक

 पण्य  १९५५
 की

 घारा  ३  कप-धारा  (६)  के  अ्रन्तगंत  सुती  वस्त्र  )

 १९५८  में  कुछ  कौर  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  २८  १९४५८  की  अधिसूचना  संख्या  एस०

 कार
 to  १६१

 की  एक  प्रति
 सभा-पटल

 पर  रखता हूं  ।
 में  रखी  गयी  देखिये

 संख्या
 एल०

 टी०  9&\9/  ५८]
 «>>  नाणणायययुयएल्एएयल्एइल्एईएतल्एइल्एल्एतएस्एਂ क

 मूल
 atiet

 में



 १६  १९५८  सभा  पटल  पर  रख  गय  पत्र  प्र १ है

 श्रत्यावव्यक  पण्य  अघिनियम  QEXY  के  अधीन  जारी  को  गई  श्रधिसुचनायें

 fara  तथा  कृषि  उपमंत्री  श्र०  म०  :  में  ग्रत्यावस्यक पण्य  LEXY

 की  धारा  ३  की  उप-धारा  (६)  के  अन्तर्गत  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति

 पटल  पर  रखता हूं
 :--

 बम्बई  चावल  नियन्त्रण  )  १९५७  में  कुछ  शर  संशोधन  करने

 वाला  दिनांक  १०  2&Xs HT Uo का  जी०  एस०  आर  संख्या  2¥¥ |

 उड़ीसा  चावल  निषेध  )  श्रीदेवी  EYL  में  कुछ  भ्र ौर  संशोधन  करने  वाला

 दिनांक  १०  2&YUS BT FTo का  जी०  एस०  कार  संख्या  ICY |

 श्रन्त्षेत्रीय गेहूं  यातायात  नियन्त्रण
 थ्रो  १९५७  में  कुछ  भ्र ौर  संशोधन  करने

 वाला  दिनांक  १०  Reus  का  जी०  एस०  कार  संख्या  ३४६  |

 चावल  यातायात  नियन्त्रण  १९५७ में  कु  र  साधन

 करने  वाला  १०  RES  का  जी०  एस०  अनार  संख्या  ३४७

 (  )  गेहूं  के  ore  की  मिलें  देना  कौर  नियन्त्रण  )  Ceu9 F He A में  कुछ  प्रौढ़

 संशोधन  करन  वाला  दिनांक  १०  १«४५८  का  जी०  एस०  कार  संख्या

 3c  |

 )  पंजाब  चावल  १९५७  कुछ  शर  संशोधन  करने
 1  दिनांक  १०  PES  का  जी०  एस०  आर  संख्या  ३४

 अमृतसर  गुरदासपुर  जिले  चावल  रादेश  2EYY  मे

 छ  शर  संशोधन  करने  वाला  दिनांक  १०  PENS  का  जी०  एस०  कार

 सख्या  Ro  |

 उत्तर  प्रदेश  चावल  PEN  में  कुछ  संशोधन करने

 वाला १०  as  YS  का  जी०  एस०  कार  संख्या  X42  |

 बिहार  अनाज  नियन्त्रण  )  १९५७  में  कुछ  संशोधन करने  वाला

 दिनांक १०  १९४८ का  जी०  एस०  कार  संख्या  रेभ  |

 ्य  प्रदेश  चावल  नियन्त्रण  )  PRY  में  कुछ  संशोधन करने

 वाला  दिनांक  १०  १९५८ का  जी०  एस०  करार  संख्या  43.0  |

 दिल्ली  चावल  नियन्त्रण  )  as  ५८
 में  कुछ  संशोधन करने  वाला

 दिनांक  १०  १९४५८  का  जी०  एस०  कार  संख्या  Re | |

 बंगाल  चावल  नियन्त्रण  )
 १९५८  में

 कुछ  कौर

 संशोधन करने  वाला  दिनांक  १०  2&4 HT ato का  जी०  एस०  आर ०  संख्या  FAY I |

 चावल
 चावल  से  बुकिंग  पर  प्रतिबन्ध  )  C&O A He AK में  कुछ  भ्र ौर  संशोधन  करने

 वाला  दिनांक  20.0  FeXs =  का  जी०
 एस०  करार  संख्या  ३५६ |

 नमक

 मूल  wail
 में



 ८२  सभा-पटल  पर  रखे  गये  पत्र  १६  geass

 ao  म०

 दक्षिणी  क्षेत्र  चावल  से  बुकिंग पर  प्रतिबन्ध )  १९५८ में  कुछ  शरर

 संशोधन करने  वाला  दिनांक  १०  2e¥s aT So का  जी  ०  एस०  शिकार  संख्या  EAC)

 दिनांक  ८  PUG  का
 जी०  एस०  कार  संख्या  ३६९  |

 अमृतसर कौर  गुरदासपुर  जिलें  चावल
 नियन्त्रण  )  REXY  में

 कुछ  सनौर  संशोधन  करने  वाला  दिनांक  १६  १९५८  का  जी०  एस०  कार

 संख्या  FEY |

 उड़ीसा  चावल  १९५७  में  कुछ  भ्र  aa  करने

 वाला  दिनांक २४  2eus  का  जी०  एस०  करार  संख्या  ४१६  |

 )
 दिनांक  २४  geyc  का

 जी०  एस०  कार  संख्या  ४  १७  जिसमें  राजस्थान

 चना  Zeus  दिया  हुमा  है
 |

 )  दिनांक  ७  2EUS  का  जी०  एस०  कार  संख्या  ४६०  |

 दिनांक  ७  2EYS  का  जी०  एस०  करार  संख्या  ४६१  |

 )  दिनांक ¥  १६  ५८  का  जी०  एस०  करार  संख्या  WEY
 |

 )  दिनांक  ७  १९५८  का  जी०  एस०  अनार  संख्या  ४६८  |

 दिनांक  १२  १९५८  का  जी०  एस०  कार  संख्या  ४८४
 जिसमें  चना  (

 स्थान  )  मूल्य  नियन्त्रण  १९५८  दिया  gars  |

 )  त्रिपुरा  खाद्यान्न  नियन्त्रण  १९५६  में
 कुछ  ae

 धन  करने वाला  दिनांक  १७  १९४५८ का  जी०  एस०  शार ०  संख्या  तक
 |

 )  दिनांक  २१  १९५८  का  जी०  एस०  कार  संख्या  KRY  |

 )  चावल  यातायात  नियन्त्रण  १९५७  में  कुछ  भ्र

 संशोधन  करने
 वाला  दिनांक  १६  2eYs  का  जी०  एस०  करार

 संख्या  Yok
 |

 दिनांक  २५  2EUS  का  जी०  एस०  श्रार०  संख्या  ५२६  जिस  में ग्रान्घ्र

 चावल  जांच जाती  )  १९५८  दिया  gars  ।

 )
 चावल

 से  बनने  वाली  चीजों  में  प्रयोग  पर  रोक  )  १९५८  में  कुछ

 कौर  संशोधन  करने
 वाला  दिनांक  ५  १९४५८  का  जी०  एस०  कार  संख्या

 पट  |

 )  दिनांक  ३  ges  का  जी०  एस०  अ्रार् ०  संख्या  ५६७  जिसमें  धान

 )  मूल्य  नियन्त्रण  g&Xs  दिया हुआ  है
 ।

 राजस्थान  चना  पर  १९५८  में  कुछ  संशोधन  करने

 वाला  दिनांक  १२  LEAS  का  जी०  एस०  करार  संख्या  YEE

 चावल  कौर  धान  दूसरा  मूल्य
 नियन्त्रण  ATT,  १६५८  में

 कुछो  संशोधन  करने  वाला  दिनांक  ११  PENS  का
 जी०  एस०  कार

 संख्या  ROX  |



 १६  ReXS  ूदे

 )  भ्रन्तक्षेत्रीय गेहूं  नियन्त्रण  १९४५७  में  कुछ  संशोधन  करने  वाला

 दिनांक  १२  24s  का  जी०  एस०  कार  संख्या  R08  |

 )  दिनांक  १९  १९५८  का  जी०  एस०  करार  संख्या  ६२५  |

 में  रखे  गये  ।  देखिये  संख्या  एल०  ato  wea/4a]

 इन  इम्प्लीमेंट  नामक  पत्र

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  बहादुर  )  :  श्री  ग्रामीण  चली  की

 झोर  से  लेबर  शिमला  तथा  योजना  आयोग  के  श्रम  कौर  रोजगार  डिवीजन  द्वारा  तैयार  किये

 गये
 इन  (१९६०

 स्त्रियां  रोजगार में
 नामक

 पत्र
 की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता  ह  में  रखी

 गयी
 ।

 देखिये  संख्या

 एल०  टी ०  ७९९€/  yo]

 ee  rr  rt  ee

 समिति

 श्री  त्रि०  ना  ०
 fag  )

 :
 में

 विनियोग
 लेखे  )  Pe XR—4Y TAT तथा

 PEYV- UY

 तथा  लेखा-परीक्षा  प्रतिवेदन  )  FERQ—AT  १  के  बारे  में  लोक-लेखा  समिति  का  सातवां

 प्रतिवेदन  उपस्थापित  करता  हूं  ।

 TY  eet

 सभा का  ह

 कार्य  मंत्री  सत्य  नारायण  भ्रामक  अनुमति से  मैं  सूचित  करता हूं

 कि  १८  १९५८  से  प्रारम्भ  होने  वाले  सप्ताह  में  निम्नलिखित  सरकारी  aa  लिया  जायेगा  .

 g  शेष  मदों  पर  विचार  |

 २  सदस्य बल  तथा  मणिपुर  )  विशेष  शक्तियां  gaas  पर  विचार

 तथा  उसे  पारित  करना  ।

 श्रमजीवी  पत्रकार  की  दरों  का  8eyas  |

 सम्पदा  शुल्क  )  gous  प्रवर  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  में
 ।

 श्री  sora  सिंह  का  चीनी  निर्यात  saga  wearer  को  नामंजूर  करने  के  बारे  में  संकल्प
 ।

 चीनी  निर्यात  संवद्धन  १९ ic  पर  विचार  तथा  उसे  पारित  करना  ।

 १९  को  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  सम्बन्धी  प्रस्ताव  पर  चर्चा  ।

 थ्  २०  को  खाद्य  स्थिति  सम्बन्धी  प्रस्ताव  पर  चर्चा  |

 ————

 wast
 में



 ya  १६  gays

 संसद्
 विधेयक

 संयुक्त  समिति  के  प्रतिवेदन  के  उपस्थापन  का  समय  बढ़ाया  जाना

 ठाकुर दास  भागने  :  मैं  प्रस्ताव करता  हूं  :

 dag  2eXY  सम्बन्धी  संयुक्त समिति  के

 वेदन  के  उपस्थापन  के  लिये  नियत  समय  १०  १६४५८ तक  बढ़ा  दिया  जाये
 ग

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न
 यह  हैं

 :

 कि  संसद  (  श्रीलता  निवारण  )  १९४५७  सम्बन्धों  संयुक्त  समिति  के

 वेदन  के  उपस्थापन  के  लिये  नियत  समय  १०  Feus  तक
 बढ़ा  दिया

 जायें  बैत

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  |

 विनियोग
 )  संख्या  ३  विधेयक

 रेलवे  मंत्री  जगजीवन
 :
 मैं  प्रस्ताव करता  हूं

 ३१  १९५५ को  समाप्त  होने  वाले  वर्ष  में  रेलवे  के  लिये  कुछ  सेवाओं पर

 व्यय
 की

 गई  राशियों  को  पूरा  करने  के  लिये  उक्त  सेवायों  के  लिये  तथा  उक्त  वर्ष  के
 लिये

 mara  रादियों  से  अधिक  राशियों  के  भारत  की  संचित  निधि  में  से  विनियोग  को  प्राधिकृत

 करनें वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  ।''

 उपाध्यक्ष महोदय  :  यह  है  :

 ्
 ३१  मार्च  PEUY  को  समाप्त  होने  वालें  वह  में  रेलवे  क  लिये  कूल  सेवाओं

 पर  व्यय  की  गई  राशियों  को  पुरा  करने  के  लिये  sag  सेवाओं  के  लिये  तथा  उत  वर्ष  के  लिये  अनूदित

 राशियों  से  झ्रघिक  राशियों  के  भारत  की  संचित  निधि  में  से  विनियोग  को  श्रेणीकृत  करने  वाले

 विधेयक  पर  विचार  किया

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT

 उपाध्यक्ष  महोदय  यह  है  :

 खण्ड  १  से  ३,  भ्र तु सूची  अधिनियमन  सुत्र  तथा  विधेयक  का  नाम  विधेयक  का

 अंग  बने  6.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हनना  |

 खण्ड  १  से  ३,  अनुसूची  अधिनियमन  सूत्र  तथा  विधेयक  का  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 श्री  जगजीवन  राम
 :

 मैं  प्रस्ताव करता  हूं  :

 विधेयक  को  पारित  किया  जाय  0.0

 गश्रिध्यक्ष  महोदय
 :  प्रदान यह  है

 ~
 विधेयक को  पारित  किया  जाये  ।''

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 हुआ

 ।

 मल  अंग्रेजी  में



 १६  aCe Gt  ASX

 बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय
 )

 अध्यादेश

 तथा

 बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय
 )

 विधेयक--जोरों

 |  उपध्यक्ष  महोदय  :  सभा  बनारस  विश्वविद्यालय  )  अध्यादेश  तथा  बनारस

 हिन्दू  विश्वविद्यालय  )  विधेयक  पर  चर्चा  ares  करेगी  |
 श्री  हरिश्चद्र  माथुर  झपना

 भाषण

 जारी  रखेंगे  ।

 pat  हरिशचन्द्र  माथुर  :  मैंने  देखा  कि  प्रतिवेदन  की  कतिपय  बातों
 से  कुछ  माननीय

 सदस्य  ऋद्ध  हुए  किन्तु  हमें  इस  प्रकार  भावुकता  में  नहीं  बहना
 |

 ऐसे  महान्  विषय  पर  विचार  करते  समय  हमारे  ऊपर  काफी  जिम्मेदारी  art  है
 |

 देशी  रियासतों

 के  बहुत  से  विद्यार्थी  इसी  विश्वविद्यालय  में  पढ़ा  करते  थे  कौर  उन्हें  स्थान  मिलता  था
 |

 मेरा  छोटा  भाई  इसी  विश्वविद्यालय  में  इंजीनियरिंग  पढ़ा  हैं  ate  हमारी  रियासत  जोधपुर  ने

 इस  विश्वविद्यालय को  पर्याप्त  var  दिया  है  ।  PEvE  में  मैंने भी  २  लाख  रुपये  का  चैक  इस

 लय  को  भेजा था  ॥

 खैर  पहला  प्रदान  यह  हमारे  मन  में  उठता  है  कि  क्या  जांच  समिति  नियुक्त  करना  जरूरी  था
 ?

 जब  डा०  राधाकृष्णन्  इस  विश्वविद्यालय  के  उपकुलपति  थे  तो  उनकी  इच्छा  थीਂ
 कि  डा०  श्यामाप्रसाद

 मुकर्जी  बाद  में  उपकुलपति  बने  किन्तु  गुटबंदियों  के  कारण  लोगों  ने  वह  योजना  सफल  बना
 दी

 पण्डित  गोविन्द  मालवीय  यह  जानते  हैं  ।  किन्तु  प्रतिवेदन  से  दुखित  हुए  हैं
 ।

 गोविन्द  मालवीय  जी  खुद

 भी  तो  जांच  कराने  के  लिये  चिल्लाते  यहां  पर  षडयन्त्र  होते  थे  site  भांति  भांति  की  सभी  प्रकार  की

 बातें  होती  थीं  ।

 जब  हालात  इतने  खराब  हों  तो  जांच  क्यों
 न

 हो
 ।

 हम  यदि  सरकार  को  दोष  देना  चाहें
 तो

 इस

 कारण  दें  कि  उन्होंने  मामले  को  यों  ही  इतना  लम्बा  किया  ।

 दूसरा  Tea  यह  है  कि  क्या  जांच  समिति  में  अच्छे  सदस्य  थे  या  नहीं  ।  इस  बात  का  उत्तर  देने  की

 आवश्यकता  ही  नहीं  है  ।  न्यायाधीश  महाजन  जैसे  स्वतन्त्र  व्यक्ति  इस  में  रखे  गये  थे  ।  इसलिये  मुझे  गेंद

 हनना  कि  समिति  के  सदस्यों  की  इस  प्रकार  से  झ्रालोचना  की  गई  ।  यह  गलत  सी  बात  थी
 ।

 समिति  भी  वैसे  ही  नियुक्त  नहीं  की  गई  बल्कि  नियमित  रूप  से  विश्वविद्यालय  श्रधघिनियम  के

 अन्तर्गत  इसकी  नियुक्ति  हुई  है
 ।

 कोई  भी  काम  सरकार  ने  बिना  सोचे  समझे  नहीं  किया  है
 |

 जब  इस  प्रकार  की  समितियों  के  प्रतिवेदन  सभा  के  समक्ष  कराये  हैं  तो  सामान्यतया  सरकार  ने  उन

 सिफ़ारिशों को  माना  हम  यह  नहीं  कह  सकते  कि  हम  उन  सिफारिशों  की  कोई  परवाह  न
 करें

 किन्तु  इसी  के  साथ  ही  मेरा  यह
 भी

 oar  नहीं  है  कि  प्रतिवेदन  में  कोई  गलती  भी  नहीं  है
 |

 किन्तु
 इस

 बात  में  कोई  सन्देह  नहीं  है  कि  समिति  उपयुक्त  थी  श्र  उन्होंने  उचित  कार्य  वाही  की  है
 ।

 कई  सदस्यों  ने  कहा  कि  प्रतिवेदन  एक  पार्श्विक  है  ।  मैं  उन  महाशयों  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  वे

 प्रतिवेदन  को  पढ़ें  ।  इस  जांच  में  सब  प्रकार  के  लोगों  से  पुछताछ  की  गई  ।  समिति  के  पास  लोगों  ने

 —<——-
 ज्ञापन  भी  भेजे  |

 इसलिये  इसे  एक  तरफा  नहीं  कहा  जा  सकता  ।

 में



 AB %
 बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  अध्यादेश  १६  १९४८

 तथा  बनारस  हिदू  विश्वविद्यालय  विधेयक

 हरिश्चन्द्र

 समिति  ने  सब  बातों  पर  विचार  करने  के  बाद  कतिपय  निष्कर्ष  निकाले  ।  यह  निष्कर्ष  कई  लोगों

 को  we  लगे  ।  समिति  ने  प्रतिवेदन  के  अ्रन्तिम  पैरा  में  इस  प्रा लोच ना  की  सम्भावना  दर्शायी  है

 विश्वविद्यालय  में  दो
 या

 तीन  दल  हैं
 ।

 लोगों  को  यह  डर  है  कि  इस  कार्यवाही  से  केवल  एक  ही

 दल  का  दमन  होगा  कौर  कमजोर  दल  शक्तिशाली  बन  जायेगा  कहा  गया  है  कि  विमान  उपकुलपति  के

 पिता  वहां  किसी  विभाग  के  प्रधांन  हैं  ae  उपकुलपति  ने  अपना  गुट  बना  रखा  है  ।  में  यह  जानना  चाहता

 हूं  कि  क्या  यह  बात  सच  है
 ?

 मैं  मंत्री  महोदय  से  प्रार्थना  करता  हूं  कि  वह  यह
 झ्राइवासन

 दें
 कि  न  केवल

 सभी  दलों  को  समाप्त  किया  जायेगा  बल्कि  दलबन्दी  प्राग  पैदा  भी  होने  नहीं  दी  जायेंगी  ।

 जो  बुराइयां  इस  विश्वविद्यालय  में  होती  हैं  कौर  जिनका  पता  चला  हैं  वह  वैसे
 तो

 समस्त  दिक्षा

 aera  में  होती  हैं  ।  हमें  इन  सब  के  लिये  कुछ  न  कुछ  करना  चाहिये  |

 मुझे  यह  बात  भी  पसन्द  नहीं  ore  कि  उपकुलपति  छानबीन  समिति  से  रखा  जाय
 ।

 यह

 गलत  बात  जिस  उपकुलपति  ने  विश्वविद्यालय  में  सब  की  श्रद्धा  प्राप्त  नहीं  की  उसे  वहां  रहने  का

 कोई  भ्र धि कार  नहीं  है  ।  कमजोर  उपकुलपति  को  वहां  रखना  ही  नहीं  चाहिये  ।

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  काय  मंत्री  जवाहर  लाल  :.  उपाध्यक्ष  मेरे

 साथी  शिक्षा  मंत्री  ने  यह  विधेयक  सरकार  की  झ्र  से  सभा  के  समक्ष  रखा  है  ।  मेरे  बोलने  की

 इसका  तो  नहीं  थी  किन्तु  मैं  समझता  हूं  कि  मुझे  इसके  सम्बन्ध में  दो  चार  बातें  बतानी  चाहियें
 |

 यह  जाहिर  हैं  कि  इस  सभा  के  समस्त  सदस्य  इस  महान्  विश्वविद्यालय  के  वर्तमान  तथा  भविष्य

 को  उज्जवल बनाने  के  लिये  age  हैं  ।  यह  विश्वविद्यालय  वाराणसी  में  है--चाह  वाराणसी  के  कुछ  ही

 गुण  एवं  अ्रवगुण  हों--यह  बात  तो  fates  हैं  कि  वाराणसी  भारतीय  तथा  संस्कृति  का  विन्द्रा

 रही है  ।  यह  विश्वविद्यालय  भी  अ्रखिल  भारतीय  स्तर  का  ही  जाता है  ।  यदि  इस

 अवसर  पर  थोड़ी  भावुकता  हम  लोगों  में  जाय  तो  यह  सहज  स्वभाविक ही  है  ।  किन्तु  भावुकता  को

 बुद्धि पर  छाने  न  देना  चाहिये  ।

 यह  सं  विदित  है  कि  वहां  के  मामले  पर्याप्त  समय  से  ठीक  नहीं  चल  रहे  ।  हमारे देश  के  बहुत

 से  सुप्रतिष्ठित  महानुभाव  इस  विश्वविद्यालय  के  उपकुलपति  शादी  रह  चुके  हैं
 ।

 उनके  विचार  हमारे

 पास  है
 ।

 हम  लोगों  को  भी  वहां  की  स्थिति  का  थोड़ा  ज्ञान  था  हम  वहां  की  हालत  पर  दुखी  थ  ।

 जांच  की  कई  बार  मांग  हुई  प्रौर  पण्डित  गोवा  द  मालवीय  जी  ने  भी  यह  मांग  की  थी

 वह  मांगें  क्यों  की  गई  थीं
 ?

 इसीलिये  कि  वहां  का  काम  ठीक  प्रकार  से  नहीं  चल  रहा  था  ।  यह

 बार  बार  कहा  जाता  था  कि  वहां  के  गुट  विश्वविद्यालय  के  कायें  संचालन  में  कौर  उप कुलपतियों  के  रास्ते

 में  रुकावटें  डालते  थे  प्रो  मनमानी  करते  थे  ।  न  तो  मैं  शर  न  ही  सरकार  इस  मामले  में  जाने  के  लिये

 सक्षम  हैं
 |

 सरकार  तो  एक  सक्षम  समिति  ही  नियुक्त  कर  सकती  हैं  ।  जांच  करने  का  दूसरा  तरीका  तो

 था  ही  नहीं
 at

 मेरा  निवेदन  है  कि
 जो

 समिति  नियुक्त की  गई  थी  इस  कायें  के  लिय  उससे  weal

 समिति  शायद  ही  बन  सकती  थी  ।

 इस  समिति  के  प्रधान डा०  लक्ष्मण  रवामी  मुदलियार  न  केवल  बड़े  शिक्षा  विज्ञ  ही  हैं  बल्कि  जहां

 तक  मैं  जानता  हूं  विश्वविद्यालयों
 को

 स्वायत्त  बनाये  रखने  के  कट्टर  पक्षपाती  भी  हैं
 ।  कई  दूसरे  अवसरों

 पर  उन्होंने  मुझे  इस  सम्बन्ध  में
 बताया  कौर  कहा

 कि
 अमुक्त  कार  विश्वविद्यालयों

 की  स्वायत्तता  के

 मूल  stash  में
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 तथा  बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  विधेयक

 लये  हानिकर  है  ।  उनकी  आलोचना  के  कारण  हमें  भी  कई  बार  विचार  बदलने  पड़े  थे  |  श्री  जब

 इस  प्रकार  के  विचार  रखने  वाले  सज्जन  ऐसी  सिफारिश  करें--जो  कि  एक  प्रकार  से  स्वायत्तता  में

 हस्तक्षेप  के  समान  है--तो  इस  बात  का  महत्व  कहों  ज्यादा  बढ़  जाता  हैं  ।  जब  मेन  यह  बात  सुनी तो

 मुझ  पर  तो  बड़ा  प्रभाव  gar  ।  इस  समिति  को  सरकारी  समिति  नहीं  कहा  जा  सकता  ।  यह  पूर्ण  रूप

 से  स्वतन्त्र समिति  थी  ।

 समिति ने  जांच  की  att  उन्हों  ने  न  केवल  उन्हीं  लोगों  से  पूछताछ  की  जिनका  कि  उन्हों ने

 ज़िक्र  किया  है  बल्कि  दूसरों  से  बड़े  महत्वपूर्ण  व्यक्तियों  से  भी  जांच  की  जोकि  बनारस  fara

 विद्यालय  से  सम्बन्धित  इस  जांच  के  पश्चात  समिति  कुछेक  सब सम्मति  प्राप्त  निश्चयों  पर  पहुंची  |

 कई  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  कि  समिति  के  सदस्य  विश्वविद्यालय  में  गये  ही  नहीं  |  मुझे  पता

 लगा  है  कि  वह  विश्वविद्यालय  में  तो  नहीं  रहे  लेकिन  बनारस  में  रहे  ।  उन्होंने  वहां  ही  जांच  की  कौर

 व्यक्तिगत  रूप  से  वह  विश्वविद्यालय  में  गये  भी  ।  में  ने  सुना  है  कि  उन्होंने  श्यामा  जान  बुझ  कर  ही

 ऐसा  किया  ताकि  वह  बाहर  शान्ति  से  काम  कर  सके  प्रदर्शन  arise  उन  के  सामने  न  हों  ।

 wa  ऐसी  सक्षम  तथा  स्वतंत्र  समिति  जांच  कर  के  किसी  निष्कर्ष  पर  पहुंचती  है  प्रौर  सरकार

 उस  पर  विचार  करती  है  ।  यह  सभा  तनिक  सोचे  कि  यदि  यह  सरकार  उन  सिफारिशों  को  अस्वीकार

 कर  देने  का  साहस  करती  तो  क्या  नतीज  होते  |  क्या  हम  उन्हें  ना मंज़र  कर  देने  के  यह  कारण  बता  सकते

 थे  कि  चंकी  इस  में  स्वायत्तता  में  हस्तक्षेप  होता  है  कौर  चंकी  समिति  के  सदस्य  विश्वविद्यालय  में

 जा  कर  नहीं  रहे  इसलिये हम  न  प्रतिवेदन स्वीकार  नहीं  किया  है  ।  हमारे  लिये  वह  हरसंभव था

 हम  तनिक  तबदीली  कर  सकते  थे  पौर  वह  हम  ने  की  भी  है  वरना  वें  तो  इस  श्रध्यादेशा या  विधेयक

 से  कहीं  आगे  चले  गये  हैं  |

 जो  कुछ  इश्रा  इसे  देखते  हुए  राष्ट्रपति  का  विजिटर  होने  के  नाते  यह  कार्य  था  कि  ag  जांच

 समिति  नियुक्त  जब  इतनी  उच्चस्तरीय  समिति  नीय क्त  कर  दी  गई  तो  सरकार  के  लिये  यह

 संभव  नहीं
 था  कि

 वह  उस  की  सिफारिशों
 को

 रद्द  कर
 दे  ।

 मैं  समझता  हुं  कि  इस  सभा  के  लिये  भी

 इस  प्रकार  की  कार्यवाही  करना  बड़ा  ही  कठिन  है  ।  वेसे  तो  यह  सभा  सरकार  की  किसी  भी  चीज़  को

 रद  कर  सकती  है  प्रौढ़  यह  सरकार  से  अधिक  बुद्धिमान  है  ।  किन्तु  इस  समिति  की  जांच  किसी

 राजन  तिक  या  दलबन्दी  के  ग्रा धार  पर  नहीं  हुई  केवल  शिक्षा  के  Tax  पर  बनारस  विश्वविद्यालय

 की  भलाई  के  झ्राधार  पर  हुई  है--इसलिये  ऐसी  समिति  की  सिफारिशों  को  यों ही  रद्द  नहीं  किया

 जा  सकता

 चलिये  मान  लीजिये  कि  प्रतिवेदन  पूर्ण  नहीं  है  कोई  चीज़  ऐसी  नहीं  कहीं  जा  सकती

 जिस  में  कोई  कसर  कहीं  न  हो  ।  मैं  मानता  g  कि
 कहीं  कहीं  छोटी  मोटी  गलतियां  रह  गई  किन्तु

 उन  छोटी  मोटी  गलतियों  पर  ही  ज्यादा  ज़ोर  दिया  गया  है  ;  यह  मसौदा  बनाने  शादी  की  ग़लती

 हैं  जो  सेक्रटरी  या  क्लिक  की  हो  सकती  |  at  कहिये  समिति  के  सदस्यों  की  थोड़ी  लापरवाही  के  कारण

 हो  किन्तु  उन  का  कोई  महत्व  नहीं
 ।  जो

 बड़े  तथ्य  हूँ  वह
 तो

 ठीक  हैं
 ।

 मैं  प्रतिवेदन के  एक  एक  दाऊद

 का  समर्थन नहीं  कर  रहा  किन्तु  उस  का  जो  मुख्य  रद्द  दय  ग्रोवर  सिफारिश  जो  इस  विधेयक में  रखी

 गई  है  उस  का  समथन  कर  पनाह  |

 यदि  हम  ऐसा  न  करते  तो  क्या  होता
 ?

 बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय की  स्थिति  क्या  होती
 ?

 aa  प्रतीकों
 Steal  की

 हन

 मे  बाद

 मी  हम
 कोर  कारवाही

 न

 बरते

 हो

 पगा  गद

 नि

 विख्यात
 कैसे  चलता  और  कसे  कोई  प्रतिष्ठित  arta  aet नर  नटा  कुलपति  या  उपज  खपत  बन  कर  रहना  पसन्द

 करता
 ?
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 तथा  बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  )
 विधेयक

 श्री  जवाहरलाल

 कई  यदि  श्राप  गलती  भी  कर  बैठे  तो  भी  पीछे  हटना  कठिन  हो  जाता

 क्योंकि  इतने  प्रचार  के  बाद  इतना  सब  कुछ  होने  के  बाद  विश्वविद्यालय  को  हानि  ही  होती  |  यह

 भी  तब  किया  गया  जब  सब  पहले  उप कुलपतियों  ने  लगातार  शिकायतें  कीं  ।  उस  में  विश्वविद्यालय

 अनुदान
 aa

 के  सभापति  भी  थे  कौर  बहुत  से  अन्य  तटस्थ  महानुभाव  भी  थे
 प्रौढ़

 उन्होंने

 विचार  प्रकट  किये  ।  उन  के  विचार  सरकार  के  विचारों  से  कहीं  ज्यादा  सख्त  थे  ।  तो  मैं  फिर  पूछता

 हूं  कि
 यदि  सरकार

 इन  सिफारिशों  को  ईस्वी  कृत  कर  देती
 तो

 वह
 अपनी

 उस  कार्यवाही को जनता को  जनता
 के  समक्ष  न्यायोचित  ठहराती  |  हम  ऐसा  नहीं  कर  सकते  थे  ।  उसका  यदि  हम  करते  तो  परिणाम

 यह  होता  कि  सारे  दिक्षा  जगत्  केवल  बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  में  नहीं  वरन्  भारत  के  सारे

 विश्वविद्यालयों  में  बड़ी  गड़बड़  हो  जाती  |

 इतना  होने  के  बाद  हमारे  लिये  सिफारिशों  को  स्वीकार  करना  तथा  कुछ  को  रूपभेदों  के

 साथ  स्वीकार  करना  श्रावक  हो  गया  था  |  हम  ने  यही  प्रयास  भ्र ध्या देश  में  किया  था  ate  इस

 विधेयक में  किया  है  ।  समिति  तो  ज्यादा  कड़ी  कार्यवाही  चाहती  थी  किन्तु  हम  ने  नर्मी  से  काम  लिया

 है  ।

 जो  कुछ  भी  किया  जा  रहा  है  वह  अस्थायी  है  ताकि  सभा  बाद  में  इसी  विषय  पर  ध्यानपुवेंक

 विचार  कर  सके  कौर  फिर  पुराने  अधिनियम  को  जेसा  वह  चाहे  संशोधित  कर  सके  |  ज्यादा  से

 ज्यादा  यह  एक  तक  चल  सकता  है  ।  जब  नया  विधेयक  बन  जायेगा  तो  यह  खतम  हो  जायेगा  |

 यह  कार्यवाही  इसलिये  की  गई  है  कि  विश्वविद्यालय  इस  बीच  के  समय  में  चलता  रहे  ।  प्रतिवेदन

 झान  के  यह  Gud  ढंग  से  नहीं  चल  सकता  था  ।  वास्तव  में  समस्त  वातावरण  ही  खराब हो

 चुका  है
 ।  दोष  तो

 पता  नहीं  किस  का  है  ।  जहां तक  मेरा  सवाल  है  मैं  समिति  जिस  में  बड़े  बड़े

 लोग  निर्णय  से  सहमत  हूं
 ।

 मैं  तो  यह  जानता  हूं  कि  विश्वविद्यालय  में  हालात  ठीक  नहीं रहे  |

 यदि  हम  प्रतिवेदन  स्वीकार  न  करते  तो  वहां  काम  नहीं  चल  सकता  था  ।  मैं  नहीं  कह  सकता

 वहां  उपकुलपतियों  का  मिलना  कितना  प्रशासन  होगा  !  वहां  थोड़े  से  ही  समय  में  अनेक  उपकुलपति

 झाये  ait  चले  गयें  |  स्वगंवासी पंडित भ्रमर पंडित  भ्रमर  नाथ  झा  तथा  दन अ्राचाय  नरेन्द्र  देव  के  इस  विषय  में  बड़े

 कट्टर  विचार  इन  के  अतिरिक्त  जो  अन्य  उपकुलपति  इस  समय  जीवित  हैं  उन्होंने  भी  अपनी

 रायें
 दी

 हैं  ।  र  हम  किस  से  पूछें
 ?

 हमारे  पास  इस  के  अतिरिक्त  दूसरा  चारा  नहीं  था  ।  इसीलिये  मैं  यह  कहता  हूं  कि  यदि  यह

 सभा  इन  सिफारिशों  को  स्वीकृत  कर  दे  तो  विश्वविद्यालय  कैसे  चलेगा  ?  जो  बातें हो  गई  हैं  उन्हें

 कोई
 भी

 मिटा  नहीं  सकता  ।  पिछले  एक  या  दो  महीने  समिति  द्वारा  काम  किये  जाते  समय  बातें

 हुई  हैं
 ।

 यह  बातें  मिट  नहीं  सकतीं  ।  wa  उपचार  यही  है  कि  हम  मामले  को  संभालें  श्र  अच्छे  लोगों

 को  कहें  कि  स्थिति  को  ठीक  किया  जाये  ।  यही  एक  तरीका है  ।

 यह  अस्थायी  व्यवस्था  इस  कारण  की  गई  है  कि  कार्यकारिणी  परिषद्  पर  अत्युत्तम  व्यक्ति

 लाये  जायें
 ।

 वे  ही  विश्वविद्यालय को  नया  जीवन  दे  सकेंगे  ।  इसी  बीच  में  सभा  एक  विस्तृत  विधेयक

 पर  विचार  करेगी  कौर  मैं  आशा  करता  हूं
 कि  की  यह  महान्  शिक्षा  संस्था  ठीक  तरह  से  चलने

 लगेंगी ।

 जहां
 तक

 केन्द्रीय  सरकार  का  सम्बन्ध  केन्द्र  को  इस  पर  प्रत्येक  वर्ष  ५५  लाख
 रुपये  व्यय

 रार  लसी  बलिया  अराग
 करन  पड़ते  हैं

 |  ठ  ASI  रकम  है  ।  वास्तव में  हम  qe  रकम  न
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 के  बारे  में  संविधान  संकल्प--झ्रस्वीक्षत

 अनुदान  आयोग  सम्बन्धित  है  ।  इस  बारे  में  भी  wary  यों  ही  इतना  रुपया  देने  के  बारे  में  बड़ी

 कठोर  राय  रखता  है
 ।

 उन्होंने  यहां  तक  कहा  है  कि  यदि  इस  में  परिवर्तन  नहीं  किया  गया  तो  वह

 इस  विश्वविद्यालय  को  सम्हाल  नहीं  सकेंगे  |  wa  श्राप  देखें  कि  क्या  हालात  ज्यों  के  त्यों  रहने  दिये

 जायें
 |

 हमें  समिति
 की

 सिफारिशों  के  अनुसार  ही  ant  बढ़ना  है  ।

 afar  वक्ता  ने  छानबीन  समिति  कमिटी )  में  उपकुलपति के  रखे  जाने  के  बारे  में

 कुछ  कहा
 ।

 उन  के  अनुसार  उस  समिति  में  उपकुलपति  का  नाम  इस  कारण  से  नहीं  रखा  गया  कि

 हम  पर  कुछ  दबाव  डाला  गया  था  कौर  शायद  हम  उस  पर  विश्वास  ही  नहीं  करते  थे  ।  मैँ  इस  बात

 को  नहीं  समझ  सकता  ।  हम  पर  दबाव  पड़ने  का  कोई  सवाल  पैदा  नहीं  होता  ।  वर्तमान  उपकुलपति

 के  कार्य  की  श्रेष्ठता  में  किसी  को  भी  कोई  सन्देह  नहीं  है  ।  उन्हें  कठिन  स्थिति  का  सामना  करना  पड़ा

 है  ।  मैं  यह  नहीं  कहता  कि  उन  में  या  किसी  कौर  में  कहीं  कोई  दोष  नहीं  हरेक  गलती  करता है  किन्तु

 उन्होंने  कठिनाइयों  का  सामना  साहस  तथा  ईमानदारी  से  किया  है  ।  हम  उन  की  सफलता  की  कामना

 करते ह  |  हमने  यह  सोचा  कि  ऐसी  उलझनों  में  उन्हें  समिति  में  रखना  उन  के  साथ  प्यार  करना

 होगा  |  वह  स्वयं  भी  वहां  होना  नहीं  चाहते  थे  ।  हम  ने  उन  की  बात  मान  ली  कौर  पेश  होनें  वाले

 संशोधन  विधेयक  में  से  उन  का  नाम  काट  दिया  |  उन  का  श्रीमान  करनें  का  किसी  का  भी

 नहीं  है  ।  हम  चाहते  हैं  कि  वह  अपने  कार्य  में  सफल  हों  ।

 मैँ  निवेदन  करता  हूं  कि  यह  विधेयक  उपयुक्त  एवं  उचित  है  कौर  दूसरा  कोई
 भी  रास्ता

 नहीं है  ।

 श्री  ईश्वर  अय्यर  )
 :  बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  विधेयक  के  बारे  में  काफी

 गरमागरमी  हो  रही  ।  मैं  यह  मानता  हुं  कि  इस  विश्वविद्यालय  के  मामलों
 की

 जांच  के  लिये  जो  समिति

 बनाई  गई  उस  में  बड़े  प्रमख  ait  विद्वान्  व्यक्ति  रखे  गये  थे
 ।

 लेकिन  मैँ  यह  मानने
 को

 तैयार

 नहीं  हूं  कि  प्रमुख  विद्वान  सज्जनों  की  रिपो  होने  के  कारण  ही  हम  उसे  ज्यों  का  त्यों  मान  लें
 ।

 हमें

 इस  रिपोर्ट  का  विश्लेषण  करना  चाहिये
 |

 इस  रिपोर्टे  में  बिना  ठोस  तथ्यों  क  ही  तमाम  फ़ैसले  सुना  दिये  गये  हैं  ।  मैं  उस  रिपोर्ट  की

 बुराई  के  बारे  में  नहीं  मैं  तो  उस  की  कुछ  खास  बातों  को  ही  ले  रहा  हुं
 ।

 प्रधान  मंत्री  ने  बताया

 है  कि  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  इस  विश्वविद्यालय
 पर

 काफ़ी  राशि  खर्चे  कर  रहा  है  |

 फिर  समिति  को  विश्वविद्यालय  के  वित्तीय  मामलों  की  भी  जांच  करने  का  काम  क्यों  नहीं  सौंपा

 गया
 ?

 मैं
 तो

 समझता  कि  यह  जरूरी  था
 ।

 एक  समाचार यह  भी  है  कि  १४  लाख  रुपयों  के  मूल्य  के  ज़मींदारी  बौंड्स  ४२  रुपये  प्रति

 बौण्ड  की  दर  से  खरीदे  गये  जबकि  बाज़ार  में  उन  की  दर  ३७  रुपये  प्रति  बौण्ड  थी  ।  इस  की  जांच

 की  जानी  चाहिये थी  ।

 रिपोर्ट  में  कहा  गया  है  विश्वविद्यालय  में  काफ़ी  गन्दगी  जमा  हो  गई  है
 ।

 यदि  सचमुच  ही

 वहां  सफाई  की  जानी  है  तो  फिर  सभी  जिम्मेदार  पदों  पर  रहने  वाले  मौजूदा  लोगों  को  वहां  से  हटा

 दिया  जाना  चाहिये ।

 मेरी  समझ  में  यह  नहीं  भ्राता  कि  विश्वविद्यालय  के  सम्बन्ध  में  यह  अध्यादेश  इतनी  जल्दबाज़ी

 में  क्यों  प्रख्यापित  किया  गया  था  ।  पिछला  सत्र
 €

 मई  तंक  चला  था
 ।

 यदि  मई  तक  रुक

 ———— सकते  तो  फिर
 इस

 सत्र  के  शुरू  होने  तक  क्यों  नहीं  रुक

 मूल  sat  में
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 ६०  बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  )
 अध्यादेश  १६  ges

 के  बारे  में  सं विहित  संकल्प--झ्रस्वीकृत

 श्री  ईश्वर

 मैं  तो  समझता  हूं  कि  विश्वविद्यालय  की  हालत  में  यह  गड़बड़ी  इसीलिये  इतनी  पनप  सकी

 है  कि  मंत्रालय  ने  उस  के  प्रति  निष्पक्षता  रक  बरताव  नहीं  किया  ।  रिपोर्ट  भी  विद्यार्थियों श्री और डिस्कों

 को  ही  उस  का  एक  मात्र  जिम्मेदार  नहीं  ठहराती
 ।

 समिति  की  रिपोर्ट  में  प्रतीक  तथ्यपूर्ण  सामग्री  नहीं  जुटाई  गई  है  ।  समिति  के  सभी  निष्कषं

 तथ्यों  के  झ्राघार  पर  नहीं  निकाले  गये  हैं  ।  समिति  ने  अपनी  रिपोर्ट के  ३०वें  परा  में  एक  बड़ा  गम्भी  र

 दोषारोपण  यह  किया  है  कि  कुछ  विद्यार्थी  ate  शिक्षक  अनैतिक  अ्रपराध  करते  हैं  ।  कुछ  विद्यार्थी

 ७«.] बेश्यास्ों  के  अडडों  पर  जाते  कौर  एक  प्रोफेसर  पर  तो  प्राकृतिक  दुराचार  का  मुक़दमा  भी  दायर

 है  |  ठोस  प्रमाण  न  होने  पर  ऐसे  दोषारोपण  नहीं  करने  चाहियें  |  ऐसा  कीचड़  उछालने  से  कोई  लाभ

 नही ं।

 के  सदस्यों  ने  केवल  ऊपरी  निगाह  से  सतह  पर  feat  वाली  चीजों  को  ही  रिपोर्ट

 का  झ्राधार  बना  लिया  है  ।  हम  कह  सकते  हैं  कि  यह  रिपोर्ट  हमें  स्वीकार  नहीं  है  ।  हमें  विश्वविद्यालय

 के  मामलों  की  एक  निष्पक्ष  जांच  करानी  क्योंकि  केन्द्रीय  सरकार  पर  उस  की  प्रशासकीय

 व्यवस्था का  दायित्व  है  ।  इस  निष्पक्ष  जांच  के  लिये  प्रवर  समिति  वहां  जा  सकती  है  ।

 अ्रध्यादेश  को  विधेयक  के  रूप  में  पेश  किया  है  कौर  उसे  प्रवर  समिति  को  सौंपा  जा

 रहा  है  ।  इस  मामले  में  एक  संभवत  समिति  गठित  की  जानी  जिस  में  राज्य-सभा के  सदस्य

 भी  हों  ।  समय  की  कमी  की  दलील  इस  में  कोई  मायने  नहीं  क्योंकि  हम  इस  के  लिये  इतने

 दिन  तक  तो  रुक  ही  लिये  हैं  ।  इस  तरह  का  कोई  भी  विधान  बनाने  से  हमें  विश्वविद्यालय की

 हालत  को  तो  पहले  प्रगति  तरह  से  समझ  लेना  चाहिये  ।  इस  तीन  खण्डों  के  विधेयक से  काम  नहीं

 चलेगा
 |  REVS  में  पारित  किये  बनारस  हिन्दू

 विश्वविद्यालय  अधिनियम में  ही  बिलकुल  नये

 सिरे  से  कुछ  तबदीलीयां करने  की  ज़रूरत  है  ।  उस  पुरे  अ्रघिनियम  का  बारीकी से  विश्लेषण  किया

 जाना  चाहिये  |  तभी  हम  उस  में  समया नकल  परिवहन कर  सकेंगे  |

 प्रवर  समिति  इस  विधेयक  पर  ही  तो  विचार  कर  सकेगी  ।  लेकिन  इस  विधेयक  से

 विद्यालय  की  हालत  में  कोई  सुधार  नहीं  बल्कि  हालत  श्र  भी  बिगड़  जायेंगी  |

 प्रवर  समिति
 को  इस  के  भ्रध्ययन  के  लिये  पर्याप्त  समय

 भी
 नहीं  दिया  गया  है

 ।
 हमें

 इस  पर
 शान्ति  से  विचार  करना  तभी  कोई  उचित  व्यवस्था  की  जा  सकेगी

 |  इस  पर  संयुक्त

 समिति  को  ही  विचार  करना  चाहिये  प्रौढ़  उसे  महीने  इस  के  अध्ययन  के  लिये  दिये  जाने  चाहियें  ।

 हमें  तभी  इस  विश्वविद्यालय  की  पुरी  स्थिति  भी  तो  मालम  नहीं  है  ।

 अराज  सब  से  अधिक  शोचनीय  बात  तो  यह  हो  रही  है  कि  विश्वविद्यालयों  के  प्रबन्धकीय

 त्र
 शिक्षक

 भी
 तमाम  तरह  की  राजनीति  में  हिस्सा  ले  रहे  हैं  शर  वे  झपने  अलग-अलग हितों  के

 लिये  विद्याथियों को  उकसाते  रहते  हैं
 ।

 मैं  यह  नहीं  कहता  कि  विद्यार्थियों
 को

 राजनीति  में  भाग  नहीं

 लेना  चाहिये
 |

 लेकिन  प्रबन्धकों  ate  शिक्षकों  को  इस  का  अधिकार  नहीं  है  ।  इस  की  रोकथाम

 की  जानी  चाहिये  ।

 यह  एक  एसा
 रिपन  है

 शिट  में  एक  विश्वविद्यालय के  मामलों  के  बारे  में  व्यवस्था  की

 जा  रही  इसलिये  हमें  इसे  दलगत  राजनीति  से  दूर  रखना  चाहिये  ।



 १६  geys  बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  भ्रध्यादेद  ५६१

 के  बारे  में  संविहित  संकल्प--ग्रस्वीछ्त

 बस
 अब  एक  बात

 प्रौर  रह  गई  है
 |  भ्र ध्या देश के  उपकुलपति ने  एक  परिपत्र  जारी  किया

 था  ।  परिपत्र में  कहा  गया  है  कि  दाखिले के  उन  विद्यार्थियों को  दाख़िल  न  किया  जाये  जो

 कार्यवाहियोंਂ  में  भाग  लेते  रहे  हों  ।  लेकिन  कार्यवाहियोंਂ  की  परिभाषा

 है
 ?  इस  के  मनमाने  लयाये  जा  सकते  हैं  ।  इस  ढंग  से  विश्वविद्यालय  की  दशा  में  सुधार  नहीं

 किया जा  सकता  ।

 श्रीमती  कृपलानी  :  मैं  इस  समिति  की  सदस्या  थी  ate  मैं  ने  इस

 रिपोर्ट  को  तैयार  करने  में  हाथ  बटाया  है  ।  मैं  इस  पर  बोलना  नहीं  चाहती  थी  |  लेकिन  यहां  एक

 ग्रीवा  उड़ाई  गई  है
 कि

 मैं  इस  रिपोर्ट  से  सहमत  नहीं  हं  ।  इसीलिये  मुझे  कुछ  कहना  पड़  रहा  है
 ।

 मैँ  इस  पूरी  रिपोर्ट  को  ate  इस  मामले  में  सरकारी  कार्यवाही  को  सही  मानती  हुं  ।

 इस  रिपोर्ट की  जिस  ढंग  से  आलोचना की  गई  है  उस  से  मुझे  बहुंत  दुःख  पहुंचा है
 ।  सरकार

 के  सामने  भी  कोई  कौर  चारा  नहीं  रह  गया  था

 wal  मुझसे  पहले  बोलने  वाले  माननीय  सदस्य  ने  कहा  है  कि  यह  रिपोर्ट  पक्षपातपूर्ण  है  ।  हमें

 किसी  भी  दल  से  क्या  वास्ता  था  ?  ऐसे  लांछन  नहीं  लगाये  जाने  चाहियें  ।

 मुझे  बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  से  बड़ा  लगाव  है
 ।

 मैं  वहां  पढ़ा  चुकी  हूं
 ।

 उन  दिनों  पंडित

 मदन  मोहन  मालवीय  उस  के  उपकुलपति  थे  ।  उन  की  प्रेरणा  उन  दिनों  यह  विश्वविद्यालय

 इत्यादि  सभी  क्षेत्रों  में  इस  का  बड़ा  नाम  था  |  मालवीय  जी  ने  विश्वविद्यालय  को  विद्यार्थियों

 के  समूचे  जीवन  को  एक  आदर्श  देने  के  लिये  ही  स्थापित  किया  था  ।  इसीलिये  उन  दिनों  यह  नियम

 था  कि  विश्वविद्यालय में  छात्रावास  में  रहने  वाले  विद्यार्थी  ही  दाखिल  किये  जाते  जिस  से  उन  में

 नैतिकता  के  अंकुर  जमाये  जा  सकें  ।  शिक्षा  का  मानदण्ड  भी  काफी  ऊंचा  रखा  गया  था  |

 हम  चाहते  हैं  कि  यह  विश्वविद्यालय
 फिर

 उसी  दर्ज
 तक

 पहुंच  जाये
 |

 श्री ही०  तनाशा  मुकर्जी  ने  एक  बड़ी  श्राइचर्यपूर्ण  बात  कही  है  कि  wa  हर  विश्वविद्यालय
 की

 ऐसी  ही  हालत  इतनी  ही  गिरी  हुई  जितनी  कि  बनारस  विश्वविद्यालय  की  ।  मैं  इसे  नहीं  मानती

 शर
 अगर  यह  सही  है  तो  देश  का  बड़ा  दुर्भाग्य  है  प्रौढ़  हमें  ू  हृदय  टटोल  कर  देखना  चाहिये  |

 इस  समिति  केवल  बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  के  कुछ  खास  मामलों का  काम

 सौंपा  गया  था  ।  हम  ने  वही  किया  है  ।  इसलिये  यह  दलील  ठीक  नहीं  है  कि  सभी  विश्वविद्यालयों  में

 इतनी  गिरी  हुई  हालत  तो  फिर  सिफ  बनारस  विश्वविद्यालय  को  ही  क्यों  जांच  के  लिये  चुना

 गया  |  किसी  भी  विश्वविद्यालय  में  डा०  डा०  अमरनाथ  झा  ग्रोवर  स्थानीय  नरेन्द्र

 देव  जेसे  लोग  उपकुलपति  नहीं  रहे  हैं
 ।

 पंडित  गोविन्द  मालवीय
 भी

 उस  के  उपकुलपति
 रहे

 हैं
 ।

 लेकिन  उन  सभी  को  विश्वविद्यालय छोड़ना  पड़ा  था  ।

 पंडित  गोविन्द  सा लव ोय  पड़ा--यह  बात  ग़लत  है  |

 +9f-aat  aaa  कृपलानी  :  यदि  यह  बात  ग़लत  हो  तो  हम  अपनी  ग़लती  सुधारने  को  तैयार

 हैं  ।  लेकिन  हम  ने  इस  पूरे  मामले  की  जांच  की  है  ।
 पंडित  गोविन्द  मालवीय  ने  कहा

 था  कि  यह  रिपोर्ट

 गम्भीरता  से  नहीं  लिखी  गई  है
 ।

 मैं  तो  कहती  हूं  कि  यह  रिपोर्ट  बड़े  भारी  दिल  से  लिखी  गई  है
 ।

 हम  ऐसी  चीज़ें  लिखना  पसन्द  नहीं  करते  थे  ।  ऐसी  राष्ट्रीय  संस्था  के  बारे  में  हम  ऐसी  शर्मनाक  बातें

 नहीं  लिखना  चाहते  थे
 !

 we  एएए एएए  ऋण

 मल  अंग्रेजी  में



 KER  बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  )  १६  geus

 के  बारे  में  सं विहित  संकल्प--श्रस्वीकृत

 सुचेता

 जांच  के  ढंग  के  बारे  में  तो  यहां  तक  कहा  गया  है  कि  हम  बनारस  गये  ही  नहीं  थे  ।  हम  पांच

 दिन  तक  बनारस  में  रहे  थे
 ।

 हम  ने  स्वयं  से  सभी  चीज़ों
 को

 देखा  है
 ।

 हम  ने  दोनों  समूहों

 के  प्रोफेसरों  कौर  विद्यार्थियों  से  बातें  की  हैं  ।  हम  विश्वविद्यालय  के  प्रयासों  से  भी  मिले  थे  ।  हम  ने

 विश्वविद्यालय  के  भूतत्व  उपकुलपतियों  से
 भी

 बातें
 की

 थीं
 ।

 पंडित  गोविन्द  मालवीय  हम  से  मिलना

 ही  नहीं  चाहते  थे  ।  हम  ने  सभी  को  उन  की  बातें  कहने  का  अवसर  दिया
 ।

 बहुत  से  लोगों  ने  चुपके

 से  भी  कई  बातें  हमें  बताई  थीं  ।  हम  ने  वहां  गवाहों  से  जिरह  भी  की  थी  ।  हम  ने  जो  भी

 सुना  उस  से  हमें  गहरी  पीड़ा  हुई
 ।

 बनारस  के  कलेक्टर  ने  हमारे  सामने  बहुत  से  तथ्य  रखे  थे
 ।

 मैं
 तो

 कहती  हूं  कि  सरकार
 उस

 सारी  सामग्री  को  सभा  के  सामने  रख  दे  ।  उसे  देख  कर  सभी  का  सिर  नीचा  हो  जायेगा  |

 एक  सज्जन ने  परा  ३०  का  जिक्र किया  था
 ।  हम  खुद

 भी
 उस  से  बड़ी  पीड़ा  पहुंची  थी

 ।  हमारे

 सिर  शर्म  से  झुक  गये  थे  ।  हम  सोच  भी  नहीं  सकते  थे  कि  विद्यार्थियों  झर  प्रोफेसरों  का  जीवन  इतना

 Frergar भी  हो  सकता  है
 ।

 लोग  इस  का  सबूत  मांगते  हें  कि  वे  वेश्यालयों  में  जाते  ह  ।  इस
 का

 सबूत  हो  सकता  है  ?  मे  इतना  कह  सकती  हूं  कि  जब  समिति  के  सामने  विद्यार्थियों  द्वारा  ये  घृणित

 कहानियां  सुनाई  जा  रही  तो  मुझे  उठ  ara  की  भ्र तुम ति  मांगनी  पड़ी  थी  ।

 यह  भी  कहा  गया  है  कि  हम  ने  गलत  तथ्य  रखे  LOTT  स्वयं  जा  कर  उन  मुकदमों  को  सुन

 सकते  हूं  जो  कचहरियों  में  दुराचार के  मामलों  में  चल

 हमारे  सरकारी  अधिकारियों पर  भी  इस  का  कुछ  उत्तरदायित्व है
 ।

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर

 ने  कहा  है  कि  सरकार
 को

 यही  कार्यवाही  राज  से  बहुत  पहले  करनी  चाहिये  थी  ।
 हमें  विश्वविद्यालय

 म  एक  एसे  प्रोफेसर
 भी

 मिले  थे  जिन्होंने  अपने  पुत्र  की  बारात  ले  जाने  के  लिये  विद्यार्थियों  के  रियायती

 रेलवे  पास  जाली  बनाये  थे
 ।

 विश्वविद्यालय
 की

 नैतिक  भावना  बहुत  ही  गयी-बीती  हो  गई  है

 इस  के  लिये  हम  सभी  जिम्मेदार  हैं
 ।

 सरकार  ने  उन  महान्  प्रोफेसर  को  विद्या  भूषण  या  पद्म  भूषण

 की  उपाधि
 भी

 दी  थी  ।  सरकार को  यह  उपाधियां  देने  से  पहले  थोड़ी  जांच  कर  लेनी  चाहिये
 ।

 एक
 प्रौढ़

 मामला  हमारे  सामने  आया  था  ।  एक  विभाग  के  प्रधान  ने  पुत्र  को  एक  ऐसे

 सैद्धान्तिक  निबन्ध  पर  सौ  में  से  सौ  नम्बर  दिलवा  दिये  जिसे  उस  विभाग  के  सभी प्रोफेसरों ने  मिल

 कर  लिखा था  ।

 एक  प्रोफेसर  नें  समिति  के  सामने  स्वीकार  किया  कि  उन्होंने  हाजिरी कम  होने  के  कारण

 कुछ  विद्यार्थियों  को  परीक्षा  में  नहीं  बैठने  दिया  था
 ।

 उन्होंने  साथ  ही  यह
 भी

 कबूला
 कि

 तीन  महीने

 तक  उन्होंने  कोई  हाजिरी  रजिस्टर  ही  नहीं  रखा  था  ।

 में  अपने  माननीय  झ्रालोचकों  को  याद  दिलाना  चाहती  हूं  कि  समिति  के  एक  सदस्य  श्री  एम  «

 सी
 ०  उच्चतम  न्यायालय  के  भूतपूर्व  भी  थे  ।  समिति  की  ओर  से  सारी  जिरह

 उन्हों ने  ही  की  थी
 |

 हमें  बोलने  की  जरूरत  ही  नहीं  पड़ी  ।  उन्हों  ने  सभी  से  बड़े  द्रव  से  सवाई  कबुलवा

 ली  थी
 ।

 हमारे  लिये  यह  सारा  काम  बहुत  ही  पीड़ाजनक  क्योंकि  हम  सभी  चाहते  थे  कि  इस

 राष्ट्रीय  संस्था  के  नाम  पर  कोई  धब्बा  न  लगे  ।

 हर  साल  विश्वविद्यालय  में  दाख़िले  के  खिड़कियों

 के  शीशे  ax  मेज  कुर्सियां  इ  त्यादि  के  दू  बय  सामने  mas  |  क्यों  ?  इसलिये  कुछ  बड़े  प्रोफेसर



 १६  Rey  बनारस हिन्दू  विश्वविद्यालय  श्रष्यादेश  ५९३

 के  बारे  में  सं विहित  संकल्प--भ्स्वीक्षत

 ait  कुछ  विभागों  के  प्रधान  यह  सोचते  हें  कि  ग्रोवर  कालेज  में  तो  जितने  चाहे  दाखिले  किये  जा

 सकते  उस  की  कोई  सीमा  ही  नहीं  रखनी  चाहिये  |

 इसलिए  वाट्स  कालेज  में  कुछ  विद्यार्थी  बरामदों  तक  में  बैठते  हें  ।

 कुछ  विद्यार्थी  भी  इसी  की  हिमायत  करते  हें  ।  क्यों  ?  इसलिये कि  मालवीय  जी  ने  कहा  था

 कि  विद्या  मन्दिर  का  दरवाज़ा
 सब

 के  लिये  खुला  रहना  चाहिये
 |

 लेकिन  मं
 तो

 कहती  हूं  कि  विद्या के

 मन्दिर  का  दरवाज़ा  अगर इस इस इस  इस  तरह  से  खुला  रक्खा  गया  तो  वह  मन्दिर  नहीं  रह  जायेगा  बल्कि

 वह  एक  अस्पताल  हो  जायेगा  वह  एक  प्रस्ताव  सा  बनने  लगा है  ।  क्लास  रूमों  में
 थियों  के  बैठने  की  जगह  ही  नहीं  रहती  कोई  उन  की  परवाह  ही  नहीं  करता  ।  वे  गन्दी  से  गन्दी  जगहों

 पर  रहा  करते  हें  ।  aa  पहले  की  खेल-कूद  में  दिलचस्पी  ही  नहीं  लेते  ।

 ऐसे  वातावरण  में  शिक्षा  नहीं  हो  सकती  ।  समस्या  सचमुच  बड़ी  टेढ़ी  है  ।

 हमें  बनारस  विश्वविद्यालय  का  अखिल  भारतीय  रूप  बनाये  रखना  चाहिये  |  वहां  पूर्वी  उत्तर

 प्रदेश
 के  ज़िलों  से  बहुत  भारी  तादाद में  विद्यार्थी  श्राते हे  ।  यह  इसलिये  कि  पूर्वी  उत्त र  प्रदेश  में  कालेजों

 की  संख्या पर्याप्त नहीं  है  ।  वहां  उत्तर  प्र  देश  सरकार  को  ज्यादा  कालेज  खोलने  चाहिये  |

 विद्यालय  में  तो  वही  विद्यार्थी  भर्ती  किये  जाने  चाहियें  जो  पढ़ाई-लिखाई  में  एक  मानदण्ड  विशेष

 रखते हों  ।  तभी  वास्तविक  दिक्षा  दी  जा  सकती  है  ।
 केन्द्रीय  सरकार  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  में  नये  कालेज

 खोलने  के  लिये  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  रु  पये-पैसे  दे  सकती  है  ।
 मुझे  उस  पर  कोई  आपत्ति  नहीं  है  ।

 दूसरी  एक  इस  से  भी  बड़ी  समस्या  हमारे  सामने  यह  राज  क्या  सभी  विद्यार्थियों  को  अ्रादस ्

 में  स्नातक  बना  कर  बाद  में  बेकारी  का  शिकार  बनने  देना  ठीक  है  ?  वहां  wea  टेक्निकल  पाठ्यक्रम

 भी  शुरू  किये  जानें  चाहियें
 ।

 हमारी  भ्रालोचना  इसलिये  भी  की  गई  है  कि  हम  ने  बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  का  अखिल

 भारतीय  रूप  बनाये  रखने  की  बात  कही  है  ।  मालवीय  जी  स्वयं  इसे  इसी  रूप  में  देखते  थे  ।  इस

 विद्यालय को  केन्द्रीय  सरकार  से  १९४२  में  तीन  लाख  उत्तर  प्रदेश  सरकार  से  एक  लाख  रुपये

 मिले  थे  ।  १९५६-५७  में  इसे  केन्द्रीय  सरकार  से  ५१'/,  लाख  उत्त र  प्रदेश  सरकार  से  दो  लाख

 रुपय  मिले  थे  |

 गोविन्द  मालवीय
 :
 अन्य  विश्वविद्यालयों  को  भी  इसी  प्रकार  मिलता  है

 ।

 pared  सुचेता  कृपलानी  :  जो  भी  हो
 ।

 जब  केन्द्रीय सरकार  इतनी  अधिक  राशि इस  पर

 व्यय  करती  तो  इस  का  भारतीय  रूप  ही  रहना  चाहिये  ।  हमें  इसे  राष्ट्रीय  विश्वविद्यालय

 ही  बनाना  चाहिये  ।

 मेरी  मंशा  पूर्वी उत्तर  प्रदेश  वालों  को  कोई  चोट  पहुंचाना  नहीं  है
 ।

 में  खुद  भ्रमित-प्राय  को

 उत्तर
 प्र  देश

 वालाਂ  मानती हूं
 ।

 यहां  में  यह  बात  भी  स्पष्ट  कर  देना  चाहती  हूं  कि  इस  रिपोर्ट  के  इस  प्रकार  लिखने  में  उपकुलपति

 हि aE
 का  कोई  भी  हाथ  नहीं

 है

 मूल  श्रप्रेज़ी  में



 ६४  बनारस हिन्दू  विश्वविद्यालय  )  १६  १९५८

 के  बारे  सं विहित  संकल्प--श्रस्वीक्यत

 सुचेता

 में  स्वयं  विश्वविद्यालयों  की  स्वायत्तता  की  हामी  हूं  ।  समिति  के  सभी  सदस्य  इती  पक्ष

 लेकिन  जब  किसी  विश्वविद्यालय  की  हालत  इतनी  गिर  गई  हो  तो  कोई  सख्त  TITAS  करनी

 ही  पड़ेगी  ।  जवाहरलाल  जी  ने  यह  स्पष्ट  कहा  है  कि  यह
 एक

 प्र स्थायी  चीज  ही  है
 ।  यह  सब  fan

 ्
 इसीलिये

 किया  गया  है  कि
 यह

 विश्वविद्यालय  ठीक  से  चलते  लगे  ।

 पता  नहीं  माननी  सदस्यो ंने  विश्वविद्यालय  के  इस  गोलमाल  की  जांच  पर  इतनी  नाराजी

 क्यों  जाहिर  की  है  ।  सभी  सदस्यों  को  इस  पर  गम्भीरता  से  विचार  करना  चाहिये  |

 पंडित  गोबिन्द  सा लव ोय  :  में  माननीय  सदस्या  से  दो-एक  तथ्यों  के  बारे  में
 कुछ

 करण  चाहता हूं  ।

 (१)  उन्होंने  कहा  है  कि  एक  प्रोफेसर  ने  किसी  विद्यार्थी  का  सैद्धान्तिक  निबन्ध  लिखा

 था  ।  किस  वर्ष  में  ?  क्या  उस  के  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही  की  गई  थी
 ?

 क्या  यह

 घटना  १५-२०  वर्ष  पहले  की  नहीं है
 ?

 (२)  क्या  छात्रावासों  में  विद्यार्थियों  की  संख्या  ब्रढ़ती  नहीं  रही  है
 ?  यदि  वह  घटी  है

 तो  कब  से  घटना  शुरू  हुई है  ?

 क्या  दाखिले  के  समय  होने  वाला  एसा  हंगामा  fas  पिछले  दो  वर्षों  से  ही  नहीं  हो

 रहा  है
 ?  ौर  क्या  इस  हंगामे  का  कारण  यही  नहीं  था  कि  विद्यार्थियों  का  दाखिला

 बहुत  सीमित  कर  दिया  गया  था  ?

 मान  के  बारे  में  सुचना  चाहता  हूं  ।

 ०५,
 1  उपाध्यक्ष  महोदय  यदि  सम्भव  हवा  तो  माननीय  मंत्री  अपन  उत्तर  में  इन  के  सम्बन्ध

 सुचना
 ते ्  द्ग

 श्री  यादव
 )  उपाध्यक्ष  यह  बिल  कितना  विवादग्रस्त है  यह  तो  इस

 सदन  के  माननीय  सदस्यों  के  रुख  से  ही  पता  चल  जाता  विश्वविद्यालय के  अन्दर  हस्तक्षेप  करने  की

 श्री  चिन्तामणि को  तो  चिन्ता  करनी  ही  पड़ी  साथ  ही  हमारे  श्रीमाली  जी  को  भी  चिन्ता करनी  पड़ी  ।

 उसी  का  wet  हुआ  है  यूनिवर्सिटी  सारे  देश  में  ale  इस  सदन  के  माननीय  सदस्यों  पर  ौर

 भ्रन्ततोगत्वा
 प्रधान  मंत्री  को  भी  बीच  में  पड़ना  पड़ा  ate  प्रधान  मंत्री  जी  ने  कहा  जैसा कि  अभी

 ननिया  श्रीमती  सुचेता  कृपलानी  जी  ने  फरमाया  कि  हम  में  से  कोई  भी  य  निवसिटी  की  श्रटानमी

 )  के
 विरुद्ध  नहीं  प्रधान  मंत्री  भी  उस  के  विरुद्ध  नहीं  प्रौढ़  यह  कानन  तो  सिर्फ  थो

 समय
 के  बनाया जा  रहा  है  बाद  में  शायद  कोई  इस  से  बढ़िया  कानन  पायगा  |

 ठाकुर  दास  भागने  पीठासीन

 श्रीमन
 मैं  arg  के  वारा  माननीय  मंत्री  महोदय  से  कौर  इस  माननीय  सदन  से  निवेदन  करना

 चाहता  हुं  कि  यह  कोई  नई
 बात  नहीं  है  ।  हमारे  माननीय  कांग्रेसी  नेताओं  सनौर  सरकार  के  दो  जबानें हैं

 एक  जबान  से  तो  गांधी  ज
 अहिंसा  जनतन्त्र  की  पुकार  लगायी  जाती  है  कौर  दूसरी  जबान

 से  ५ ग्रंधेरे  क क  ७  कार्यों  से  att
 कायदे  ate  कानून  से  जनतन्त्र  शौर  प्रोविंशियल  को

 ee मिटाने
 की  कोशिश की  जाती  है  ।

 oa

 मूल  अंग्रेजी  में



 १६  2e¥s  बनारस हिन्दू  विश्वविद्यालय  )  अध्यादेश  ५

 के  बारे  में  सं विहित  संकल्प--श्रस्वीकृत

 राज  यह  बिल  हमारे  सामने  प्रस्तुत  है  ।  इस  पर  जितने  भी  माननीय  सदस्य  बोले  हैं  उन  में  से  कोई
 भी  विश्वविद्यालय

 की
 झपटानी

 के  विरुद्ध  नहीं  हमारे  प्रधान  मंत्री  भी  उस  की  श्रटानमी  के  विरुद्ध

 नहीं हैं
 ।

 लेकिन  बड़ी  तेजी  के  साथ  बना  रस  विश्वविद्यालय के  इन्दर  हस्तक्षेप किया  जा  रहा  है  ।

 इस  विश्वविद्यालय
 में  अरब  तक  पूरी  स्वतन्त्रता  रही  है  शिक्षा  दीक्षा  के  मामले

 जिस  अंग्रेजी

 सरकार
 भी

 खत्म  नहीं  कर  सकी  |  लेकिन  यह  कार्य  मौजूद  सरकार  के  हाथों  हो  रहा  है  जो

 को
 जन-प्रिय  सरकार  कहती  है  प्रौढ़  यह  कार्य  बड़े  ढंग  से  कौर  बड़े  कायदे  के  साथ  सम्पन्न  हो  रहा  है  ।

 हम  इस  विधेयक  को  देखें  झर  जो  अध्यादेश  जारी  किया  गया  है  उस  पर  नजर  करें

 तो  क्या  देखते  राष्ट्रपति  महोदय ने  एक  कमेटी  का  निर्माण किया  ।  मैं  इस  में  कोई  शंका  नहीं  करना

 चाहता  प्रौढ़  न  में  माननीय  राष्ट्रपति  के  इस  अधिकार  को  गलत  बताना  चाहता  हूं  कि  उन्हें  यह  रचनाकार

 नहीं  था  ।  उन  को  यह  शअ्रधिकार  था  |  जो  बनारस  विश्वविद्यालय का  कानन था  उस

 के  अ्रन्तगं त धारा त  धारा  ५  उपधारा ४  के  मुताबिक  चाहिये  था  कि  यूनीवर्सिटी  को  भी  इस  बात  की  नोटिस  दी

 गई  होती  ।  परन्तु  न  जाने  वे  कौन  से  का  रण  थे  कि  जिन  की  वजह  से  वाइस चांसलर  महोदय  ने  यूनीवर्सिटी

 को  इस  तरह  की  कोई  इत्तला  देने की  कोई  कोशिश  नहीं  की  ।  कमेटी  की  रिपोर्ट  भी  तैयार  हुई
 ।  उस

 की  भी  यूनिवर्सिटी को  इत्तला  नहीं  हुई  ।  माननीय  सदस्यों  ने  जिन्हो ंने  इस  के  पक्ष  में  भाषण  दिये  हूँ

 उन्होंने  कहा  है  कि  इस  कमेटी  के  सदस्य  बहुत  योग्य  विद्वान
 पौर

 बड़े  लोग  सदन  में  बोलने  वाले  किसी

 भी  सदस्य ने  यह  नहीं  कहा  है  कि  वे  योग्य  व्यक्ति  नहीं  थे  या  इस  काम  को  ठीक  से  नहीं  कर  सकते  थे  |

 किसी ने  भी  उन  की  योग्यता  में  शंका  नहीं  की  है  ।  परन्तु  एक  बात  जरूरी  थी  कि  जहां  इस  कमेटी  में

 सुयोग्य  लोग  रहने  जरूरी  थे  वहां  यह  भी  आवश्यक  क्योंकि  ईस्टनें  यू
 ०  पी ०  प्रौढ़  बिहार के  ऊपर

 लांछन  लगाये  गये  हैं  कि  वहां  ग्रास  पास  का  कोई  योग्यता  वाला  व्यक्ति  जिस  को  कि  यूनिवर्सिटी

 के  बारे  में  ज्यादा  से  ज्यादा  जानकारी  वह  भी  इस  कमेटी  में  रखा  जाता  |  प्रौढ़  ऐसे  व्यक्ति इसी

 माननीय सदन  के  सदस्य  माननीय  श्री  गोबिन्द  मालवीय  थे  ।  उन  को  से  उस  कमेटी में  रखा

 जा
 सकता  था

 ।
 परन्तु  यह  कि  उन  को  तो  कमेटी  में  नहीं  रखा  गया  ।  कमेटी ने  उन  को  लिखा  कि

 अगर  तुम  चाहो  तो  कमेटी  से  इटरव्यू  ले  सकते  हो  ।  वे  बेचारे  बीमार  थे  कौर  इस  कारण  नहीं  जा

 सके  ।  उस  के  बाद  कमेटी  ने  कोई  प्रयत्न  नहीं  किया  कि  जाकर  उन  से  जानकारी  हासिल  करती इस  से

 क्या  पता  चलता है
 ।  इस  से  पता  चलता  है  कि  इस  के  पीछे  कुछ  हेतु  रहा  ।  कोई  भी  व्यक्ति  चाहे

 उस  को  यू  निवासिनी  के  अन्दरूनी  मामलों  की  जरा  भी  जानकारी  न  इस  रिपोर्ट को  पढ़  के  अनुभव

 करेगा  कि  यह  किसी  विशेष  उद्देश्य  को  लेकर  लिखी  गयी  है  ।  जहां  देखिये  सारी  रिपोर्ट के  भ्रमर  पूर्वी

 र  प्रदेश  ait  बिहार  का  जिक्र  है  ।  इस  के  प्रतिष्ठित  उस  में  कुछ  मालम नहीं  होता  |  इधर  उधर कुछ

 स्टूडेंट्स  के  इन डिसिपलिन  )  के  बारे  में  जिक्र  है  कौर  कहा  गया  है  कि  विश्वविद्यालय में

 सब  गड़बड़  सड़बड़  हो  रहा  है  |  उत्तर  प्रदेश  के  पूर्वी  भाग  कौर  बिहार  के  लोगों  के  कारण  यह  गड़बड़

 है  ।  बस  इस  के  अतिरिक्त  इस  कमेटी  की  रिपोर्ट  में  कुछ  नहीं  है  ।  न  तो  विश्वविजयी लय  की  श्रमिक  स्थिति

 का  जिन्न  है  कि  उस  के  फाइनेन्सेज  का  सहयोग  होता  था  या  दुरुपयोग  होता  विद्यार्थियों के  ऊपर

 कितना  खर्चा  किया  जा  रहा  है  शादी  या  कि  जनरल  एडमिनिस्ट्रेशन  के  नाम
 पर

 कुछ  चीजों  का  दुरुपयोग

 किया  जा  रहा  है  या  यह  कि  उस  के  eat  किस  तरह  से  गड़बड़  चल  रही  है
 ।  इस  के  चन्द्र  इन  चीजों  का

 कोई  जिक्र  नहीं  है
 ।

 इस  कमेटी  के  बारे  में  कुछ  गलती  है
 ।  इस

 को  जो  न्  श्राफ  रेफरेंस  दिये  गये
 कि

 इन  इन  बातों  की  जानकारी  प्राप्त  की  जायें  वे  गलत  हैं
 ।

 लेकिन  कमेटी
 न

 एक  कदम  प्रौढ़  at  बढ़ाया  है

 ौर
 अपने  काम  को  केवल  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  शरर  बिहार  तक

 ही
 सीमित  रखा  है  कौर  दूसरी

 बातों  की

 तरफ  उस  कमेटी  ने  ध्यान  नहीं  दिया
 ।

 मैं  चाहता  हूं
 कि  इस

 श्र
 माननीय

 सदस्यों  का
 ध्यान  जाये

 ।



 AEG  बनारस  हिन्दू
 विश्वविद्यालय

 )  मरण अ्रध्यादेश  १६  ges

 के  बारे मे ंमें  संगृहीत  संकल्प--भ्रमरी क्त

 कमेटी  ने  यह  जिक्र  किया  कि  जितने  भी  वाइसचांसलर तक  यहां  हुए  उन  में  से  किसी  को

 ठीक  से  काम  करने  का  मौका  न  मिला  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  कि  माननीय  मंत्री  महोदय  कौर  स्वयं

 प्रधान  मंत्री  महोदय  के  कानों  में  तो  यह  चीज  करायी  लेकिन  सर्वे  साधारण  के  कानों  में  सारे  हिन्दुस्तान

 के  लोगों  के  कानों  में  झ्र ौर  दिक्षा  जगत  में  लोगों के  कानों  में  यह  चीज  नहीं  पड़ी  कि  यहां  पर  वाइस चांस

 लरों  को  ठीक  से  काम  नहीं  करने  दिया  गया  प्रौर  एक  से  एक  सुयोग्य  वाइस चांसलर  को  मज़ार  हो  कर

 वहां से  काम  छोड़  कर  जाना  पड़ा  |  महामना  पं  गीत  मदन  मोहन  मालवीय के  बाद  हमारे डा०  राधाकृष्णन

 वहां  के  वाइस चांसलर  नियुक्त  उन्हों  ने  कई  वर्ष  वहां  काम  किया  ।  कौर  जब  वह  श्राक्सफोडड  यू
 नी

 सिटी  केविजिंटिंग  प्रोफेसर  बना  दिये  गये  तो  वह  छोड़  कर  गये  ।  इस  के  बाद  श्री  अमर  नाथ  झा  को

 वहां  वाइस चांसलर  fara  किया  गया  |  वह  उत्तर  प्रदेश  के  पबलिक  सर्विस  कमीशन  के  चेयरमेन  थे

 ग्रौर उन को को  उस  समय के  उत्त
 र

 प्रदेश  के  मुख्य  मंत्री  ्र  के  केन्द्र के  गह  श्री  गोबिन्द  वल्लभ

 पन्त जी  ने  कहा कि  एक  साल  के  लिये  चले  जानो  |  वह  एक  साल  के  लिये  गये  कौर  उस  समय  के  बाद

 वह  वापस  चले  गये  |  न  तो  किसी  को  काम  करने  के  प्रयोग  ठहराया  गया  ग्रोवर  न  किसी  को

 बड़  के  कारण  मजबूर  हो  कर  हटना  पड़ा  |  उस
 के  बाद  नरेन्द्र  देव  जी  वाइसचांसलर  हुए  |  खेद

 है
 कि

 वे  are  हमारे  बीच  नहीं  है
 ।

 दुःख
 तो

 यह  है  कि  राज  न
 नरेन्द्र  देव

 जी
 प्रौढ़  न  श्री  ग्र मर नाथ  झा

 हमारे बीच  मौजूद  हैं  ।  सरकार  चाहे  जिस  तरह  से  उन  के  बारे  में  किसी  बात  को  कह  कर  ग्रीन  हक  में

 इस्तमाल कर  ले
 ।

 भ्राता  नरेन्द्र  देव  जी  की
 तो तन्दुरुस्ती खराब  रहती  थी  गौर वे  कोई  बड़ा  काम

 करने  के  लिये  तेयार  नहीं  थे  ।  लेकिन  यूनिवर्सिटी  को  एक  सुयोग्य  great  की  आवश्यकता  थी  इस  लिये

 वह  वाइसचांसल र  बनने  के  लिये  राजी  हो  गये  |  तन्दुरुस्ती  तो  उन  की  खराब  थी  ही  ।  साथ  ही  उस  वक़्त

 कुछ  राजनीतिक  परिस्थिति  ऐसी  हुई  कि  वे  प्रजासमाजवादी  पार्टी  के  चेयरमैन  बना  दिये  गये  ।  जब

 यह  परिस्थिति  पैदा  हुई  तो  वे  मजबूर  हो  गये  उन्हों  ने  अपनी  तन्दुरुस्ती  के  कारण  अपने  पद  से

 इस्तीफा दे  दिया  ।
 वें  इस  कारण  नहीं  गये  कि  उन  को  काम  करने  में  कठिनाई  पैदा  हो  रही  थी  ।

 माननीय  सदस्यों
 को

 मालूम  है  कि
 उस

 के
 ६

 महीने  बाद  ही  खराब  तन्दुरुस्ती  के  कारण  प्राचार्य
 नरेन्द्र

 देव  जी  हमारे  बीच  में  नहीं  रहे  ।  लेकिन  राज  इस  कमेटी  में  इन  चीजों  को  नहीं  रखा  जा  रहा  है  बल्कि

 उस
 की  भ्र सली  हालत  को  बतलाने  के  बजाये  विश्वविद्यालय  को  काले  रंग  से  रंगने का  प्रयत्न  किया जा

 रहा  उस  विश्वविद्यालय  को  जिस  ने  हिन्दुस्तान  की  आजादी की  लड़ाई में  काफी  हिस्सा  लिया  था

 कौर  जिस  का  उसे  गर्व  है  |

 में  यह  मान  सकता  हूं  कि  वहां  पर  कुछ  गड़बड़ी  हो  सकती  लेकिन  उस  के  लिये  यह  तो  नहीं  होना

 चाहिये कि  एक  झ्रार्डिनेन्स  जारी  कर  दिया  एक  शाही  फरमान  जारी  कर  दिया  जाये  |  अ्रौर  उस  के

 द्वारा  वहां  के  वाइसचांसलरों  को  एक  जनरल  बना  दिया  जायें  उस  विश्वविद्यालय का  |  मझे  तो  यह

 देख  कर  श्रफसोस होता होता  है  श्र अ्रगर यही हालत यही  हालत  रही तो  में  समझता  हूं  कि  शायद  यह  भी  नौबत
 जाये  कि  बनारस  विश्वविद्यालय  के  वाइस चांसलर  को  क्लास  मजिस्ट्रेट  के  अधिकार  देने  पड़ें  कि

 वह  चाहे  जिस  विद्यार्थी  या  प्रोफेसर को  सजा  दे  कर  दो  साल  के  लिये  जेल  में  डाल  यह

 शिक्षा  संस्थाओं  में  वह  सरकार  कर  रही  है  जो  सत्य  सनौर  fear  की  पुकार  लगाते  नहीं  थकती

 art  बनारस  विश्वविद्यालय  के  मामलों  में  इस  तरह  इंटरफियर  कर  के  उस  की  श्रटानमी  को

 नष्ट  करना  चाहती है  ।

 ग्राडिनेन्स
 में  क्या

 श्राडिनेन्स
 में  तीन

 चीजें
 हैं

 ।
 एक  तो एग्जीक्यूटिव  arg

 सिल  में  तबदीली  wiz

 दूसरी  जो
 मौजूदा  कोट  है

 उस  की
 संख्या  को  घटाना कौर  संख्या  घटाने  के  साथ  साथ  उस  को  एक

 वाइज री  बाडी
 का  रूप  देना  प्रौढ़  जो  ऐकेडेमिक  कांउसिल  है

 उस  को  तबदील  करना  |  ॥ NONT  THE  ल  मैं
 पूछना  चाहता
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 हूं  कि  ऐसी  कौन  सी
 वजह

 पदा  हो  गई  है  जिस  की  वजह  से
 ग्राम

 यह  तबदीली  करने
 की

 जरूरत  हुई

 है  खास  कर  जब कि  राज  ऐग्जोक्यू टिव  कांउसिल में  ज्यादातर  लोग  वाइसचांसलर के  मत  के  हैं  कौर  वे

 नॉमिनेट हूँ  ।  फिर  भी  क्या  जरूरत पड़  गई  इतनी  जल्दी  कि  इस  तरह  का  कार्य  किया  जाये
 ।

 इस  सिलसिले में  मैं  यह  भी  अक्षरों  करना  चाहता  हूं  कि  कमेटी ने  अपनी  रिपोर्टे
 म

 कुछ  गलत  तथ्य

 रखे हैं  ।  एक  स्थान  पर  उस  ने  कहा  है  कि  वहां  के  २३  लोगों  पर  मुकदमे  चल  रहे  हें  ।  में  यह  बताना

 चाहता हूं  कि  १५  लोग  ऐसे  जिन
 पर  कोई  मुकदमा नहीं  चल  रहा  है

 |
 केवल  लोग  ऐसे

 जिन

 पर  कोई  मु  कदमे  वगैरह  चल  रहे  हूं  ।  लेकिन  इस  के  बावजूद  इस  माननीय  सदन के  सामने  इस  जिम्मे

 दार  हाउस  के  सामने  इस  तरह  की  रिपोर्टे  पेश  की  जाती  है  ।

 जहां  तक  पू  निवर्सिटी  के  भ्रध्यापकों का  सम्बन्ध  सारी
 यूनिवर्सिटी

 में  कुल  ५७५  भ्रध्यापक हैं

 जिन  में  से  ३६४  ग्र ध्या पक  उत्तर  प्रदेश  के  बाहर  के  १२२  भ्रध्यापक पश्च चर्म  उत्तर  प्रदेश  के  हैं  ौर

 केवल  ८६  भ्र ध्या पक  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  कहें  |  इस  श्राडिनेन्स  के  लागू  होनें  से  पहले  एग्जेबिटव  कौंसिल  के

 २२  सदस्यों  में  से  केवल  ३  ईस्ट नं  प्र  ०पी  ०
 के  थे  बाकी  बाहर  के  जहां  तक  प्रिसीपल  का  सम्बन्ध

 १४  प्रिंसिपल में  से  केवल  दो  उत्तर  प्रदेश  के  हैं  ।  इन  तथ्यों  के  बावजूद  इस  प्रकार  की  गलत  बात

 प्रस्तुत  कर  के  यह  कहा  जा  रहा  है  कि  यूनीर्वसिटी  के  धर  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  प्री  बिहार  के  लोगों  का

 अ्राधिपत्य  fate  वे  लोग  चाहते  हैं  कि  उन  का  अ्राधिपत्य  बना रहे  कौर  वे  लोग  काम  नहीं  करने  देना

 चाहत ेहैँ  ।  मैं  निवेदन  करूंगा कि  वहां  पर  कोई  गड़बड़  करना  चाहता  तो  वह  गड़बड़

 यूनिवर्सिटी  ग्रान्ट स  कमीशन  की  तरफ  दिक्षा  मंत्रालय  की  अग।र  से  कौर  भारत  सरकार  की  कौर

 से  हो  रही

 इस  सम्बन्ध  में  मैं  एक
 बात  निवेदन  करना  चाहता

 श्रीमन्  |  वाइस-चांतलरशिप के  लिये

 यूनिवर्सिटी की  तरफ  से  तीन  व्यक्तियों के  नाम  भेज ेग गये  ।
 मैं

 यह
 उ  नन नट  हता हु रि हू  कि  शिक्षा  मंत्रालय

 को  क्या  पड़ी  थी  कि  वह  कोई  नाम  सेट  करता  |  जरा  ATT  सर  सी  ०  पी०  रामास्वामी की

 स्पीच को  देखें  ।

 में  उद्धरण  देता हूं

 विजिटर को  पत्र  लिखने  के  तरन्त  मैं  ने  भारत  के  राष्ट्रपति  से  जो  विश्व  विद्यालय

 के  विजिटर  भी  तथा  शिक्षा  मंत्रालय से  बातचीत  की  कौर में सभा  को  बताना

 चाहता  ह  कि  मंत्रालय नें  डा०  वी०  एस०  झा  का  नाम  उप-कुलपति  पद  के  fe

 सुझाया  था  |  मैं  उन  से  पहले  कभी  नहीं  मिला  था  इसलिये  में  उन्हें  बिल्कुल  नहीं

 जानता  था  मैं  सब  केवल  इतना  कह  सकता  हूं  कि  दिक्षा  मंत्रालय  से  संबधित  व्यक्ति

 उन  से  बड़े  प्रभावित जान  पड़ते  थे  श्र  इसीलिये  उन्हों  ने  उन  को  ही  इस  पद  के

 लिये  उपयुक्त  समझा  |

 उन  तीन  व्यक्तियों  में  से  एक  को  ११  वोट  दूसरे को  १०  वोट  मिले  ग्रोवर  तीसरे  को  ७  वोट

 मिले
 प्रौढ़  झा  साहब  को  केवल  ६  वोट  मिले

 |  शिक्षा मंत्रालय तो  पहले  से  ही  उन  में  इंड्रस्टी

 safe  थे  उस  ने  उन  को  यूनिवर्सिटी  के
 ऊपर

 थोप  दिया  ।  में
 तो

 यह  कहना  चाहता  हुं  कि  यूनिवर्सिटी के

 सम्बन्ध  में  जो  भी  परेशानी पैदा  हुई  वह  श्री वी०  एस०  झा  के  कारण  पैदा  हुई
 |  इतना ही

 झा्डिनेन्स  जारी  करने  के  बाद  दिक्षा  मंत्रालय  ने  उन  को  स्क्रीनिंग  कमेटी  का  मेम्बर  भी  बना

 दिया ।  दिक्षा  मंत्रालय को  उन  पर  पहले  से  ही  जबरदस्त  था  ।  अब  उन  को  स्क्रीनिंग  कमेटी  का  मेम्बर

 बना  कर  उन  के  हाथ  में  एक  हथियार  दे  दिया  गया
 |

 हमारे  यहां  एक  कहावत  है--एक तो
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 के  बारे  में  सं विहित  संकत्प--म्रस्वीक्वत
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 दूसरे  बन्दूक  बांधे  |  उन  को  शिक्षा  मंत्रालय  का  समर्थन पहले  से  ही  प्राप्त  उन  को  स्क्रीनिंग

 कमेटी की  मेम्बरशिप  प्रौढ़  दे  दी  गई  |  झा  साहब  को  सब  से  कम  वोट  मिले  थे  ।  कुछ  लोगों  ने  उन

 की  मुखालफत  की  ।  उन  लोगों  को  दबाने  के  लिये  उनको  अधिकार  दिये  गये  |  एक  दो  मामले  तो

 पहले  भी  थे  |  बाद  में  झा  साहब  के  द्वारा  लैक्चरों  के  खिलाफ  जांच  कमेटी  बिठाई  गई  |

 अगर  मैं  उन  के  नाम  दू  तो  अच्छा  ही  होगा  - eS -

 डा०  गोपाल  प्रौद्योगिकी  अध्यापक  संस्था  के

 डा०  दया  प्रिसीपल  खान  तथा  धातु  विज्ञान

 डा०  रामदेव  वनस्पति  विज्ञान  विभाग  के

 डा०  वीरेन्द्र  प्राध्यापक  झ्रायुवेंद

 डा०  वी०  एस०  भूतत्व  शास्त्र  के  विश्वविद्यालय  में  श्रवैतनिक

 प्रोफैसर  राधे  श्याम  प्रौद्योगिकीय

 9  श्री  गौरी  शंकर  प्रौद्योगिकीय

 डा०  जगदी दा  बनारस  हिन्दू

 अभी  माननीय  सदस्या  श्रीमती  सुचेता  कृपलानी  कह  रही  थीं  कि  यूनिवर्सिटी  में  बड़ी  गड़बड़

 लेकिन  साथ  ही  उन्हों  ने  यह  भी  कहा  कि  हर  जगह  इनडिसिप्लिन है  ।  पहले  दिन  श्री  हीरेन

 मुकर्जी  ने  भी  कहा  था  कि  इस  तरह  की  इनडिसिप्लिन  तो  सब  जगह  अगर  भारत  सरकार  सारे

 हिन्दुस्तान  के  लिये  यह  जांच  करवाने  के  लिये  एक  कमेटी  बिठाती  कि  आखिर  इस  गड़बड़  अ्रोर

 डिसिप्लिन  का  कारण  FAT  छात्रों  र  युवकों  में  ग्रनुशासनही नता  क्यों  बढ़  रही  तो  यह

 बात  समझ  में  प्रा  सकती  थी  ।  मैं  यह  निवेदन  करना  चाहता  हुं  कि  राज  जितनी  गड़बड़  हो  रही  उस

 का  कारण  पढ़े-लिखे  लोगों की  बेकारी  है  ।  अजब वे  लोग  बेकार हैं  ।  राज  स्थिति  यह  है  कि

 जब  कोई  छात्र [To  ए  ०
 पास  करता  तो  उस  को  कोई  काम  नहीं  मिलता  है  ।  इसलिये वह  एम०  To

 में  प्रवेश  प्राप्त कर  लेता  चाहे  वह  ae  डिवीजनल  ही  क्यों  न  हो  ।  इसी  प्रकार  एम०  ए०  के  बाद

 लोग  पी०  एच०  डी०  करने लग  जाते  हैं  ।  वे  किसी  न  किसी  प्रकार  wot  को  व्यस्त  रखना

 चाहते  हैं  ।  श्रीमती  सुचेता  कृपलानी  ने  कहा  कि  os  डिवीजनर  भी  कर  वहां  घुसना  चाहते  हैं

 श्र  राख ला  करवाना  चाहते  हैं
 ।

 मैं  यह  निवेदन  करना  चाहता  हं  कि  इस  तक  के  विषय  में  क्या  कहा

 जाय  ।  उन  का  ah  ठीक  ही  है  ।  वह  इस  तरफ  तो  बैठती  नहीं  इसलिये  उन  के  को  बुरा

 तो  कहा  नहीं  जा  सकता  है  ।  तो  फिर  उन  के  विषय  में  क्या  किया  जाय  ?  श्रीमती  सुचेता  कृपा लानी

 ने  कहा  कि  उन  लोगों  को  कसे  लिया  जाय  ।  मैं  कहता हं  कि  उन  के  लिये  कीजिए  खोले  जायें

 त्र  कालिया  नहीं  खोले  जा  सकते  हैं  तो  फिर  सरकार  उन  के  लिये  काम  की  व्यवस्था  क्यों  नहीं

 करती
 |  राज वे  लोग  घूम  रहे  जो  कि  हमारे  सामने  बड़ी  निकट  समस्या  है

 |

 श्रीमती  सुचेता  कृपलानी  ने  बड़े  बड़े  लोगों  के  नाम  लिये  |  उन्हों  ने  कहा  कि  वहां  के  कमिश्नर

 नें  बताया कि  वहां  पर  बड़ी  इनडिसिप्लिन  है  ।  ये  वही  कमिश्नर  कौर  कलेक्टर  जिन  के  रवैये

 मिराज  कोई  भी  तबदली  नहीं  हुई  है--जैसे  वे  लोग  अ्रंग्रेज  के  जमाने  में  वैसे  ही  राज  भी

 आर  जिनहें कुछ  दिन  पूर्वे  हमारे विरोध  में  बैठने  वाले लोग  बहुत  हिकारत की  नजर  से  देखते  |

 लेकिन  art  उन्हीं  लोगों  की  शहादत  पेश
 की

 जाती  है
 ।

 हमें  तो  ऐसा  लगता  है  कि  wa  इस
 प्रकार

 की
 कमेटी

 में  भविष्य में
 कौर  कांस्टेबिल वगैरह  की  गवाहियां  ली

 जायेंगी
 कि

 बनारस
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 यूनिवर्सिटी  में  गड़बड़  है  या  नहीं  ate  फिर  यू  निवर्सिटी  में  एक  साम्राज्यवाद  स्थापित  कर  दिया

 aaa  कौर  वाइस-चांसलर  बादशाह  बना  दिया  जायेगा  ।  उसे  पुरा  अ्रधिकार  दिया  जायेंगी  कि

 उस  के  मुख  से  जो  वहीं  कानून  हो  प्रौढ़  उसे  वहां  नाफिज  कर  दिया  जाये  ।

 जहां  तक  इस  विधेयक  का  सवाल  यह  बहुत  महत्वपूर्ण  है  ।  सरकार  की  भी  इस  में  गलती

 हैं  ।  कमेटी  की  रिपोर्ट  भ्रप्रैल  में  तैयार  हुई  थी  |  उस  समय  यह  सदन  बैठ  रहा  था  कौर  तब  यह  विधेयक

 पास  किया  जा  सकता  था  ।  लेकिन  सरकार  को  कोई  फिक्र  नहीं  थी  ।  वह  तो  श्रल्टीरियर  मोटिव  से

 कुछ  ही  करना  चाहती  थी  ।  सरकार  सोचती  है  कि  वह  पैसा  देती  इसलिये  वह  जिस  तरह

 यूनिवर्सिटी को  चलाना
 चलाये  ।

 मैं  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  वह  पैसा  किसी  व्यक्ति  का  नहीं  है
 ।

 वह  3.0  न  तो  शिक्षा  मंत्री  का  प्रौढ़  न  श्री  सी०  डी०  देशमुख  का  है  |  वह  पैसा  सारे  देश  का

 वह  जनता  का  पैसा  है  ।  वह  खजाना  श्री  मोरारजी  देसाई  या  प्रधान  मंत्री  का  नहीं  है  कौर न  ही

 वह  चिन्तामणि देशमुख  का  जिन
 को

 art  कल  बनारस  यूनिवर्सिटी  की  बड़ी  चिनता  है  ।  नगर  उस

 से  कोई  बड़ी  मुहब्बत  तो  फिर  वाइस  चांसलर
 को

 क्यों  नहीं  हटाया  जाता  जिन  के  खिलाफ

 लोगों  की  बड़ी  धारणा  है  ।  मैं  ज्यादा  नहीं  कहना  चाहता हुं  ।  यह  विधेयक  बहुत  इम्पार्टन्ट है  प्रौढ़

 सारे  हिन्दुस्तान  के  लिये  महत्व  का  है  ।  मैं  यह  निवेदन  करना  चाहता  हु  कि  इस  सारे  मामले  को  इतना

 लाइट ली  नहीं  लेना  चाहिये  कि  पहले  तो  श्रारडिनेन्स  जारी  कर  दिया  कौर  अब  एक  सिलेक्ट  कमेटी  बिठा

 दी  जिस  को  कहा  जाता  है  कि  वह  २२  तारीख  तक  रिपोर्ट  दे  दे  कौर  फिर  यह  विधेयक  यहां  पास  हो

 जाये  |  भ्रध्यक्ष  महोदय  ने  कमेटी  की  सदस्यता  के  सम्बन्ध  में  पहले  एक  व्यवस्था  दी  थी  कि  उस  कमेटी

 में  वही  लोग  हो  सकते  जो  कि  विधेयक  की  स्पिरिट  कौर  उस  की  की  कद्र  करते  हों  |  झगर  उस

 बात  को  मान  लिया  तो  बड़ी  खतरनाक  हालत  होगी  |  उस  में  पहले  श्री  गोबिन्द  मालवीय  का  नाम

 था  कौर वह  वहां  रहना  भी  चाहते  लेकिन  फिर  शिक्षा  मंत्री  की  भ्रांत  से  उन  के  स्थान पर  श्री

 बाजपेयी  का  नाम  रख  दिया  गया  ।  आखिर  क्या  मतलब  है  इस  का
 ?  २२  तारीख  तक  कुछ  नहीं  होगा

 उस  कमेटी में  तो  सरकार  के  अपने  मनचाहे  लोग  होंगे  शौर  वहां  से  विधेयक  सदन  के  सामने  ऑरा

 जायेंगी  ।
 मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  विषय  में

 न
 केवल  इस  माननीय  सदन  के  सदस्यों  गौर

 सभा के  सदस्यों  बल्कि  सारे  भारत  वर्ष  के  योग्य  श्र  अनुभवी  लोगों  कीਂ  राय  ली  जानी  चाहियें

 तौर
 जनता  का  मत  मालूम  करना  सारे  भारतवर्ष  के  पढ़े  लिखे  लोग  जो  कि  मिनट

 स्कालर  तो  नहीं  बने  बल्कि  जो  थोड़ी  बहुत  दिलचस्पी  इस  बारे  में  रखते  हैं  तथा
 जो

 थोड़ी  बहुत

 कारी  इस  बारे  में  रखते  उन  को  भी  इस  पर  विचार  करनें  का  तथा  राय  जाहिर  करने  का  मौका

 दिया  जाये  |  इस  हेतु  मैँ  ने  एक  संशोधन  भी  उपस्थित  किया  है  कि  इस  विधेयक  को  जनता  की  राय

 जानने  के  लिये  प्रसारित  किया  जाए  कौर  उसके  बाद  इसको  ज्वायंट  सिलवट  कमेटी  के

 सुपुर्द  जा  सकता  मैं  चाहता  हूं  कि  सरकार इस
 मामले

 में
 जल्दबाजी

 से
 काम  न

 ले
 |

 सरकार  कहती  है  कि  यह  टैम्पोरेरी  मेजर  अस्थायी मेजर  है  ।  जब  ऐसी  बात  है  तो  मैं  समझता

 हु ंकि  अस्थायी
 व्यवस्था

 लाने  के  लियें  कोई  बुरा  रास्ता
 न

 भ्र खत् यार  किया  जाये
 प्रो

 जब  यह  रास्ता

 रखिया  किया  जाता है  तो  यह  बात  मेरी  समझ  में  नहीं  कराती है  ।  अ्रगर यह अ्रच्छा यह  प्रिया  रास्ता

 ठीक  रास्ता  होता  तो  हम  भ्र वश्य  ही  इस  को  स्पोर्ट  करते  ।  लेकिन  हम  समझते  हैं  कि  श्राप  गलत  रास्ते

 पर  जा  रहे  हैं  ग्र  भ्रमर  श्राप  थोड़े  दिन  कौर
 5  हर  लें

 तो
 कोई  पहाड़  टूटने  वाला  नहीं  लखनऊ

 में  इस  से  भी  कहीं  ज्यादा  गड़बड़ी  है  विद्याथियों  की  वजह  से  नहीं  बल्कि  श्राप  की  ही  वजह  से  वह

 गड़बड़ी है  ।  कौर  भी  संस्थायें हो  सकती  हैं  ।  जहां
 पर

 गड़बड़ी  फैली  हुई  हो  ।  पता  नहीं  श्राप  बनारस

 विश्वविद्यालय में  ही  इतनी  दिलचस्पी  क्यों ले  रहे  हैं  ।

 अन्त  में  मैं  इतना  ही  कहना  चाहता  हं  कि  सरकार  इस  विधेयक  को  सारे  देश  की  राज  जानने

 के  प्रसारित  करे  ।  इस  में  कोई  हरज  की  बात
 नहीं  है  बल्कि  इस  से  लाभ  ही

 होगा
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 tat  fro  ato  fag  :
 मेरा  सुझाव है  कि  माननीय  मंत्री  झपने  भाषण में  पूर्वी  उत्तर

 प्रदेश  के  प्रश्न  का  भी  उत्तर  दे  |  वह  इस  सम्बन्ध  में  भी  विचार  स्पष्ट  करें  कि  निधि  न  लोगों  के  बच्चे

 इस  के  लिये  उत्तर  दायी  aaa  धनिकों  के  उत्तरदायी  है  ?

 श्र  गणपति  राम  :  सभापति  में  भी  एक

 प्रश्न  करना  चाहता  हूं
 ।

 कांस्टीट्यूशनल  ने  गारन्टी  की  है  कि  हरिजनों  तथा  देश  के  दूसरे  बैकवर्ड

 के  उत्थान के  लिये  खास  तौर  पर  कदम  उठायें  जायें  ।  कौर  उस  के  लिये  स्पेशल  प्राविजन  भी  रखा  गया

 है  ।  बनारस  हिन्दू  यू  निवर्सिटी  ने  देश  के  गरीब  लोगों  को  एडमिशन  देने  के  लिये  भी  स्पेशल  प्राचीन  बना

 रखा  था  क्या  हमारे  दिक्षा  मंत्री  महोदय  की  यह  मंशा  है  तथा  सरकार  की  यह  मंशा  है  कि  देश  के

 गरीब  लोगों  को  तथा  पिछड़े  वर्गों को  शिक्षा  से  वंचित रखा  जाय  या  वह  गरीब  तबकों  तथा  पिछड़े

 वर्गों  का  भी  उद्धार  करना  चाहती  है  ?

 शिक्षा  सूत्रों  Blo  ला०  श्री  माली  )  :  में  सभा  का  अघिक  समय  लेना  नहीं  चाहता हूं

 क्योंकि  में  समझता  हूं  प्रधान  मंत्री  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  स्थिति  स्पष्ट  कर  चुके  हें
 ।

 में  वाद-विवाद

 के  बीच  उठाये  गये  कुछ  eal  का  उत्तर  ही  में ने  माननीय  सदस्यों  के  तर्कों  को  बड़ी  सावधानी  से

 सुना  है  कौर  में  बताना  चाहता  हूं  कि  कुछ  तर्कों  तथा  झ्रालोचनाओं  से  तो  में  स्तब्ध रह  गया  ।  में  तो

 कर  रहा  था  कि  जो  विधेयक  प्रस्तुत  किया  गया  उस  पर  सभी  बड़ी  उदारता  से  विचार  करेंगें

 क्योंकि  इस  का  सम्बन्ध  हमारे  सब  से  भयानक  विश्वविद्यालयों  में  से  एक  विश्वविद्यालय  से  है  ak  हम

 प्रयत्न  कर  रहे  हैं  कि  जिस  स्थितियों  में  से  वह  विश्वविद्यालय  इस  समय  गूजर  रहा  है  उन  को  ठीक  किया

 जायें  ।

 श्री  fro  ato  सिंह  ने  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  का  प्रदान  उठाया  जो  कि  उठाया  जाना  नहीं  चाहिये  था  ।

 प्रतिवेदन  में  जो  सब  से  महत्वपूर्ण  बात  है  वह  यह  है  कि  कुछ  विशेष  at  विश्व  विद्यालय  में  प्रतीक  काल

 तक  रहे
 ।

 मैं  समझता  हुं  कि  इस  भ्रांत  हमें  ध्यान  नहीं  देना  चाहिये  कि  वह  किस  क्षेत्र के  वासी  थे

 प्रयत्न  किया  जाना  चाहिये  था  कि  इस  प्रकार  की  बाते  समिति  में  नहीं  उठायी  जाती  ।  मुझे  बताया  गया

 कि  उन  क्षेत्रों  में  ऐसी  वीणा  धारा  है  इसलिये  ऐसा  कहा  गया  |

 इस  प्रतिवेदन  के  सम्बन्ध  में  तो  हमें  यही  विचार  करना  चाहिये  था  कि  इस  विश्वविद्यालय  की

 क्या  समस्यायें  हू
 ।

 क्या  प्रशासन के  सम्बन्ध
 में  कोई  कठिनाई है  न्र  हो०

 ना
 ०  मुकर्जी ने  बताया  कि

 सरकार
 को

 जल्दबाजी  नहीं  करनी  चाहिये  थी
 |

 परन्तु  यदि  विश्वविद्यालय में  हुई  हड़तालों के  भ्रांकड़े

 में  उन्हें  बताऊं  तो  संभवतया  वह  सरकार  के  कार्य  का  समान  करने  लगेंगे  |

 १९५७  में  तीन  हड़तालें हुं
 ।  एक  १९५७  में

 प्रौद्योगिकीय  कालिज  में  हड़ताल

 दूसरी  as  ५७  में  भ्रायुर्वेद  कालिज  में  हड़ताल  तथा  तीसरी  जुलाई  REXY  में

 विद्यालय  में  दाखिले  के  सम्बन्ध  में  हड़ताल  हुई  |  हड़तालों  के  कारण  बताने  के  लिये  में  सभा  का  प्रतीक

 समय  नहीं  लूंगा  ।  प्रौद्योगिकीय कालिज  की  हड़ताल  के  सम्बन्ध  में  विश्वविद्यालय  कार्यपालिका

 समिति  ने  इसकी  जांच  की  ae  श्री  जी  ०  के
 ०  दहाडे  मध्य  प्रदेश  उच्चन्यायालय के  निवृत्ति-प्राप्त

 धीश
 को

 जांच
 के

 लिये
 नियुक्त  किया

 ।
 वह  जांच  कर  रहे  हैं

 ।
 जैसा  कि  प्रतिवेदन  में  लिखा  है  कि  यदि  वह

 बातें  सच  निकलीं  तो  यह  बात  बड़ी  ही  खेद  जनक  होगी  तौर  इस  से  शिक्षा  संस्थायें  बहुत  बदनाम

 हो  जायेंगी ।

 maa  कालिज  में  हड़ताल  इसलिये  हुई  थी  क्योंकि  विद्यार्थियों  ने  एक  विशेष  व्यक्ति  को  पता

 प्रिसीपल
 बनाना

 चाहा  था

 fererrfaat  को  ऐसी
 बातें  नहीं  करनी  चाहियें

 |  क्या
 उन  का  यह

 काम
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 कि  इस  का  निर्णय  किया  कि  उन  का  कुलपति  कौन  हो  ।  वह  व्यक्ति  हृदय  तथा  छाती  का

 सर्वोत्तम  सजन  कहा  जाता  है  सनौर  हिमाचल  प्रदेश  प्रशासन  से  उस  की  विमुक्ति  के  लिये  बहुत  दिनों  से

 बातचीत  होती  रही  ।  मुझे  बताया  गया  कि  ग्रायुर्वेद  कालिज  के  विद्यार्थियों  ने  आजकल  भी  हड़ताल

 की
 हुई  है

 ।
 प्रौढ़  इस  हड़ताल  का  कारण  है  कि  वह  मांग  कर  रहे  हैं  कि  कालिज  के  प्रिंसिपल  को  हटा

 दिया  जायें  ।

 मुझे  एक  पैम्फलेट  मिला  है  जो  विश्वविद्यालय  में  परिचालित  किया  गया  ।  उस  में  है  कि

 कालिज  की  कहानी  बड़ी  दर्दनाक  है  ।  अध्यापकों  को  लकड़ी  की  गुड़िया  बताया  गया  जो  प्रशासन  चलाने

 में  अ्रसफल हैं  परन्तु  दिखती  बड़ी  भयानक  है  ।  कम  चोरियों में  रोज  झगड़े  होते हैं  ।  नौक रों  तथा  कार्यालय

 के  कम  चोरियों  में  लड़ाइयां  होती हैं  ।  इसलिये  हम  विद्यार्थियों  ने  ग्र सन्तोष  दूर  करने  के  लिये  यही  ठीक

 समझा कि  ऐसे  व्यक्ति  को  निकाल  दिया  जाये  जो  इन  सब  बातों  के  लिये  जिम्मेदार है  ।'  इस  प्रकार के

 Teas  छाप  कर  परिचालित  हो  जाये यह  हमारे  लिये  बड़ी  दम  की  बात  है  |

 जुलाई  १९५७  में  हड़ताल  विश्वविद्यालय  अनुदान  के  इस  निर्णय  के  कारण  gar  था  कि

 विश्वविद्यालय में  विद्यार्थियों  के  दाखिले  छांट  कर  लिये  जाने  चाहियें  ।  इस  के  विरोध  में  हड़ताल  की  गई

 PEXR  में  विश्वविद्यालय  विद्यार्थी  संघ  के  उद्घाटन  के  छुट्टी  के  कारण  हड़ताल  हुई
 ।  बठक  में

 यह  बताया  गया  कि  छुट्टी  नहीं  है  परन्तु  ऐसा  कहा  जाता  है  कि
 घर

 जा  कर  विद्यार्थियों  को  प्रिंसिपल
 ने

 हड़ताल  के  लिये  भड़काया  ौर  हड़ताल हो  गई  ।  ऐसी  बातें  सरकार  के  लिये  बड़ी  खेदजनक  हैं  |

 जुलाई  PENG  तथा  जूलाई  aE A)  में  दाखिले  के  कारण
 हड़ताल  हुई

 तौर  सरकार  को  अ्रादयंका  थो  कि

 कहीं  जुलाई  १९५८  में  भी  हड़ताल  न  हो  जाये  इसलिये  भ्रध्यादेश  जारी  करना  पड़ा  क्योंकि  हम  अपने

 विश्वविद्यालयों को  बरबाद  करना  नहीं  चाहते हे  ।

 मेरे  मित्र  प्रश्ों  सर  मुकर्जी  ने  कहा  कि
 यदि  शिक्षा

 के  सम्बन्ध  में  कोई  आपत्ति  श्री  गई  तो  वह

 हमारा  साथ  देनें  को  तैयार  हैं  ।  मं  यही  जानना  चाहता  हं  कि  क्या  अ्रध्यापकों  द्वारा  कराई  गई

 विश्वविद्यालय  में  दाखिला  न  दिये  जाने  पर  भूख  हड़ताल  तथा  विद्याथियों  द्वारा  श्रीसीता  का  नाम

 सुझाना  atte  क्या  ऐसे  काम  नहीं  हैं  जिन  पर  गंभीरता  से  विचार  किया  जाये  |

 मूझे  इस  का  बड़ा  खेद  है  कि  प्रोफैसर  मुकर्जी  ने  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  के  सभापति  की

 आलोचना  की  |  उन्हों  ने  कहा  कि  विश्वविद्यालय  अनुदान aa  के  सभापति  ने  जल्दबाजी

 में
 विश्वविद्यालय

 का  दौरा  किया
 ।

 हम  सभी  जानते हँ  कि  श्री  देशमुख  wat  काम  में  कितने  दक्ष हैं  ।

 उन्होंने  विश्वविद्यालयों के  सुधार  के
 लिये

 को  पूर्णतया लगा  दिया  है  कौर  हमें  इस  का  गव  होना

 चाहियें कि  वह  विश्वविद्यालय  प्रदान  आयोग  के  सभापति  हैं  ।  श्री  देशमुख  को  बनारस  हिन्दु

 विश्वविद्यालय  की  हालत  देख  कर  बड़  दुःख  था ग्रोवर  उन्हों  ने  प्रतिवेदन  देख  कर  कहा  था  कि

 मुदलियार  समिति  द्वारा  की  गई  सिफारिशों  से  वह  पूरी  तरह  सहमत  हैं
 ।

 हम  ने  बताया  उपक्लपतियों  से  छा  कौर  उन्हों  ने  हमें  बताया  कि  विश्वविद्यालय  भ्रमणी  तरह

 काम  नहीं  कर  रहा  है  क्योंकि  विश्वविद्यालय  में  वापसी  झगड़े  बहुत  हैं  ।  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग

 के  सभापति  ने  हम  बताया  कि  विश्वविद्यालय  में  कुछ  गड़बड़  है  जिस  को  ठीक  किया  जाना  चाहिये  |

 हम  ने  उच्चाधिकार युक्त समिति  नियुक्त  की  जिन्हों  ने  बताया  कि
 विश्वविद्यालय

 पर  संकट  श्री  गया  है

 शर  उस  को  समाप्त  करने  के  लिये  शीघ्र  कार्यवाही  की  जानी  चाहिये  ।  जिन  व्यक्तियों  के  चरित्र

 की  जांच  की  जा  रही  है  उन  के  द्वारा  वितरित  कुछ  पैम्फलेट  मेरे  पास  हैं  ।

 प्रोफैसर  मुकर्जी  ने  यह  भी  कहा  कि  दिल्लीवासी  उस  विश्वविद्यालय  के
 प्र  ति  कुछ  उदासीन  हैं  ।

 में  बताना  चाहता  हूं  कि  हम
 उस

 संस्था
 का  बड़ा  मान  करते ह्  तथा  हमारी यह  इच्छा  है  कि  वह  हमारे

 राष्ट्रीय  विश्वविद्यालयों  में  एक  ara  विश्वविद्यालय  बन  जाये  |
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 मुझे  श्री  गोबिन्द  जो  इस  विश्वविद्यालय  के  ्  उपकुलपति  हैँ  से  यह  सुन  कर

 कि  यदि  यह  विधेयक  पारित  किया  गया  तो  समस्त  संस्था  भड़क  जायेंगी  कौर  सरकार  की  कोई  भी

 शक्ति
 इस

 को  फ़िर  ठीक  नहीं  कर  बड़ा खेद  4.0  |

 क्या  एक  पूर्व  उपकुलपति  को  ऐसे  शब्द  कहने  चाहियें  |  क्या  वह  जानते  हूं  कि  उन  के  इस

 कथन  का  विश्वविद्यालय  पर  क्या  प्रभाव  पड़ेगा  ।  मुझे  खेद  है  कि  उन्हों  ने  उपकुलपति  के  पद  के  सम्बन्ध  में

 महात्मा गांधी  का  उद्धरण  दिया |  हमारी  प्रसाद  हो  गई  है  कि  हम  महात्मा  गांधी  के  उद्धरण  तो  देते  हैं

 परन्तु  उन
 का

 परामर्श  स्वीकार  नहीं  करते  ह  ।  म  भी
 महात्मा  गांधी  के  एक  पत्र  का  उद्धरण  देता  हूं

 |

 उन्हों ने  श्रीरामपुर से  डा०  राधाकृष्णन  को  एक  पत्र  लिखा  था  जो  तेन्ड्लेकर  की  पुस्तक  के  ग्रन्थ  सात

 पीठ  ३४४  में  दिया है  ।  उस  में  पंडित  गोबिन्द  मालवीय  के  विश्वविद्यालय की  राजनीति  में  घुसने  के

 सम्बन्ध  में  लिखा  है  कि  ने  प्रा पका  पत्र  मझे  कल  दिया  ।  are  के  निर्णय  पर  में  आपको  बधाई

 देता  हूं  ।  में  श्राप  से  यही  आशा  करता  था  ।  जब  तक  श्राप  की  वहां  पर  आवश्यकता  होगी  तब  तक  यह

 भार  पर  ही  मझे  कभी  भी  श्रद्धा  नहीं  थी  कि  कोई  भी  भाई  विश्वविद्यालय में  कोई  भाग

 लेगा  प्रौढ़  वहां  पर  सहायक  उपकुलपति  का
 पद

 ग्रहण  करेगा
 |

 उन
 को  तो

 सेवक

 बनना  चाहिये ।  संभवतया  श्राप  ने  हरिजन में  मेरे  लेख  को  नहीं  पढ़ा  है  ।

 डा०
 श्यामा  प्रसाद  एक  पुरुष  हूं  ।  में  तो  यही  चाहता  हूं  कि  जितने  सुन्दर  प्रशासक तथा

 विद्वान  वह  वह  उतने  ही  गंभीर  महासभा  के  सदस्य  होते  |  श्राप  मेरा  यह  पत्र  उन्हें  दिखा  सकते

 @

 गांधी  जी  ने  यह  परामर्श  दिया  था  उन  का  यह  परामशं  यदि  मान  लिया  गया  होता तो  जो  कुछ

 वहां  पर  हो  रहा  है  वह  सब  नहीं  होता  |  यह  सब  बातें  बताते  हुए  मुझे  बड़ा  दुःख  होता  है
 |

 क्योंकि
 वह

 मेरे  भाई  के  समान  हूं  ।  परन्तु  गतंव्य  तो  पुरा  करना  ही  है  |

 सभी  माननीय  सदस्य  इस  बात  से  संतान  हैं  कि  बनारस  हिन्दू  विइ वविद्यालय  की  हालत  बड़ी

 सन्तोषजनक है  बहुत  से  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  कि  हम  जानते  हैं  कि  विश्वविद्यालय  में  क्या  हो  रहा

 है  ।  परन्तु  किसी  ने
 भी

 सरकार  फे  कार्य  की  प्रा  लोचना  करने  के  श्रतिरिवत  कोई  सुन्दर  सुझाव  नहीं  दिया

 है  ।  इस
 सभा  में  कितनी  ही  बार  सरकार  की  आलोचना  की  गई  है  कि  हम  स्तर  नहीं  सुधार  रहे  हैं

 जब  सरकार  कोई  कार्यवाही  करती है  तो  भी  माननीय  सदस्य  सरकार  की  करते

 की  | @

 में
 सभा  का

 ग्रीक  समय  नहीं  लेना  चाहता  हूं  ।  बनारस  हिन्दू  विरु  वविद्यालय  एक  राष्ट्रीय विश्व

 विद्यालय है  ।  देश  का  सामाजिक  सुधार  करने  के  लिये  विश्वविद्यालय  ही  sara है  ।  यदि

 विश्वविद्यालय में  कोई  गड़बड़  है  तो  सरकार  का  कतेंव्य  है  कि  हस्तक्षेप  करे  चमरोर  विश्वविद्यालय  को

 ठीक
 करें  में

 विश्वविद्यालय  की
 स्वायत्तता  का  बरादर  करता  हूं  परन्तु  स्वायत्तता

 की  भी
 कोई  सीमा

 है

 स्वतन्त्रता
 दुरुपयोग  बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  में  किया  जा  रहा  है

 ।  मेरी यह  ही

 इच्छा  है  कि  यथासंभव  शीघ्र  विश्वविद्यालय में  शांति  बनाई  जाये  जिस  से  सत्य  तथा  ज्ञानवद्धि  सारायत

 होन  जिस  से  में  पुनरीक्षित  विधेयक  सभा  में  शीघ्र  प्रस्तुत कर  सकूं  |
 श्रापतकाल

 के

 कारण  सरकार  का  यह  कदम  उठाना  पड़ा  |

 श्री  बज  राज  सिह  :  मेरे  प्रस्ताव
 पर  जो  बहस  हुई  है  उसके  लिय  में  सदन

 का

 बहुत  भारी हूं हूं  का  कोई  उत्तर ।
 लेकिन  मुझ  दुःख

 है
 कि  सरकरा  की  तरफ  से  उन

 नहीं  दिया  गया  है  जो  मैं  ने  इस  आर्डिनेंस के  प्रस्थापित  किये  जाने  के  सम्बंध  में  उठाई  थीं
 ।
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 इसके  साथ  ही  साथ  बहुत  सी  एसी  बातें  भी  कही  गई  हैं  जिन  का  कहा  जाना  ठीक  भी

 मालूम  नहीं  पड़ता  था  ।

 प्रधान  मंत्री  जी  ने  कह  दिया  है  कि  इस  यूनिवर्स्टी  को  करीब  ५५  लाख  रुपया  सेंट्रल  गवर्नमेंट

 की
 झोर  से  मिलता  है  जब  कि  सन्  में  तीन  लाख  क  करीब  ही  मिला .  था  ।  लेकिन

 वह  बतलाना  भूल  गये  कि  इस  ५५  लाख  या  ५१  लाख  में  से  कितना  रुपया  टेक्निकल  शिक्षा

 के  लिय  तथा  उसके  नाम  पर  दिया  जा  रहा  है
 ate

 कितना  दूसरी  टाइप की  एजुकेशन  के  नाम  पर

 दिया जा  रहा  है  ।  हिन्दुस्तान  भर  में  दूसरी  भी  कई  इंस्टीट्यूशन्स हैं  जिन्हें सैंटर  की  तरफ  से  टैक्नीकल

 तथा  दूसरी  दिक्षा  के  लिय  काफी  रुपया  दिया  जा  रहा  है  ।  इसलिय  बनारस  हिन्दु  विश्वविद्यालय  को

 जो  रुपया  टैक्नीकल  शिक्षा  के  विकास  के  लिये  दिया  जाता  है  उसके  प्राकार  पर  यह  नहीं  कहा  जा  सकता

 है  कि  केन्द्रीय  सरकार  वह  रुपया  केवल  इसी  को  दे  रही  है  तथा  दूसरे  विश्वविद्यालयों

 को  दे  रहीं  है  तथा  जितना  रुपया  दे  रही  है  उसके
 बल  पर

 उसे  कोई  विशेष  अधिकार  प्राप्त
 हो

 जाते
 ह  ।

 इसके  साथ  ही  साथ  एक  बात  बतलाना  चाहता  ।
 इस

 इन्क्वायरी  कमेटी  की

 रिपोर्ट  में  जो  टेबल  दिया  गया  है  उसमें  बतलाया गया  है  कि  PEVQ-W3 F Tel It Gal में  जहां  पर  खर्चा  २६

 लाख  के  करीब  था  वहां  REXT—KY  में  वह  दो  करोड़  से  भी  ऊपर  चला  गया  है  ।

 में  केवल  तीन  लाख  ही  दे  रहे  थे  ae  श्री  करीब  ५१  लाख  दिया  जा  रहा  है  जिसका  मतलब  यह

 कि  १७  गना  ज्यादा  दे  रहे  लेकिन  मगर  श्राप  खर्चे  को  देखें  तो  वह  भी  करीब  ८
 गुना

 बढ़ा है  |  देखना  यह  है  कि  यह  जो  खर्चा  बढ़ा  है  यह  किस  तरह  बढ़ा  है श्रौर  इतना  रुपया

 पाया  कहां  से  है
 ।  यह  रुपया  दूसरे  कोसिस  से  विश्वविद्यालय  को  मिला है

 ।  श्राप  टैक्निकल

 शिक्षा  के  नाम  पर  जो  रुपया  देते  हैं  उससे  areal  यह  शभ्रेघिकार  नहीं  मिल  जाता  कि  श्राप

 यूनिवर्सिटी की  स्वतंत्रता  के  मामले  कोई  दखल  उसकी  स्वतंत्रता का  अपहरण  करें  प्यार

 ऐसा  करते  हैं  तो  यह  आपके लिये  उचित बात  नहीं  है

 यहां  पर  यह  भी  कहा  गया  है  कि  सरकार  के  जो  लोग  हैं  वे  यूनिवर्सिटियों  की  शभ्राटोनोमी  के

 बड़ें  भारी  सैनिक हैँ  ।  लेकिन  झ्राटोनीमी  के  समर्थक  होते  हुए  भी  श्राप  यह  कदम  इसलिए  उठा  रहे

 हैं  कि  इस  तरह  की  स्थिति  पैदा  हो  गई  थी  कि  जिस  में  ग्राम  तौर  से  उसका  प्रबन्ध  ठीक  ढंग  से  नहीं

 चल  सकता
 था  ।  में  आपसे  सवाल  पुता  हूं  ।  हमारे  एजुकेशन  मिनिस्टर  साहब  ने  कहा  है  कि

 केवल  तीन स्ट्राइप्स हुई  थीं  जिन  में  से  एक  हंगर  स्ट्राइक  थी  ak  इस  हंगर  स्ट्राइक  की  बात  कह

 कर  उन्होंने  कह  दिया  कि  इस  यू  निवर्स्टी  की  भ्राटोनोमी  इसकी  स्वतंत्रता  का  प्रहरण  करने  की

 वरीयता थी  ।  क्या  मंत्री  महोदय  बतलायेंगे  कि  कितनी  बार  दूसरी  जगहों  पर  हंगर  स्ट्राइप्स  हुई

 हैं  घौर  कितनी  बार  लाठी  चाहे  किया  गया  है  ate  कितनी  बार  गोलियां  चलाई  गई

 किन्तु  हजारों  लोग  गोली  से  मारे  गये  क्या  इस  लिये  इस  सरकार  का  जो  चुना  भद्रा  कैरेक्टर  यह

 मंडल  यह  सदन  इस  का  परित्याग  कर  देना  चाहिये
 ?  इस  लिय  मैं  कहूंगा  कि  उन  दलीलों का

 जो

 मैं  ने  दी  सरकार  की  तरफ  से  कोई  जवाब  नहीं  दिया  गया  |

 मैं  झ्राखिर  में  एक  बात  पुछना  चाहता  हूं
 ।

 श्राप  इस.श्राडिनेंस से  तीन  बातें  करते  हैं  ।  एक  तो

 श्राप  स्क्रीनिंग कमेटी  बनाते  स्क्रीनिंग कमेटी  के  बारे  में  डा०  श्रीमाली  अगौर  प्रधान  मंत्री  दोनों  ने

 कहा  है  कि  उस  में  वाइस  चासंलर  नहीं  रहेंग  ।  वाइस  चांसलर  न  भी  असमर्थता  प्रकट  की  है  ।  पता  नहीं

 उन्होंने  असमर्थता  कैसे  प्रकट  की  जब  कि  पहले  उन्होंने  मंजूर  कर  लिया  था  ।  इस  भ्राडिनेंस के  बनते

 ही  असमर्थता प्रकट  कर  दी  ।  स्क्रीनिंग  कमेटी  में  कुल  तीन  मेम्बर  रहेंगे  ।  उस  में  इस  तरह  से  केवल
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 ब्रज  राज

 दो  मम्बर  रहेंगें  जो  कि  काम  नहीं  कर  सकेंगे  ।  इस  तरह  से  sda  ने  जो  तीन  काम  किये  उन  में

 से  एक  तो  यों  खत्म  हो  जाता  है  क्योंकि  स्क्रीनिंग  कमेटी  वाली  चीज  तो  बैकार  हो  गई  वाइस  चांसलर

 के  न  रहन  से  ।

 दूसरी  चीज  श्राप  कोट  को  सलाहकार  परिषद्  बनाते  हैं  ।  कोर्ट  साल  में  एक  बार  बैठता  दो

 बार  नहीं  बैठता  ।  महीने  बाद  तक  जो  करोट  बना  है  उस  की  भी  बैठक  का  सवाल  नहीं  है  ।

 इसलिये  दूसरा  काम  भी  जो  श्राप  इस  भ्रारडिनेंस  के  जरिये  से  करना  चाहते  हैं  ।  वह  इतना  आवश्यक

 नहीं  कि  उसे  ग्राडिनेंस के  जरिय ेसे  किया  जाये  ।

 लीसरा  काम  जो  श्राडिनेंस  के  जरिये  किया  गया  है  वह  यह  है  कि  २१  के  बजाये  €  आदमी

 टिव  कौंसिल  बनायेंगे
 ।  २१  मम्बरों  की  जो  एग्जिक्यूटिव  कौंसिल  थी  उस  में  नामिनेटेड  मेम्बर  १५

 gat  करते  थे
 ।

 नई  एग्जिक्यूटिव a  fea  में  सिर  &  नॉमिनेट  मेम्बर  होंगे  ।  नयें  नॉमिनेट

 की
 लिस्ट  देखनें  से  पता  चलेगा  कि  पहले  १५  नामिनेटड  आदमियों  में  से

 कई  एसे  हैं  जो  कि

 अब
 जो  नई  एग्जिक्यूटिव  कौंसिल  होगी  उस  में  भी  नामिनेट  होंगे

 ।

 इसलिये  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  fas  इन  तीन  कामों  के  लिये  श्रारडिनेंस  बनाने
 की  कोई

 आवश्यकता नहीं  हो  सकती  है  ।  एक  स्क्रीनिंग  कमेटी  दूसरे  एडवाइजरी  बाडी  की  क्योंकि  वह  साल

 में
 मिलेगी

 ही  तीसरे  एग्जिक्यूटिव  कौंसिल  के  मेम्बर  भी  करीब
 करीब

 वही  हिं  जो  पहले

 नॉमिनेट किये  जाते  थे  ।  एसी  अवस्था  में  श्राप  यह  रेडीनेस  क्यों  लाना  चाहते  हैं  ?

 प्रधान  मंत्री  ०५ अर  डा०  श्रीमाली  दोनों  ने  यह  seared  दिवा है  कि  यह  बिल  जे  अरज  सरकार

 रख  रही  है  आर्डिनेंस  के  बजाय  वह  सिंह  अस्थायी  तरीक  का  स्थायी  तरीक  का  नहीं  है  कौर

 नॉन  महीने  या  साल  भर  के  सरकार  ऐसा  बिल  लायेगी  जो  अच्छा  होगा  श्र  जिस  में

 हर  तरह
 क

 परिवर्तन  किये  जा  सकेंगे
 ।

 मैं  पुछना  चाहता  हूं  कि  इस  कानून  के  थि  जब
 स्क्रीनिंग

 कमेटी  काम  नहीं  कर  जब  कोर्ट  का  कोई  काम  होगा  जब  एग्जिक्यूटिव कौसिल  में  ag

 के  वही  पुराने  नामिनटड  मम्बर  होंगे  उन  से  श्राप  को  कोई  परेशानी  नहीं  पैदा  होती  है  तो  इस

 के  लिय  श्राप  श्राडिनेंस  क्यों  रखना  चाहते  हैं  श्र  अपने  ऊपर  दोषारोपण  कराना  चाहते  हैं  कि  श्राप ने

 युनिवर्सिटी  की  भ्र टा नमी  का  aaa  किया  उस  की  स्वतंत्रता  का  किया  है  ।  मैं  निवेदन

 करूंगा  कि  इस  भ्रन्तिम  स्टेज
 पर

 भी  सरकार  को  अपनी  प्रतिष्ठा  का  सवाल  नहीं  देना  चाहिये
 ।

 जिस  तरह  से  स्क्रीनिंग  कमेटी  की  गलती
 को

 मंजूर  किया  हूं  उसी  तरह  से  इस
 को  भी  मंजूर

 करे  कि  श्राडिनेंस  प्रख्यापित करने  की  बात  गलत  थी  ।  महात्मा  गांधी  के  दिष्य  होने  के  नाते
 श्राप  को

 यह  गलती  मंजूर  करनी  चाहिये  a  कहना  चाहिये  कि  हम  इस  गलती  को  मान  लेते हैं
 श्राडिनेंस

 को  वापस लेते  जल्दी  से  जल्दी  हम  इस  बात  की  कोशिश  करेंग ेकि  एक  अच्छा  बिल  बनाया

 जाय  श्र  यह  टम्परैरी बिल  जो  है  इस  मे ंभी  १४५  दिन  या  महीने  में  संशोधन  कर  के  ठीक  किया

 जाये  ताकि  उस  से  कार्रवाई  चल  सके  ।  मेरा  कहना  है  कि  ऑर्डिनेंस  के  जरिये  से  जो  शासन  प्रबन्ध

 चलाने  श्राप  जा  रहे  हैं  उस  से  श्राप  के  नाम  पर  धब्बा  प्राता है  इस  से  श्राप  की  प्रतिष्ठा  नहीं

 बढ़ती है  ।  इस  से  मुल्क  के  अन्दर
 यह  भावना  फैलती  है  कि  श्राप  कानून  का  चादर  करना  भूल

 गये  इस  श्राडिनेंस  को  वापस  लीजिये  ।  साथ  ही  यह  भी  कहना  चाहता  हूं
 कि

 पहले  श्राप  ने  जब  सदन  की  मेज  पर  रिपोर्ट  को  रक्खा  तो  रिपोर्ट aa  की  तारीख

 अप्रैल  में  बताई
 |
 मंत्री  महोदय  ने  कहा  था  कि  अप्रैल  में  रिपोर्ट  मिली  wa  कहते  हैं  कि
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 मई
 में  मिनी  ।  लेकिन  चूकि  यह  गया  था  कि  १४  ata  को  मिली  थी  इसलिये

 डा०  श्रीमाली  ने  कहा  कि  वह  इस  को  चेकअप  कर  के  बतायेंगे  कि  कब  मिली  |  लेकिन  वह

 बात  तरनी  बताई  नहीं  गई  है  ।

 डि ०
 कहा  ला०  श्री मालो  :  मैं  ने  अब  देव  लिया  है  कि  बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय

 )  ReUs  को  लागू  करने  की  परिस्थितियां  बताने  वाले  सभा

 पटल  पर  रवा  की  पहली  इंडिका  की  अन्तिम  पंक्ति  में  तय  बनारस  हि  दू  विदवविद्य।/लय

 )  १९४५८  के  उद्देश्यों  तथा  कारणों  के  विवरण  की  पहली  कंडिका  की  प्रा  तम

 पंक्ति  में  दाऊद  गलती  से  रख  दिया  गया  है  ।  इसके  स्थान  पर  मई  दाऊद  होना  चाहियें  |

 में  सभा  से  इस  के  लिपे  क्षमा  प्रार्थी  हं  ।  आवश्यक  शुद्धि पत्र  कार्यालय  द्वारा  निकाला  जा  रहा  हैं
 |

 ai  ब्रज  राज  सिंह  :  किस  तारीख  को  ag  में  यह  जानना  चाहता  हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  qa  तारीख  बस  अतल  की  जगह  मई  पढ़ा  जाये  ।

 था  बज  राज  इन  सूरतों  में  जो  कि  में  ने  सात  के  क़यामत  रखा  इस  श्राडिनेंस  को

 रखने  की  कोई  जरूरत  नहीं  न  रखा  जाना  चाहिये  था  ।  इसलिये  मैं  कि  भ्रार्डिनेस

 को  वापस  लिया  जायें  |  इसमें  सरकार  की  प्रतिष्ठा  का  सवाल  ने  लाया  ।  यूनिवर्सिटी

 का  कायें  जिस  तरह  से  चन  हैं  अगर  उसमें  सुधार  करने  की  श्रावस्यकता  हो  उसमें

 सुधार  जाये  |  इस  सदन  में  कुछ  इस  तरह  की  बातें  कही  गई  हैं  कि  वहां  पर  गुटबन्दी  हैं
 xr इसलिये  एसा  किया  जा  रहा है  ।  मैं  निजात  करना  चाहता  2 भद  कि  इसमें  गट  के  सम्बन्धित  होने

 का  सवाल  नहीं  है  ।  शिक्षा  संस्थानों  में  लोग  गुटों  से
 सम्बन्धित  उनको  जिन  तरीकों

 से
 भी

 सरकार  ठीक  समझे  ठोक  करें  कौर  उनमें  गुटबन्दी  को  खत्म  चाहिये  |

 लेकिन  एक  गट  को  खत्म  करने  के  लिये  दूसरों  को  बड़ावा  दिया  जाये  यह  शिक्षा  के  लिये  अच्छा

 नहीं  होगा  ।

 ने स्रावन श्वान  x
 oe |

 yy
 पास  करें  और अन्त  मेरा  सदन  से  यही  निवेदन  होगा  कि  वह  मेरे  इस  प्र

 ग्राडिनेंस  को  नामंजूर  करे  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  ag  मैं  सब  से  पहने  श्री
 ब्रज

 राज  सिंह  द्वारा  प्रस्तुत  संकल्प  पर  श्री  गोविन्द

 मालवीय  के  संशोधन  को  मतदान  के  लिये  रखता  हूं  |

 पंडित  गोविन्द  मालवीय  मैं  उस  पर  आग्रह  नहीं  करता  ।

 संतरा  अनुमति  से  वापस
 लिया

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  मूल  HAHEI  मतदान  के  लिये  गया

 सभा  में  विभाजन  हुआ--पक्ष  में  २८  विपक्ष  में  28a  |

 संकल्प  अवरोक्त  हुआ  |

 महोदय
 :  गरब  में  विधेयक  को  प्रवर  स्मिति  को  ward  के  प्रस्ताव  को  लेता

 क्या  पंडित  गोविन्द  मालवीय  wat  संशोधन  पर  झाप्रह  करते  हैं  ।

 :
 जी

 नहीं  ॥ गोबिन्द  सालों य
 er  ee

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 सम्बन्धी  समिति

 संशोधन  सभा  का  अनुमति  से  वापस  लिया  गया

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  विवेयक दिव, ब  को  परिचालित  करने  के  सम्बन्ध  में  को  यादव  का  संशोधन

 मतदान  के  लिये  रखा  गया  तथा  अस्वीकृत  ।

 श्रिया  महोदय  :  श्री  वाजपयी  प्रवर  समिति  क  सदस्य  थे  इसलिये  उनका  संशोधन

 नियम  बाह्य है  ।  अब में प्रस्ताव मैं  प्रस्ताव  को  मतदान क  लिये  रखता हुं  |

 प्रश्न यह  है

 विधायक  को  सरदार  हुक्म  fag,  श्री  बनारसी  प्रसाद  श्री  सत्येन्द्र

 ना  रायण  श्रीमती  जया बेन  वज़ू भाई  श्री  राधाचरण  श्री

 श्री  गोविन्द  राज्य  श्री  श्री  हीरालाल  श्री  fro  ता

 श्री  fag  सन  पंडित  गोविन्द  पंडित  मुनिवर  दत्त  श्री

 बीरबल  fag,  पंडित  क०  च०  श्री  नरदेव  श्री  महावीर

 श्री  श्री  न०  Co  Al  निवारण  चन्द्र  श्री  श्री

 वीर  श्री  प्रभात  श्री  नागी  श्री  ब्रज  राज  श्री  मोहम्मद

 श्री  जयपाल  श्री  फ्रेंक  श्री  सुरेन्द्र  श्री  श्री

 श्री  खुश  राय  झोर  श्री  भ्र०  Fo  सेन  की  एक  प्रवर  समिति  को

 सौंपा  जाये  इसे  २२  १९५८  तक  अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करने  का

 gaze  दिया  जायें  1.0

 प्रस्ताव  स्वकृत  हुवा  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अत्र  सभा  में  गेर-सरकारी  कार्य  होगा  ।

 गेर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 तेइसवां  प्र निवेदन

 Ho  सि०  सहगल  :  में  प्रस्ताव  करता हूं

 यह  सभा  गैर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी
 समिति  के

 तेईसवें  प्रतिवेदन  जो  १४  १९४८  को  सभा  में  उपस्थापित  किया  गया

 सहमत  छह

 उपाध्यक्ष महोदय : प्रश्न यह है : महोदय  :  गडन  यह  है

 यह  सभा  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  के

 तेईसवें  प्रतिवेदन  जो  १४  FEYys  को  सभा  में  उपस्थापित  किया  गया

 सहमत  ी

 प्रस्ताव  स्वागत  हुआ  |

 मिल  मंप्रेज़ी  में



 १६  १९४५८  गर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  Gow

 संबंधी  समिति

 उद्योगों  मे  मजदूर  लियों  को  मौके  बारे  में  संकल्प

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  :  सभा  में  wa  श्री  रेणु  चक्रवर्ती  द्वारा  €  १९५८  को  प्रस्तुत

 लिखित  संकल्प  पर  चरागे  चर्चा  होगी  |

 इस  सभा  की  यह  है  कि  वस्त्र  तथा  अन्य  उद्योगों  में  मजदूर नियों

 की  संख्या  में  शीघ्रता  से  होने  वाली  कमी  की  जांच  करने के  इसके  कारणों

 का  पता  लगाने  के  लिये  कौर  इसके  लिये  प्रतीकात्मक  उपायਂ  सुझाने  के  हेतु  लोक

 सभा  के  सदस्यों  की  एक  समिति  बनाई  जाये  1.0

 इस  संकल्प  पर  चर्चा  के  लिये  ara  fea  दो  घंटों  में  से  ३६  मिनट  लिये जा  चूके  हं  तथा  एक

 घंटा  २४  मिनट  पद  ।

 श्री  नारायणन  कूदी  )  में  संकल्प  का  समान  करते हुए  यह  बता

 रहा  था  कि  are  उद्योगों  में  ऐसी  भावना  फैल  रही  है  कि  औरतों  को  नौकर  न  रखा  जायें  क्योंकि

 सरकार  ने  प्रसूति  लाभ  अधिनियम  कई  विधान  उनके  लाभाथ  बना  दिये  हैं
 |

 2EXo  के  पश्चात्  ऐसे  Hines  एकत्रित  नहीं  किये  गये  हूं  जिनसे  पता  लगे  कि
 मजदूर नियों

 की  संख्या  उद्योगों  में  बढ़  रही  है  अथवा कम  हो  रही  है  ।  मेरे  पास  ऐसे  उदाहरण हैं  जिनसे  में

 सिद्ध  कर  सकता  हुं  कि  वाणिज्यिक  तथा  औद्योगिक  दोनों  क्षेत्रों  में  जानबूझ  कर  औरतों  को

 रियो  नहीं  दी  गई  हैं  ।

 में  माननीय  श्रम  मंत्री  का  ध्यान  पश्चिम  बंगाल  के  श्रम  मंत्री  के  के  एक

 भाषण  की  कौर  दिलाता  हूं  ।  उसमें  उन्होंने कहा  था  कि  जूट  उद्योग  में  मजदूर नियों  की  संख्या  कम

 होती  जा  रही  है  भ्र ौर  कोई  ऐसा  विधान  बनाया  जायेगा  जिससे  जूट  के  काम  में  मजदूरनियों की

 संख्या  कम  न  हो  ।  इस  ग्रामवासी  के  पश्चात  भी  उनको  निकाला  जा  रहा  है  ।  कौर  इसका  केवल

 यही  कारण  है  कि  जूट  मिलों  के  मालिक  मजदूर नियों  को  नौकर  रखना  नहीं  चाहते  हैं
 |

 वस्त्र  उद्योग  को  लीजिये  |  कोटाम्बटर  में  मिलों  में  प्रौढ़ों  करती  थीं  जो  कि  काम  में  दक्ष

 मानी  जाती  थीं
 ।  परन्तु wa  मिल

 मालिक
 पुरुषों  को  नौकर  रख  कर  श्रौरतों  से  काम  सिखवाते  हैं

 कौर  जब  पुरुष  काम  सीख  जाते  हें  तब  को  निकाल  दिया  जाता  है  |

 चाय
 बागानों

 को  ले  लीजिये  ।  उन  में
 a

 तक  ऐसी  प्रथा  थी  कि  पुरुषों  को
 नौकर  रखते  हुए

 उनकी
 पत्नियों

 को  भी  नौकर  रखा  जाता  था
 ।  परन्तु वह  काम  जिसको  औरतें  भ्रमणी  तरह

 कर
 पाती  थीं  पुरुषों  से  ही  कराया  जाता  है  ।

 वाणिज्यिक तथा  व  सरकारी  संस्था  रों  में  को  नौकर  रखने  पर  एक  नियंत्रण

 लगाया  गया  है  कि  जब  वह  औरतें  विवाह  कर  लेंगी  तो  उनको  नौकरी  से  निकाल  दिया  जायेगा  |

 में  माननीय  श्रम  मंत्री  का  ध्यान  बम्बई  के  एक  मामले
 की

 दिलाना  चाहता  हूं  ।  बूट्स

 प्योर  ड्रग  कम्पनी  में  एक  औरत  पैकर  के  रूप  में  काम  कर  रही  थी  ।  विवाह  के  पश्चात  उसको

 नौकरी  से  निकाल  दिया  mar  कौर  इस  शरत  ने  मामला  औद्योगिक  न्यायालय  में  भेज  दिया
 ।

 वहां  पर  यह  tac  दिया  गया  कि  शभ्रौरत को  विवाह का  अधिकार  है  तो  मालिक  को  भी  अधिक

 लाभ  लेने  का  अधिकार  है  ।  इससे  स्पष्ट  हो  जाता  है
 कि

 मालिक  भ्रौरतों  को  नौकर  क्यों
 न्हीं

 रखते

 मूल  अंग्रेजी  में  ।



 0G  गर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  १६  eds

 संबंधी  समिति

 नारायणन  के

 वह  नहीं  चाहते कि  प्रसूति  लाभ  अधिनियम  के  लाभ  मजदूरनियों  को  न  दिये  जायें  ।  क्योंकि

 इससे  उन्हें  पर्याप्त  हानि  होती  है  ।

 दूसरा  उदाहरण  बम्बई  की  पुरानी  संस्था  लीवर  ब्रदर  जो  wa  हिन्दुस्तान  लीवर  से

 सम्बन्धित है  ।  इस  संस्था में  €  ०  प्रतिशत औरतें  काम  करती  थीं  ।  परन्तु wa  समवाय  ने
 जानबूझ

 कर  की  छंटनी  करने  की  नीति  का  अवलंबन  लेना  प्रारम्भ  कर  दिया है  ।  इनके  स्थान

 पर  पुरुष  रखे  जाने  लगे  हं  जबकि  साबन  तथा  सौंदर्य  प्रसाधनों  को  बनाने  के  लिये  मुलायम  हाथ

 तथा  उंगलियों  की  आवश्यकता रहती  है  ।  में  मानता  हूं  कि  श्रौरतों  को  रसोई  घर
 में  बैठना  चाहिये

 परन्तु  जिन  परिवारों  में  पुरुष  केवल  ३०  अथवा ४०  रुपये  कमाता  है  उन  में  गृहस्थी
 की

 गाड़ी  चलाने

 के  लिये  औरतों  को
 भी

 काम  करना  पड़ता  है  ।
 परन्तु  उनकी  नौकरियां  खत्म

 की
 जा  रही  |  ।

 हिन्दुस्तान  लीवर  wot  लाभ  के  लिये  विज्ञापनों  में  औरतों  का  प्रदर्शन तो  करता  है  परन्तु  वह  नहीं

 चाहता  कि  छंटनी  भत्ता  तथा  प्रतिकर  उनको  दे  ।

 इसलियें  सरकार  को  यह  प्रदान  करना  चाहिये  कि  कन  जिन  में  परतें  बहुत  समय
 से

 काम  करती  चली  रही  मैं  औरतों  को  काम  करने  देने  के  लिये  शीघ्र  विधान  बनाये  जिससे  उनको

 नौकरी  से  अलग  न  किया  जा  सके  |

 कोई
 भी

 रिक्त  स्थान  विज्ञापित  होने  पर  औरतें  उतनी  ही  संख्या  में  आवेदन  पत्र
 भेजती  हैं

 जिस  संख्या  में  पुरुष  भेजते  हें
 ।

 इसके  अतिरिक्त  ore  विवाह  भी  देर  से  होते हैं  ।
 मेरे  राज्य  में

 vy  ८  प्रतिशत  स्त्रियां  अविवाहित  हैं  तथा  कभी  अविवाहित ही  रहेंगी  ।  इसलिये इनके  लिये  ऐसी

 व्यवस्था की  जानी  चाहिये  जिससे  इनको  नौकरियां मिलती  रहें  ।  मेरी  श्रम  मंत्री  से

 भ्रमित  है
 कि

 यथा  संभव  शीघ्र  औरतों  की  छंटनी  न  होने  का  विधान  बनायें
 ।

 मेंने  सुना  है
 कि

 वह

 एसा  विधान  बनाने  जा  रहे  हैं  जिसके  श्रनुसा
 र

 काम  दिलाऊ  दफ्तरों
 में

 से
 लोग  गैर  सरकारी  संस्था

 में  अ्रनिवायंत
 :  भेजे

 जाने  लगेंगे
 ।

 में  आशा  करता  हूं
 कि

 स्थिति  की
 गंभीरता  देखते  हुए  वह  इसमें

 शीघ्रता  करेंगे  ।

 श्री  घोषाल
 :

 कुछ  वर्षों
 की

 संख्या  को  देखने  पर  पता
 लगता  हे दै  कि

 ~

 उद्योगों  में  से  मज़  इमलियों  की  संख्या  कम  होती  जा  रही  है  ।  PEYXR  में  भारत  फके  कारखानों  मे

 लगभग  8,5  2,000  मज़बूरियां  अर्थात  कुल  मज़दूरों  का  ११.४  प्रतिशत  १९५८  मे

 यद्यपि  प्रमाणित  ates  उपलब्ध  नहीं  हैं  परन्तु  पता  लगा  हूँ  कि  लगभग  ५०  प्रतिशत  मज़बूरियां

 कम  हो  गई  हैं  ।

 खान  उद्योग  में  €  ५२  में  लगभग  १,११,०००  मजबूरियां  थीं  परन्तु  rey  में  इनकी  संख्या

 ५०,०००  हो  गई  है  ।  बारातों में  कुल  मजदूरों  का  लगभग  ५०  प्रतिशत  मज़दूरनियां  होती  थीं  जिनकी

 संख्या  Rey A में  कम  होकर  १,२३,४००  हो  गई  |  जट  मिलों  में  अब  उनको  नौकर  नहीं  रखा  जाता  है

 हम  जानते  हैं  कि  मिल  मालिकों  ने  औरतों  को  तभी  तक  नौकरियां  दीं  जब  तक  वह  उनसे  लाभ

 उठाते  रहे  |  परन्तु  प्रस्तुत  लाभ  अधिनियम  waar  कारखाना  अघिनियम  में  संशोधन  के  पश्चात्  तक  तो

 को  नौकर  रखा  जाता  रहा  ।  केवल  तभी  उनको  नौकर  रखने  से  इंकार  करना  प्रारम्भ
 जब

 उन्होंने  पुरुषों  के  समान  वेतन  की  मांग  करनी  शरू  की  ।

 १९५३  में  भ्रन्तर्राष्ट्रीय श्रम  संगठन  द्वारा  सर्वेक्षण  किए  जाने  पर  पता  लगा
 कि

 मिलों  में  काम

 करने  वाली  रौ  रनों
 में

 से
 Yo

 प्रतिशत  विवाहित  हैं
 ।  में

 श्री  नारायणन्
 कुकी  मेनन  की  इस

 बात  से  सर्वथा ee  a

 tye  अंग्रेजी  में



 ₹६  FAs  गर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  Gok

 संबंधी  समिति

 सहमत  हूं  कि  ये  नौकरी  केवल  पुरुषों  की  ara  को  बढ़ाने  के  लिए  करती हैं
 ।

 परन्तु  केवल  लाभार्थ

 अधिनियमों  से  बचने  के  लिए  मालिकों  ने  areal  को  नौकर  रखना  बन्द  कर  दिया  हैं  जिसके  कारण

 उनके  परिवारों  को  संकट  का  सामना  करना  पड़  रहा  है  ।  इन  शब्दों  से  मं  संकल्प  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 कौर  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री  नन्दा )  :  ऐसा  मालूम  होता  है  कि  इस  विषय  पर  से

 माननीय  सदस्यों  का  ध्यान  जल्दी  ही  हट  गया  |  जिन  व्यक्तियों  ने  इस  विषय  पर  भाषण  दिए  वह  गम्भीर

 थे  क्योंकि  यह  समस्या  बड़ी  गम्भीर है  ।  परन्तु  उन्होंने  इसके  निराकरण  के  लिए  जो  सुझाव  दिए  हँ  वह

 उपयुक्त  नहीं  हैं  |

 संकल्प  के  प्रस्तावक  ने  wad  विचार  श्रम  मन्त्रालय  की  पत्रिका  ‘fe  इकोनोमिक

 एण्ड  सोशल  स्टेट्स  वीमेन  कस  इन  इण्डिया  पर  भ्राधारित  रखे  ।  इस  पत्रिका  में  जो  सांख्यकि

 दी  गई  हैं  वह  १९४५०  तक  की  हैं  ।  हाल  में  ही  हमने  इस  समस्या  पर  विचार  किया  जांच  कराई

 जिसके  परिणाम  एक  पत्रिका  के  रूप  में  सभा  पटल  पर  रख  दिए  गए  ह  ।  मं  इसको  पहले  ही  रख  देना

 चाहता  था  परन्तु  जांच  कुछ  दिन  पुर्व  ही  समाप्त  होने  के  कारण  यह  सम्भव  नहीं  हो  सका  कि

 इस  सामग्री  को  माननीय
 सदस्यों  तक  पहले  पहुंचाया  जा  सके

 ।
 इस  पत्रिका  का  शीर्षक  इन

 एम्प्लॉयमेंट---  है  तथा  जिन  माननीय  सदस्यों  ने  यह  कहा  कि  पुरे  alas  उपलब्ध

 नहीं  हैं  उन्हें  यह  पत्रिका  देखना  चाहिए  ।  प्रस्तावक  ने  जिन  उद्योगों  का  नाम  लिया  हैं  उनके

 रिक्त  सभी  व्यवसायों  के  सम्बन्ध  में  आ्रांकड़े  इकट्ठे  कर  दिये  गये  हें  तथा  उनका  विश्लेषण  कर  लिया

 गया  है  |  यदि  माननीय  सदस्य  इस  पत्रिका  को  देखें  तो  उन्हें  ग्रसने  बहुत  से  प्रश्नों  के  उत्तर  मिल  जायेंगे  ।

 संकल्प म  कुछ  उद्योगों में  औरतों  की  नियुक्तियों  को  कम  करने  की  कौर  सभा  का  ध्यान  दिलाया

 गया हैं  ।  इस  पत्रिका  में  सभी  बातें  स्पष्ट  कर  दी  गई  हें  जिनसे  हम  समस्या  के  सम्बन्ध  में  प्रदान  लगा

 सकते  हैं  ।

 इस  जांच  से  जो  मुख्य  परिणाम  निकाले  गये  हैं  वह  पत्रिका  के  तरन्त  में  दे  दिए  गए  |  राष्ट् की

 अथ  व्यवस्था  म  प्रांतों  के  काम  के  सम्बन्ध  में  यह  बताया  गया  हैं  कि  LEok  के  वर्षों  में  भ्रौरतें

 कृषि  में  भी  पर्याप्त  भाग  लेने  लगी  ह  ।  परन्तु  साथ  ही  साथ  यह  भी  बता  दिया  है  कृषि  के  अ्रतिरिक्त  अन्य

 कामो ंमे  उनकी  संख्या  घटती  जा  रही  ।  परिवहन  में  भी  ग्रोहों  भ्रमित  संख्या  में  हैं  ।  इस

 अवधि  में  निम्नलिखित  उद्योगों  कोयले  की  लोहा  तथा  तथा  धातु

 उद्योग  परिवहन  तथा  मिट्टी  के  अन्य  शिक्षा  सेवायें

 स्थानीय  चाय  घर  तथा  विधि  कार्यों  में  औरतों  की

 नियुक्तियां बढ़  गई  हूँ  ।.  औरतों  की  नियुक्तियां  खाद्य  ware  तथा  अधातु  खनिज  पदार्थ

 सफाई  के  काम  तथा  कपड़ा  जुलाई  उद्योग  में  कम  हो  गई  हैं
 Pols से  geXo  तबके के

 परन्तु  हमने  2eYoR से  १९४५६  तक  के  वर्षों  में  की  नियुक्ति  के  सम्बन्ध  में  भी  आ्रांकड़े  इस

 पत्रिका मे  दिए  हूं  ।

 gExXo  में  कारखानों  में  काम  करने  वाली  की  संख्या  २  ८२  लाख थी  जबकि  १९४७

 में  यह  सख्या
 &¥  लाख  थी  ।  इसमें  LENS  में  कुछ  बढ़ोतरी  हो  गई  अर्थात  ३.  ०१  लाख  टो  गई  ।

 यह  ठीक  है
 कारखानों

 में

 लगे  कुल  मजदूरों  के  aATAT e€  यह  कम  थी  परन्तु

 इन

 आंकड़ों  के  विभिन्न
 आद्योगिक  वर्गों  की  यदि  हम  जांच  करें

 तो
 पता  लगता  हू  कि  यह  कभी  समान  रूप  से  नहीं  हुई  है

 ।

 —————
 तम्बाक  उद्योग  तथा  रासायनिक  उत्पाद  उद्योग में  ये  नियुक्तियां  जब  बढ़ी हैं  तब

 निधि  निधि

 मूल  अंग्रेजी में



 ६१०  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  १६  १९४५८

 संबंधी  समिति

 नन्दा  ]

 वस्त्र  उद्योगों  में  यह  कम  हो  गई  हैं
 ।

 कृषि
 के  साथ  साथ  लगे  हुए  उद्योगों  में  औरतों  की  नियुक्तियां

 पहले  जैसी  ही  रही  हैं  ।

 विशेषतया  ध्यान  देने  की  बात  यह  है  कि  बीड़ी  तथा  दियासलाई  उद्योग  में  नियुक्तियां  बढ़ी  हैं  ।

 बीड़ी  उद्योग  में  मज़दूर नियों  की  संख्या  लगभग  2Y¥,o00  से  २४,०००  इन  सात  वर्षों  में  हो  गई  है  तथा

 श्रम  की  प्रतिशतता  २२.६ से  ३४.  १  हो  गई  है  |  दियासलाई  उद्योग  में  a25)  में  ग्रांकड़े  ३,१७५  थे

 जो  १९५६ में  €,४४७  हो  गये  जिनकी  प्रतिशतता  २२.  १  तथा  COS LX

 वस्त्र  उद्योग  में  प्रांतों  की  नियुक्ति  में  पर्याप्त  कमी  श्री  गई  ।  संकल्प  में  इसी  पर  भ्रमित  बल

 दिया  गया  है  ।  कपास  तथा  जूट  उद्योग  में  भी  ऐसा  ही  है  ।  कपास  में  प्रकार  की  संख्या  ५४,०००  से

 40,000  अर्थात  ३७.  ५  प्रतिशत
 से

 2g  ४  प्रतिदात हो गई है हो  गई  है
 |

 हमें  यह  समझना  चाहिए  कि  जूट

 उद्योग  में  पुरुष  तथा  प्रेरित  दोनों  की  कुल  नियुक्ति में  कमी  है  Yo  से  PeUg  में  ३  .  ०  ३

 लाख  से  २.७३  लाख  हो  गये  हैं  ।

 मंगा निज  तथा  लौह  अयस्क  खानों  में  मज़दूर नियों  की  संख्या  बढ़  गई  है  जबकि  कोयले  तथा

 श्रमिक  की  खानों  में  कम  हो  गई  है  ।  मेंगनीज  में  मज़बूरियां  १६,०००  से  ४४,००० हो  गई  हे  ।  लौह

 अ्रयस्क म में  १३,३००  से  २२,०००  हो  गई  है  कोयले  में  १६५०  के  ५७,४००  के  क़ौमें में

 ११,०००  की  बढ़ोत्तरी हो  गई  धातु  खानों  तथा  कोयले  की  खानों  में  कुल  RE,o00  मज़बूरियां

 बढ़ गई  हैं  ।

 बयानों  में  नियुक्त  अरतों की संख्या
 की

 संख्या  में  २.४८  लाख  थी  जो  घट  कर  PeUg-KY

 में  १.६६  हो  गई  है
 ।

 परन्तु  यह  कमी  कुल  मजदूरों  के  भ्रनुपात  में  ही  है  क्योंकि  REYo—Y  में  यह

 २०  लाख थे  जो  अरब  PEYL—YO A में  ३  ४६  लाख  हो  गये  हैं  ।  मजदूर नियों  की  संख्या  इस  क्षेत्र  में

 ४६  तथा ४८  के  बीच  में  हैं  |

 यह  झांकने  इस  पत्रिका  में  दिए  हुए  हैं
 |

 यह  सही  हैं  कि  समान  चित्र  हमारे  सामने  यह  प्रस्तुत

 नहीं  करते  हें  परन्तु  फिर  भी  कुछ  सन्तोषजनक  and  ही  हूं  जबकि  कुछ  पर  गम्भीरता  से  विचार ~  न्य  प

 करना  पड़ता  ह  ।  वस्त्र  उद्योग  के  बारे  में  जो  निकल  प्रस्तावक  ने  बतायें  हें  मं  उनसे  बिल्कुल  सहमत  हूं
 ।

 अरब  प्रश्न  यही  उठता  है  कि  हमें  क्या  करना  चाहिए  |  परन्तु  इस  पर  विचार  करने  से  पुर्व  हमें

 इस  पर  भी  विचार  करना  हैं  कि  इसके  लिये  कौन  जिम्मेदार  है  ।  इस  जांच  से  हमें  नियुक्तियों में  कमी

 के  कारणों  का  भी  पता  लगा  है  ।  वह  दो  हैं  ।  पहला  तो  हमारे  द्वारा  औरतों  के  लिए  बनाये  गये  विधान

 कुछ  स्थानों पर  तथा  कुछ  भ्र वसर ों  पर  को  काम  करने  से  रोका  गया  है  |
 यह

 बन्ध  के  हित  में  ही  हैं  ।  उद्योगों  में  रात्रि  के  काम  करने  के  जितने  शिफ्ट  बनाये  औरतों के

 काम  करनें  की  उतनी  ही  सम्भावना  कम  हो  जायेगी  |  औरतों  का  स्वास्थ्य  ठीक  रखने  के  लिये  यह

 इक भी  है  ।  ZEXR  के  खान  झ्र धि नियम  की  धारा  ४५  के  अधीन  औरतों  को  जमीन  के  नीचे  काम  करने

 पर  प्रतिबन्ध है  ।  उसी  प्रकार  प्रेरित
 ७

 बजे  शाम  से  सवेरे  ६  बजे  तक  काम  नहीं  कर  सकती  हैं  ।  इन

 बातों  का  कोई  हल  नहीं  हैं  ।

 एक  श्र  बात  भी  है  जि  सका  सम्बन्ध  इस  समस्या  से  है  ।  यह  हैं  उद्योग  का  यंत्रीकरण  तथा

 यद्यपि  उन  व्यवसायों  में  प्रौढ़ों  नौकर  रखी  जाती  रही  हैं  परन्तु  यंत्रीकरण  तथा  नवीकरण  के

 करण  उनकी  संख्या  थोड़ी  हो  ही  गई  है  ।  कभी  कभी  ऐसा  होता  हैं  कि  नवीन  पद्धति  निकाल  ली  जाती

 है  भगवा  नया  यंत्र  लगा  लिया  जाता  हैं  जिसके  कारण
 इन

 व्यवसायों  में  कम  औरतें  भरती  की  जाती



 १६  १९५८  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  ६११

 संबंधी  समिति

 @  1
 जब  उद्योग  विशेष  विकासशील  होता  है  तो  मशीनों  के  लगने  के  कारण  उत्पन्न  मज़दूरों की  कमी

 रोज़गार  की  कुल  स्थिति  पर  प्रभाव  नहीं  पड़ता  ।  लेकिन  यह  उन  उद्योगों  पर  लागू  नहीं  होती  जो  प्रगति

 नहीं कर  रहे  इसलिये उनमें  रोज़गार  कम  मिलता  है  ।  इसके  अलावा  एक  कारण  भी  है  ।  यह

 हमारे  सामाजिक  विधानों  का  परिणाम  हैं  ।  विभिन्न  विधानों  के  उपबन्धों  के  अ्न्तगंत  काम  करने  वालों

 के  स्वास्थ्य  कल्याण  का  पूरा  ध्यान  रखा  जाता  हूँ  ।  औरतों  को  भी  प्रसूति  इत्यादि  के  जो  भी

 लाभ  दिये  जा  सकते  हैं  उसके  अन्तर्गत  उसकी  पुरी  व्यवस्था  है  ।  इस  कारण यह  ठीक  कहा गया  है

 कि  मजबूरियां  महंगी  रहती  हैं  ।  इसलिए  स्वाभाविकता  मालिकों  के  समक्ष  लाभ  का  प्रश्न  झरा  ही  जाता

 हैं  ।  इस  अ्रवस्था  में  मं  न्यायाधिकरण ों  की  घोषणाओं  पंच  फैसलों  का  उल्लेख कर  मज़दूर नियों  के

 निकाले  जानें  को  ठीक  सिद्ध  करना  नहीं  चाहता  |  क्योंकि  इससे  मालिकों  को  कुछ  प्रतीक  लाभ  प्राप्त

 हो  जाता  है  ।  मामला  विकट  उस  समय  होता  हैं  जबकि  उद्योग  संकट  की  स्थिति  से  निकल  रहा  हों  ।

 लाभ  कम  हो  रहा  हो  उद्योग  के  अस्तित्व  को  कायम  रखना  कठिन  हो  रहा  हो  ।  में  उन  तथ्यों  को

 ले  रहा  हूं  जो  कि  हो  रहे  इसमें  उचित  ak  भ्रनुचित  का  कोई  प्रश्न  नहीं  है
 ।

 यह

 उन  हालात  की  बात है  जो  मंत्रियों में  निर्माण हो  जाते  हमें  सब  बातों का

 सन्तुलन  करके  कारणों  का  पहले  ही  ध्यान  रखना  चाहिये  |  हमें  इस  प्रकार  के  कुछ  विधान  बनाते  हुये

 यह  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  विशेष  वर्ग  के  श्रमिकों  के  अ्रघिकारों  की  रक्षा  करने  से  श्रम  की  कीमत  बढ़

 जायेगी  |  फिर  एक  यह  भी  हमारी  मनोभावना  बन  गयी  हैं  कि  हम  यह  कहते  ही  रहते  हैं  कि  प्रमाण  बात

 की  रक्षा  भी  होती  चाहिए  कौर  यह  बात  कम  नहीं  होती  ।  इस  प्रकार  के  संविधानिक  दायित्व  मालिकों

 पर  लागू  करने  के  जो  परिणाम  होतें  हैं  उसी  पर  हम  श्री  चर्चा  कर  प्ह्ट्  I

 इस  समस्या  का  एक  व्यापक  रंग  भी  है  ।  एक  तो  यह  कि  भ्र ौर तों  को  रोजगार  देने  का  प्रश्न  है  ्र

 एक  यह  कि  देश  में  रोजगार  की  व्यवस्था  है  ।  कौर  इस  बात  को  देखने  से  ही  समस्या  हल  होती  हैं

 कि  देश  में  रोजगार  के  भ्र वसर ों  की  अ्रवस्था  फैंसी  है  ।  नर  नारियों  को  अतिरिक्त  रोजगार  देने  के

 सम्बन्ध  में  हम  उत्तर  दे  रहे  हैं  ।  विकास  योजनाओं  द्वारा  हम  उन्हें  काम  पर  लगा  रहे  हें  ।  यदि  फिर  भी

 स्थिति  सन्तोषजनक  नहीं  तो  यह  अवसर  है  कि  हम  उस  पर  गम्भीरतापूर्वक  विचार  करें  ।

 यद्यपि  प्रारम्भ  में  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  को  बड़ी  आ्रादात्रों  से  area  किया

 गया  था
 ।

 यद्यपि  प्रारम्भ  से  ही  हमें  पता  था  कि  इसमें  सब  नये  व्यक्ति  नवदीं  समा

 सकेंगे
 ।  काफी  लोगों  को  ग्रामों  में  कृषि  चालने  का  काय  करना  यद्यपि  भूमि  पर

 पहले  ही  काफी  बोझे  हैं  ।  यदि  योजना  में  कुछ  काट  छाट  हुई
 तो

 इससे  रोजगार  पर  भी

 प्रभाव  पड़ेगा  ।  इसका  प्रभाव  सभी  नर  नारियों  को  सहन  करना  ही  होगा  ।  प्रश्न  का  महत्वपूर्ण

 अंग  यह  है  कि  प्रस्तावक  कौर  हम  में  स्थिति  की  वास्तविकता  के  सम्बन्ध  में  कोई  मतभेद  नहीं  है  ।  केवल

 इतना  ही  है  कि  मेंने  व्यापक  दृष्टिकोण  से  स्थिति  को  प्रस्तुत  किया  है  पौर  यह  दिखाया  है  कि  कारखानों

 झर  खानों  में  रोजगार  बढ़ा  है  ।  कुछ  उपक्रमों  में  काफी  कमी  भी  हुई  है  वह  भी  मेंने  बताई  है
 ।  जहां

 वृद्धि  हुई  है  ag  लोगों  की  संख्या  को  देखते  हुए  बहुत  ही  कम  है
 ।

 परन्तु  प्रदान  तो  यह  है  कि  किया  क्या

 जाय  |

 जो  कुछ  मेरे  मन  में  है  उसका  उन  कुछ  समस्या त्रों  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  जिनका  कि  यहां  उल्लेख

 किया  गया  है  |  कि  औरत  का  स्थान  क्या  क्या  वह  पाकशाला  में  बच्चों  में  है  अथवा

 उसे  व्यापक  क्षेत्र  में  जाकर  नौकरी  का  अ्रधिकार है
 ।  फिर  औरत  ae  मद  के  हितों  के  टकराव  की

 बात  भी  की  गयी  है  ।  कहा  गया  है  कि  कई  उद्योगों  में  आ्रादमी  घुस  रहे  हैं
 ।

 मैं  तो  इस  प्रकार  के  मामले

 लेना  नहीं  मुझे  तो  ठोस  प्राकार  पर  रख  कर  मामले
 की

 चर्चा  करनी  है  ।



 द्र  गेर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  १६  १९५८

 संबंधी  समिति

 पटसन  तथा  रुई  सभी  उद्योगों में  समस्या  प्रश्न  यह  कि  इसे कैसे  हल  किया

 जाये  |  इसके  एक  अंग  से  मुझे  हाल  ही  में  वास्ता  पड़ा  था  ।  पटसन  उद्योग  में  श्रमिकों  की  काफी  कमी  हो

 wat थी  ।  हाल  ही  में  पटसन  की  औद्योगिक  समिति  की  बैठक  के  लिए  में  कलकत्ता  तो  कार्यावलि

 पर  यह  भी  बात  थी  कि  इस  उद्योग  में  महिला  श्रमिकों  की  कमी  क्यों  हो  रही  है  ।  हमने  उन  सब  हालात

 पर  विचार  करना  था  जिसके  कारण  कि  स्थिति  ने  यह  रूप  धारण  किया  था  ।  इसमें मतभेद  भी  था  ।

 मालिकों  का  कहना  था  कि  यह  कमी  प्रसूति  इत्यादि  की  वैधानिक  सुविधा  हो  जाने  के  कारण  नहीं  हुई

 उन्होंने  यह  बात  नहीं  मानी  कि  कुछ  सदस्यों  के  लालच  से  वे  महिला  श्रमिकों  को  निकाल  रहे  हैं  ।

 इस  बात  में  उन्होंने  अपने  पक्ष  का  पुरा  समर्थन  किया  |  उनका  कहना  थां  कि  इस  कमी  का  कारण  उद्योग

 में  हुये  प्राविधिक  परिवर्तन  हें  ।  हमने  मामले  पर  विचार  किया  ae  समिति  ने  अपनी  सिफारिश  की  कि

 पश्चिमी  बंगाल  सरकार  तुरन्त  एक  समिति  नियुक्त  करे  जो  कि  इस  बात  का  पता  लगाये  कि  पटसन

 उद्योग  में  हो  रही  महिला  श्रमिकों  की  कमी  का  क्या  कारण  है  भर  इस  प्रकार  की  महिला  श्रमिकों  के

 हितों  की  रक्षा  क  हो  सकती  हैं  ।  ग्रोवर  इस  बीच  पटसन  उद्योग  की  महिला  श्रमिकों  की  संख्या  कम  नहीं

 होनी  चाहिए  |

 इस  प्रकार  जहां  अरन्य  मामलों  की  तुलना  में  यह  समस्या  वास्तव  में  विकट  वहां  इसके  हल  के

 लिए  ये  ठोस  कदम  उठाये  गये  gl  कोई  हवाई  बात  नहीं  इसी  प्रकार  के  कदम  अन्य  उद्योगों  में
 भी

 उठाये  जायेंगे
 ।

 बताया  गया  कि  बड़े  अनुचित  ढंग  से  औरतों  को  नौकरियों  से  निकाल  दिया  जाता  हूं
 ।

 और  इसके  लिये  वे  मर्दों  को  प्रशिक्षित  करतें  हैं  ।
 मर्दों  के  लिए  ag  कोई  अच्छी  बात  नहीं

 कि
 वह  औरतों

 का  स्थान  लें
 ।

 परन्तु  इन  इधर  उधर  की  बातों  से  समस्या  हल  नहीं  होती  ।  प्राविधिक  ahead  के

 कारण  matte  नौकरियों  के  रूप  में  भी  परिवर्तन  ara  चाहिए
 ।

 सम्भव  है  कि  कई  एक  दिशाओं  में

 नौकरियां  कम  हो  जायें  |  कुछ  कदम  तो  हमें  उठाना  ही  होगा  |  भर्ती  ate  छंटनी  के  विधान  तो  बन  चुके

 हैं
 प्यार

 उनके  प्राग  मर्द  पौर  प्रौरत  का  कोई  भेद  नहीं  ।  अरन्य  संरक्षण  भी  परन्तु  यह  सब  कुछ

 श्रमिकों के  अपन  हाथ  में  है  ।  कोई  भ्रच्छे  ढंग  का  व्यवहार  न  तो  उसके  लिए  कार्मिक  संघ  वे  ग्रसने

 अ्रधघिकारों के  लिए  लड़  सकतें  हैं  ।  पटसन  उद्योग  में  सरकार  उनकी  सहायता  कर  ही  रही  है  ।  विभिन्न

 उद्योगों  में  भिन्न  भिन्न  दृष्टिकोणों  से  इंस  समस्या
 को

 हल  किया  जा  सकता  है
 |

 शर  यह  इसे  ठीक  ढंग

 से  सुलझाने  का  रास्ता है  |  काम  का  ढंग  तो  कई  दिशाओं  में  बदल  रहा  गौर  कई  स्थानों  में  के

 पक्ष  की  बात  हो  रही  है
 ।  इस  समय  केन्द्रीय  सरकार  में  लगभग  २०,०००  काम  कर  रही

 जबकि  इससे  पू  यह  संख्या  बहुत  ही  थोड़ी  थी  ।  विभिन्न  समाज  कल्याण  सामूहिक

 परियोजनाओं  इत्यादि में  उनकी  संख्या बढ़  रही  है  ।  भ्रध्यापिकाओओं तथा  स्वास्थ्य  परिचारिकाओं की

 तो  बहुत  ही  आवश्यकता  दूसरी  ate  तीसरी  योजना  में  उनकी  संख्या  निस्सन्देह  आगे  से

 बहुत हो  जायेगी  ।
 औद्योगिक  विकास  वृद्धि  की  से  भी  नये  अवसर  हाथ  are  रहेंगे  |  आ्राथिक  विकास

 से  भी  कई  क्षेत्रों  में  काफी  गुंजाइश  निकलेगी  काफी  क्षेत्रों  में  औरतों  को  खपाने  की  सम्भावना

 हो  जायेंगी ।

 केवल  स्वास्थ्य  क्षेत्र  में  द्वितीय  योजना  के  area  में  केवल  २२,०००  परिचरियायें  योजना

 के  अन्त  तक  यह  सख्या  १,६७,०००  हो  जाती  है  ।  इसी  प्रकार  तीसरी  योजना  के  समय  यह  संख्या

 जायेगी
 |

 प्रथम  योजना  के  आरम्भ  में  १,  १७,०००  शिक्षक
 द्वितीय  योजना  के  आरम्भ

 म
 यह

 संख्या
 १,८०,०००

 थी  ।  ५३  .
 ८

 प्रतिशत  की  वृद्धि  हुई
 ।

 तीसरी  योजना  के  अन्त  तक  इसमें  ४४.  eS

 प्रतिशत
 की

 वृद्धि  और  होगी  तौर  इनकी  संख्या  afar  रूप  में  2,954,000  हो  जायेगी ।  में



 १६  १९४५८  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकायों  Y&3

 संबंधी  समिति

 बात  पर  प्रकाश डाल  रहा  हूं
 दौर

 ये  दिशायें हें  जहां  कि  औरतों  को  नौकरी  देने  की  गुंजाइश  दिन

 प्रतिदिन बढ़ती  ही  जायेगी  ।

 तथ्यों  के  सम्बन्ध  में  हम  एक  मत  हैं  ।  इस  हालात  के  लिए  कौन  उत्तर  दायी  इस  विषय  पर  खोज

 करके  भी  मतभेद  इस  सम्बन्ध  में  बहुत  गम्भीर  नहीं  है  ।  जहां  तक  इसके  उपाय  का  सम्बन्ध  है  मेंने  पन

 सुझाव  दिये  ही  समिति  सब  कुछ  नहीं  कर  सकती  |  मेंने  सारे  हालात  सविस्तार  आपके  समक्ष  रखे

 हैं  ।  यह  भी  बताया  है  कि  हमें  किस  दिशा  की  ae  चलना  है  ।  पटसन  उद्योग  की  त्रिपक्षीय  संस्था

 द्वारा  इसे  लाना  हमारी  भारतीय  श्रम  सम्मेलन
 की

 स्थायी  समिति  इन  बातों  में  पूरी  रुचि  प्रदर्शित

 करती  हैं  ।  इसकी  बैठक  में  इस  समस्या  को  प्रस्तुत  किया  जायेगा  |  इस  दिशा  में  कामिक  संघों  की

 भी  जिम्मेदारी  है  ।  उन्हें  देखना  चाहिए  कि  महिलाओं  के  साथ  किसी  प्रकार  का  प्र न्याय  न  हो  ।  इसके

 लिए  संसद्  सदस्यों  को  किसी  प्रकार  का  कष्ट  देने
 की

 आवश्यकता  उनसे  प्रौढ़  लाभदायक  सेवा

 ली  जा  सकती  हे  ।  यह  मेरे  कुछ  सुझाव  हैं  जो  मेंने  माननीय  सदस्यों  के  समक्ष  प्रस्तुत  किये  हैं  |

 श्री  दो०  do  शर्मा  :  माननीय  मन्त्री  ने  कहा  है  कि  नौकरियों  का  रूप  बदल

 रहा है  ।  कया  हमारे  देश  की  स्त्री  श्रमिक  प्राविधिक  विकास  के  साथ  साथ  कदम  नहीं  रख  रही  हैं  ?

 यदि  तो  इसके  लिए  car  किया  जा  रहा  है  ?

 नन्दा  :  यह  बड़ा  उचित  प्रत  हैं  ।  प्राविधिक  प्रगति  के  साथ  अग  बढ़ना  बहुत  जरूरी  है  ।

 ही  औरत  दिक्षा  क्षेत्र  में  पिछड़ी  रही  है  प्राविधिक  क्षेत्र  में  तो  यह  समस्या  है  परन्तु

 अब  इन  सदस्यों  की  कौर  पूरा  ध्यान  दिया  जा  रहा  है
 |

 श्रीमती  रे  चक्रवर्ती
 :

 मेरे
 संकल्प

 के  उत्तर  में  मंत्री  महोदय  ने
 जो

 प्रकाश

 डाला  है  उसके  लिये  मैं  उनका  मानती  हं  ।  औरतों  को  रोज़गार  पर  लगाने  के  सम्बन्ध  में

 aaa  स्थिति  पर  उन्होंने  ग्रच्छी  जानकारी  प्रस्तुत  की  है  ।  हम  भ्र वश्य  किसी  कौर  समय  इस  पर

 चर्चा  करेंगे
 |  एक  बात  उन्होंने  यह  कही  है

 कि
 नयें  उद्योगों  में  मज़दूर नियों  की  संख्या  बड़ी  है  ।  प्रौर

 उसमें  उन्हों ने  बीड़ी  उद्योग  का  नाम  लिया  ।  यही  बात  हम  कह  रह ेथे  कि  मालिक  लोग  औरतों  को

 तब  ही  रोज़गार  पर  लगाते  जब  वे  उन्हें  सस्ती  उपलब्ध  हो  जाती  हैं  ।  कार्मिक  संघ  तथा  सरकारी

 विधानों  द्वारा  उपलब्ध  सुविधायें  उन्हें  प्राप्त  नहीं  होतीं
 ।

 बीड़ी  के  काम  में  औरतों  को  मर्दों  के  मुकाबले

 में झ्ाघा  वेतन  दिया  जाता  है  शौर  इस  पर  उनका  शोषण  किया  जाता  है  |

 दूसरे  इस  सम्बन्ध  में  उन्होंने  खान  उद्योग  का  उल्लेख  किया
 |

 इसमें  मैंगनीज़ श्र  लौह  अयस्क

 उद्योग  हैं  ।  इनमें  काफी  मात्रा  में  औरतों  को  रोज़गार  मिलता  है  ।  विशेषकर  आदिवासी  तथा

 पिछड़े  वर्ग  की  महिलायें  यहां  ata  संख्या  में  काम  करती  हैं
 ।

 क्योंकि  यह  बड़ी  सस्ती  रहती  हैं

 श्र  जंगलों  के  grates  भागों  में  काम  करती  हैं  ।  जब  कार्मिक  संघ  इनके  झ्र धि कारों  के  लियें  कोई

 आन्दोलन  करता  है  तो  ये  लोग  औरतों  को  निकालने  लगते  हैँ
 ।

 श्री  नन्दा  :  मेरा  कहना  है  कि  जिन  बातों  का  मैं  ने  उल्लेख  किया  है  उन  पर  हम  समितियों

 में  चर्चा  कर  चुके  हैं
 ।

 श्रम  परामर्श  समिति  भी  उसमें  भी
 इन

 बातों  पर  विचार  किया  जा  सकता  है

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती
 :

 मेरा  कहना  है  कि  हमें  मज़दूर नियों
 को

 स्वस्थ  तथा  उनके  बच्चों

 के  लालन  पालन
 के  लिये  संरंक्षण देना  चाहिये

 ।  साथ
 ही  इस

 बात

 का  भी  ध्यान  रखना
 माहिरों

 wash  में



 a4  एकाधिकार  रखने  वाले  सोथो  के  कार्य  के  बारे  १६  १९४५८

 में  संकल्प

 रंग  चक्रवर्ती

 कि  ore
 की  विकट  ares  अवस्था  में  कई  एक  दीक्षित  महिलायें  काम  करने  पर  मजबूर  होती  हैं  !

 क्योंकि  उनके  लिये  रास्ते  बहुत  कम  हैं  ।  उनकी  समस्या  पर  गम्भीरतापूर्वक  विचार  करनें  की

 इस  दिदा  में  हमें  दो  बातों  का  ध्यान  रखना  चाहिये  |  एक  यह  कि  महिला  श्रमिकों  को  सभी  प्रकार

 के  श्रमिक  विधानों  का  लाभ  प्राप्त  होना  चाहिये  प्रौढ़  साथ  ही  उनके  रोज़गार  की  भी  गारन्टी दी

 जानी  चाहिये  ।  यंत्रीकरण  के  कारण  महिलायें  को  काम  पर  नहीं  लगाया  जाता  यह  भी  निराधार

 युक्ति है  ।  हमें  यह  स्वीकार  नहीं  है  ।  भ्रामक  श्रम  सम्मेलन  में  इस  समस्या  पर  चर्चा  होगी  इसकी  तो

 मुझे  प्रसन्नता है  ।  यदि  इस  पर  त्रिपक्षीय  चर्चा  हो  जाय  तो  बहुत  ही  प्रच्छी  बात  जैसाकि  माननीय

 मंत्री  महोदय  ने  सुझाव  दिया  कोयला  कपड़ा  मिलों  पटसन  उद्योग  में  यह  समस्या

 अधिक  है  ।  मंत्री  महोदय  से  जानकर  areas  हुआ  कि  बागान  में  भी  इसकी  कुछ  झलक  दिखाई  देती

 है  ।  इन  उद्योगों  के  ज  इस  समस्या  पर  विचार  किया  जाये  कौर  यह  निर्णय  कर  दिया  जाये  कि

 ्  से  कहीं  भी  मज़दूर नियों  की  छंटनी  नहीं  की  जायेगी  ।

 मज़दूर नियों  की  स्थिति  के  सम्बन्ध  में  जांच  हो  रही  कौर  श्रम  मंत्रालय  ने  इसकी

 दारी  ली  पटसन  त्रिपक्षीय  सम्मेलन  में  जो  कुछ  किया  गया  है  तथा  मंत्री  महोदय  ने  इस  सम्बन्ध

 में  सुझाव  दिये  हैं  कि  इस  seat  को  झ्रागामी  श्रम  सम्मेलन  में  लिया  इन  बातों  को  ध्यान  में

 रखते हुये  मैं  अपना  संकल्प  वापिस  लेती  प्रौर  इस  बात  की  प्रतीक्षा  करूंगी  कि  मामला  ठीक  दिशा

 में  प्रगति करे

 श्री  नारायणन कुट्टी  मेनन  :  हमें  इस  बात  के  रक्षण  की  भी  व्यवस्था  करनी  चाहिये कि

 विवाह  होने  पर  महिला  श्रमिकों  के  रोजगार  को  कोई  हानि  नहीं  पहुंचनी  चाहिये  ।

 गन्नो  नन्दा
 :

 इस  मामले  की  चर्चा  करते  समय  हम  इस  बात  का  ध्यान  रखेंगे  |

 संकल्प  सभा  को  अनुमति  से  वापिस  लिया  गया  ।

 एकाधिकार  रखने  वालें  सार्थों  के  31.0  के  बारे  में  संकल्प

 कुन्दन  :  मैं  संकल्प

 प्रस्तुत करता  हूं

 सभा  की  यह  राय  है  कि  देश  में  एकाधिकार  रखने  वाले  सार्थों  के  कार्यों  की  जांच

 करने  तथा  उनकी  दोषियों  ae  गतिविधियों  जो राष्ट्रीय  अर्थव्यवस्था के  लिये  हानिकर  कम

 करने  के  उपयुक्त  पुडगावे  देने  के  लिये  संसद्  सदस्यों  की  एक  समिति  नियुक्त  की  जाये
 12.0

 इस  संकल्प  को  प्रस्तुत  करते  समय
 म

 संविधान  के  भ्रनुन्छेद  ३९  के  अ्रन्तगंत  निर्धारित राज्य

 की  नीति  के  निदेशक  तत्वों
 की

 भ्र  ध्यान  कर  रहा  हूं  जिनका  कि  अनुसरण किया  जाना

 अवश्यक है  ।  हमारी  संसद  हमारे  अधिकारों की  रक्षक  यह  हमारा  ede है  कि  हम

 संविधान  के  उपबन्धों  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  सरकार  पर  दबाव  डालें  ।  हम  एक  बड़े

 महत्वपूर्ण  वित्तीय  कृत्य  पर  चर्चा  जोकि  सरकार  द्वारा  किया  जाना  चाहिये  ।  पंचवर्षीय

 योजना  हमने  स्वीकार  की  है  उसमें  हमने  प्राचीन  विषमतायें  दुर  करने  की  बात  कही  है
 ।

 पिछड़े  हुये  लोगों  को  उ:पर  उठाना  इसका  च्  उद्देश्य  है  ।  केवल  इतना  ही  नहीं  कि  राय  और  धन

 की  विषमताओं
 को

 मिटाया  जाये  परन्तु  इसके  साथ  ही  इस  बात  का  भी  ध्यान  रखा  जाये  कि  समस्या

 शर  अधिक  विकट  न  होने  पाये  ।

 faa  aaa  में



 १६  १९४५८  एकाधिकार  रखने  वाले  सार्थों  के  कार्य  के  बा  शश्श

 में  संकल्प

 वास्तव  म॑  धन  का  संग्रह  कौर  झ्राथिक  सम्पत्ति  के  स्वामित्व  तथा  उत्पादन

 खानों  ate  बैंकों  इत्यादि  की  मलकियत  से  उत्पन्न  होती है  ।  ऐसी  wae में

 विकसित  हो  रही  व्यवस्था  के  कारण  सब  से  पूर्व  ध्यान  बैंकों  इत्यादि  की  जाना

 क्योंकि  भविष्य  में  इस  दिला  में  परिवर्तन  होने  की  पुरी  सम्भावना  है
 ।

 राज  प्रथम  प्रश्न
 जो

 हमारे  सामने  भ्राता  है  वह  यह  कि  राज
 की

 हमारी
 प्रथ

 व्यवस्था  में
 क्या  एकाधिकार सम्भव  है  ?  परन्तु  अवस्था  यह  है  कि  are  सभी  उद्योगों  में  एकाधिकार  स्थापित

 हो  रहा  है  ।  जनकल्याण  कौर  लोकतंत्रीय  व्यवस्था  में  इसका  कोई  स्थान  नहीं  होता  |  इस

 सदन  के  सदस्यों  का  परम  कर्तव्य  है  कि  वे  ate  सरकार  इस  प्रकार  के  विधान  बनायें  ताकि  एकाधिकार

 स्थापित  करने  वाले  लोगों  की  गति  विधियों  को  रोका  जा  सके  ।  संविधान  के  अ्रनसार  धन  का  एक

 स्थान  पर  एकत्रित  हो  जाना  वर्जित  है  ।  इस  बात  के  बावजूद  कि  सरकार  समाजवादी  समाज  की  बातें

 करती  रही  परन्तु  वास्तव  में  वह  संविधान  के  face  कार्य  करती  रही  है  ।  यह  बड़ा  श्रावस्ती

 है  कि  सदन  सारे  मामले  की  छानबीन  के  लिये  एक  समिति  नियुक्त  करे  जोकि यह  बताये  कि  संविधान

 की  इस  मत  बात  को  किस  प्रकार  कार्यान्वित  किया  जा  सकता  है
 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  सकल्प  प्रस्तुत  |

 शो  विमल  घोष  प्रस्तावक  महोदय  न  जो  बातें  संकल्प  के  सम्बन्ध  में

 कही  हैं  उनसे  स्पष्ट  नहीं  होता  कि  वे  झ्राथिकदशक्ति  प्रौढ़  धन  के  केन्द्रीयकरण के  सम्बन्ध  में  कहना

 चाहते  हैं  अथवा  एकाधिकार  समवायों  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  चाहते  हैं
 ।

 उद्योग  था  व्यापार  में

 एकाधिकारिता  उस  wae  को  कहते  हैं  जब  कोई  विशेष  बाज़ार  या  किसी  वस्तु  के  मूल्यों

 को  इच्छानुसार  घटा  बढ़ा  सके  ।  मेरे  विचार  से  भारत  में  ऐसे  उद्योग  बहुत
 कम

 हैं  जिनका

 किसी  विशेष  उत्पादन  पर  एकाधिकार  हो  |  निस्संदेह  यह  कहा  जा  सकता  है  कि  वर्तमान  परियोजनाओं

 के  पूर्व  लोहे  इस्पात  उद्योग  में  टाटा  का  कौर  सीमेंट  में  ए०  सी ०  सी
 ०

 का  एकाधिकार था  तथापि

 दोनों  वस्तुओं  के  मूल्यों  ay  नियंत्रण  सरकार  के  भ्रादेशानुसार  एक  विशेषज्ञ  समिति  करती  थी  जिससे

 देश  के  हित  सुरक्षित  रहते  निस् सं  देह  ब्रिटेन  तथा  अन्य  यूरोपीय  देशों  में  एकाधिकार  पर

 प्रतिबन्ध  लगाने  के  लिये  विभिन्न  विधियां  बनाई  गई  हैं
 ।

 उनका  कारण  यह  था  कि  कुछ  री

 उद्योग  उपभोक्ताओं  से  या  तो  बहुत  अधिक  मूल्य  लेते  थे  या  घटिया  प्रकार
 की

 वस्तु  देते  थे
 ।

 भारत  में  यह  स्थिति  नहीं  है  क्योंकि  यहां  सरकार  को  उद्योग  श्र  विनियमन  )
 अधि

 नियम  के  ata  पर्या त  शक्तियां  प्राप्त  है  ate  वह  एकाधिकार  प्राप्त  समवायों  के  विरुद्ध  कार्यवाही

 कर  सकती  है  ।  यदि  वह  नहीं  करती  है  तो  हमें  चाहिये  कि  हम  सरकार  का  ध्यान  इस  ग्रोवर  आकर्षित

 करे ं।

 तथापि  यदि  यह  प्रदान  प्राथमिक  शाक्ति  झर  धन  के  एक  स्थान  पर  केन्द्रीकरण  का  है  तो  निसंदेह

 इसका  उपचार  किया  जाना  चाहिये  |  इस  सम्बन्ध  में  पहला  कदम  भारतीय  समवाय  अधिनियम

 बना  कर  की  गई  थी  जिससे  प्रबन्ध  एजेन्टों  की  शक्तियों  पर  प्रतिबन्ध  लगाया  गया  ।  तथापि  wae  भी

 कुछ  पांडे  उपक्रम  सारे  देश  के  उद्योग  व्यापार  का  नियंत्रण  करते  हैं  ।  जिसके  फलस्वरूप  छोटे

 उद्योग
 का  पनप  सकना  बहुत  कठिन  ही  गया

 |

 wary  में



 ६१६  एकाधिकार  रखने  वाले  सार्थों  के  कार्य  क  बार  १६  Reus

 में  संकल्प

 विमल  घोष ]

 मोहम्मद  cata  q orata

 तथापि  जहां  तक  एकाधिकार का  seat  है  ।  एकाधिकारिता स्वयं  बुरी  नहीं  उदाहरणार्थ

 लोक-हित  की  समस्त  सेवाशर्तों  में  यथा  ट्रामवे  इत्यादि  में  प्रतियोगिता  को  अनुमति  नहीं  दी

 जाती  है  ।  एकाधिकारिता  की  यह  प्रवृत्ति  होती  है  कि  वह  अधिक  लाभ  प्रप्त  करने  के  लिये  क्रीमों

 ती  है  ।  ऐसी  स्थिति  पर  उनका  नियंत्रण  करना  श्रनिवायं  हो  जाता  है  ।

 जहां  तक  एकाधिकारिता  का  सम्बन्ध  हमारे  यहां  एकाधिकारिता  है  ही  नहीं  यदि  है  तो  उसके

 नियत्रंण  के  लिये  अधिनियम मौजद  है  ।  मेरे  विचार  से  यह  संकल्प  स्वीकार  किये  जानें  योग्य  नहीं

 श्री  स०  बनर्जी
 :

 श्री  कुन्दन  ने  सदन  के  सामने  जो
 अरपना

 प्रस्ताव
 रक्खा

 मे  उसका नयूनननणण बमकना  समर्थन  करनें  के  लिय
 सहा  gat  हूं  ।  में  समझता  हूं  कि  are  यह  प्रस्ताव  जिस

 लाइन  वे  में  रक्खा  गया  है  वायद  देश  की  उस  हद  तक  परिस्थिति  न  हो  कि  जिसमें

 a  कि  देश  में  मोनोपोलिस्टक  कनसनेंसू  समवाय )  का  बोलबाला

 है
 लेकिन

 गर
 इस  प्रस्ताव  एसेंस  को  देखें  कौर  उसके  सब्सटेंस  को  हम  देखें  तो

 इसमें  कोशिश यह  की  गई  है  कि  राज  जो  इस  देश  में * मोनोपो लिस्टिक  टेंडेंसीज  बढ़  रही हैं  और

 इस  देश  में  जो  धन  का  समुचित  रूप  से  बटंवारा  नहीं हो  रहा  है  कौर धन  कुछ  खास  लोगों  के

 हाथों  मे ंही  पहुच  रहा  है  तो  इस  बुराई  को  किस  तरीक  से  खत्म  किया  जाये  या  उसकी  जांच

 की
 जाये  ग्रोवर

 इस
 चीज  का  उपाय  किया  जाये  कि

 राज  जो  धन  का  बटवारा
 कौर  सरकुलेशन

 ठीक

 तरह  से  नहीं  हो  रहा  है  प्रौर  वह  कुछ  लोगों  के  हाथ  में  कसाब  हो  रहा  है  वह  न  हो  कर  धनਂ

 का
 समुचित  रीति

 से  बटावारा
 we  सर्कुलेशन  हो  ।

 मेरे  मित्र  श्री  कुन्दन  ने  भाषण  में  यह  समझाने  की  कोशिका  की  कि  ore  किस  तरीक

 से
 कसें ट्रेशन

 ग्राफ  वेल्थ
 का

 हो  रहा  है  श्र  मैनेजिंग  एजेंसीज की
 बात  भी

 उन्होंने रखी  ।

 सभापति
 मैं  भ्रामक  ध्यान  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  तरफ  दिलाना  चाहता

 हूं  जिसका कि  समर्थन  हमारे देश  के  लगभग  सभी  राजनैतिक  दलों नें  किया  था  ake  केवल  राजनैतिक

 दलों  ने  ही  नहीं  बल्कि  श्राम  जनता
 नें  भी  उसका  समर्थन  किया  था  कौर  उसका  एक  ही  कारण

 था  कि  उसका  मकसद  यह  था  कि  हमारे  राष्ट्रीय  उद्योगों  का  विकास  हो  ।  लोग  यह  समझते  हैं

 कि
 राष्ट्रीय  उद्योगों  का  विकास  होने  से  देश  की  सम्पत्ति  बढ़ेगी  सम्पत्ति  का  समुचित  रूप

 से
 बटवारा

 होगा  देश  का  कल्याण  होगा ।  यहीं  वजह
 थी  कि  देश भर  द्वारा  इस  दूसरी

 पंच  वर्षीय  योजना  का  समर्थन  शौर  स्वागत  किया  गया  ।  TT  भी  हो  रहा  है  ।

 इसके  विपरीत  are  ant  हम  उन  पूंजीपतियों  की  कौर  देखत ेहैं  तो  हम  क्या  पाते हैं  ।

 उनका ध्यय  क्या  है  ?  श्राप  सारे  देश  के  इतिहास  को  देखें  ।  केवल  यही  नहीं  है  कि  ये  लोग

 केवल  इंडस्ट्रियल  कन सन् सं  को  अपने  हाथों  में  लेते  बल्कि उनके  अपने  बेक  भ्र पना  इंश्योरेंस

 प्यार  प्रेस  हें  ।  भ्र  इसी  तरीक  से  ये  afer करते  हैं  कि  देश  की  अर्थव्यवस्था के  ऊपर  इनका

 काफी  जोर  इतना  जबरदस्त  ग्रिप  हो  कि  वह  अपने  टिम्स  को  डिकटेट  कर  सकें  मेरे

 मुभ्नज्जिज  दोस्त  विमल  घोष  साहब  ने  कहा  कि  शायद  श्रभी  हमारे  देश  में  वह  कंडीशन  नहीं



 १६  १९४५८  एकाधिकार  रखना  वाल  सार्थों  के  कार्य  के  बार  ६१७

 म  सकल्प

 हमारे  देश  में  वह  कमीशन  नहीं है  बल्कि  बहुत  से  दूसरे देशों  में  नहीं  उन्होंने  आयरन

 श्र  स्टील
 को  बात  भी  की

 कि  उसपे  प्राइसेज भी  फिग्ज  होते  लेकिन  एक  मिसाल  में  झ्रापके

 सामन
 देना  चाहता  हूं  यह  दिखलाने  के  लिये  कि  राज  इनका  कितना  जबरदस्त  ग्रिप  है  हमारे  देश  की

 सत्ता
 क

 ऊपर
 ।  मुमकिन है  कि  एक  ट्रेड  यूनियनिस्ट की  हैसियत  से  wax  में  यह  मिसाल दूं  तो  शायद

 लोग  यह  समझेंगे  कि  वही  चीज  में  लाना  चाहता  हूं  जो  में  दूसरे  तरीक  से  लाना  चाहता  था  |

 लेकिन  राज  उनका  जो  मोनोपलिस्टिक  स्वरूप  है  उस  का  कितना  ज्यादा  नाजे  की  सरकार

 के  ऊपर है  ।  एक  मामूली  मिसाल  लीजिये  कि  कभी  कुछ  दिन  पहले  वहां  fas  एक  दिन  की

 हड़ताल  हुई  प्रौढ़
 यह  एक  दिन

 को
 हड़ताल  हुई  क्यों

 ?
 वह  इस  वजह  से  हुई

 कि  यूनियन  ने  कोशिश
 be,  Wien  tin’

 की  कि  एक  रिप्रेजेंटेटिव  केरेक्टर  की  जांच  होनी  चाहिये  ।  यूनियन ने  fas  यह  कोशिश  की  कि  जो

 मुनाफा  टाटा  Hae  एंड  स्टील  कम्पनी  दिन  व  दिन  करती  जा  रही  है  उसका  कुछ  हिस्सा  महंगाई

 की  wat  में  हमको  मिलना  चाहिये  ।

 न  स०  Ho  घोष  )  जो  स्ट्राइक  sat  वह  इकानमिक  डिमांड की  वजह  से

 gar  या  किसी  भ्र ौर  वजह  से  हुमा
 ।

 श्री  स०  Ho  बनर्जी  :  घी रज रखिये |  में  हिन्दी  में  बोल  रहा  हु  ।  सब  की  समझ  में

 तो  में  कह  रहा  था  कि  उसमें  डिमांड  क्या थी  ।  यूनियन  के  वजूद  का  सवाल  और

 दूसरा  महंगाई  का  सवाल  था  दौर  महंगाई
 की

 मांग  इसलिये
 को

 गयी
 थी

 कि  चाहे
 किसी  इंडस्ट्री

 में  क्राइसिस  टेक्सटाइल  में  क्राइसिस  है  या  नहीं  इसकी  जांच  हो  रही  हो  सकता  है  कि  उसमें  कुछ

 न  कुछ  क्राइसिस  लेकिन  स्टील  इंडस्ट्री  एक्स पेंडिंग  इंडस्ट्री  है  जिसमें  क्राइसिस  की  बात  नहीं

 इसलिये वहां  थे  मजदूरों  ने  मांग  की  उनको  महंगाई  ज्यादा  मिलनी  चाहिये  ।  उस  डिमांड को

 मनवाने के  लिये  यह यह  एक  दिन  की  हड़ताल  की  गयी  ।  श्राप  देखें  कि  इस  तरह की  हड़ताल  को

 सप्रेस  करने  के  लिये  एक  एक  जिसका  सत्ता  के  ऊपर  हाथ  हो  वह  प्रार्मी

 तक  बुलवा  सकता  है  ।  भी  टाटानगर की  हालत  को  देखें  ।  टाटा  एड  स्टील

 के  मालिकों  को  यह  प्रच्छी  तरह  से  मालम  है  कि  चाहे  वह  प्रान्तीय सरकार  हो  या  चाहे  वह  सेंट्रल

 गवर्नमेंट  किसी  की  इतनी  axa  नहीं  है  कि  वह  वैसे  के  सप्रेशन  में  दखल दे  सक

 क्योंकि  अराज  उनके  पास  वह  बैलेंसशीट  मौजूद  है  जिसमें  दस  लाख  रुपया  चनाव  फंड  में  दिया

 गया  है

 केवल  यही  नहीं  है  कि  वे  व्यवस्था  में  ATA  हाथ  रखते  हें  बल्कि  वे  यह  कोशिश  भी
 .  करत

 हूं  कि  जो  यह  सरकार  का  झकाव  सोशलिज्म  की  तरफ  या  जो  सरकार  का  झुकाव  समाजवाद

 झर  इश्तराकीयत की  तरफ  वह  झ  काव  वापस  ।.  फिर  कंपीटलिज्म की  तरफ  हो  जाये  |

 इस  कोशिश में  fan  इतना  की  नहीं  ।  जो
 फिगर्स  अभी  मेरे  भाई  ने  दिये  हैं  उनको  बाप

 अच्छी  तरह  से  देखें  तो  ग्राहको  मालम  होगा  कि  ये  मानोपली  की  तरफ
 जा  रही  श्राप  जूट

 इंडस्ट्री  को  रबर  इंडस् टी  को  मैच  इडस्ट्री  अगर  इनको  इसी  तरीके

 से  पनपने  दिया  तो  मैं  आपको  विश्वास  दिलाता  हूं  कि  अराज  भले  ही  एप रेंट ली  ag  मानोपलिस्टिक

 न  मालूम  हों  या  मानोपली  रिंग  की  हालत  में
 न

 हों  लेकिन  प्राचीन  में  वह  नतीजा  जरूर  जायगा  कि  वे

 एक  मानोपली  रिंग
 की

 हैसियत  से  देश
 की

 सत्ता
 के

 ऊपर  जोर  डालने
 की

 कोशिश
 या  हमारी

 नेशनल  इकॉनमी पर  हमला  करने  की  को
 शीश  करेंगी  कौर  उसके  ऊपर  अरपना  पूरा  ग्रिप  हो  यह  कोशिश

 करेंगी  ।



 ध्श्घ  एकाधिकार  रखने  वाले  सार्थों  के  कार्य  के  बार  १६  LEYS

 में  संकल्प

 स०  स०

 सदन  में  जो  यह  प्रस्ताव  पेश  किया  गया  है  ऐसा  नहीं  है  कि  उसमें  कुछ  महत्व  न  हो  ।  माननीय

 मंत्री  इस  पर  विचार  करेंगे  और  यह  समझाने  की  कोशिश  करेंगे  हम  लोगों  कि  ऐसी  देश  की

 अवस्था  नहीं  देश  में  मानोपली नहीं  है  ।  अगर  ag  डिक्शनरी  के  मानी  के  मुताबिक  इसको  देखें

 तो  यह  हो  सकता  है  कि  भ्र भी  मानोपली  न  लेकिन  क्या  यह  सच  नहीं  है
 कि

 हिन्दुस्तान
 की  झ्रथव्यवस्था

 के  ऊपर  are  नौ  या  दस  भ्रांतियों  का  एक  जबरदस्त  हाथ  है  ।  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  ये  लोग

 हमारी  राजनीति पर  कुठाराघात किया  करते  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  खोज  कुछ  लोगों

 ने  मिल  कर  देश  के  हितों  कौर  देश  की  नीति  के  खिलाफ  ऐसी  चीजें  की  हैं  कि  जिनसे  देश  का  नुकसान

 हो  रहा  है  ।  टेक्सटाइल इंडस्ट्री  ग्रा पके  सामने  है  ।  कहेंगे  कि  यह  मानोपली  कहां  है
 ।

 कहेंगे

 कि  कुछ  मिलें  किसी  सरमायेदार की  कुछ  दूसरे  सरमायेदार  की  हैं  ।  इसलिये  यह  मानोपली

 कहां  तो  यह  तो  सही  है  कि  एक  ही  फैमिली  सारे  हिन्दुस्तान  की  अव्यवस्था  को  कट्रोल  नहीं

 करती  ऐसा  तो  अमरीका  में  भी  नही ंहै  ।  वहां  भी  ars  नौ  फैमिली हैं  जो
 कि  वहां की

 व्यवस्था को  कंट्रोल  करती  और  साथ  ही  हिन्दुस्तान  में  इन  लोगों  के  बेक  इंश्योरेंस

 >
 हैं  ।  अभी  हाल  में  इन्शयोरेंस का  नेदशानलाइजेशन  ।  आप  देखें कि  जब

 से  नेदानलाइजेशन  हुमा है
 यं  मानोपलिस्ट  कि

 दान  लत  जो  यह  नेदानलाइजेदान  की
 भावना  है  उसके  खिलाफ  काफी  प्रचार  करने

 को
 कोशिश

 करते हैं  ।  भ्राप  देखें कि  ईस्ट  इकानमिस्ट में  भ्रार्टिकिल के  बाद  श्राटिकिल  इसी  विषय  पर  निकल

 श्राप  पढ़े ंतो
 प्राकार

 मालूम  होगा
 कि

 इकानमिस्ट  ने  नेहरूजी  के  बारे  में  कहा  है
 |

 मिस्र  में
 भी

 लोगों  ने  बहुत  बड़ा  पब्लिक
 सेक्टर  खड़ा  किया  था  कौर  उन्होंने  पिरामिड

 बनाये
 थे  ।

 लेकिन  पिरामिड  बनने  के  बाद  जब  काम  खत्म  हो  गया  तो  फिर  बेकारी  फैल  गयी ।
 श्राप  देखें  कि

 हम  भ्र  श्राप  तो  बराबर  दूसरी  पंचवर्षीय
 योजना  की  कामयाबी

 का  नारा  लगाते  हैं  कुछ

 लोग  यह  कहते  हूँ  कि  ये  पिरामिड  बनाने  जा  रहे  हैं  पौर  इस  तरह  से  कम्पेरीजन  करत  शर  कहत

 हैं  कि  प्रभी  ता  मिलियन्स  को  काम  मिल  जायेगा  लेकिन  फिर  बेकारी  हो  इस  तरह  के  श्रार्टिकिल्स

 ईस्ट ने  इकानमिस्ट के  हें  ।  इसलिये  में  समझता  हुं  कि  यह  अच्छा  होगा  झगर  इस  सदन  की  तरफ  से

 एक  कमेटी  बनायी  जाये  जो  इस  बात  की  जांच  करे  कि  वीके  इस  देश  में  इंडस्ट्री  कितना  रुपया  मुनाफे

 के  तौर  पर  कमा  रही  है  ।  देश  को  पेसे  की  जरूरत  है  ।  हम  देश  में  विदेशों  से  रुपया  लाने की

 कोशिश कर  रहे  हैं  ।  लेकिन  मुझे  खतरा  होता  है  कि  यह  जो  विदेशी  पूंजी  देश  में  रही  है  यह  कहीं

 एक  नई  ईस्ट  इडिया  कम्पनी  को  न  झरा  जाये  ।  एक  ईस्ट  इंडिया  कम्पनी  की  करतूत  तो  हम

 देख  चुके  यह  जो  बाहर  से  रुपये  की  शकल  में  या  सामान  की  में  मदद  रही  है

 यह  देश  की  areal
 को

 फिर  गुलामी  की  जंजीरों
 में  जकड़ने  की  कोशिश  कर  सकती  तो  जो

 दौलत  देना  में  रही  है  कहीं  गेस  न  हो  कि  उस  से  हमारी  प्रा जा दी  को  या  हमारी  arias  स्थिति  को

 खतरा  बेदी  हो  जाये
 ।  इसलिये मेरा  निवेदन  है  कि  अराज  इस  प्रस्ताव  के  ०५०  को  हम  यह

 ठीक  है  कि  अगर  श्राप  उसको  बिल्कुल  टिपिकल तरीक  से  दे  देंगे  तो  उसका  महत्व  जाता  रहेगा  ।

 मेरी  दरखास्त  है  कि  श्राप  इसका  सारांश  क्या  है  यह  देखें
 ।

 में  कहता  हूं  कि  हमारी  एक  कमेटी  बनने  की

 जरूरत  राज  देश  में  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  कामयाबी  के  लिये  पैसे  की  जरूरत  है  ।

 मुझे  बताया  जाये  कि  जिन  लोगों  ने  eal  रुपया  मुनाफ  में  कमाया  उन्होंने  पं  चवर्षीय योजना  के  लिये

 दिया  है
 ।

 उत्तर  प्रदेश  के  मुख्य  मंत्री  जी  ने  एक  नारा  दिया  कि  डेवेलपमेंट लोन  के  लिये

 रुपया  दीजिये
 लेकिन  श्राप  देखें कि  चैम्बर्स  अव  कामर्स  के  ने  कहा  कि  श्राप  डेवेलपमेंट  लोन

 लें
 लेकिन  दूसरी  तरफ  हमारा  भी  काम  हमारी  भी  टेक्सटाइल इंडस्ट्री  को  टेक्सटाइल

 पर  ड्यूटी  कम  होनी  इस  इंडस्ट्री  में  नेशनलाइजेशन  होना  चाहियें और  कह  दिया  कि  arg



 १६  १९  ५८  एकाधिकार रखने  वाले  सार्थों  के  कार्स  के  बारे  RE

 में  संकल्प

 डेवेलपमेंट  करें  लेकिन  नाट  एट  कास्ट
 ।

 मैं  कहता  हूं  कि  इस  तरह  की  डिमांड  चीफ  मिनिस्टर

 या  प्राइम  मिनिस्टर  के  सामने  करना  एक  एंटी  नेशनल  चीज  में  कपड़े  की  जरूरत

 देश  में  गल्ले  की  जरूरत  लेकिन  बाप  देखें  कि  ant  कौन  हैं  होगी करने  वाले  या

 मिलों  को  बन्द  करने  वाले  ।  व्या  उन्होंनें  कभी  यह  सोचा  है  कि  अज  जब  कि  देश  में  कपडे  के

 afan  उत्पादद  की  जरूरत  हें  झठाईस  कपड़ा  मिलें  बन्द  पड़ी  हुई  हैं  शर  जूट  मिलें  बन्द  पड़ी

 हुई  इसका  कारण  क्या  है  ?
 कौन  जिम्मेदार  है  इस  इस  अवस्था  में  यह  कहां  तक  उचित हैं

 कि  हम  ऐसे  लोगों  के  तरफ  की  बातें  करें  झोर  उन्हीं  को  स्पोर्ट  करें  ।  में  निवेदन  करना  चाहता  हूं

 कि  इस  के  बारें  में  पूरी  जांच  होनी  चाहिये  कौर  यह  इस  लिएहोनी  ताकि  इसका  फरार

 ग्राइनर  न  हो  इस  को  चैक  किया  जा  सके  ।  हम  लोग  तो  सिर्फ  यह  चाहते हैं  कि
 जो  मुनाफा

 कमाया  जा  रहा  वह  देश  के  कामों  में  लगे  ।  हम  जानते  हैं  कि  नैदनलाइज्ड  इंडस्ट्रीज  का  पैसा

 देवा  में  ही  लगता  हैं  ।  मानोपलिस्ट्स  द्वारा  कमाया  झा  पेसा  उन्हीं  के  पास  जायगा  कौर  वह  कभी

 भी  देश  में  नहीं  जायगा  ।  लिहाजा  यह  कमेटी  बननी  चाहिए  कौर  मैं  सादा  करता हं  कि  यह

 सदन  इस  प्रस्ताव  को  पास  करेगा  |

 alo
 रणवीर  सिह

 :  जहां तक  इस  प्रस्ताव  के  आशय  का  ताल्लुक  कोई  इस

 से  बहुत  ज्यादा  मत-भेद  नहीं  कर  सकता  लेकिन  पाया  कोई  कमेटी  एपायंट  करने  की  आवश्यकता

 है  या  इस  में  दो  रायें  हो  सकती  हैं  ।  अगर  हम  स्ट्रीक्टली  मानोपली  )  शब्द को

 इस्तेमाल  न  करें  कौर  प्राईवेट  कंपिटलिज्म  पूंजीवाद )  के  नुक्ता-ए-निगाह  से

 तो
 हम  इस  नतीजे  पर  पहुंचते  हैं  कि  पिछले  ग्यारह  सालों  में  हम  काफ़ी  समाजवाद

 की
 तरफ़  चले

 हूं
 ।

 जहां  तक  जमीन  के  समाजवाद  का  ताल्लुक  हम  ने  बहुत  हद  तक  उस  को  पूरा  कर  लिया  है

 कई  जगह  पूरा  करने  वाले  हैं  ।  इसी  तरह  से  जहां  तक  इंडस्ट्री  का  ताल्लुक हमारे  देश  में

 सब  से  बड़ा  बेक  इम्पीरियल  फर्क  वह  एक  सरकारी  बंक  है  ।  इसी  तरह  से  जितनी  बड़ी  बड़ी

 बीमा  कम्पनियां  वे  सब  सरकार  लाइफ़  इन्शोरेंस  कार्पोरेशन  केਂ  हिस्से  हैं  उन  के  मालिक

 भी  उन्हीं  नौ  दस  ख़ानदानों  में  से  जिन  का  कि  oat  श्रानरेबिल  मेम्बर  ने  जिक्र  किया  है
 ।

 नगर

 वे  लोग  तक  इस  सदन  फे  ऊपर  कोई  असर
 न

 रख  तो  मुझे  पुरा  विश्वास  है  कि  चरागे भो

 कोई  चाहे  वह  हिन्दुस्तान  का  कितना  ही  बड़ा  सरमायादार  क्यों  न  दिमाग़

 में  यह  ख्याल  लायेगा  कि  वह  हिन्दुस्तान  की  राजनीतिक  व्यवस्था  में  कोई  डाल  तो

 शायद  वह  ग़लतफ़हमी  में  रहेगा  इस  का  सबूत  हम  ने  कई  दफ़ा  देखा  है  ।  पिछले दो  इलैक्दान्ज़

 हुए
 ।

 उन  में  कई  एक  सरमायादारों  ने  कांग्रेस  भर  दूसरी  पोलिटिकल  पार्टियों  से  टक्कर  ले

 जोकि  समाजवाद  की  तरफ  जाना  चाहती  इस  हाउस  में  और  दूसरे  ले  जिस्लेचज़ं  में  जाना

 लेकिन वे  न  जा  सके  ।

 श्री
 स०  म०  बनर्जी

 :
 श्री  बाबूभाई  चिनाय  गये  हैं

 ।

 ato  रणवीर  सिंह  :  मेँ  यह  अरज़  करना  चाहता  हूं  कि  जरगर  पांच  सौ  के  हाउस में  तीन  चार

 at  भी  जाते  तो  कोई  बात  भ्रमर-अंदाज़  नहीं  हो  सकती  है
 ।

 मेरे  दोस्त  ने  जितना  हौवा  दिखाना

 चाहा  वह  हकीकत नहीं  है  ।

 att  पाणिग्रहो  :
 वे  बाहर  से  असर  डालते  हैं

 ।

 ato
 रणवीर  fag  :  जरगर  बाहर  से  उन  का  असर

 तो
 यहां  पर  बीमा  कम्पनियां

 लाइज़  न  हो  सकतीं |



 Ro  एकाधिकार  रखने  वाल  सार्थों  के  कार्य  के  बार  १६  अगस्त  १€  ८

 में  संकल्प

 रणवीर

 जहां  तक  लोहे  केਂ  बड़े  बड़े  कारखानों  का  ताल्लुक  इस  मलक  के  भ्रमर  सौ  फ़ीसदी  लोहे

 9४. का  कारोबार  कुछ  झ्रादमियों के  हाथ  में  था  |  सेकेंड  फ़ाइव  यानी  प्लान  के  बाद  तकरीबन

 फीसदी  कारोबार  सरकारी  हाथों  चाहे  किसी  कारखाने  को  सरकारी  कारखाना  न  बनाया

 गया  हो  ।  इसी  तरह  से  दूसरा  बड़ा  कारोबार  कपड़े  का  है  ।  में  समझता  हुं  कि  wax  भ्रमर  चर्खा

 कामयाब  हो  गया  नये  कोयम्बेट्र  को  मौका  दिया  तो  जिस  तरह  से  जापान  का  आदमी

 यहां  के  बड़  कारखानेदारों  का  न्  काबला  कर  सकता  उसी  तरह  से  हिन्दुस्तान  के  देहात  में  बैठा

 हुमा  कोई  आदमी  प्रकार  चखें  और  कोयम्बेट्र  चखें  से  सुत  कात  कर  जिन  देहात  में  बिजली

 जाती  वहां  लम  लगा  कर  यहां  के  बड़े  बड़े  कारखानों  का  मुकाबला  कर  सकेगा  श्र  मुझे  दिखाई

 देता  है  कि  हिन्दुस्तान  के  बड़े  बड़े  कारखानों  के  मालिकों  के  कुछ  ही  दिन  रह  गये  हैं  ।

 एक  बड़ा  सैक्टर  शूगर  फैक्टरी  का  है  ।  उन्होंने  देश  में  काफ़ी  पैसा  कमाया  है  ।  जिस

 तरह  से  माननीय  सदस्य  के  दिल  में  जोश  है  कि  उस  पैसे  को  लोगों  की  भलाई  के  लिये  सरकार  को

 लेना  उसी  तरह  से  मुझे  भी  जोश  है  ।  इस  बारे  में  मुझे  ज़रा  भी  शक  नहीं  मालूम  देता  कि

 आने  वाले  कुछ  सालों  में  हम  अपनी  पालिसी  के  ज़रिये  wet  मकसद  में  कामयाब  होंगे  ।  माननीय

 सदस्य  उस  सरकार  उस  लोक-सभा
 पर  शक

 करते  जिन्होंने  यह  प्रस्ताव  पास  किया
 है  कि

 ard  वाले  हिन्दुस्तान में  समाजवादी  ढंग  का  एक  निज़ाम  हम  कायम  करना  चाहते  हूँ  ।  लेकिन  वहू

 निज़ाम  हम  रहिसा  के  तरीक़े  से  कायम  करना  चाहते  किसी  को  मार  लूट  कर  या
 बरबाद

 कर

 के
 कायम  नहीं  करना  चाहते  हैं--देदी  की  तबाही कर  के  बल्कि  शान्ति  और  मन  से  हम  अपनें

 मकसद  को  हासिल  करना  चाहते  हें  ।  मज़दूर  भी  इस  देश  का  हिस्सा  ब्या  इस  में  उन
 की  भी

 तरक्की  हुई
 है  ।

 प्रभी
 इस

 से  पहले  प्रस्ताव  पर  बोलते  हुए  माननीय  सदस्य  के  साथी  श्री  Tow =
 ०एन  ०

 मेनन  ने  कहा  कि
 वह  मानते  हं  कि  मज़दूरों  के  लिये  अच्छे  कानून  बनाये  गये  लेकिन  कुछ

 वजूहात
 की

 बिना  पर  उन  से  पुरा  फ़ायदा  नहीं  उठाया  जा  सका  है  ।  में  मज़े  करना  चाहता  हूं  कि

 क्रिटिक  संस्थाओं  झ्र  हकूमत  फे  डेमोक्रेटिक  सिस्टम  में  एक  कमज़ोरी  होती  है  कि  ग़रीब  के  लिये

 जो
 कायदे-कानून बनाये  जाते  उन  पर  दौरान  में  ताकत  वाले  श्र  अधिक  शक्ति

 रखनें  वालें  लोग  उन  को  हुविष्क  कर  सकते  लेकिन  उस  की  भी  एक  हद  है  ौर  उस  में  भी  कोई  ज्यादा

 दूर  तक  नहीं  जा  सकता  है  |

 जहां  तक  आंकड़े  इकट्ठे  करने  का  सवाल  वे  तो  सरकार  के  पास  होंगे  कौर  सरकार  को  वे

 रखने  ताकि  हमें  मालूम  हो  कि  थर्ड  फ़ाइव  tae  प्लान  को  पूरा  करने  के  सिलसिले  में  कौन

 हमारे  दोस्त  किन  से  हम  को  मदद  ate  शक्ति सिल  वगैरह  ।  पिछले  ग्यारह  साल  में  सरकारी

 कैपिटल  भी  बहुत  काफ़ी  बढ़ा--सैकंड  फ़ाइव  यीअर  प्लान
 में

 वह  तकरीबन  ३४५००  करोड़  रुपया

 जबकि  पहली  फ़ाइव  युग्म  प्लान  में  वह  १५००  करोड़  रुपये
 था  ।  प्राईवेट सैक्टर  में  भी  कैपिटल

 इन्वेस्टमेंट डबल  हुई
 ।

 यह  में  मानता हूं
 |

 उस
 की

 एक  वजह  यह
 भी

 होगी
 कि

 इस  हाउस  ने  कई  रियायतें

 दी  हैं
 ।

 वे रियायतें कम  करनी  यह  में  मानता  लेकिन  में  समझता  हुं  कि  हिन्दुस्तान
 की

 जितनी

 राजनीतिक  पार्टियां  हैं--चाहे  कांग्रेस  पार्टी  हो  या  कम्यूनिस्ट  पार्टी  हो  या  सोशलिस्ट  पार्टी

 हमें  इस  बात  के  लिये  कोई  वजह  नहीं  मालम  होती  कि  हम॑  उन  की  eee  fast  पर  शक  करें  पौर  इस
 बात

 सें  डरें  कि
 कोई  सरमायादार  उन  को  देश  के  हितों  के  खिलाफ  wae  ware  कर  सकेगा

 ।

 शो  सावन  गुप्त  )  मुझे  यह  देख  कर  झ्राइचये  gat  है  कि  श्री  विमल

 घोष
 ने  इस  संकल्प  का  पूर्ण  रूपेण  समर्थन  नहीं  किया  है  ।  इसलिये  कि  वे  ऐसे  दल  से  सम्बन्ध

 रखते  हें
 जो

 हमारी  तरह
 ही

 जनता  में  समाजवाद  लाने  के  पक्ष  में  Z|

 मूल  प्रंग्रेजी  में



 एकाधिकार  रखने  वाले  साधकों  कार्य  के  बार  ६२१

 में  संकल्प

 उन्होंने  यह  उठाया  कि  हमारे  देश  में  एकाधिकारिता  है  या  नहीं  ।  निःसन्देह

 कारिता
 की  जो

 परिभाषा  पीयू  इत्यादि  झ्रथंशास्त्रियों  ने  दी  है  वह  हमारे  देश  में  लागू  नहीं

 होती  है
 ।

 हमारा  तात्या  केवल  इतने  से  ही  है  कि  हमारी  श्रथेव्यवस्था  के  एक  बहुत  बड़े  भ्रंश  पर  कुछ

 थोड़े  से  व्यक्तियों  का  नियंत्रण  है  उदाहरणार्थ  जूट  कोयला  चाय  कपड़ा

 इत्यादि  में  कुछ  गिने  चुने  व्यक्तियों  का  झ्राधिपत्य  हैं  ।  यदि ये  लोग  अपनी  इच्छानुसार  मूल्यों

 में
 परिवर्तन  नहीं  कर  सकते  हें  तो  वे  area  प्रकार  से  मूल्यों  को  प्रभावित  कर  सकते  हैं  ।  वें  बड़ीਂ  बड़ी

 रकमें  सरकार  को  चन्दे  में  देकर  मूल्यों  को  प्रभावित  कर  सकते  हैं  ।  प्रश्न  यह  है  कि  क्या  इस  प्रकार  धन

 are  झा धिक  शक्ति  को  एक  स्थान  पर  केन्द्रित  होने  दिया  जाय  |  मेरे  प्रस्तावक  मित्र  नें  यह

 बात्  बहुत  स्पष्ट  रूप  से  कह
 दी  थी  ।

 में  इस  संकल्प  का  हार्दिक  समर्थन  करता  हूं
 ।

 अतः  देश  के  इन  गिने  चुने  एकाधिकार  प्राप्त  परिवारों  के  कार्यों  की  जांच  की  जानी  चाहियें  ।

 यह  जांच  एक  ऐसी  समिति  द्वारा  हो  जिस  में  सभा  के  सभी  पक्षों  के  सदस्य  शामिल  हों  ।  वें  इस

 जांच  के  परिणामस्वरूप  ऐसा  मापदंड  निश्चित  करें
 जो

 सारे  देश  पर  लागू  हो  सके  तथा  ऐसी

 विधियां  बनाये  जिन  से  देवा  की  समस्त  अर्थ-व्यवस्था  कुछ  थोड़े  से  व्यक्तियों  के  हाथों  में  सीमित

 होने  से  बच  सक े।

 भले  ही  देश  में  एकाधिकारिक अधिक  न  हो  तथापि  यह  स्पष्ट  है  कि  एकाधिकारिता  की  प्रवृत्ति

 बढ़  रही  है  कौर  सामान्य  व्यक्ति  के  लिये  व्यापार  में  पांव  जमाना  बहुत  कठिन  हो  रहा  है  |  इसलिये  यदि

 एकाधिकारिता  की  यह  प्रवृत्ति  बढ़ती  गई  तो  देश  को  समस्त  अ्रथंव्यवस्था  में  थोड़े  लोगों  का  नियंत्रण

 हो  जायेगा  ale  उस  से  देश  के  हितों  पर  भयंकर गधा  होगा  ।  यह  विशेष  दल  का  प्रदान

 नहीं  है  ।  कांग्रेस  सरकार  समाजवादी  ढांचे  का  समाज  लाने  की  प्रतिज्ञा  कर  चुकी  है  ।

 घि का रिता  की  इस  कुप्रवृत्ति  को  नष्ट  करने  के  लिये  तत्काल  जांच  करवाना  कौर  उस  के  परिणाम

 स्वरूप  यथोचित  कार्यवाही  करना  बहुत  अ्रावश्यक  है
 |

 श्री
 Fo

 देव  )  में  इस  संकल्प  का  समर्थन  करता  हूं  कौर  सभा  का  ध्यान

 ard  राज्य  में  प्रचलित  एकाधिकार  पूरा  की  कौर  दिलाना  चाहता  हूं  ।

 उड़ीसा सरकार  ने  के  डूं  पत्ता  नियंत्रण  area  जारी  किया  है
 ।

 इस  के  अ्रनुसार  राज्य  के  समस्त

 किसान  भ्र पनी  भूमि  पर  पैदा  होने  वाले  केडूं  के  जिन  में  बीड़ी  बनाई  जाती  भ्र पनी  इच्छानुसार

 ग्राहक  को  नहीं  बेच  सकते  हें  ।  उन्होंने  झपना  उत्पादन  उस  व्यक्ति  को  बेंचना  होता  है  जिसे  सरकार  द्वारा

 उन  पत्तों  को  खरीदने  का  एकाधिकार  प्राप्त  gat  है  ।  इस  एकाधिकार  की  प्रति  तीसरे  वर्ष  नीलामी

 की  जाती  है  ।  फलस्वरूप  बीड़ी  बनाने  वाले  मजदूर  इस  ग्रकेले  व्यक्ति  की  इच्छा  पर  निर्भर  रहते

 हैं  और  यह  व्यक्ति  उन  का  शोषण  करता  है
 |

 aa  जांच  समिति  के  एक  सदस्य  के  रूप  में  हम  ने  इस  बात  की  खोज  की  थी  कि  प्रति  बीड़ी

 मजदूर  को  कितनी  मजदूरी  मिलती  है  ।
 यह  केवल

 ४
 खाने  प्रति  दिन  है

 ।
 समाज  वादी  ढांचे  का  समाज

 लाने  वाली  कांग्रेसी  सरकार  इस  प्रकार  के  एकाधिकारों  का  समर्थन
 कर  रही है

 agar  sige  के  पेड़ों  के  सम्बन्ध  में  भी  उक्त  प्रकार
 की  एकाधिकार पूर्ण  नीति

 जाती  है  ।  एकाधिकार  की  afar  कभी  नीलाम  द्वारा
 और

 कभी  टेंडरों  द्वारा  दी  जाती  है

 इस  सम्बन्ध  में  खूब  पक्षपात  किया  जाता  है  कौर  ये  एकाधिकार  अधिक  चन्दा  देने  वालों  को

 या  विद्रोह  कृपा  पात्र  व्यक्तियों  को  दिया
 जाता

 है
 क अ

 मूल  wast  में

 134
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 में  संकल्प

 श्री  प्र०  के०  zal
 ati

 यद्यपि  विन्ध्य  प्रदेश  के  न्याय  आयुक्त  ने  इसे  शक्तिपरस्तात ष्  घोषित  कर  दिया  है  तथापि  अभी

 तक  इसे  रद्द  नहीं  किया  गया  है  ।  में  सरकार  से  निवेदन  करता  हूं  कि  यह  प्रणाली  समाप्त  कर

 दी  जाय  ॥

 श्री  दी०  च०  फार्मा  :
 मुझ  से  पहिले  भाषणकर्ता

 ने  एकाधिकार शब्द  की  बहुत

 व्यापक  व्याख्या  की  है  मेरे  विचार  से  इस  की
 व्याख्या  के  युग  में  यह  है  कि  जब  किसी  व्यक्ति

 को

 किसी  विद्वेष  वस्तु  के  उत्पादन  तथा  वितरण  पर  निर्बाध  अधिकार  प्राप्त  होता  है  तो  उसे  एकाधिकार

 कहते  हैं  ।  एसी  eat  में  समस्त  प्रतियोगियों  को  किसी  न  किसी  रूप  से  बाहर  रखा  जाता  है  ।  भारत  में

 इस  प्रकार  का  एकाधिकार कहीं  भी  नहीं  है
 ।  कांग्रेस

 ने  स्वतंत्रता  प्राप्ति
 के  पूर्व  से  ही  एकाधिकारिता

 के  विरुद्ध  जिहाद  छेड़  दिया  था  ।  स्वतंत्रता  प्राप्ति  के  पश्चात्  भारतीय  समवाय  अधिनियम

 बना  कर  हम  ने  प्रबन्धक-ऑ्रभिकर्ता  जो  एकाधिकार  की  प्रवृत्ति  रखता  था  समाप्त  कर  दी  ।

 शद  एकाधिकार  की  बात  करना  ठीक  नहीं  है  ।  मूल्य  प्रन्यास  व  एकाधिकार  प्राप्त  समवाय

 सभी  का  रूप  बदल  रहा  है  |

 जहां  तक  कुछ  व्यक्तियों के  हाथों  में  घन  फे  केन्द्रीयकरण का  सम्बन्ध  हैं  यह  भी  ठीक  नहीं है  ।

 धन  का  केन्द्रीयकरण  ऐसे  लोगों के  हाथों  में  है  जो  अपनी  बचत  या  उपार्जित  धन  का  उचित

 विनियोजन कर  सकते हैं  ।  देश  की  श्रमिक  व्यवस्था  की  गति  भी  इस  फे  विरोध  में  है  ।  राज  धन

 का  विकेन्द्रीकरण हो  रहा  है  ।  कांग्रेस सरकार  इस  के  लिये  १९३१  से  प्रयत्न कर  रही  है

 वादी  ढांचे  के  समाज  का  प्रादुर्भाव  शौर  हमारी  उद्योग  वाणिज्यिक  इत्यादि  नीतियों  में  उक्त  सिद्धान्त

 छे  ग्रनुसार  परिवर्तन  इस  का  पर्याप्त  प्रमाण  है  ।

 सभा  ने  धन  कर  उपहार  सम्पदा  इत्यादि  विधेयक  पारित  किये

 हूं  ।  उक्त  विधेयकों  का  स्पष्ट  उद्देश्य  एकाधिकारिता  की  जड़ों  पर  कुल्हाड़ी  मारना  है  ।  हमारी  दोनों

 योजनायें  इसी
 बात  का  प्रयत्न  कर  रही  हैं  स्वयं  प्रधान  मंत्री  इस  बात  को  कई  बार  दुहरा  चुके  हैं  कि  हम

 सम  वितरण  के  पक्ष  में  हूं  तब  यह  कहना  कि  इस  सम्बन्ध  में  जांच
 की

 जाय  बिल्कुल  भ्रनुचित  बात  है
 ।

 जांच  तो  जारी  है  वह  तो  हर  समय  हो  रही  है  ।  सभा  में  इतनी  समितियां प्रश्न  पूछे  जाते  हैं

 यह  सब  कया है
 ।

 मेरे  विचार  से  ऐसी  बात  करना  गलत  है  ।  मेरे  विचार  से  संकल्प  में  जिस  समस्या

 का  जिक्र  किया  गया  है  उस  पर  सरकार  कड़ी  नजर  रखती  भ्र  जांच  करने  की  अ्रावश्यकता  नहीं  है

 1  सभापति  महोदय  :  इस  संकल्प  पर  चर्चा  one  दिन  जारी  रहेगी  ।

 ७  ७  नल
 ~

 ह
 इसके  रद चाट  लोक  सभा  की  बैठक  सोमवार  १८  १९५८  के  नज  ज  दन  तक  के  लिये

 स्थगित  हुई  ।

 गि  एएए  एएए  ain

 faa  अंग्रेज़ी
 में
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 ३७  उत्तर  रेलवे  का  हनुमानगढ़  सेक्शन  AVE

 छेद
 रेलवे  मंत्रालय  के  संलग्न  कार्यालय

 yoke

 ३
 सहकारी  कायें

 प्रूफ

 सभा-पटल पर  गये  पत्र  eo  पद  OLS

 निम्नलिखित पत्र  सभा  पटल  पर  रखे  गये
 :--

 (  १)  खाद्य  ध्रपमिश्रण रोक  १९४५४ की  धारा  २४  की  उपधारा

 (३)  के  अन्तर्गत  दिनांक  १२  १९५८  की  हिमाचल  प्रदेश

 की  अधिसूचना  संख्या  एम०-१-१६/५५-२  में  प्रकाशित

 हिमाचल  प्रदेश  खाद्य  अपमिश्रण  gauss  की  एक प्रति

 (२)  भ्रमित  भारतीय  चिकित्सा-विज्ञान  संस्था  EUG BT की

 धारा  २८  की  उपधारा  (३)  के  अंतगर्त  अखिल  भारतीय  चिकित्सा

 संस्था  Peue  में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  दिनांक

 २६  १९५८  की  अधिसूचना संख्या  जी०  एस०  कार  ६३३

 की  एक  प्रति ।



 दैनिक  rt)

 विषय

 सभा  पटल  पर  रखे  गये
 (कमदा: )

 (३)  अत्यावश्यक पण्य  १  LK  की  धारा  ३  की  उपधारा  (६)

 के  अन्तर्गत सूती  वस्त्र  )  १९५८ में  कुछ  कौर

 संशोधन करने  वाली  दिनांक  २८  १९५८ की  भ्र धि सूचना

 संख्या  एस०  शिकार  ्रो ०  १९१  की  एक  प्रति ।

 (  v)  अ्रत्यावस्यक  पण्य  PEUY  की  धारा  ३  की  उपधारा

 (६)
 के  अन्तरगत  निम्नलिखित  तैंतीस  अधिसूचनाओं  की  एक-एक

 प्रति  :---

 बम्बई  चावल  १९४५७  में  कुछ

 और  संशोधन  करने  वाला  दिनांक  १०  R&¥s  का  जी०

 एस०  कार  संख्या  CC Y ॥

 (t)
 उड़ीसा  चावल

 १६५७
 में  कुछ  भौर

 संशोधन करने  वाला  दिनांक  १०  2845.0  का  जी०  एस०

 कार  संख्या  ३४४  ।

 अन्त क्षेत्रीय  गेहूं  यातायात  नियंत्रण  १९५७  में  कुछ

 ग्रोवर  संशोधन  करने  वाला  दिनांक  १०  2&xs5 HT fro का  जी०

 एस०  श्राप  संख्या  ३४६

 चावल  क्षेत्र  )  यातायात  नियंत्रण  १९५७  में

 कुछ
 प्रौर

 संशोधन  करने  वाला
 १०  १९५८  का  जी०  एस०

 करार  सख्या  ३४७  |

 गेहूं  के  oe  ay  मिलें  देना  x  नियंत्रण  )

 १९५७ में  कुछ  ale  संशोधन  करने  वाला  दिनांक  १०

 2&4  का  जी०  एस०  कार  संख्या  ३४८  |

 पंजाब  चावल  १९५७  में  कुछ

 रोक  संशोधन करने  वाला  दिनांक  १०  2&45  का  जी०

 एस०  कार
 संख्या  CE  |

 अमृतसर  श्र  गुरदासपुर
 जिले  चावल  नियंत्रण )

 १९४५७  में  कुछ  ae  संशोधन  करने  वाला  दिनांक

 १०  १९४५८ का  जी०  एस०  आर  संख्या  ३४०  |

 उत्तर  प्रदेश  चावल  exe AC)  में

 कुछ  संशोधन करने  वाला  १०  2&YUs HT Alo Wao का  जी०  एस०
 कार

 संख्या  42.0

 बिहार  sara  नियंत्रण  )
 १९५७  में  कुछ

 संशोधन  करने  वाला  दिनांक  १०  १६५८  का  जी०  एस०

 आर  संख्या  RXR



 % 25  [  दैनिक  संक्षेपिका  |

 विषय

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  क्रमशः  )

 मध्य  प्रदेश  चावल  PENG  में

 कुछ  संशोधन  करने  वाला  दिनांक  १०  १९४५८ का  जी०

 एस०  करार  संख्या  43.0  |

 दिल्ली  चावल  नियंत्रण  )  १९५८ में  कुछ

 संशोधन  करने  वाला  दिनांक  १०  १९४८  का  जी०  एस०

 झा  संख्या  ३४  |

 परिचय  बंगाल  चावल  नियंत्रण  )  284s

 में  कुछ  शौर  संशोधन  करने  वाला  दिनांक  १०  १९४५८  का

 जी०  एस०  कार  संख्या  BUX l ॥

 चावल  से  बुकिंग  पर  प्रतिबन्ध )  ae ac)  में  कुछ

 और  संशोधन  करने  वाला  दिनांक  १०  १९५८  का  जी०

 एस०  करार  संख्या  X&  I

 दक्षिणी  क्षेत्र  चावल  से  बुकिंग  पर  प्रतिबन्ध )

 2ey¥s  में  कुछ  कौर  संशोधन  करने  वाला  दिनांक  १०
 cas

 का  जी०  एस०  शिकार  संख्या  ३४७ I

 दिनांक  ८  2eUS  का  जी०  एस०  अरार ०  संख्या  ३९६  ।

 अमृतसर  कौर  गुरदासपुर  जिले  चावल

 १९५७  में  कुछ  कौर  संशोधन  करनें  वाला  दिनांक

 १६  g&us  जी०  एस०  कार  संख्या  gy

 उड़ीसा  चावल  १९५७  में  कुछ

 और  संशोधन  करने  वाला  दिनांक  २४  १९४५८  का  जी०

 एस०  अनार  संख्या  CWS  ।

 दिनांक  २४  १९५८  का  जी०  एस०  कार  संख्या

 '४१७  जिस में  राजस्थान चना  निषेध )  cae OC)

 दिया  gat  है  |

 दिनांक  ७  g&us  का
 जी०  एस०  कार

 संख्या  SRO  |

 दिनांक ७  १९४५८ का  जी०  एस०  करार
 संख्या  ४६१  ।

 )  दिनांक  ४  १९५८  का  जी०  एवं  अरार ०
 संख्या  ४६१५

 |

 दिनांक ७  १९५८  का
 जी०  एस०  शिकार

 संख्या
 ४६८  |

 दिनांक  १२  १९५८  का
 जी०  एस०  कार

 संख्या
 ¥s¥

 जिसमें  चना  मूल्य  नियंत्रण  g&4s  दिया

 हुआ है  ।

 त्रिपुरा  खाद्यान्न  नियंत्रण  १९५६

 में  कुछ  ate  संशोधन  करने  वाला  दिनांक  १७  १९५८  का

 जी०  एस०  कार  संख्या  तक  |



 [  दैनिक  संक्षेपिका  |  ६२६

 कच्छ

 सभा  पटेल  पर  रख  गंघ  )

 )  दिनांक  २१  LEYS  का  जी०  एस०  कार  संख्या  VEY  |

 चावल  यातायात  नियंत्रण

 १९५७  में  कुछ  अर  संशोधन  करने  वाला  दिनांक  १९

 १९५८  का  जी०  एस०  कार  संख्या  Yok  |

 दिनांक  २५  १९४५८  का  जी०  एस०  कार  संख्या

 ५२६  जिस  में  श्रीमान  चावल  जांच  जाती )

 १९५८  दिया  gar  है  ।

 (agreed)  चावल  से  बनने  वाली  चीजों  में  प्रयोग  पर

 geUs  में  कुछ  कौर  संशोधन  करने  वाला  दिनांक

 ४  १९५८  का  जी०  एस०  कार  संख्या  UNS  ।

 दिनांक  ३  १९४५८  का  जी०  एस०  कार  संख्या

 ५६७  जिसमें  धान  मूल्य  नियंत्रण  2eyucq

 दिया  हुमा  है  |

 राजस्थान  चना  पर  steer  PEAS  में

 कुछ  संशोधन  करने  वाला  दिनांक  १९  १९४५८  का  जी०

 एस०  कार  संख्या  UE  ।

 चावल  कौर  धान  दूसरा  मृत्य  नियंत्रण

 १९५८  में  कुछ  कौर  संशोधन  करने  वाला  दिनांक

 ११  १९४५८  का  जी०  एस०  कार  संख्या  ६०४  |

 )  भ्रन्तक्षेत्रीय  गेहूं  नियंत्रण  १९५७  में  कुछ  शौर

 संशोधन करने  वाला  दिनांक  १२  १९५८ का  जी  ०  एस०

 कार  संख्या  ok  |

 (  तैंतीस  दिनांक  १६  Reus  का  जी०  एस०  कार

 संख्या  ६२४

 (५)  लेबर  शिमला  तथा  योजना  आयोग  के  श्रम  रोजगार

 डिवीज़न  द्वारा  तैयार  किये  गये  इन  (  १६०१-

 १९४५६)  नामक  पत्र  की  एक  प्रति
 ।

 लोक-लेखा  समिति  का  प्रतिवेदन  उपस्थापित  भ्र

 लोक-लेखा  समिति  का  सातवां  प्रतिवेदन  उपस्थापित  किया  गया  ।

 संयुक्त  समिति  का  प्रतिवेदन  उपस्थापित  करने  का  समय  बढ़ाया  जाना  +  प्र

 च्  सम्बन्धी  संयुक्त
 समिति

 का
 प्रतिवेदन

 उपस्थापित करने  के  लिये  नियत  समय  १०  Reus TH AGT तक  बढ़ा

 दिया  गया  ।
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 धन  [  दैनिक  संश्षेपिका  |

 विषय
 पू

 हठ

 विधेयक  पारित  पद्

 रेलवे  मंत्री  जगजीवन  ने  प्रस्ताव cave  किया  कि  atrant

 संख्या  3  विधेयक  १९५८  पर  विचार  किया  जाये  |  श्रीताल

 स्वीकृत  ह  |  खण्डवार  विचार  करने  के  पश्चात्  विधेयक  पारित  3.0  ।

 संबंधित  संकल्प  स्वीकृत  पप  Y= GoX

 १४  284s  को  प्रस्तुत  बनारस  हिन्दू  freer  —  erie

 सम्बन्धी  संविहित  संकल्प  तथा  उस  पर  प्रस्तुत  किये  गये  संशोधन  पर

 चर्चा  जारी  रही  ।  चर्चा  के  पश्चात  सभा  में  मत  विभाजन

 पक्ष में  २८  शर  विपक्ष में  ११३  ।  संकल्प  तदनुसार  स्वीकृत ञ  |

 विधेयक  को  ओवर  समिति  को  सौंपने  का  प्रस्ताव  स्वीकृत  ६०५-६०६

 बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  विधेयक  को  प्रवर  समिति

 सौंपने  के  १४  RYsS  को  प्रस्तुत  किये  गये  प्रस्ताव  झर  तत्सम्बन्धी

 संशोधनों  पर  at  संविहित  संकल्प  तथा  संशोधन  अस्वीकृत

 पर  एक  साथ  चर्चा  समाप्त  हुई
 कौर  प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 गर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  का  प्रतिवेदन

 स्वीकृत  ६०

 तेइसवां  प्रतिवेदन  स्वीकृत

 पर-सरकारी  सदस्य  का  संकल्प--वापस  ले  लिया  nat  Gon h VV

 कुछ  उद्योगों  में  मजबूरियां  की  कमी  के  बारे  में  संकल्प  पर  ७  चर्चा  समाप्त

 हुई  ।  लोक-सभा  की  शभ्रनुमति  से  संकल्प  वापस  ले  लिया  गया  |

 गैर-सरकारी  सदस्य  का  संकल्प--विचाराधीत  & PVM EVR

 eh  रदन  में  cantare  wed  ~ਂ  सारों  गायों  &  तावान  में  dee

 प्रस्तुत  किया
 ।

 चर्चा  समाप्त  नहीं  हुई  ।

 १८  अगस्त  के  लिये  कार्यावलि aeons

 दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  )  सदस्य बल  झ्र

 विशेष  दवाइयां  विधेयक  श्र  श्रमजीवी  पत्रकार  की  दरों  का

 विधेयक  पर  विचार  कौर  उनका  पारित  किया  जाना  ।


